
ES CURIOSO: mientras el presidente de México
anuncia nuevos apoyos económicos para El Salvador,
Nayib Bukele anda apostando las finanzas públicas
de su país como si estuviera en un casino

EL SALVADOREÑO trae la idea de que el bitcoin es la
mejor y más rápida inversión, lo cual no estaría mal si
estuviera perdiendo su propio dinero y no el de los sal
vadoreños... y al parecer también el de los mexicanos.

SE CALCULA que Bukele ha comprado con recursos pú
blicos 2 mil 300 criptomonedas, que no están reguladas
en ningún lado y quienes sí saben de inversiones han ad
vertido reiteradamente que son un riesgo demasiado alto.
La mayoría de estos bitcoins los adquirió cuando estaban
por arriba de los 50 mil dólares, hoy se han hundido a 30
mil y se cree que podrían desplomarse todavía más.
EN SU visita del fin de semana, Andrés Manuel
López Obrador anunció un incremento en la ayuda
a El Salvador por 15 millones de dólares... justo la
cantidad necesaria para los 500 bitcoins que el lunes
compró Bukele. Coincidencias con dinero ajeno.

URGE una reforma electoral que les permita votar
a los menores de 12 años. A ver si así, convirtiéndolos
en electores, el presidente AMLO se interesa por ellos
y los toma en serio.

PORQUE hasta ahora la 4T ha sido un régimen estilo
Herodes, pues se ha ensañado con la niñez que
no tiene ni cómo defenderse. A los menores de edad

les quitaron las estancias infantiles, los han dejado
sin medicinas para el cáncer (y además los acusaron
de golpistas), les están quitando la posibilidad de
un futuro en materia climática y ahora, para colmo,
les quieren poner una vacuna jque ni estudios tiene!

COMO parte de su shopping por Cuba, López Obrador
trajo miles de vacunas Abdala para aplicarlas a las niñas
y niños mexicanos. Hasta ahora no existen estudios
públicos sobre ese biológico y ni siquiera la Cofepris
ha explicado cómo es que aprobó su uso.

ANTE ESTA nueva imposición, los padres de familia
deberán decidir si dejan sin inmunizar a sus pequeños...
o aceptan que les pongan una vacuna sin aval científico.
¡Vaya dilema!

POR MEDIO de un "acuerdo" obtenido bajo presión
del secretario de Gobernación, se van a trasladar todos
los vuelos chárter y los de carga del AICM al AIFA.

ESTO SIGNIFICA que se van a llevar a Santa Lucía
los vuelos que no tienen pasajeros y aquellos en los
que los pasajeros no tienen voz ni voto individuales,
pues van en grupo. La razón de esto es más que
evidente: los usuarios de las aerolíneas, en su graaan
mayoría, no tienen el menor interés en viajar desde o
hacia el "Felipe Ángeles"
'ORA SÍ que aunque el elefante blanco se vista de seda...
¡elefante blanco se queda!
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PARA ALGUNOS,
el cambio de horario
aplica un poco
desfasado, pero
incluye meterle mano
a su agenda.
POCOS SE
dicen realmente

sorprendidos al
ver que la Jefa de
Gobierno le ha bajado
a sus eventos públicos,
pero ya avanzado
el día participa
alegremente en actos
masivos y hasta ofrece
apoyos a los invitados
como micros, taxis y
camionetas—, como
fue el ñn de semana

en un evento en el que
facilitaron la llegada
de ambulantes.

LOS QUE SABEN del

teje y maneje aseguran
que la intención
es que Claudia
Sheinbaum haga
campaña a sus anchas,
perdón, que conviva
sin presión con la
gente, recorra barrios
y tenga invitados
que le aplaudan.
Obviamente, la
organización e
invitación está a

cargo de las Alcaldías

de Morena afines al

Antiguo Palacio del
Ayuntamiento, para
que opositores no
lleguen a molestar.
No le vaya a caer una
mosca al pastel.

CONBOMBOy
platillo, el Gobierno de
Ecatepec presumió su
Maratón de Mariachi

por cada rincón del
municipio "para
festejar a las madres"
MUCHAS MUJERES

piensan que sería
un gran detalle si
no es porque a la
demarcación le hace
mucha más falta

seguridad y servicios
públicos que una
serenata.

¿A POCO el Alcalde
Fernando Vilchis

no pensó mejor en
regalar tranquilidad al
caminar por las calles
a miles de cabezas de
familia además de Las
Mañanitas?

O AL MENOS una hora

de agua potable en
los hogares. Sería una
mejor nota que las del
Mariachi Loco...
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

Don Juan se indigna cuando alguien
lo llama "el burlador de Sevilla".

A ninguna mujer burlé en mi vida
declara terminante. A ninguna
le prometí matrimonio para dejarla
engañada después. Fui un seductor,
eso sí. Mi palabra, no mi astucia,
llevó a las mujeres a mi lecho. Eso de
burlar se queda para los picaros de barrio.

No hay dama, en efecto, que se queje de
Don Juan. Todas guardan de él un buen
recuerdo. Desde luego no es su palabra
lo que recuerdan más, pero tampoco
la olvidan. Todas dicen:

Si volviera ese hombre me dejaría
seducir otra vez por él.

No llamemos, entonces, a Don Juan
"el burlador de Sevilla".

Llamémoslo "el seductor sevillano".

Son cosas bien distintas.

¡Hasta mañana!..

Fecha: 11/05/2022

Página: 9

Area cm2: 99

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 21,582

Página 3 de 7



AMLO y Madero
Fecundina, mujer del campo, te

nía ya ocho hijos. Su padre, pre
ocupado, le preguntó por qué

tenía tantos. Respondió la prolífica se
ñora "Es que mi marido me gusta mu
cho, 'apá". Opuso el padre: "Hija a mí
también me gustan mucho mis nietos,
pero de vez en cuando me los quito de
encima"... El especialista en desastres
ferroviarios hizo una observación:
"Cuando un tren de pasajeros descarri
la el vagón en que hay más víctimas es
el primero". Preguntó Babalucas: "¿Y
entonces pa' qué chingaos lo ponen?"...
Don Usurino Matatías era el hombre
más avaro de la comarca Así, las mon
jitas del Convento de la Reverberación
casi se fueron de espaldas cuando le
pidieron un donativo para los niños
huérfanos y Matatías le ordenó a su
secretaria: "Señorita; hágales a las re
verendas madres un cheque al porta
dor por 10 mil pesos". Seguidamente
lo entregó a las visitantes: "Aquí tie
nen". Vio el cheque sor Bette, la su
periora y le dijo a Matatías: "Perdone,
don Usurino: el cheque no está firma
do". "Así lléveselo, madre replicó el
avaro. Quiero que el donativo sea
anónimo"... A las alturas de la vida
en que me encuentro muy pocas co
sas me sorprenden ya Historias que
a otros asombran me dejan impávido,

impertérrito, pues conozco la Historia
Por eso no dije "¡ah!" u "¡oh!" cuan
do supe lo de la pistola que Madero
obsequió o iba a obsequiar a Vrlla
y que el presidente de Cuba puso en
manos de López Obrador. Sucede que
el legendario Doroteo Arango, Pancho
Villa, fue maderista de corazón. Lloró
como un niño cuando se enteró del
asesinato del Apóstol, y guardó siem
pre memoria viva de él. Rara conjun
ción, extraño afecto entre aquellos dos
hombres tan distintos: el hacendado
rico, culto, pacifista, espiritual, y el
ranchero de humilde origen, inedu
cado, violento, con salvajes arrebatos
como de tempestad. Pocas cosas, muy
pocas, me agradan de López Obrador.
Lo veo como un hombre sin letras po
seído por ideas elementales y dogmas
obsoletos y por una sed insaciable de
poder. Hay en su mente grandes con
fusiones: admira lo mismo a Jesús, el
amoroso Cristo, que al Che Guevara,
implacable asesino en nombre de una
utópica revolución universal. Las ya
anacrónicas camisetas con su efigie
deberían chorrear sangre. Pero hay
algo que me gusta de AMLO: su ape
go, que creo sincero, a la figura de don
Francisco I. Madero, por quien siem
pre he sentido devoción. Espero que
el obsequio que el tabasqueño recibió

en La Habana lo haga recordar per
manentemente los ideales de libertad,
concordia y paz por los cuales dio la vi
da el coahuilense. El sufragio efectivo
que predicó Madero fue lo que llevó
a la Presidencia a López Obrador. De
AMLO se puede esperar todo, y nada
se debe descartar. No está por demás,
entonces, decir una vez más que aho
ra está obligado a respetar la segunda
parte del lema maderista; la no reelec
ción... La recién casada se quejó amar
gamente con su aún flamante esposo:
"Cuando éramos novios me dijiste que
me ibas a llevar a vivir en una casa estilo
barroco, y resulta que me trajiste a una
casucha estilo barraca"... Tres guapas
chicas iban por el campo. Les pesó
tanto el calor que decidieron darse un
chapuzón en un riachuelo de frescas y
cristalinas aguas que cruzaba el valle.
Acertaron a pasar por ahí un viejecito
y su pequeño nieto, y no pudieron
menos que ver en estado natural a las
hermosas jóvenes. Se alejaron pronta
mente tras de verlas. En eso al madu
ro caballero le vino en gana desahogar
una necesidad menor. Le hizo notar
su nieto: "Abuelo: te estás mojando
los zapatos". "¡Caramba! se admiró el
anciano. Yo creo que me excitó la vis
ta de esas jóvenes, porque lo que me
mojo siempre es la bragueta"... FIN.
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Sin dictaduras
El Presidente debería entender

que la unidad de las Américas
no depende de sus raíces, sino
de sus frutos, que no descansa
en lo que es, sino en lo que
debiera ser.

América no debe ser

dictatorial en ninguno
de sus países porque las
dictaduras alientan el

populismo, la polarización y
la posverdad y han animado
siempre el autoritarismo
y el debilitamiento de las
economías de mercado, de las
que, finalmente, dependen la
prosperidad y el progreso.
José Hernández Prado

Cuauhtémoc,
Ciudad de México
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Muertos con rostro
"/Qué costumbre tan salvaje

ésta de enterrara los muertos!"

Jaime Sabines

ra un joven alto y risueño. Ja"Emás pude imaginar que ter
minaría envuelto en plástico

tirado en una carretera de terracería
de su propia tierra". De esta manera
escribe Elena Poniatowska sobre Luis
Enrique Ramírez, el articulista sina
loense que "se convirtió en el reporte
ro estrella de la sección de Cultura de ,
La Jornada y se dio a querer por sus '¦
compañeros. Ahora, en 2022, resulta
ser el noveno reportero asesinado este
año en México".

La remembranza es importante
porque le da rostro a Luis Enrique. No,
él no debe ser visto simplemente como
una víctima más de esta violencia que
se ha desatado contra los periodistas
en nuestro país. Ningún ser humano
debe ser convertido en una estadísti
ca. Por eso es importante recordarlo
como ese periodista inquieto y risue
ño que "se prendó de la escritora Elena
Garro".

En México, sin embargo, es difícil
reconstruir todos los rostros, las pasio
nes, las ilusiones de los muertos. Son
tantos que corremos el peligro de en
terrarlos sin detenernos un momento a
recordarlos. Apenas unos días después
de la muerte de Ramírez, nos encon
tramos con las imágenes de dos mu
jeres acribilladas en un automóvil en

Cosoleacaque, Veracruz, Yesenia Mo
llinedo, directora del portal El Veraz, y
la reportera Sheila Johana García No
conozco su trabajo, aunque el herma
no de Yesenia dice que fue amenazada
para impedir que continuara sus inves
tigaciones sobre la corrupción de la po
licía estatal, pero sus rostros femeninos,
intensos, nos miran desde las fotogra
fías que circulan desde su asesinato
y nos obligan a pensar en ellas como
personas, no como simples números.

Los rostros, sin embargo, se agol
pan. Nada más este año están los de
Lourdes Maldonado y Margarita Mar
tínez de Tijuana, Heber López de Salina
Cruz, Juan Carlos Muñiz de Fresnillo,
Jorge Camero Zazueta de Empalme,
Roberto Toledo de Zitácuaro, José Luis
Gamboa de Veracruz, Armando Lina
res también de Zitácuaro, además de
los de Luis Enrique, Yesenia y Sheila
Johana Son 11 en lo que va de este
año. En todo 2021 fueron siete. Según
los informes de la propia Secretaría de
Gobernación, 252 periodistas fueron
muertos con violencia desde diciembre
de 2006 hasta el 8 de marzo de 2022.
Artículo 19 dice que 36 periodistas han
sido asesinados en lo que va de este
sexenio, aunque aún está tratando de
certificar que algunos casos hayan sido
consecuencia de su trabajo periodístico.

La violencia en México no solo
afecta a los periodistas. Todavía esta
mos tratando de asimilar las muertes de
Debanhi Escobar y Yolanda Martínez
en la actual cruel oleada de violencia

contra las mujeres. En 2021 el país re
gistró 33,308 homicidios dolosos, 91 ca
da día Tuvimos 26 homicidios dolosos
por cada 100 mil habitantes; España
registró 0.63 en 2020.

Los periodistas no debemos tener
una consideración especial. Somos se
res humanos como cualquier otro. Me
dicen que más taxistas que periodistas
son asesinados cada año en México.
Quizá, no conozco las cifras. Pero los
asesinatos de periodistas tienen un
efecto multiplicador negativo al acallar
información sobre los usos y abusos de
los poderosos y los criminales.

No podemos aceptar la normali
zación del homicidio de periodistas,
mujeres o cualquier ser humano. La
principal responsabilidad del Estado
es garantizar la seguridad. El principal
fracaso de este gobierno, y de los dos
anteriores, se encuentra en la inseguri
dad y la violencia Ante esta realidad es
imprescindible recordar que cada uno
de los asesinados era una persona con
rostro, con seres queridos, con ilusiones
de vida

• SIN PAGAR
Lajefade Gobierno, Claudia Sheinbaum,
dice que no ha pagado el dictamen fi
nal de la empresa noruega DNV sobre
la tragedia de la Línea 12 del Metro ca
pitalino. En el nuevo México los peri
tajes independientes solo se pagan si
respaldan los puntos de vista de quien
los ordena
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Austericidio ahoga refugios para
mujeres violentadas
::::: Los 75 refugios que existen en el país para
dar atención a las mujeres y niños que sufrie
ron violencia intrafamiliar aún siguen espe
rando el presupuesto que ejercerán durante
2022. Nos aseguran que con todo y que los
servicios de la Red Nacional de Refugios han
aumentado por el incremento en los niveles
de violencia, esta organización civil se las ha
visto difíciles por la falta de recursos y por el
austericidio que está ahorcando a estos alber
gues. No hay entendimiento, nos dicen, en
este gobierno del grave problema de violencia
de género que vive México.

Guerra de mantas
::::: La confrontación en los estados donde ha
brá elecciones está a todo lo que da y la enti
dad hidalguense no es la excepción. Nos pla
tican que en el centro de Pachuca Morena co
locó una enorme manta que dice: "Ya se van,
falta poco tiempo para sacarlos", por lo que
justo en frente, los tricolores respondieron
con otra que reza "Ya se va... pero a duplicar
las pensiones y programas sociales". Nos ha
cen ver que según todas las encuestas serias
dan arriba al morenista Julio Menchaca y
esto acerca al estado a la alternancia y las
mantas son parte de la parafernalia.

El futuro de Bonilla en el Senado
::::: En el Senado se hacen bolas con la senten
cia de la Sala Regional del Tribunal Electoral,
que resolvió que el senador Jaime Anilla no
puede reincorporarse a su escaño, luego de
concluir su mandato como gobernador de Baja
California. Al final de cuentas, la Sala Superior
del Tribunal Electoral definirá si el exgoberna
dor de Baja California puede regresar a su es
caño. Nos dicen que hay antecedentes que le
dan la razón a Bonilla, y como muestra está el
caso del exgobernador de Chiapas, Manuel
Velasco, quien solicitó licencia a la gubematu
ra para protestar como senador, y luego pidió
licencia al Senado para regresar a terminar su
mandato y luego retomó su lugar en el Sena
do, con el aval del Tribunal Electoral.
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Toman medidas para el Trolebús
Elevado de iztapalapa
::::: Le decimos que la construcción del Trole
bús Elevado que se edifica en avenida Ermita
Iztapalapa ha sido, en palabras del secretario

de Obras y Servicios, Jesús
Esteva, una obra compleja
y no sólo porque hubo esca
sez ^ acero, sino por el
montaje de las trabes y el
P000 tiemP° que tienen de
bido a que lo hacen en una
zona de maniobra del Me
tro. Pero más allá de eso, re
veló que dicho proyecto
amplió los rangos de seguri
dad en su ejecución, al con

tar con un director y corresponsable de obra
por cada uno de los tres tramos y porque des
pués de terminada será monitoreada. ¿Toman
sus precauciones ante hechos como el colapso
en la Línea 12 del Metro?
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Ahora va MH por
la reactivación económica
::::: Nos detallan que los avances que ha logra
do la alcaldía Miguel Hidalgo en materia de
seguridad están permeando en el ánimo de la
iniciativa privada para invertir en esta demar
cación, y muestra de ello fue la respuesta nu
trida que los empresarios dieron al llamado
del edil panista Mauricio Tabe y a su pro
grama de reactivación económica para hacer
frente a las secuelas que dejó la pandemia de
Covid19. Nos dicen que uno de los primeros
acuerdos que más llamó la atención en el
evento fue el anuncio de las más de 2 mil pla
zas laborales para los habitantes de la alcal
día. Así, nos hacen ver, tal parece que la es
trategia de Blindar MH está recuperando las
condiciones para que la inversión y los em
pleos regresen a esta alcaldía.

Festejos morenistas
::::: Con la llegada de la calurosa primavera y
después de dos años de no organizar eventos
masivos por la pandemia, varios ayuntamien
tos morenistas han realizado festivales cultu
ralesartísticos y otros lo harán próximamen
te. Adolfo Cerqueda. de Neza; Mariela Gu
tiérrez, de Tecámac; Sandra Luz Falcón, de
Texcoco, Rigoberto Cortés, de Acolman, son
los que han ofrecido conciertos masivos, y en
unos días más lo hará Felipe Arvizu, de Ixta
paluca. Lo curioso es que algunos de los artis
tas que se han presentado son los mismos.
¿Habría algún descuento para los gobiernos
locales si los contrataban en paquete o el pro
motor tendrá contactos en esos gobiernos que
forman parte de la 4T?
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Alcalde le dice a góber y a
legisladores "perros rabiosos"
::::: Donde el clima está muy caliente, y no
precisamente por el calor, nos platican, es en
Sinaloa, donde el alcalde de Culiacán, Jesús
Estrada Ferreiro (Morena) se fue "como hilo

de media" contra el gober
nador Rubén Rocha Moya
(Morena) y el Poder Legisla
tivo, a quienes tildó de "pe
nos rabiosos" por el proceso
de desafuero que enfrenta.
Nos detallan que don Jesús
acusó "fobia o rabia" contra
él; le preguntó al goberna
dor: "Que me quiten, ¿para
qué?, ¿cuál es su objetivo
principal?", y para rematar

señaló que el presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Congreso local, Felicia
no Castro (Morena), es el operador político
de don Rubén: "Se convirtieron en una mafia,
traicionando los principios del Presidente". Sí
que anda afilado don Jesús.
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Otra demanda contra Corral
::::: El que parece sigue acumulando denun
cias en Chihuahua, nos cuentan, es el exgo
bernador Javier Corral Jurado (PAN), pues
ahora fue el alcalde de Ciudad Juárez, Cruz

Pérez Cuéllar (Morena),
quien lo demandó ante la
Fiscalía General del Estado
(FGE) por defraudación fis
cal y falsedad en declaracio
nes. Nos explican que hace
unos años, don Javier com
pró un terreno —que está a
un costado de su propie
dad—, de poco más de 275
metros cuadrados, el cual
sólo le costó 10 mil pesos y,

a decir de don Cruz, no pagó el impuesto de
traslación de dominio y fue adquirido en con
diciones no muy claras, y aunque conminó a
don Javier a pagar y ponerse al día, hay un
tufo en el aire a revancha. ¡Qué tal!

?ime de que presumes...
::::: Quien dejó más de una ceja levantada en
Chiapas, nos comentan, fue la alcaldesa de
Tapachula, Rosa Irene Uitoina Castañeda
(Morena), pues se apunta para estar en foros

internacionales —como en
la asamblea de ONUHábi
tat, en Nueva York, o en la
más reciente gira del presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en Centroa
mérica— hablando de mi
gración, cuando en su loca
lidad uno de los principales
reclamos es que el gobierno
municipal "no asoma ni la
nariz" para atender el pro

blema, y como "botón de muestra", nos dicen,
está la salida ayer de una nueva caravana mi
grante que fue disuelta, mientras la queja co
mún de los centroamericanos eran las malas
condicioneá que padecen en Tapachula
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Escala guerra en Tamaulipas;
Cabeza de Vaca se juega su resto

A tres semanas de la elec
ción estatal en Tamau

lipas, estalló la guerra
total en las campañas por la
gubernatura. Por un lado,
este fin de semana el al
calde de Reynosa, Car
los Peña Ortiz (hijo de
la expanista Maki Or
tiz), se sumó final
mente a la campaña
del candidato de
Morena, Américo
Villarreal, luego de
coqueteos con el PAN.
Reynosa significa el
25% del padrón estatal y
por eso la adhesión es de
cisiva. En esos mismos días
entrevistaron al abanderado

morenista en Matamoros y le
preguntaron si tenía un "pacto
de impunidad" con el goberna
dor Francisco García Cabeza de

Vaca, para que éste le entregue el
estado a cambio de impunidad.
"No hay pacto, a mí me golpean
todos los días del gobierno esta
tal. No habrá impunidad para el
gobernador ni para nadie", res
pondió Américo.
Y ayer, respondiendo directa

mente a los comentarios de
Américo Villarreal, el goberna
dor salió a los medios para decir
que "yo no me había metido a la

campaña, pero lo voy a hacer
porque me están aludiendo".
Afirmó que él no busca ninguna
impunidad, porque las pruebas
con las que lo acusó Santiago
Nieto "son falsas" y que ahora es
el exdirector de la UIF quien está
siendo investigado por la Fisca
lía General de la República. Y ya
metido en la dinámica electoral,
el desaforado mandatario panis
ta acusó que "los que sí están
metidos en ilegalidades" son los
candidatos.de Morena que reci
bieron financiamiento ilegal y
con dinero sucio del empresario
asesinado Sergio Carmona.
Justo coincidente con los se

ñalamientos de Cabeza de Va
ca, ayer comenzó a circular en
el estado una publicación de un
supuesto reportaje de un me
dio ficticio, llamado "The Da
llas Chronicle", en el que bajo el
título de "La ejecución del Rey
del Huachicol destapa la co
rrupciónenMorenaen Tamau
lipas", se publican documentos
y se afirma que las campañas
de candidatos morenistas en
las elecciones de 2021 se finan

ciaron con dinero del empresa
rio asesinado, Sergio Carmona,
cuyo financiamiento provenía
del robo y contrabando de
combustibles a través de la

aduana de Nuevo Laredo.
Y mientras el gobernador

aparece en la campaña, lo que es
un hecho es la solicitud de de
safuero que la Fiscalía Especia
lizada en el Combate a la Co
rrupción (FECC) de Tamaulipas
envió el pasado lunes al Congre
so del Estado para pedir que a la
diputada local por Morena, Ur
súla Salazar, quien es sobrina del
presidente López Obrador, le sea
retirada la inmunidad procesal o
fuero para que pueda ser acusa
da y procesada por cohecho en
el Conalep, de donde Salazar

Mójica fue funcionaría an
tes de ser diputada.

Detrás de la guerra
política y judicial que
se ha desatado en la
elección tamaulipe
ca, está la desventa
ja que sigue tenien
doelPANenlas en
cuestas, a escasos
25 días de los comi

cios y el hecho de
que el candidato pa

nista, César Verastegui
"El Truco", no ha avan
zado ni crecido en las

encuestas, a pesar del
apoyo del aparato esta

tal. Tal vez por eso el go
bernador Francisco Javier

decidió sacar la cabeza, recla
mado "alusiones personales" y li
teralmente se puso al frente de la
campaña a menos de tres sema
nas de las votaciones.
A estas alturas no está claro si

la intervención directa del go
bernador en los comicios de Ta
maulipas alcanzará para rever
tir la desventaja notable que tie
ne su candidato en las encuestas
y evitar el posible triunfo de Mo
rena; pero lo que está claro es
que Cabeza de Vaca tratará de
rescatar algo de la elección y pa
ra eso ha decidido jugarse el to
do por el todo, sabedor de que en
el resultado del 5 de junio se jue
ga, por una parte, su futuro in
mediato y, por otra parte, su fu
turo político. Capicúa de los da
dos, repetimos el tiro. •
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No es guerra, pero no
es paz

Esta semana, en un evento
celebrado en la ciudad de

Morelia, el gobernador de
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedo
11a, golpeó el avispero político con
unas declaraciones polémicas.
Frente a mandos policiales y

militares afirmó que "hemos de
jado atrás la idea de continuar una
guerra que durante décadas no ha
hecho más que agravar la situa
ción de violencia; hoy nos encami
namos en una visión ampliada de
la seguridad, porque estamos tra
bajando para atender las causas,
como la pobreza, la marginación;
vamos a trabajar con los medios
posibles para alcanzar la paz".
Para sus detractores, esto fue el

anuncio de una rendicióa la ex
presión manifiesta de que el go
bierno de Michoacán no persegui
rá a los criminales que flagelan a
ese estado, o incluso la confesión
de la existencia dealgunasuertede

pacto con las bandas delictivas.
Creo que esa lectura es injusta y

queelgobernadortienealgo(omu
cho) de razón. El Estado es escudo
y no espada. No está ni debe estar
en guerra contra sus ciudadanos:
hacer cumplir la ley y proteger de
rechos no es batalla ni combate ni
campaña. Es una tarea permanen
te en la que no hay enemigo que
aniquilar ni rendición que forzar.
Si va en ese sentido la decla

ración, me parece que se mueve
en dirección correcta el cambio

de enfoque.
Me parece igualmente loable

que el gobernador ponga el énfa
sis en el combate a la marginación
y la pobreza, tenga o no efectos so
bre la incidencia delictiva. Otros

discutirán si los programas son
adecuados y eficaces, pero el ob
jetivo no me parece debatible.
Hasta aquí, vamos bien. Sin

embargo, hay una dificultad que
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no es menor: en Michoacán, hay
una multiplicidad de grupos ar
mados que se disputan una gran
cantidad de flujos de ingreso,
provenientes tanto de los merca
dos ilícitos como de la economía
legal, y utilizan medios violentos
con enorme frecuencia.
Está bien que no se les haga la

guerra, pero es de suponer que el
gobierno del estado desea con
tenerlos ¿Qué propone para al
canzar esa meta?

Según el secretario de Seguridad
Pública estatal, José AlfredoOrtega
Reyes, los tres ejes de la estrategia
de seguridad de Michoacán son los
siguientes: "El primero es tener
mayor presencia en todo el estado,
esta mayor presencia nos permite
tener un estimado de 450500

operativos diarios; el segundo eje
es reforzar los municipios más vul
nerables, en este caso si lo requiere
Uruapan, lo hacemos. Ya hay un
blindaje en Zamora y Morelia y lo
tenemos en Uruapan también... el
tercer eje de la estrategia de segu
ridad, es el de fortalecer la opera
tividad con las entidades vecinas y
ya se tiene firmado [un convenio]
con el Estado de México."

Dicho de otro modo, más botas
en el terreno, más rondines, más
retenes, más de lo que se ha hecho

una y otra vez en Michoacán des
de hace 16 años. La tínica parte
medio novedosa es la formación
de "un agrupamiento de fuerza de
tarea de cumplimentación de or
denes de aprehensión", el cual ha
logrado (según el secretario) la de
tención de 350 personas, la mayo
ría por el delito de homicidio. Y eso
está biea pero tampoco es el fin de
la impunidad: tan solo el año pa
sado se abrieron 2251 carpetas de
investigación por homicidio dolo
so y feminicidio en Michoacán.
¿Esa estrategia va a lograr fre

nar los conflictos en las zonas ru
rales, desmovilizar a los actores
armados y contener el saqueo de
las comunidades michoacanas?
Francamente lo dudo. ¿Va a te
ner un impacto en los niveles de
violencia letal? No creo que mu
cho: en los primeros nueve días
de mayo, 75 personas fueron ase
sinadas en Michoacán, según el
conteo diario de la SSPC.
Entonces, me parece bien queya

no hablen de guerra, pero estamos
¦todavía muy lejos de la paz. •
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Elfusilador quiere fusilarse
En una de las declaracio

nes más lamentables
del sexenio más violen

to de la historia, el coordina
dor de los diputados de More
na, Ignacio Mier, pidió que
"fusilen por traidores de ma
nera pacífica" a los 223 legisla
dores de oposición que vota
ron en contra de la reforma
energética propuesta por Ló
pez Obrador Obrador. Son a los
que el presidente tachó de
"traidores a la patria".
El fusilador Ignacio Mier

tiene la memoria corta.
Desde hace muchos años,

Andrés Manuel López Obra
dor ha considerado también
"traidores a la patria" a los le
gisladores qué votaron a favor
del rescate bancario, el triste
mente célebre Fobaproa.
Revisé la Gaceta Parlamen

taria de esa votación de 1998

en el Congreso mexicano. Y me
topé con un nombre inespera
do. En el número 143 de la lista
de quienes estuvieron a favor
del Fobaproa: Moisés Ignacio
Mier Velasco. Sí. El mismo.
En esas épocas, Mier milita

ba en las filas del PRI. El PRI
era el partido en el gobierno fe
deral. El presidente era Ernes
to Zedillo y el PRI cabildeó en
la Cámará de Diputados la
aprobación del Fondo Banca
rio de Protección al Ahorro, el
Fobaproa. López Obrador era
cabeza del PRD. Se opuso con
todas sus fuerzas e hizo del Fo
baproa un estandarte de cam
paña: debates, entrevistas, mí

mente célebre Fobaproa.
Revisé la Gaceta Parlamen

taria de esa votación de 1998
en el Congreso mexicano. Y me
topé con un nombre inespera
do. En el número 143 de la lista
de quienes estuvieron a favor
del Fobaproa: Moisés Ignacio
Mier Velasco. Sí. El mismo.
En esas épocas, Mier milita

ba en las filas del PRI. El PRI

era el partido en el gobierno fe
deral. El presidente era Ernes
to Zedillo y el PRI cabildeó en
la Cámará de Diputados la
aprobación del Fondo Banca
rio de Protección al Ahorro, el
Fobaproa. López Obrador era
cabeza del PRD. Se opuso con
todas sus fuerzas e hizo del Fo
baproa un estandarte de cam
paña: debates, entrevistas, mí

tines, un libro. Dijo que había
sido una traición a la patria.
Bajo ese criterio, califica el

hoy morenista Mier, tan apre
surado en el fusilamiento light
de quien piensa diferente. Qué
bueno que durante esa vota
ción nadie escaló el discurso al
hablar de fusilamiento como
represalia a un voto.
Vivimos un sexenio en el que

el presidente es el primero que
devalúa su palabra. Por eso no
extraña que —pirámide aba
jo— imiten el desaseo del líder.
Si el presidente acusa de "trai
dores a la patria" a los diputados
que ejercieron su derecho cons
titucional a disentir, la pléyade
de aduladores se embarca en la
misma ruta y escala la virulen
cia para ganarse el favor y la
simpatía del caudillo. Lo hacen
una y otra vez. Y pierden los lí
mites. Como si de las palabras
violentas a los hechos violentos
no hubiera tan solo un pequeño

Ignacio Mier tiene la memoria corta. AMLO conside
ra también "traidores a la patria" a quienes avala
ron el Fobaproa... y Mier estuvo a favor en 1998.

salto. Parece que juguetean con
esa macabra idea.
SACIAMORBOS

Hoy en Sudáfrica se han encen
dido otra vez los focos de alerta
por la posibilidad de una nueva
variante del Covid19, resistente
a las vacunas. Sudáfrica ha ac
tuado con responsabilidad y va
lentía: cuando les saltó la varian
te ómicron, lejos de esconder el
problema (como lo hizo China al
inicio de la pandemia), optó por
informar a todo el mundo para
que tomara precauciones. El
resto del mundo fue el que reac
cionó mal: aisló a Sudáfrica y no
le dio un centavo de apoyo para
compensar el golpe económico
del aislamiento. Con este aban
dono, lo único que hizo la comu
nidad internacional fue generar
incentivos perversos para que
los países, con tal de no volverse
parias, prefieran esconder cual
quier brote. •

historiasreportero@gmail.com
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¿Ramírez Bedolla tira la toalla?
En la peor crisis de se

guridad en la historia
de Michoacán, el go

bernador Alfredo Ramírez
Bedolla anunció el lunes
pasado, durante un
pase de revista a la
policía del estado,
que su gobierno ha
decidido dejar atrás
"la idea de conti

nuar con una gue
rra que durante dé
cadas no ha hecho
sino agravar la situa
ción de violencia" que
priva en la entidad:
"Hoy nos encaminamos

hacia una visión ampliada
de la seguridad ciudadana,
porque estamos trabajando
para atender las causas, co
mo son la pobreza, la mar
ginación..." señaló el gober
nador, según el reporte de
algunos medios locales.
Michoacán es el estado con

mayor número de homicidios
en lo que va de 2022. Solo en
los tres primeros meses del
año se perpetraron 746 asesi
natos. En solo 18 días de abril,
se registraron 162.
En el llamado "corredor

de la muerte", que atraviesa
Zamora, Sahuayo, Jiquil
pan, Marcos Castellanos,
Cotija, Vista Hermosa, Tan
gamandapio y Jacona, en
tre otros municipios, diver
sos colectivos han denun

ciado la desaparición de
400personas en los últimos
tres años

En solo cuatro días de mar
zo se reportaron 51 homici
dios. En ocho horas del 22 de

abril se registraron otros diez:
hubo decapitados, torturados,
balaceados, e incluso cuatro
personas fueron calcinadas
en el interior de un auto.
De enero a abril, 21 masa

cres sacudieron Michoacán:
hubo prácticamente unacada
semana. No habían termina

do los tres primeros días de
mayo y ya había en el estado
50 víctimas mortales.
En lo que va del sexenio de

Andrés Manuel López Obra
dor, 8,845 personas han per
dido la vida de manera violen
ta en Michoacán.
Poblaciones enteras han

quedado en medio del fuego
cruzado entre el Cártel Jalis
co Nueva Generación y los
Viagras. Las extorsiones asfi
xian a productores, comer
ciantes y empresarios. En
Tierra Caliente innumera
bles rancherías fueron aban
donadas y saqueadas. En las
comunidades abundan las
fachadas balaceadas. Alcal
des, policías y periodistas
han caído bajo las balas.
En Apatzingán, el sacer

dote Gregorio López denun
ció que, con sus omisiones,
los distintos niveles de go
bierno solo "han empodera
do a los delincuentes".

El gobierno federal des
plegó en el primer trimestre
del año a 3,100 elementos en

el estado. Entre marzo y
abril, otros750 fueron envia
dos a Uruapan, Zitácuaro,
Zamora y Morelia.
Pero el despliegue del Ejér

cito y la Guardia Nacional no
ha significado una reducción
en los niveles de la violencia:
por el contrario, esta no ha he
cho sino aumentar.
El avance de los grupos

criminales hásido, hastahoy,
incontenible. El Cártel Jalis
co domina desde Lázaro Cár
denas hasta Uruapan. Los
Viagras y Cárteles Unidos
tienen bajo su poder la Tie
rra Caliente, en donde se
ha dado la confronta
ción más sangrienta
con el CJNG. La Fa

. milia Michoacana,
mientras tanto, entra
al estado por el sur del
Estado de México, y

. pelea por reconquistar
"/ Zamora y Villagrán.

Durante las elecciones de
junio pasado, en incontables
municipios de Michoacán
hombres armados y enca
puchados irrumpieron en
las casillas: rellenaron ur
nas, obligaron a presidentes
de casilla a marcar las bole
tas a favor de Morena y obli
garon a la gente a votar en
público a favor de Ramírez
Bedolla. Todo esto fue docu
mentado y denunciado por
representantes de casilla
El lunes pasado, el gober

nador emanado de aquellas
elecciones anuncia de pron

to que su administración ha
decidido dejar atrás "una
guerra que durante décadas
no ha hecho sino agravar la
situación de violencia".
Ramírez Bedolla sabrá lo

que quiere decir: qué tipo de
mensaje está enviando, y a
quién va dirigido. Pero en el
contexto en que viven los
michoacanos, su mensaje
no solo resulta desafortuna
do: se suma a una serie inin

terrumpida de hechos, de
los que solo se obtienen con

clusiones graves. •
mbdemauleon

El gobernador de Michoacán p
sabrá lo que quiere decir: qué [
tipo de mensaje está enviando, ¡
y a quién va dirigido, y? ¿
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AMLO amenaza a Biden
Partamos de que no es

el mejor momento
para la Cumbrede las

Américas. La región está en
cabezada en muchos países
por líderes populistas, dicta
dores o aspirantes a serlo.
Desde los 3 países que no

han sido convocados: Cuba,
Nicaragua y Venezuela; has
ta El Salvador de Nayib Bu
kele; Bolivia, con Luis Arce;
Brasil con el suicida del me
dio ambiente, Jair Bolsona
ro; Pedro Castillo en Perú;
Iván Duque en Colombia; Al
berto Fernández en Argenti
na y finalmente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Esto ocurre con un Esta

dos Unidos que enfrenta
enormes problemas más
allá de las Américas por la
amenaza de la Rusia de Pu 
tin y claro, el enorme desafío
de la China de Xi Jinping.
El pasado 3 de mayo, el

subsecretario para América
Latina y el Caribe, Brian Ni
chols, publicó un mensaje
en el que dejó saber que ni
Cuba, ni Nicaragua ni Vene
zuela estarían invitados a la
Cumbre de las Américas,
Biden, como presidente del

país anfitrión de esta Cumbre,

tiene todo el derecho de decir
quiénestáy quién no, invitado.
Puede pensar que invitar a al
guiencomo Daniel Ortega, que
apenas en abril expulsó a la Or
ganización de Estados Ameri
canos de su país y expropió su
sede en Managua fue la gota
que derramó el vaso y que con 
vocarlo a la reunión era sim

plemente seguir haciéndole el
caldo goído a un presidente
que ganó las más recientes
elecciones después de haber
encarcelado a cualquier candi
dato de oposición.
En el caso de Cuba y su di

rigente, Miguel DíazCanel,
la simple presencia en suelo
estadounidense del dictador
cubano sería razón suficien
te para complicarle aún más
a los demócratas y a Biden las
elecciones intermedias entre

1a población cubanoameri
cana. Pero además, está la re
presión a los manifestantes
del 11 de julio de 2021 que lle
vó a condenas de entre 6 y 30
años de prisión para 127 de
quienes salieron a las calles
cantando por la libertad, en
un ejercicio inusual de pro
testa contra el gobierno.
Y ¿cómo invitar a Nicolás

Maduro si Estados Unidos,

junto con otros 50 gobiernos
del mundo, reconocen a Juan
Guaidócomoelpresidentede
Venezuela desde el 2019?
La pregunta no es si debe

Biden de invitar a DíazCanel;
a Ortega o a Maduro. Son tan
tos los liderazgos cuestiona
bles en este momento en la re 
gión, que el presidente de Es
tados Unidos tendrá que

plantear cómo es que la Cum
bre de las Américas puede ser
relevante para tratar, discutir
y avanzar la democracia con
todos. Y de paso, sumarle te
mas tan trascendentales co
mo el cuidado del medio am

biente y la migración,
Yen ese sentido, lo ideal ha

bría sido tener en la frontera
sur un vecino solidarioque su
mara para este reto y no que
decidiera amenazar con no
atender la Cumbreamenos de
que se haga lo que él quiere.
Un vecino que viene de

darse abrazo® con DíazCa
nel en Cuba desde donde Ló
pez Obrador pidió el fin del
embargo y 1a creación de una
asociación similar a la Unión
Europea que sustituya a la
OEA por una "realmente
preocupada por la democra
cia y los derechos humanos".

Eso dijo, desde la cuna de la
isla que lleva décadas violan
do los derechos humanos y
sin una sola elección demo

crática desde la llegada de Fi
del al poder en 1959.
No veo a miles de mexica

nos queriendo migrar ni a Cu
ba, ni a Venezuela ni a Nica
ragua y por el contrario, son
tantos los que han decidido
hacerlo hacia Estados Unidos,
que las remesas no han dejado
de crecer y que ya representa
el 4.1 por ciento del PIB de Mé 
xico. En el primer trimestre
del2022han crecido un 18 por
ciento, algo que el presidente
López Obrador agradece
constantemente en sus ma

ñaneras a los paisanos.
¿Es buena idea regatearle

apoyos y aguarle la fiesta a
Estados Unidos y a Biden en
estos momentos? ¿A cambio
de qué vale la pena alinearse
mejor con Ortega, Maduro y
DíazCanel? •

www.anapaukiordorica.com
@AnaPOrdorica

Lo ideal para EU habría sido tener
un vecino solidario que sumara en

la Cumbre de las Améncas7^J^H¡
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INo hay mal que por bien no venga. Tras el ind
uciente reportado en el Aeropuerto Internacional de

la Ciudad de México —en el que dos aviones estuvie
ron a punto de colisionar— y tras las mesas de trabajo
para ordenar el espacio aéreo, autoridades aeronáuti
cas y aerolíneas acordaron mantener los vuelos progra
mados para verano 2022 en esa terminal aérea, y no
aceptar más, y se aumentarán las operaciones en el Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles, proyecto emble
ma del presidente Andrés Manuel López Obrador. La
meta, dividida en dos etapas, planea alcanzar más de
100 vuelos diarios en Santa Lucía. En la mesa instalada
en la Segob se informó, además, que no existe ningún
decreto relativo a restringir las operaciones en el AICM.
El A1FA está en pleno despegue.

2Billetiza. La DEA asegura contar con evidencia
•que muestra que, desde su liberación, Rafael Caro

Quintero ha reanudado sus actividades de narcotrá
fico. La Administración de Control de Drogas de Esta
dos Unidos lanzó un nuevo póster con las recompensas
ofrecidas por miembros clave del Cártel del Pacífico.
Ofrece 20 millones de dólares por información que lle
ve al arresto y procesamiento de quien fue acusado por
la agencia de asesinar a uno de sus agentes, Enrique
KM Camarena. De hecho, Caro Quintero cumplía una
pena de 40 años cuando fue liberado, en 2013, gracias
a un tecnicismo. Al estilo del Viejo Oeste, con carteles de
"Se busca", pretenden eliminar el crimen organizado. ¿Y
el trabajo de inteligencia?

3 Contradicciones. Los gobiernos del PAN son me
jores a cualquier otro modelo de gobierno, asegu

ró Marko Cortés, líder del blanquiazul, que presentó sus
compromisos para garantizar buenos gobiernos, a fin
de que las mejores experiencias de las presidencias mu
nicipales panistas se pongan a disposición y se mejoren
las prácticas. "Debe haber un sello de garantía que ava
le a un buen gobierno panista, dijo Cortés durante la

firma del Decálogo de Acciones por un Municipio Me
jor. "En México sí hay otra forma de gobernar sin culpa
ni pretexto y manejando de manera honesta y eficiente
los recursos de los ciudadanos, aseguró". El discurso es
casi impecable, pero la lógica lo traiciona: si los del PAN
fueran mejores, debería gobernar el PAN, ¿O no?

4 Inaceptable. Los cuerpos de las reporteras ase
sinadas en Cosoleacaque, Veracruz, fueron en

tregados a sus familiares. Mientras la familia de Johana
guardó silencio ante los medios de comunicación, los de
Yesenia Mollinedo Falconi exigieron justicia. "Ya no la
voy a ver nunca más en mi vida, no se vale, no se vale
tanta maldad, tanto dolor, ojalá que un día todos los que
lo hacen lo paguen con creces, que haya justicia", dijo
su hermano, Ramiro Mollinedo. Yesenia ya había re
cibido amenazas hace un año e incluso hace 15 días la
persiguieron unos sujetos, pero en ninguna ocasión lo
denunció por la desconfianza en las policías locales. El
gobernador Cuitláhuac García y la Fiscalía estatal ¿ten
drán el valor y el coraje para llegar a la verdad?

5 Dulzura. Porque las promesas venden, por al
aguna razón, una nota política se convirtió ayer

en Excélsior digital como la más leída. El candidato
a gobernador de la alianza Va por Durango, Esteban
Villegas, hizo el compromiso con los duranguenses de
las Quebradas de contar con una ambulancia aérea que
traslade a los pacientes graves a recibir atención mé
dica inmediata porque, dijo: "No podemos batallar con
los problemas de salud, nuestra gente es primero". De
gira por diversos municipios de la sierra, el abanderado
de PANPRIPRD intenta transmitir su mensaje, que va
desde la salud hasta impulsar la economía con negocios
no explorados. Todo en campaña es color de rosa. Difí
cil se pone al recibir el sí en las urnas.
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Turbulencias
Hace casi un año, México estaba por retroceder de categoría
en los protocolos de seguridad establecidos por la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional. LaAdministración Federal
de Aviación en Estados Unidos determinó que nuestro país
no cumplía con requisitos mínimos, según lo que dictan las
normas: autoridades de aviación civil deficiente en experien
cia técnica, en personal capacitado, en el mantenimiento de
registros, en procedimientos de inspección o resolución de
problemas de seguridad. México pasó a Categoría 2. con esto
se limitaron las operaciones de las compañías aéreas mexi
canas. desde entonces no han podido abrir nuevas rutas, la
venta de boletos a través de sus socios en EU también quedó
restringida. Los vuelos procedentes de nuestro país queda
ron bajo el escrutinio de las autoridades estadunidenses, las
mexicanas prometieron que sería cosa de meses la recupe
ración de la categoría, más aún cuando la inauguración del
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles era inminente y se
acercaba día a día.

En aquel entonces, Andrés Manuel López Obrador afirmó
que ésta era una decisión tomada a partir de intereses propios
del mercado aéreo de EU, pues eran sus aerolíneas las direc
tamente beneficiadas, además, la industria mexicana no tenía
un solo pendiente en materia de seguridad. Sin embargo, fue
evidente que su reacción se debió justo al interés del gobierno
de México por mantener lo más pulcro posible el terreno, o la
pista, rumbo al 21 de marzo de 2022, cuando despegaba el
primer vuelo comercial desde una pista en Santa Lucía.

Doces meses después, México
no ha recuperado su estatus en
los protocolos de la Organización
de Aviación Civil Internacional, de
hecho, nos encontramos en un
momento más complicado: un ae
ropuerto "internacional" que sólo
tiene un vuelo al extranjero por se
mana (a Venezuela). además, con
seis semanas de operación tiene
horario de apertura y cierre diario,
porque no cuenta con el numero
de arribos y despegues necesa
rios para mantenerse activo las 24
horas como cualquier otro en el

mundo, una terminal poco acce
sible. porque se inauguró una pista
e instalaciones mínimas, pero olvi
daron acelerar el paso a las vías de
comunicación para los pasajeros. Y
a últimos días, un AICM envuelto
en polémica y riesgos: el video de
dos aviones a punto de colisionar por un error de controlado
res aéreos, trabajadores que, hoy sabemos, responsabilizan a
los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano por
la mala capacitación: "Denunciamos incluso los incidentes de
aviación sin que fuéramos escuchados y sin que se tomaran
medidas de mitigación de riesgos, por lo que decidimos hacer
los públicos y, en respuesta, fuimos tachados de mentirosos...",
explicaron en un comunicado. Y nadie los tomó en serio hasta
que fue inevitable ver aquel video en que dos naves de Vola
ris estuvieron a punto de encontrarse en una de las pistas del
aeropuerto de la CDMX.

Errores que aumentaron por el rediseño en el espacio aé
reo. configurado hace unos meses con la finalidad de coexis
tencia de los aeropuertos del centro del país con todo y el AIFA.
La respuesta en Palacio Nacional, la misma que para cualquier
otro asunto no resuelto: "No hay ningún problema de rediseño,
lo inventaron los adversarios. Entonces no hay. lo sostengo
categóricamente, no hay rediseño. Esa es una maniobra de
estos corruptos, que son técnicos muy echados a perder...",
dijo el Presidente la mañana de este martes. A las pocas horas.
Aeroméxico afirmó que en los próximos meses aumentará a
30 vuelos diarios sus operaciones en la nueva terminal. Días
antes, el subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons.
confirmó que, por decreto, las aerolíneas mexicanas aumen
tarán su presencia en el AIFA, "yo ni sabía", respondió López
Obrador cuando fue cuestionado al respecto. Con esta in
certidumbre, ¿cómo es que México recuperará su categoría y
la confianza de una industria que hoy vive tanta turbulencia?
Doces meses

después,
México no

ha recuperado
su estatus en
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Cuando comenzó la pandemia de covid19,
algunas autoridades de salud alertaban a las
mujeres para que no se embarazaran. Que
no eran buenos tiempos para que naciera un
bebé, pues nos enfrentamos a un virus del que
no se sabía sus impactos y para el que no ha
bía ni medicina ni vacunas. La idea era radical.'
Pero, lamentablemente, tan sólo en 2020, se
registraron mil 14 defunciones, con una razón
de mortalidad materna (RMM) de 53.9 por
cada 100 mil nacimientos, es decir una cifra
que no se había visto desde hacía dos décadas.

Pero no todo fue culpa directa del virus.
De manera colateral, la pandemia pegó a las
mujeres embarazadas, porque hospitales que
atendían problemas de maternidad fueron
convertidos para la atención de pacientes co
vid19, y esto agudizó la falta de un seguimien
to médico en las mujeres embarazadas.

Desde que inició la pandemia a la fecha han
resultado contagiadas más de 31 mil 400 mu
jeres embarazadas, según los datos de la Ssa.

Con la llegada de las vacunas y a dos años
de distancia, la buena noticia es que la mor
talidad materna por covid19 dejó de ser
la primera causa de muerte en este rubro y
descendió al tercer lugar. Las cifras que da la
Dirección General de Epidemiología de la Se
cretaría de Salud muestran que, actualmente,
la razón de mortalidad materna calculada es
de 33.2 defunciones por cada 100 mil naci
mientos estimados, lo que representa una dis
minución de 32% respecto a la misma semana
epidemiológica del año anterior.

Las principales causas de defunción ma
terna son: enfermedad hipertensiva, edema y
proteinuria en el embarazo; parto y puerperio
(14.8%); hemorragia obstétrica (13.9%) y co
vid19 con virus identificado (10.4 por ciento).
Las entidades con más defunciones maternas
son; el Edomex (29). Chihuahua (18), Guerrero
(16), Veracruz (15) y Guanajuato (13), que suman
39.6% de las defunciones registradas. En pro
medio. la edad de las mujeres que han perdido
la vida, durante el embarazo, parto y puerperio
se encuentran entre los 45 y 49 años de edad.

México todavía tiene una deuda con las
mujeres embarazadas y su atención médica,
que, con la pandemia, vino a agudizarse.

Se requiere de una política nacional que
dé prioridad a la atención médica y obstétri
ca oportuna y eficiente a las embarazadas. La
muerte materna es una tragedia que afecta a
la pareja, a los hijos, la estabilidad familiar y la
de los miembros de la comunidad que tienen
relación con una mujer que fallece.

' ABATELENGUAS

La semana pasada nos quedamos con una
cifra para la reflexión: en México hay 40 mil
nuevos casos de asma. En el contexto de la
pandemia por cqvid19 y la celebración del
Día Mundial del Asma, hubo una coincidencia
entre el neumólogo pediatra Carlos García y
la alergóloga Elsy Navarrete y fue que se re
quieren mejores diagnósticos para detectar el
asma. Durante la conferencia Perspectivas y
distorsiones en el manejo del asma, organi
zado por la farmacéutica AstraZeneca, quedó
claro que sólo 5 de cada 10 personas diagnos
ticadas con asma tienen un manejo adecuado
de su enfermedad, de la que no hay cura y sólo
se puede controlar para que la persona tenga
una mejor calidad de vida. Por ello, pára los
médicos, es importante el diagnóstico, el tra
tamiento y la vigilancia.

BAJO EL MICROSCOPIO

1. El 1Q de marzo pasado llegó el nuevo titular
en la Dirección General de Epidemiología. En
lugar de José Luis Alomía, quien dejó el cargo
para irse como secretario de Salud de Sinaloa,
ílegó el doctor Gabriel García Rodríguez, un
experto en el campo de las emergencias a ni
vel prehóspitalaria y hospitalaria desde 1994.
Quienes lo conocen dicen que es un especia
lista en la atención de contingencias. Espere
mos que después del covid19 no haya otra
.contingencia de la que preocuparnos.
2. Muchas felicidades retroactivas a todas
las mamás. No importa que ya haya pasado
el 10 de mayo, les deseo mucha salud, y les
pido que no esperen a que tengan algún do
lor para ir al médico. La gran mayoría de las
enfermedades se pueden prevenir o curar si
se detectan a tiempo.
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No sé cuántas veces lo he oído, pero muchas. "Este arroz ya se
coció, la elección la va a ganar fulanito o quien sea el candida
to de cierto partido". Y la gran mayoría de las veces sucede que
dicha elección resulta más competida de lo que se pensaba.
Incluso fulanito o el cierto partido pueden acabar perdiendo.

Hace unos meses, antes de la elección intermedia de junio
de 2021, había la percepción que el candidato presidencial de
Morena ganaría en 2024 en un día de campo. Se veía como
un hecho consumado la continuidad de la 4T. Yo siempre he
tenido mis dudas porque los resultados electorales dependen
de muchísimas variables y, para fortuna de los columnistas,
siempre hay sorpresas.

Hoy, en este sentido, a dos años del 2024, re
afirmo mi convicción que sí habrá tiro en la elec
ción presidencial de ese año.

Reconozco, sin embargo, que los datos actua
les dicen lo contrario.

Esta semana, Reforma publicó una encuesta
nacional de vivienda. Los números son contun
dentes. Hoy, el mejor partido posicionado en Mé
xico, con la mejor imagen, atributos e intenciones
de voto es Morena, y de lejos.

Si hoy hubiera elecciones para presidente, el
47% de los mexicanos votaría por Morena, 19%
por el PAN, 18% por el PRI, 6% por MC y 10% por
otros.

65% del electorado piensa que es mejor que
gane un candidato que le dé continuidad al pro
yecto del presidente López Obrador. Solo 25% menciona que
es mejor uno que lo detenga.

Dos de los posibles candidatos presidenciales de Morena
son los que van arriba en las preferencias. Ante la pregunta
de "¿usted estaría dispuesto a votar para presidente en 2024
por...?", 34% dice que sí lo haría por Marcelo Ebrard y 33%
por Claudia Sheinbaum. Atrás aparece Luis Donaldo Riojas,
alcalde de Monterrey, con el 26% de respuestas afirmativas.
Luego viene el pelotón retrasado con Margarita Zavala (14%),
Ricardo Anaya (13%), Ricardo Monreal (11%), Samuel García
(8%), Alfredo del Mazo (7%), Enrique Alfaro (6%) y Adán
Augusto López (6%).
Ebrard y Sheinbaum, además, son los personajes más

reconocidos por los votantes y en general cuentan con bue
nas evaluaciones.

En las encuestas, Morena y sus posibles candidatos pre
sidenciales están, hoy, en una muy buena situación. La opo
sición, en cambio, concita opiniones negativas y ninguno de
sus posibles candidatos despunta, salvo Colosio, quien tiene
buenos números gracias a su apellido, pero que, en realidad,

es un personaje bastante desconocido para todo el mundo
incluyendo los medios de comunicación nacionales).

Agrego más datos que hablan de la fortaleza de la coalición
gobernante.
Esté año habrá elecciones de gobernador en seis esta

dos. El Financiero publicó este lunes encuestas telefónicas
de preferencia electoral. De las seis entidades en disputa, Mo
rena gana en cuatro (Oaxaca, Quintana Roo, Tamaulipas e
Hidalgo). La oposición se lleva dos de las seis (Aguascalientes
y Durango). De darse esta cosecha, Morena se convertiría en el
partido hegemónico en México. No solo controlaría el Poder
Ejecutivo Federal y tendría cómoda mayoría en las cámaras

de diputados y senadores, sino que contaría con
20 de las 32 gubernaturas del país, 22 si se su
man las de sus aliados del Verde y el PES. Este
número de gubernaturas controladas por el par
tido que está en la Presidencia no lo habíamos
visto desde 1998.

Si a eso sumamos la popularidad del Presi
dente, pues las estrellas se estarían alineando
para una elección presidencial cómoda a favor
de Morena en 2024.

Entonces, ¿por qué creo que habrá tiro?
Uno, como ya dije, por la experiencia. Todavía

falta mucho para el dos de junio de 2024. Mu
chas cosas pueden suceder. Las sorpresas son
parte de la política. Simple y sencillamente, to
davía está por verse qué tan unido llegará o no

el movimiento lopezobradorista. ¿Habrá rupturas? ¿Se harán
pedazos los posibles candidatos a tantos puestos de elección
popular?
Además, todo indica que llegaremos al 2024 con un pa

norama económico sombrío. Después de seis años de lopez
obradorismo, la economía no habrá crecido nada en térmi
nos reales. Un sexenio perdido. El peor de todos desde el de
Miguel de la Madrid (19821988). Súmese la inseguridad y
violencia que están incontenibles. Y seguramente aparece
rán, como suele ocurrir a finales de sexenio, escándalos de
corrupción del gobierno en turno.
¿Cómo influirá esto en el ánimo electoral dentro de dos

años?
Hoy, el partido en el poder debe sentirse tranquilo. Tiene

mar favorable. Pero vienen tormentas duras que tendrán que
capear. Ya veremos, pero yo sí creo que en 2024 habrá tiro.

Twitter:@leozuckermann
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Existen más de cien grupos criminales bien organizados en
México y de alguna forma vinculados al mundo de las drogas,
y unas 543 bandas de menor nivel que operan en distintos ám
bitos criminales, según estudios internacionales, pero sólo hay
dos cárteles, el de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación, por
que son los únicos que pueden abarcar todo el espectro que
involucra al narcotráfico, desde la producción hasta el lavado
de dinero.

Mucho se ha hablado del crecimiento del C)NG y su capaci
dad de violencia, y es verdad: es el cártel más violento en el país,
pero como decíamos en el libro La Nueva Guerra, del Chapo al
fentanilo (Grijalbo, 2021) el cártel Jalisco terminará teniendo una
vida similar a la de quienes fueron sus grandes enemigos, Los
Zetas, podrán terminar disolviéndose en la espiral de su propia
violencia, dividido en varios grupos antagónicos. Eso hoy ya
ha comenzado a suceder, porque también como hicieron Los
Zetas, a su estructura central se han ido incorporando grupos
cooptados como franquicias para demostrar un crecimiento
exponencial que no es del todo cierto: son grupos que se ad
hieren al CJNG, por propia voluntad o presionados, pero en esa
aparente fortalece reside precisamente su debilidad.

Para el gobierno de Estados Unidos no hay dudas: el cártel
más poderoso del país sigue siendo el de Sinaloa, y los perso
najes más importantes de ese mundo siguen siendo sus jefes.
Ayer, la DEA inició una campaña pública con pago de altas re
compensas contra varios narcotraficantes identificados con esa
organización criminal, aunque también con diferencias impor
tantes entre ellos mismos.

La lista la encabeza Rafael Caro Quintero, objetivo de la
DEA desde los años 80 luego de su participación central en el
asesinato del agente Enrique Camarena, por el que ofrecen 20
millones de dólares de recompensa; está, por supuesto, Ismael
El Mayo Zambada, verdadero jefe del cártel, con una recom
pensa de 15 millones de dólares y están Los Chapitos, Iván
Archivaldo y Jesús Alfredo, los dos hijos de El Chapo. Tam
bién está Ismael Zambada Sicairos, uno de los hijos de fuera
del matrimonio de El Mayo, por los tres jóvenes ofrecen cinco
millones de dólares de recompensa, lo mismo que por dos
importantes operadores del cártel: Alfonso LimónSánchez,
apodado El Poncho Limón y Alfonso ArzateGarcía, apo
dado Aquiles. Sólo como efecto de comparación, la DEA por
Nemesio Oseguera El Mencho ofrece 10 millones de dólares
de recompensa, la mitad que por Caro y cinco millones menos
que por El Mayo.

La estructura, las redes de distribución en Estados Unidos, la
capacidad de cooptación y protección del Cártel de Sinaloa no
pueden compararse con ninguna otra organización criminal en
el país: su capacidad de introducir fentanilo. metanfetaminas
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y cocaína en la Unión Americana es enorme, pero también sus
relaciones internacionales y su red de lavado de dinero. Cuando
fue extraditado El Chapo el entonces presidente Trump dijo
que con el dinero que se le incautaría se pagaría el muro en la
frontera con México. Lo cierto es que no se sabe de ninguna
incautación importante de dinero de quien fue considerado el
principal narcotraficante del mundo.

Caro Quintero ocupa hoy para la DEA el lugar que ocupaba
El Chapo como primero en la lista de los más buscados del
mundo, no porque sea el principal narcotraficante, los hay más
poderosos, aunque hoy pelea a sangre y fuego territorios que
alguna vez fueron suyos, sobre todo a Los Chapitos, a los que
no reconoce como sucesores de los territorios y redes que ma
nejaba su padre. A Caro Quintero la DEA lo perseguirá siempre
por la muerte de Enrique Camarena, siempre ha demandado
su extradición y la indignación que provocó su sospechosa li
beración en 2013 hizo que redoblara su reclamo. Por eso llama
profundamente la atención que Caro Quintero no sea objetivo
número uno, también, de las fuerzas de seguridad mexicanas.

El Mayo sigue siendo el narcotraficante más poderoso del
país, aunque su edad, 74 años, también obliga a pensar en su
sucesión. Según se dice, sigue siendo un hombre fuerte y lo
ayuda el nunca haber sido detenido en su casi medio siglo de
operación en el crimen organizado. Su hijo El Maylto Flaco es
hoy, en el entorno familiar, el primero en esa línea de sucesión.
Pero los conflictos internos, pueden poner en entredi

cho a una organización que con El Chapo, El Mayo y El Azul
Esparragoza al mando logró mantener una fuerte cohesión,
incluso en momentos de guerra abierta con los Beltrán Leyva,
el Cártel de Juárez y Los Zetas. Los conflictos con Los Chapi
tos se suceden, sobre todo contra el CJNG y la gente de Caro
Quintero y tienen costos.

La operación del Cártel de Sinaloa no salió seriamente afec
tada por la caída, extradición y condena de El Chapo Guzmán.
Hacía años que El Chapo ya no era el verdadero operador del
cártel a pesar de su peso en el mismo. Durante los meses que
pasaron entre su fuga del Altiplano y su última detención, en
los que se dio aquel episodio con el encuentro con Sean Penn
y Kate del Castillo, está documentado que El Chapo no tuvo
contacto con los principales operadores del cártel. Extraditado
en el último día del gobierno de Obama a los Estados Unidos,
su juicio sirvió para muchas cosas, pero sobre todo para, con
base en testigos protegidos, exhibir la operación del cártel en el
pasado y para iniciar carpetas contra políticos mexicanos y de
otros países, desde Genaro García Luna hasta el expresidente
de Honduras, Juan Orlando Hernández, algunas muy justifi
cadas, otras con objetivos políticos. Pero no sirvió para desar
ticular a un cártel hoy más poderoso que en el pasado cercano.
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De clase mundial
a adversario

El caso de la Línea 12 del Metro de la CDMX me llevó a re
cordar otros accidentes y desastres en el mundo. Esos que
suceden por los más diversos motivos: azar, incompetencia,
corrupción, economía de costos, prisas, falta de previsión o
descuido. Salvo excepciones, los responsables acaban por
ser exonerados, las víctimas siendo abandonadas y las lec
ciones para impedir nuevos desastres ignoradas.

Un ejemplo internacional me viene a la mente: el nau
fragio del petrolero Prestige el 13 de noviembre de 2002 en
la costa de Galicia que terminó en el derrame de 64,000
toneladas de combustible y que provocó incuantificables
pérdidas. Es un ejemplo de lo que con seguridad pasará
con el desplome de la Línea 12 del Metro.
¿Qué ocurrió? El gobierno de Aznar mostró una gran

incapacidad para enfrentarse al desastre, la respuesta ini
cial fue disminuir la magnitud de los daños. Posteriormente
acusó a los medios de sensacionalistas y sesgados, de pre
sentar datos erróneos y fuera de contexto. En el desastre
del Prestige hubo causas precisas: las malas condiciones
en que se encontraba el buque, falta de equipo, de per
sonal especializado, de controles, de aplicación de la ley
de Puertos y de la Marina Mercante, errores en la toma de
decisiones y negligencia. También se puso de manifiesto la
incapacidad de los gobiernos para controlar las actividades
de las grandes corporaciones.

Al final, tras 11 años de investigación, los jueces dictami
naron la absolución de los tres únicos imputados: el capitán
del barco, el jefe de máquinas y el exdirector de Marina
Mercante. La consecuencia mayor para Aznar y el partido
en el gobierno fue, junto con el mal manejo de otra tragedia,
el 11M de Atocha, la derrota en la mayoría de las elecciones
autónomas del 2003 y las generales de 2004.

Algo parecido se perfila para el caso de la Línea 12 con el
agravante de la muerte de 26 personas y más de 80 lesiona
dos. No han pasado 11 años como en el caso del Prestige antes
de la resolución del juez, sino sólo uno, pero la esperanza de
encontrar responsables se ve lejana cuando no inalcanzable.
Creímos en la posibilidad de que a partir de la infor

mación recabada y los peritajes del siniestro se daría con
los responsables para que después comenzara el ciclo de
la justicia. El periodismo de investigación hizo su trabajo
identificando las irregularidades en la construcción y en
mantenimiento de la Línea 12 que llevaron a su colapso
(https://contralacorrupcion.mx/colapsolinea12metro/).

También se puso la esperanza en los peritajes encargados
por una de las empresas constructoras y por el gobierno de
la CDMX cuya obligación era supervisar la obra y contratos
de mantenimiento. Estas tres fuentes debieran ser suficien
tes para evitar la acostumbrada impunidad. Creímos en la
palabra de la jefa de Gobierno: "Lo que digan los peritajes".

Hasta el lunes 9 de mayo sólo conocíamos uno de ellos:
el que pidió Carso a Integridad Mecánica y Servicios de In
geniería. El segundo fue encargado por el Gobierno de la
CDMX con bombo y platillo a la empresa Det Norske Veritas
(DNV), presentada por Claudia Sheinbaum como "experto
independiente en gestión de riesgos y garantía de calidad
que opera en más de 100 países fundada en Noruega en
1864... líder en el mundo". Las primeras dos entregas del
peritaje fueron divulgadas porque la carga de la culpa recaía
en los constructores. Cuando llegó la entrega final, en un
vuelco inadvertido e injustificable, el peritaje fue inicial
mente escondido por el gobierno (lo había recibido desde
febrero) y después descalificado como falso y tendencioso.
Siguió su ocultamiento, su descalificación y la decisión de
demandar a la empresa. No contaban con que El País lo
daría a conocer este mismo lunes. Las cosas se aclararon:
DNV era independiente y seria cuando los culpables eran
los constructores. Dejó de serlo cuando entre las causas
del desastre aparecieron la falta de supervisión y manteni
miento de los gobiernos de Ebrard, Mancera y Sheinbaum.

La mejor empresa del mundo —experta e independien
te— pasó a formar parte de los adversarios nacionales e
internacionales de la 4T. Según la jefa de Gobierno, el pe
ritaje es parte de "un caminito ligado a Mexicanos por la
Corrupción (sic), un informe deficiente, mal ejecutado, con
problemas técnicos, tendencioso y falso".

Casi todo desastre, es producto de la combinación de de
cisiones, actos y errores cometidos por más de una persona
o de una dependencia. Está por verse si habrá responsables,
si habrá delitos que perseguir, si estos serán sancionados,
si a las víctimas se les hará justicia y si la Línea 12 volverá a
ser puesta en funcionamiento con controles de seguridad
adecuados.

Quizá nada de esto ocurra. Quizá lo que suceda es lo
mismo que en el caso del Prestige: que el partido en el go
bierno pague en las urnas lo que no quiso que se pagara en
un proceso judicial independiente y libre del control políti
co. Los electores mandan.
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El redentor
Ya salió AMLO con su bravuconada. No irá a la Cumbre de
las Américas, a celebrarse en Los Ángeles en junio próximo,
si Estados Unidos excluye a Cuba, Nicaragua y Venezuela.

"No quiero que continúe la misma política en América y
quiero, en los hechos, hacer valer la independencia, la sobe
ranía y manifestarme por la fraternidad universal...

"Nadie tiene el derecho excluir a nadie", sentenció en la
mañanera de ayer.
I; Lo más probable es que el presidente Biden no admita
presiones e insista en no invitar a la cumbre a estos tres paí
ses que viven bajo regímenes autoritarios, por no decir dic
tatoriales. En ese caso, el canciller Marcelo Ebrard irá a Los
Ángeles en representación de México, adelantó el Presidente.

No sabemos si fue una postura premeditada o si respondió
aun impulso momentáneo. Revisamos la versión esteno
gráfica de la mañanera. Encontramos dos posturas distintas.

La primera vez que le preguntaron si dejaría de asistir en
caso de que Estados Unidos excluyera a países como Cuba,
respondió: "No, vamos todavía a definir cuál va a ser nuestra
postura, pero sí estamos convenciendo, persuadiendo, de
que debemos unirnos todos. En cumbres pasadas se ha in
vitado a todos, no tiene ahora por qué ser distinto."

Nada qué ver con lo que dijo después.
* El embajador de Estados Unidos en nuestro país, Ken
Salazar. no tardó en reaccionar. Ayer mismo se le vio entrar
y salir de Palacio Nacional, sin decir ni media palabra, des
pués de la mañanera.

En la cuenta de Twitter de la embajada, sin embargo, se
manifestó con un inusual mensaje de condena a los asesi
natos de las periodistas Yesenia Mollinedo y Sheila Johana
García en Veracruz.

"Fue un acto cobarde y malvado. Fue un ataque contra
toda la sociedad mexicana y la comunidad internacional que
valora la democracia y lo rechaza.

"La libertad de prensa está bajo ataque y exige una res
puesta urgente para terminar la crecida de violencia contra
los periodistas", puntualizó el embajador.

Algo que seguramente no gustó en Palacio Nacional. Basta
recordar cuando el Parlamento Europeo condenó los asesi
natos de los periodistas en México. Acusó a los eurodiputados
de "borregos", "reaccionarios" y les mandó una respuesta en
la que manifestó que "México ya no es colonia".

La postura de López Obrador fue calificada por Arturo
Sarukhan, exembajador de México en Washington, como
"un balazo en el pie para un país, cuya relación diplomática
y comercial número uno es con Estados Unidos".
* Antes del anuncio de López Obrador hablamos con el ex
canciller Jorge Castañeda sobre la gira del Presidente por
Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice y, sobre todo, Cuba.
; "Lo que hay que tomar en cuenta en todo este rollo de los
médicos cubanos, las vacunas, la condecoración, el bloqueo,
pedir a Biden que lo invite a la Cumbre de las Américas, todo
eso, en el fondo, es para compensar.
; "Hace tres años le tuvo que decir que no a DíazCanel
tuando le pidió petróleo y dinero desde la primera vez que
vino en el 2019. No se lo puede dar. Se mete en un problema
fon Estados Unidos.
í "No es el caso de El Salvador, donde AMLO anunció una
ámpliación de 30 millones de dólares (alrededor de 600 mi
llones de pesos) para los programas sociales; ni de Guatema
la, Honduras o Belice.

"Allí los gringos no la hacen de pedo. Además, a nadie le
consta que (AMLO) haya metido ese dinero antes ni que lo
vaya a meter ahora. Es sólo un anuncio.

"El gran problema ahorita es que Biden quiere mandarle a
López Obrador todos los cubanos (que llegan a su territorio)
y el Presidente mexicano no sabe qué hacer con ellos.
« "Los cubanos que se van a Nicaragua y de Nicaragua a
México y de México a Estados Unidos salen de la isla con el
beneplácito del gobierno cubano. Son balseros y marielitos.
Son como 60 mil en dos meses".
^ De Coahuila nos llegan noticias acerca de que el PRI abrió
£ militantes, simpatizantes y a la sociedad la elección de su
candidato a gobernador en 2023. Así lo anunció su presiden
te estatal, Rodrigo Fuentes Ávila.

En días pasados destacamos en este espacio la molestia
del diputado federal del PRI Jericó Abramo Masso por la
"cargada" a favor del "candidato oficial", el exalcalde de Sal
tillo Manolo Jiménez

Abramo Masso celebró el anuncio de la dirigencia estatal,
pero aclaró que falta saber el método que se va a utilizar en
esa elección y en qué tiempo. "Estoy listo para sentarme a
platicar sobre el rumbo que debe tomar el partido, que no
triunfen las imposiciones, sino la democracia", dijo.
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Los problemas
que no teníamos

Antes de marzo de 2021, cuando entró en vigor la primera
fase del rediseño del espacio aéreo del Valle de México, "era
muy extraño" saber de algún incidente con aviones en el cielo
de la capital.

El dato lo dio el Sindicato de Controladores del Tránsito
Aéreo a raíz de la aproximación peligrosa de dos aviones de
Volaris, el sábado pasado. El rediseño, realizado para permitir
la operación simultánea de los aeropuertos Benito Juárez y
Felipe Ángeles añadió el gremio, significó un alza de 300%
en el número de este tipo de hechos.
El gobierno del presidente Andrés Manuel López

Obrador, como cualquier otro, entró en funciones con lapro
mesay la expectativa de resolver conflictos y subsanar defectos
que perjudicaban a la ciudadanía.

Sin embargo, es fácil advertir, a 41 meses de la toma de
posesión, que no sólo no se han anulado las graves dolen
cias que había antes de 2018 como la falta de crecimiento
económico y la inseguridad en el espacio público, sino que
han aparecido problemas nuevos. Por ejemplo, hasta hace tres
años no existía un desabasto de medicamentos como el que
comenzó a verse en los primeros meses de 2019, por la deci
sión del gobierno federal de desmantelar el sistema de compra
y distribución que existía entonces.

El pretexto de esa medida, igual que el de cancelar la cons
trucción del Nuevo Aeropuerto Internacional en Texcoco, fue
acabar con la corrupción. Extrañamente, por ninguno de esos
casos hay en la cárcel pez gordo alguno ni bajo proceso penal,
a causa de presuntos malos manejos de fondos públicos, por
lo que, una de dos: o la corrupción se solapó o no había tal.

Antes de 2018, tampoco teníamos problemas políticos con
España, país del que provienen cuantiosas inversiones y des
tino relevante de exportaciones mexicanas. Pero, a raíz de la
exigencia del presidente López Obrador de que la Corona es
pañola ofreciera disculpas por cosas ocurridas durante la Con

quista, la relación diplomática está virtualmente congelada.
Ahora México se alinea con regímenes que no permiten

la libre competencia de partidos y encarcelan a sus oposi
tores Cuba, Venezuela y Nicaragua, mientras amenaza
con desairar una cumbre organizada por Estados Unidos, su
principal vecino y socio comercial.

Antes de 2018, no moría asesinado un periodista cada mes
en promedio. Desde luego, podemos encontrar varios casos
de homicidio de comunicadores a lo largo de nuestra historia,
desde que Vicente Segura Arguelles fuera asesinado en la
Alameda, por las fuerzas liberales triunfantes en la Guerra de
Tres Años, el día de Navidad de 1860. Pero nunca se había caído
en la categoría de país más peligroso para ejercer el periodismo.

Tampoco se había alcanzado la cifra de 100 mil desapa
recidos ni la media de 95 homicidios y 11 feminicidios al día.

Apenas en mayo de 2016, más de mitad de los empresa
rios participantes en la encuesta mensual de Banco de México
decía que era buen momento para invertir. En la más reciente,
sólo ocho por ciento se pronunció en ese sentido.

Lógicamente, la inversión fija bruta se ha retraído y hoy está
en los niveles que tenía en 2011. Hay una evidente crisis de
confianza, que se presenta justo cuando México tendría por
la guerra en Ucrania y la persistencia del covid en China una
oportunidad inmejorable para atraer inversiones.

La toma de decisiones se reconcentró, en detrimento del
pluralismo y la. división de Poderes. Desde el Legislativo y el Ju
dicial se lanzan loas al Ejecutivo, sin pudor alguno, y se omite la
revisión crítica de la labor gubernamental, borrando los avan
ces a que dio lugar la democratización de finales de los años 90.

La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), el es
pacio de interlocución entre la Federación y los estados, luce
abandonada No se reúne desde diciembre pasado. El encuen
tro que iba a celebrarse a finales de marzo, en Tlaxcala, sim
plemente no se realizó, sin explicarse los motivos.

En fin, que los problemas que tenía el país en 2018 siguen
sin resolverse y, encima ahora tenemos que preocupamos por
varios nuevos.
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No ir a cumbre,
riesgosa apuesta...
Once periodistas asesinados en 129 días... ¡y contando!

La sola pretensión de Andrés Manuel López Obrador de
intentar chantajear a la administración estadunidense con
la amenaza de no asistir a la IX Cumbre de las Américas de
junio, en Los Ángeles, California, si la Casa Blanca no cede a
su reclamo de que a la misma se invite a los tres dictadores
latinoamericanos de turno constituye, en el mejor de los
casos, un "desatino" diplomático y, en el peor, un desafio
(político) de consecuencias impredecibles a nuestro prin
cipal socio comercial.

Esto, porque, luego de que, de manera explícita, el sub
secretario para América Latina y el Caribe, Brian Nichols,
dejara en claro que, a decir del propio presidente Joe Biden,
"los países que no respeten la democracia no van a reci
bir su invitación" e incluyera entre estos igual al Insípido
sucesor de los autoritarios Fidel y Raúl Castro en Cuba,
Miguel DíazCanel, que al depredador Nicolás Maduro, de
Venezuela, y al cínico asesino Daniel Ortega, insistir en el
punto y "deslizar" su posible no asistencia a la cumbre he
misférica si se excluye a alguno de los citados, suena más a
reto que a búsqueda de consen
sos con quien, hace apenas unos
días, el propio tabasquefto acor
dó trabajar...
Precedido por un sinnú

mero de "desencuentros" con

funcionarios del gobierno nor
teamericano —la vicepresiden
ta Kamala Harris y John Kerry.
entre otros— de militares o au
toridades del ámbito de la se

guridad y críticas por parte de
legisladores que lo acusan de
violentar acuerdos suscritos en
el marco del TMEC, el posicio
namiento, entonces, no parece
darse, al menos, en el mejor mo
hiento de la relación MéxicoEs
tados Unidos.
Y esto último no porque se

crea que la adopción de una
postura como la referida apenas
concluir el viaje que lo llevó a

reto que a búsqueda de consen
sos con quien, hace apenas unos
días, el propio tabasquefto acor
dó trabajar...
Precedido por un sinnú

mero de "desencuentros" con

funcionarios del gobierno nor
teamericano —la vicepresiden
ta Kamala Harris y John Kerry.
entre otros— de militares o
toridades del ámbito de la

guridad y críticas por parte de
legisladores que lo acusan de
violentar acuerdos suscritos en

el marco del TMEC, el posicio
namiento, entonces, no parece
darse, al menos, en el mejor mo
hiento de la relación MéxicoEs
tados Unidos.

Y esto último no porque se
crea que la adopción de una
postura como la referida apenas
concluir el viaje que lo llevó a

media docena de países de Centroamérica y el Caribe —a
Cuba, desde donde abogó por el fin del embargo impuesto
contra la isla— pudiera generar desencuentros graves en
la relación bilateral, sino, esencialmente, por la innegable
incertidumbre que, hoy por hoy, está impidiendo, o difi
cultando al menos, el libre flujo de millonarias inversiones
necesarias para apuntalar un eventual repunte de la eco
nomía nacional.

Apostar a la ideología y al radicalismo hoy no parece ser
la mejor apuesta o camino a seguir...

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que, al más puro estilo de la 4T —"voluntaria
mente a...", se diría— y después del grave incidente que es
tuvo a punto de provocar una tragedia en el aeropuerto
internacional capitalino, Aeroméxico, de Andrés Conesa,
anunció que ampliará su oferta de vuelos desde el incon
cluso Aeropuerto "Internacional" Felipe Ángeles a 30 para
el cierre de octubre...
* Obligados por la presión social provocada tras el inexpli
cado rechazo del dictamen que sobre el accidente ocurri
do hace ya más de un año en la otrora "Línea Dorada" del
Metro capitalino, con un saldo de 26 muertos, presentó la
transnacional noruega DNV, este miércoles se dará a co
nocer el mismo, con lo que la polémica sobre el asunto
volverá a escalar...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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el subsecretario

para América
Latina

y el Caribe,
Brian Nichols,
dejó en claro
que, a decir
del propio Biden,
"los países
que no respeten
la democracia
no van a recibir
su invitación".
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Indignación de médicos
Los colegios, asodadones y federaciones de médicos especialistas
manifestaron su profunda desaprobadón y lanzaron una enérgica
protesta en contra del anuncio del gobierno mexicano de contratar a
médicos cubanos. En un desplegado, redamaron que no se reconozca
que en el país hay médicos capaces que están desempleados o con sa
larios muy bajos. El redamo fiie secundado por reconocidos especia
listas como Alejandro Macías o Francisco Moreno. Parece que
alguien está olvidando que doctores mexicanos salvaron la vida de
miles durante la pandemia en el país.

Va por México,sin sincronía
Cuentan legisladores azules en San Lázaro que, en materia electoral,
en la coalición Va por México "al parecer cada quien anda todavía en
su carril". Aunque confían en que "se trabaje con esfuerzo para tener
una sola propuesta", hacen notar que el PAN ya tiene terminada su
iniciativa, que el PRI ha dicho que hasta agosto presentará la suya
propia, y que el PRD no tiene aún nada ni ha dicho que vaya a presen
tar una propia. Induso, señalan que entre priistas, "no hay una segu
ridad si será en agosto, antes o después".

¿Vuelta a la hoja?
La jefa de Gobierno ayer prefirió ya no hablar tanto del desplome de
la Línea 12 ni del tercer informe de DNV, donde se evidencia que tam
bién existe responsabilidad de su gestión en la tragedia por falta de
mantenimiento. Ante sus aspiraciones presidendales, se nota que a la
corcholata de Palacio Nadonal y su equipo les urge darle la vuelta a la
página a este tema, el cual, sin embargo, ya marcó su gestión. Ayer, el
tema fue el 10 de mayo.

EU toca fibra sensible
Después de que López Obrador anundara que no iría a la Cumbre de
las Américas si no invitaban a Cuba, Venezuela y Nicaragua, el emba
jador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, respondió con un
tema espinoso: violenda contra periodistas. Afirmó que "la comunidad
internadonal que valora la democrada" repudia los asesinatos de las
veracruzanas Yesenia Molünedo y Sheila Johana Garda. Además, ur
gió a una respuesta para acabar con la violenda contra comunicadores.

¿Qué originó incendio en Contel?
A 24 horas del incendio en la base central de la Guardia Nacional,
alcaldía Iztapalapa, en la CDMX, los mandos de la corporación que
encabeza Luis Rodríguez Bucio aún no habían dado a conocer
las causas que originaron la aparatosa conflagración en la llamada
base Contel. El tema es que, de acuerdo con los primeros reportes, el
incendio se originó en las bodegas donde se almacena armamento y
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munidones, y se extendió a otras áreas como los dormitorios, lo que
llama a la duda si realmente fue un acddente o algo provocado.

Robles, otra esperanza
Ayer, en el Día de las Madres, el Gobierno de la CDMX autorizó la
libertad, por cuestiones humanitarias, de siete mujeres que esta
ban presas en el penal de Santa Martha. Por supuesto, entre ellas no
estaba Rosario Robles. Sin embargo, la extitular de la Sedesol y
Sedatu quizá tenga en puerta una nueva esperanza con la presencia,
la mañana de hoy, del presidente de la Corte, Arturo Zaldívar. El mi
nistro acude al citado penal femenil a escuchar casos de mujeres con
finadas, aun por delitos que no ameritan la prisión preventiva, como
es el caso de la también exjefa de Gobierno. Veremos.

Empatia con migrantes
Una de cal por las que van de arena. Luego de las varias escenas de
abuso de la fuerza por parte de agentes migratorios mexicanos contra
indocumentados, ayer el que mostró un poco de empatia hada las
víctimas fue Francisco Garduño, comisionado del Instituto Nacio
nal de Migración. Se reunió con integrantes de la caravana de madres
de migrantes desaparecidos. "Escuché el dolor de familiares de las y
los migrantes mesoamericanos que buscan a sus desaparecidos, car
gando su mochila de recuerdos y esperanzas". El funcionario anunció
que habrá colaboración estrecha con el Movimiento Migrante Mesoa
mericano, a quien le ofreció diálogo permanente.
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Hostigamiento sexual
y laboral en Seneam

dónde vas, Víctor?... Te recordamos que durante tu administración"¿A!el hostigamiento sexual y laboral en Seneam era el pan de cada día
.y eso aún está pendiente. "Si tocan a una, respondemos todas...".

Así las palabras de dos exempleadas de Seneam, quienes me dieron entrevistas en
exclusiva.
Ahora resulta que la administración de Víctor Hernández no sólo será recordada

por el nepotismo, corrupción y el fallido rediseño aéreo, sino también por el hosti
gamiento sexual y laboral a manos de él y sus secuaces.

EL GUAPO DEL PEÑÓN..

lamaron así a Víctor por la ga"TJlantería con que se manejaba
JJI y esto lo permeó a sus cerca

nos y de la noche a la mañana no ten
dría que existir mujer que se resistiera
a los encantos de estos patéticos, pero
cuando había un no por respuesta de
alguna de las compañeras que elegían,
comenzaría el calvario para una salida
arbitraría de Seneam".

"La única razón por la que temamos
miedo era por perder el trabajo, y al qui
tárnoslo se fue el miedo". Estas exser
vidoras públicas con las que conversé y
quienes, por no acceder a ser "novias" o
"complacerlos", fueron cesadas; ¡sí, las
corrieron!
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ACOSADOR NUMER01..

/

Edgar Briseño Bernárdez, quien fuera instructor en la llamada "Cárcel de Se
neam", eligió como víctima a Karoll Stephania Rossell Lizárraga, controla
dora de tránsito aéreo recién graduada.

Durante el curso Fase de inducción, Édgar, instructor de Karoll, la comenzó a
hostigar sexualmente, empezando con miradas lascivas, comentarios como: "Hasta
que por fin te voy a dar clase (en tono depravado)", terminando con un contacto fí
sico al que ella respondió tajantemente que mantuviera su distancia.

¿EL CÓMPLICE?

Luis Ramón Alvarez Aceves, direc
tor de la cárcel, en lugar de ayu
darla, trató de hacerla callar con

estas advertencias:

"Uno de mis instructores se quejó
que tienes problemas de actitud. Si no
cambias de actitud, tu estancia dentro
de la institución peligra. Tus antece
dentes como estudiante y calificaciones
siempre han sido buenas como para que
en el último escalón te quedes fuera.
No me gustaría verte fuera después de
tanto tiempo invertido".
Aproximadamente cinco años son los

que invirtió Karoll en su formación.
Al final, "Édgar Briseño, junto con

Rosales Torres y Adrián San Juan Calde

rón, me encerraron en un salón del Ce
case, me amenazaron con demandarme
y me corrieron".
Así con lágrimas de impotentia,

Karoll continúa diciéndome: "Me quedé
a un paso de la asignación definitiva de
estación para controlar el tráfico aéreo
en Guaymas, Sonora". Pero lo peor vino
al contarme que el quesque psicólogo
Salvador Méndez la declaró no apta
para desempeñar el trabajo, sin siquiera
estar presente en las evaluaciones y sin
haberla entrevistado, "sin darme opor
tunidad de reclamar esa 'valoración',
cuyo resultado contradice todos los dic
támenes de la Dirección General de Me
dicina Preventiva en el Transporte que
se me hicieron a lo largo de cinco años,
todos con resultado de apto".
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LA IMPUNIDAD EN TODO SU ESPLENDOR..

De las denuncias ante el OIC y el Comité de Ética de Seneam encontraron culpa
ble de hostigamiento a Édgar Briseño; sin embargo, las sanciones fueron una
amonestación y sin responsabilidad a: Luis Ramón Alvarez, Luis Enrique Rosa

les Torres y Adrián San Juan Calderón.
Ante esto, Karoll tocó puerta en la SICT, consiguiendo que Víctor Hernández, por

instrucciones del entonces subse del Transporte, Carlos Moran MogueL, se comprome
tiera a resolver el asunto de manera final, asignándole su lugar de adscripción para
familiarizarse con el puesto y su nombramiento de base.

Sin embargo, el tiro de gracia para Karoll por no acceder y denunciar fue que, es
tando a nada de que le entregaran su nombramiento definitivo, sin aviso ni guía de
estudio, ni nada de nada, personal de Seneam en Hermosillo le aplicó examen, repro
bándola y así perdió su trabajo.
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ACOSADOR NÚMERO 2...

aúl Gumesino Campilla Gó"R<mez es misógino, corrupto,
JL \.i]¦incompetente y es quien me

escogió como víctima (Natalia Pérez
Robles), siendo abogada con 11 años
de experiencia en la administración
pública en el sector aéreo. Mi error,
grave error, fue no corresponderá sa
tisfactoriamente al 'me gustas'".

Natalia me cuenta que no dejó de
hostigarla, que en sesiones del Comité
de Escalafón de los Controladores
le gritaba "tú calíate", en los pasillos
del edificio central la agredió con un
"Natalia, tápate mis piernas" y el día
en que comenzaron las nuevas rutas
en el espacio aéreo mexicano, en los
pasillos de la Gerencia Regional Cen
tro le reclamó: "Tú, ¿por qué no traes
vestido?".

Al no acceder la destituyeron de
una manera ilegal y arbitraria; "obvio,
su compadre, Víctor Hernández, firmó

todo lo necesario, aunque fuera de
norma, ayudado por Alejandro Valdés
Souto, quien hasta me persiguió por el
pasillo de Seneam para entregarme la
mentada destitución".

Nota al calce... "El hijo de Campilla,
Víctor Campilla, de un tiempo para acá,
constantemente pernocta tres depar
tamentos debajo de mi departamento.
¿Será que me andan vigilando?".

CASUALMENTE...

Edgar Briseño, Rosales Torres y Adrián San Juan han sido premiados con
ascensos a controladores radarruta en el Centro de Control México, y
Raúl Gumesino Campilla pasó de nivel 84 al nivel 90, con el correspon

diente incremento de sueldo.
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LA REPARACIÓN DE LOS DAÑOS...

No está por demás decirles que
seguiré estos casos muy de
cerca, por lo que habrá que

estar muy atentos de las sanciones que
emita el OIC en la SICT y en Seneam,
el pronunciamiento por parte del In

mujeres, así como las que dicte el juez
penal, el Tribunal de Justicia Fiscal y
Administrativa y el Tribunal Federal del
Trabajo.

¡Justicia! ¡Justicia! ¡Justicia para Ka
roll, Natalia y todas...!
No están solas.

PD

• "¦—«v e dónde creen que salió el documento de topar los vuelos en el
/ I I AICM? Pues sí, de Víctor Hernández. Ah, y su hijo Alejandro Her
W JL/ nández, como ya lo documenté en este espacio, es el respon
sable de la torre de control del AICM.
Continuará...
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¿Alguien sabe qué haceArganis?
Van tres episodios del

sector aeronáutico y una
pregunta:

1. Cuando en 2021 Estados

Unidos bajó a México la calidad
de seguridad aérea, el verano
pasado, la voz del gabinete que
más fuerte sonó fue la del can

ciller Marcelo Ebrard, quien se
hizo cargo de declaraciones.
2. Cuando tres aerolíneas

mexicanas pretendían cobrar el
equipaje de mano, la autoridad
que se llevó el protagonismo
fue... laProfeco.

3. Y ahora, al estallar la indig
nación y los reclamos porque

dos aviones de Volaris estuvie

ron en riesgo de colisión en el
AICM, el que entra a sacar las
castañas del fuego es el secreta
rio de Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández.
La pregunta: entonces qué

hace el ingeniero Jorge Arganis,
titular de la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones
y Transportes, cabeza del sector
aeronáutico.

Más ejemplos de cosas que
pasan en este disfuncional go
bierno. Jorge Arganis no es el
encargado real de otros aero
puertos: el AIFA, por mencionar

alguno, es de los militares. Ni de
los puertos su antecesor, Javier
Jiménez Espriú renunció hace 22
meses cuando le quitaron esos
centros logísticos para dárselos a
la Marina armada.

Arganis no pinta: no es crítica,
es descripción.
Cómo estarán las cosas que un

recién llegado a la SICT como Ro
gelio Jiménez Pons, que cayó de
rebote en esa dependencia luego
de ser castigado por lo que el
Presidente consideraba como re

trasos en el Tren Maya, en pocas
semanas asumió mayor presen
cia mediática y visibilidad que el
secretario que lleva casi dos años.
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Si el ingeniero no es la voz
que manda ni en el Tren Maya
(obra de comunicaciones y de
infraestructura, supongo), ni en
el Felipe Ángeles (que si algo no
tiene a mes y medio de haberse
inagurado es infraestructura
de acceso), y ahora en la crisis
por los controladores aéreos no
ha figurado, entonces de qué la
gira.
A veces hasta echándole todas

las ganas es muy difícil tratar de
entender al presidente López
Obrador.
Si su afán era tener en plazo

récord el aeropuerto en Santa
Lucía, por qué no tener un secre
tario de Comunicaciones que si
ya no se va a encargar de la ter
minal aérea porque ésa la hará
la Sedeña, sí garantice que esté
lista la infraestructura necesa
ria para conectar al AIFA a la
macrópolis. La semana pasada

había reportes de que una vía de
acceso estaba detenida.
Si ahora lo que más le importa

es sacar adelante el Tren Maya,
para qué necesita a un empresa
rio (el dueño de Vidanta) que ya
le trajo polémicas, que copreside
reuniones con el improvisado
titular de Fonatur, Javier May,
cuando tiene toda una secretaría
que desde el titular hasta otros
funcionarios deberían desbro
zar el azaroso camino de trámi
tes y estudios a las compañías
constructoras.

Y en el tema del AICM tuvo
que entrar Adán Augusto, quien
presidió una reunión el lunes, y
que este martes publicó un co
municado con el logo de Segob
en el que enmiendan el polé
mico decreto del subsecretario
de Transportes Jiménez Pons de
que se reducirían slots en el Be

nito Juárez.
AMLO no usa a los secretarios

ni como fusibles. Todas las crisis
le llegan a Palacio. Y aunque el
Presidente minimizó las denun
cias del incremento de inciden
tes en el espacio aéreo, puso a la
Segob a negociar y anunciar que
se llevarán chárteres y carga al
AIFA, y que mejorarán la seguri
dad aérea.

Demasiados episodios pero
la misma duda: si ejercer, con
todas sus letras, como titular de
la SICT no es la chamba de Jorge
Arganis, si ese no es su encargo
presidencial, ¿entonces cuál
será? ¿Alguien sabe?

AMLO no usa a ¡os
secretarios ni como

fusibles. Todas las
crisis le llegan a
Palacio
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Volando bajo
Lo que ha sucedido con

los vuelos a la Ciudad de
México es uno más de los

resultados de la transformación

emprendida por el presidente
López Obrador. Es decir, una
piedra menos en la destrucción
del edificio que funcionaba, un
paso más hacia el abismo, un
acelerón en ese viaje a la degra
dación generalizada que ha sido
este gobierno.
Si la discusión pública ha lle

gado a niveles bajísimos, diri
gida desde Palacio Nacional, si el
insulto es la moneda corriente en

la política, si la agresión es parte
de nuestra política exterior y si
el trabajo gubernamental ha de
caído a niveles que no habíamos
visto en décadas, si se canceló un
aeropuerto cuya obra ya estaba
avanzada nada más porque el
Presidente quiso y se hizo otro sin
mayores argumentos que el ante
rior, ¿qué querían que pasara con
los aviones, con los vuelos a Mé
xico? Pues son un desastre.

El problema estriba en que
hablamos, en este caso, de que
lo que se va a perder de manera
irremediable son vidas huma

nas. Es estar jugando con ellas
de la manera más irresponsable.

Pero bueno, a este gobierno le
asustan los muertos del crimen

organizado, los civiles les impor
tan cacahuates. Para muestra,
tanto Sheinbaum como López
Obrador, en el caso de la Línea

12 del Metro en la CDMX, han
sido un ejemplo de indolencia
pavoroso.
El viaje a la degradación por

el que nos lleva el Presidente in
cluye, por supuesto, la mentira
abierta. El Presidente ha perdido
las formas, siquiera un poco de
decoro. Ayer decía que todo lo
de los aviones era puro cuento
de sus adversarios y la "prensa
conservadora". Lo cierto es que,
en otro lado, se habían reunido
el titular de Gobernación, jefes
militares y funcionarios junto
con empresas de aviación para
abordar el gigantesco problema
y sus peligros. Las mentiras
están mal, las reuniones están
bien. Lo que llama la atención
es que el de las mentiras sea el
Presidente.

Para López Obrador mentir
es una cosa cotidiana. Es muy
probable que se crea sus propias
mentiras que, ante la realidad,
han conformado la Disneylandia
de la transformación: un mundo

de fantasía en el que el Presi
dente es feliz porque todo fun
ciona con base en sus ilusiones;
los personajes que la habitan son
toda eficiencia y entrega al pue
blo de México. Así, mientras Ve
racruz se cae a pedazos gracias a
la ineptitud de campeonato del
gobernador Cuidáhuac García y
la violencia está desatada contra
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ciudadanos y periodistas, el Pre
sidente ve en el inútil García un
gran gobernador. El Presidente
dice que no pasa nada en el ae
ropuerto y toda la información
disponible es que las posibili
dades de accidentes fatales han
sido un escándalo internacional.
Pero así es el líder del no pasa
nada. Mientras tenga populari
dad, la fábrica de fantasía estará
trabajando.
En su parque temático de la

ilusión, el Presidente cuenta
feliz los muertos de Calderón
mientras él ya lleva más muer
tos; en su fantasía, el Presidente
acabó con "un monumento a la

corrupción" que era el nuevo
aeropuerto, lo suplió con una
obra cuyo mérito fue no ser un
gran aeropuerto, sino acabar la
construcción en tiempo récord...
¿Y los aviones? Pues a punto de
chocar. ¿Qué podría salir mal?
Todo está degradado, incluida

la calificación internacional del

nivel de seguridad para volar a
la CDMX, mientras el Presidente
anda feliz de la vida en su jardín
de la ilusión. Esto, por supuesto,
no tiene nada que ver con la
popularidad que tiene el Pre
sidente. Es simplemente seña
lar que anda volando bajo y eso
puede resultar fatal, si no para
él, para otros muchos cosas que
no aparecen en las encuestas.
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¿Hasta cuándo, Presidente?
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador no es
culpable por los asesinatos

a periodistas, pero sí es responsa
ble. No es culpable porque, hasta
ahora, ninguno de esos crímenes
puede adjudicarse al gobierno fe
deral. Pero es responsable porque
en medio del clima de adversi
dad para el trabajo periodístico
que se arrastra desde mediados
de los 90, lleva tres años y medio
incitando el odio contra la prensa
y normalizando la agresión como
una forma de atajar la crítica.
¿Hasta cuándo, señor Presidente?
El lunes, Yesenia Mollinedo

Falconi y Johana García Olvera se
convirtieron en la décima y undé
cima periodistas en ser asesinadas
este año en México, atacadas a
balazos afuera de una tienda en
los límites de Cosoleacaque con
Minatitlán, en Veracruz, donde
opera con impunidad el Cártel Ja
lisco Nueva Generación. ¿Por qué
las mataron? Difícilmente sabre
mos, porque 98% de los crímenes
y ataques contra periodistas en
México queda impune. Lo que sí
sabemos es que, ante los vados
del Estado y la entrega del territo
rio a los cárteles de la droga, la pri
mera trinchera entre la legalidad
y la ilegalidad son los periodistas.
No existe una política de Estado

para salvaguardar el trabajo de
los periodistas. Nosotros no per
tenecemos a una clase diferente
de ciudadanos, pero el papel que
juegan los profesionales en la
sociedad es fundamental para
evitar el silencio, cimentar los va
lores democráticos y evitar abu
sos del poder. Por esto, quizás, el

presidente López Obrador actúa
con viscosidad ante medios y pe
riodistas, que le ponen cara a sus
intentonas de regresión democrá
tica la centralización del poder
sin contrapesos, por ejemplo y
levantan las alarmas ante las for

mas atrabiliarias e ilegales como
ejerce diariamente el poder.
No fueron López Obrador ni

muchos de sus cercanos y propa
gandistas, partícipes de la lucha
contra el autoritarismo. Algunos
de sus más leales, incluso, traba
jaron en las áreas de propaganda
de presidentes como Carlos Sali
nas, o en las oficinas de espionaje
de la Secretaría de Gobernación
cuando el titular era Manuel Bart
lett. Quienes horadaron la mu
ralla autócrata pertenecen a una
escuela de periodismo crítico,
que ahora se niega, que sufrió en
los 60, que comenzó a desper
tar en la segunda parte de los 70
y alcanzó su madurez en los 90.
López Obrador es Presidente, pre
sumiblemente, por el trabajo de
muchas y muchos en los medios,
muchos también de los cuales
ahora ataca con irresponsabili
dad. Los muertos son una exter
nalidad de su sevicia.

Treinta y cinco asesinatos de
periodistas durante su sexenio
son los que tiene contabilizados
la oficina en México de la orga
nización británica Artículo 19,
descalificada con argumentos
ramplones empapados de igno
rancia de quien no sabe su com
promiso y trabajo en el mundo. La
cifra es notable, pues desde 2000,
el total de periodistas asesinados
en este país, presuntamente por
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su trabajo, asciende a 145. Es de
cir, casi 25% de la violencia y ase
sinatos de periodistas durante los
últimos 22 años se ha dado en el

sexenio de López Obrador. A este
ritmo, este año podría superar el
número de periodistas asesinados
durante la Presidencia de Enrique
Peña Nieto (47), y el total en la de
Felipe Calderón (48).
López Obrador vuela para

romper los registros históricos
sobre violencia. Donde ya rebasó
a todos, incluidos a los políticos
priistas metidos de lleno en las
estructuras del crimen organi
zado, es en la tolerancia y nor
malización de su relación con los
delincuentes, en particular con
el Cártel de Sinaloa, que aun des
pués de numerosas críticas por
su condescendencia ¿o acaso es
temor? hacia la organización,
se mantiene firme en su defensa.

Pero en el caso de los periodistas,
es su actitud cotidiana la que pa
vimenta el camino de la prensa al
paredón.
"El Estado, lejos de garantizar

la labor periodística, se dedica a
denostar, estigmatizar a medios
y periodistas desde la Presidencia
de la República, así como go
biernos estatales, generando un
ambiente aún más adverso, ya
de por sí, contra la prensa", dijo
Luis Knapp, coordinador de De
fensa de Artículo 19 para México
y Centroamérica, en una entre
vista con El Debate de Sinaloa,
días después de que asesinaran
a uno de sus colaboradores, Luis
Enrique Martínez, que tuvo un
paso distinguido por medios de la
Ciudad de México. "La impunidad
de 98% en delitos contra perio
distas, que generan permiso para
agredir. Todo esto se traduce en
vados de Estado, donde las y los

periodistas están bajo dos fuegos,
el del crimen organizado y el de
las autoridades".
Artículo 19 ha identificado

que la totalidad de asesinatos de
periodistas se concentra en 16 es
tados, de los cuales 11 son gober
nados por Morena. En Veracruz,
un don malogrado del Presidente
por cuanto a beligeranda, Cuitlá
huac Garda, encabeza la infame
lista. Sonora, gobernado por Al
fonso Durazo, quien se compro
metió a contener la violencia y
llevarla a un punto de inflexión en
los primeros 180 días de gobierno
lopezobradorista, está en segundo
lugar. Hasta el arranque de este
año, 2019 había sido el peor en
asesinatos de periodistas, con un
total de 10, cifra que se triplicó en
cuatro meses y medio.
Las autoridades federales y

estatales, como han parloteado
todo el tiempo, dicen que llega
rán al fondo de las cosas, que no
habrá impunidad, y que por fuera
de la ley, nadie. Pero sucederá lo
de siempre, otro asesinato de un
periodista. Ya no lo dudamos. Lo
único que no sabemos es quién,
cuándo y dónde. La indefensión
es una realidad no escrita pero
animada por el Presidente, que
cortó presupuestos a los mecanis
mos de protecdón de periodistas
y los abandonó a su suerte, mien
tras los incendia con palabras.
La actitud de López Obrador se

contagia en el país, y se imita. La
agresión y los ataques se multi
plican en los estados, donde los
gobernadores reproducen el com
portamiento altanero y violento
del inquilino de Palado Nadonal.
No hay punto de retorno a la vista.
Los crímenes de periodistas se
guirán. La temporada de caza co
menzó el 1 de didembre de 2018.

La indefensión de los
periodistas es una
realidad no escrita

pero animada por
López Obrador
Gobernadores
reproducen el
comportamiento
altanero y violento
del inquilino de
Palacio Nacional
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El interés deAMLO
y el de México no coinciden
El anuncio del presidente

López Obrador de can
celar su asistencia a la

Cumbre de las Américas en Los
Ángeles si no invitan a Díaz
Canel, Daniel Ortega y Nicolás .
Maduro, es una medida típica
mente populista: le va a be
neficiar a él, pero va a dañar a
México.

La postura "antiyanqui" va a
traerle puntos de popularidad al
Presidente, la cual se empeña en
acumular para los fines perso
nales o de grupo que tenga en
mente.

Al país que gobierna le creará
problemas, porque esa decisión
le puso a México la etiqueta de
socio no confiable.
Lo que para algunos congre

sistas e integrantes del Poder
Ejecutivo en Estados Unidos
eran indicios preocupantes,
ahora para todos en la Unión
Americana ha quedado claro
que al sur de la frontera no hay
un gobierno amigo.
Es extorsión política: Estados

Unidos está involucrado en un
peligroso conflicto con Rusia,
que demanda toda su atención y
necesita el respaldo internacio
nal de sus aliados, y resulta que

el gobierno de México, en lugar
de darle la mano, se la muerde.
Despreciar la invitación de

Biden en caso de que no invite a

los dictadores caribeños, es po
nerse del lado de las dictaduras.
Con ello el gobierno mexicano,

no nos engañemos, le está ha
ciendo un favor a Vladimir Putin,
al debilitar a Biden en la zona de
influencia de Estados Unidos.

Ayer había señales de que paí
ses del Caricom se sumarían a la
decisión de desairar la cumbre,
mientras el presidente López
Obrador hacía gestiones para
que su homólogo ecuatoriano
tampoco asistiera.
México, a la cabeza de una

extorsión contra su principal so
cio, cuando éste vive tiempos de
guerra (en los hechos, así es), no
necesita comentarios.

La semana pasada el Depar
tamento de Seguridad Nacional
de Estados Unidos dio a conocer
afras interesantes sobre flujos
migratorios en el sur:
Este año, Cuba es el segundo

país de origen con mayor nú
mero de migrantes ilegales dete
nidos en la frontera, y el tercero
es Nicaragua. El primero resulta
ser México.
Ahí está el retrato de la con

ducción económica en esos tres
países: expulsan a sus naciona
les. Necesitan atraer inversión y
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la ahuyentan.
El desplante "antigringo" le

va a funcionar a López Obrador,
porque entusiasma a su clientela
electoral, como gustaban los de
Echeverría y López Portillo.
Para México es malo porque,

en lugar de dar confianza, llena
de dudas a quienes pueden traer
inversiones para mejorar la eco
nomía del país y evitar que gente
valiosa se vaya (sugiero leer la
columna de Enrique Quintana
de anteayer lunes, El desastre de
la inversión: https://www.elfi
nanciero.com.mx/opinion/en
riquequintana/2022/05/09/
eldesastredelainversion/).
México vive de la vecindad

con Estados Unidos. Hasta hace
poco era, decorosamente, por
comercio. Ahora lo que destacan
son las remesas.

Llegan al país 50 mil millones
de dólares anuales enviados por
mexicanos que trabajan en la
Unión Americana, en fábricas,
servicios y zonas agrícolas.
Irse de bracero no es cosa

fácil. Se deja a la familia, se
arriesga la vida, se expone al
trato a veces denigrante, a la
intranquilidad de ser detenido
y deportado con lo puesto, se
duerme hacinado en bodegas
clandestinas, se despierta con
miedo.

Y el gobierno le pone trabas a
la inversión, que evita ese sufri
miento, crea riqueza y genera
desarrollo.
Se alia con Cuba, Nicaragua

y Venezuela para pelearse con
Estados Unidos en un asunto
menor: no es un tema vital,
como la soberanía o los dere
chos humanos.

Se le hace el juego a Trump,
para que despliegue sus bande
ras antimexicanas.

Ante él, López Obrador se
dobla de inmediato, dijo Trump
sin ser desmentido.
También se le hace el juego a

Rusia, mientras en Estados Uni
dos hay 12 millones de mexica
nos, de los cuales seis millones
son ilegales.
La extorsión es directa a Bi

den, un presidente débil en lo
interno, que no tiene intencio
nes de enemistarse con México
y lo necesita como aliado.
Le sirve al presidente López

Obrador para desviar la aten
ción de los crímenes de perio
distas en México, la peor cifra
de que se tenga registro.
Le es útil para dejar en se

gundo plano los asesinatos de
mujeres, que aumentan a nive
les de tragedia nacional.
A él y a su candidata el pleito

les cae como anillo al dedo para
no hablar del crimen en la Línea
12, por falta de mantenimiento.
Desgasta a Marcelo Ebrard en

Estados Unidos.

Con la decisión de ayer, el
presidente López Obrador an
tepuso su beneficio personal y
de su grupo (popularidad, para
usarse en quién sabe qué), al in
terés de la nación que gobierna.
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Educación en México, una deuda pendiente
Desde 2019, en México se

ha emprendido una serie
de modificaciones en

torno a la educación. Una de las
más controvertidas es el interés
por cambiar los contenidos de
los libros de texto de la edu
cación básica, ya que en pala
bras del director de Materiales
Educativos de la Secretaría de
Educación Pública (SEP), Marx
Arriaga, siguen "un modelo de
educación neoliberal".
Si bien tenemos una deuda

con la educación pública mexi
cana, ofrecer contenidos desde
la óptica del gobierno operante
va en contra de lo que se espe
raría sean los materiales que
la sustentan: libres de ideolo
gía y basados en fundamentos
científicos.

En nuestro país, hay rezagos
importantes que se deben consi
derar. Según Indicadores Nacio
nales de la Mejora Continua de
la Educación en México, presen
tado por la Comisión Nacional
para la Mejora Continua de la
Educación: "Al inicio del ciclo
escolar 20202021 estaban ma
triculados 29.4 millones de estu
diantes en preescolar, primaria,
secundaria y educación media
superior. Con respecto al ciclo
anterior, se estima una disminu
ción de 763 mil 299 estudiantes,

lo que representa un descenso
de 2.5% de la matrícula en este

periodo. En 2020 alrededor de
5.7 millones de niñas, niños,
adolescentes y jóvenes de en
tre 3 y 17 años se encontraban
fuera de la escuela. Éstos cons
tituían 17.5% de la población
en ese rango de edad". Esto nos
habla de la existencia de una
desigualdad que exige esfuer
zos sustanciales para que nin
gún niño, niña o adolescente
se quede sin ejercer uno de sus
derechos fundamentales.
Aunado a esta deficiencia, de

acuerdo con la asociación Save
The Children, "en 2021 cada día
7 niñas, niños o adolescentes
fueron asesinados diariamente
y 37 sufrieron violencia física,
esto sin contar los múltiples
casos que no son identificados
ni denunciados. La normali
zación cultural de la violencia
sistémica en su contexto fami
liar, escolar y comunitario está
cobrando sus vidas y les está
haciendo vivir situaciones que
ninguna persona, pero espe
cialmente ninguna niña, niño o
adolescente, le corresponde vi
vir." Esto es alarmante pues nos
habla de una total falta de ga
rantías para proteger el derecho
más importante de niños, niñas

y adolescentes, que es el de la
vida, incluso en su ambiente
escolar.

Desde hace tiempo, en México
se han impulsado reformas que
dicen ser educativas, cuando en
realidad son de carácter admi
nistrativo o político. Los cam
bios que hoy se gestan bajo el
paradigma de la Nueva Escuela
Mexicana tampoco resolverán
de fondo los problemas si se rige
por bases ideológicas o de un
partido.
Sin duda hay mucho por hacer

en materia educativa, la cual
debe ser una vía que no sólo
permita adquirir conocimientos
académicos, sino para la vida y
se cumpla lo que establece el ar
tículo tercero de nuestra Consti
tución: "La educación se basará
en el respeto irrestricto de la
dignidad de las personas, con un
enfoque de derechos humanos".
En Early Institute sabemos

que la primera infancia es clave
para el desarrollo físico, mental
y emocional de niñas y niños.
Por lo tanto, es necesario cons
truir un entorno que asegure su
bienestar integral, empezando
por garantizarles una educación
adecuada y espacios seguros
que protejan su vida, y coadyu
ven en su crecimiento y desem
peño escolar.
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DESDE SAN LÁZARO

Sánchez
Cano
O Opine usted:
opirton@elfinanciero.com.mx

Se termina el Covid por "decreto"

Por voluntad presidencial
se acabó el Covid19 en
México, así es señores, ya

que tan solo hay un fallecimiento
diario causado por ese virus, de
acuerdo a lo expresado por López
Obrador.
"En las últimas semanas México

registró en promedio, un fallecido
al día por Covid", informó el pre
sidente en la mañanera de hace
una semana, cuando en realidad
conforme a lo señalado por la Se
cretaría de Salud se promediaron
5 mil 548 casos semanales y 129
muertes.

Mientras que en Shanghái,
China, cerraron el puerto marí
timo más importante de ese país
y otras ciudades decretaron el cie
rre de estaciones del metro y rutas
del autobús urbano, así como de
escuelas por nuevos brotes del
virus, en México se canceló el
semáforo preventivo epidemioló
gico y se levantaron las medidas
sanitarias, incluso hasta el uso del
cubrebocas en lugares abiertos.
La Organización Mundial de

la Salud (OMS) informó que los
casos de defunción en México fue
ron el doble de los señalados por
las cifras oficiales de la Secretaría
de Salud.
La OMS estimó que entre 2020

y2021 ocurrieron alrededor de

626 mil personas fallecidas a
causa del coronavirus, de acuerdo
con el último informe "Exceso de

Mortalidad en México", publicado
hace cinco días.

La asignatura pendiente del
gobierno de López Obrador es la
vacunación a niños mayores de 5
años, ya que se ha negado siste
máticamente a darles el antígeno,
sin importar que en buena parte
de los países del mundo se aplica
la vacuna Pfizer con éxito y con
reconocimiento de la OMS.

Luego de su viaje a La Habana,
AMLO anunció que "se comprara
la vacuna cubana Abdala para
vacunar a los niños más pequeñi
tos", sin considerar que aún no se
tienen los avales internacionales

que garanticen su eficacia.
El cuidado de la niñez debe

ría ser la máxima prioridad del
Estado, empero, se escatiman re
cursos para la compra de vacunas
para los menores y ahora salen
que van a comprar el producto
cubano.

El combate de la pandemia en
nuestro país ha sido un desas
tre y, aun con esos antecedentes,
se continúa haciendo todo para
ir a contracorriente de lo que
se emprende eñ otras latitudes
para preservar la salud de los
habitantes.

Las secuelas derivadas de la en
fermedad aún no se descubren en

su totalidad, aunque son millones
de habitantes en el mundo que las
seguirán padeciendo por el resto
de sus vidas.

Resulta inverosímil que los
niños mexicanos se estén vacu

nando en Estados Unidos, porque
aquí no se les quiere proteger con
el antígeno, pero eso sí, se declara
que estamos Ubres del virus por
"decreto presidencial".
Biden ha vacunado a más niños

mexicanos que AMLO.
La línea de tiempo acompañada

por las declaraciones del tabas
queño en torno a las secuencias de
contagios y muertes por SARS
CoV2 es, por decir lo menos, paté
tica e insensata, ya que desde "la
protección con estampitas", "el no
es necesario el uso del cubrebo
cas", pasando por "la enfermedad
no le da a los corruptos" y reite
rando que con "un ungüento se
cura el Covid en los niños" y que
"solo hay una defunción diaria", el
presidente es y será muy cuestio
nado por la incapacidad para sal
var la vida de miles de mexicanos.
La pandemia no ha terminado

y está lejos de ser exterminada,
al contrario, irá mutando hacia
otras variantes que pudieran ser o
no más peligrosas, dependiendo

Fecha: 11/05/2022

Página: 25

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 76,562

Página 19 de 26



de las vacunas y la capacidad hu
mana para evolucionar, adaptarse
y vivir con esos nuevos virus.
Los gobiernos tienen la obli

gación primaria de proteger a la
población, ya que en ellos se ha
depositado la confianza y el ma

nejo de los recursos públicos para
emprender lo necesario para evi
tar que las pandemias arrasen con
la humanidad, empero, hay quie
nes pasan por alto esta premisa,
en aras de propósitos políticos que
requieren de esos presupuestos

para consolidarse en el poder.
Lo único que queda hacer es

seguir autoprotegiéndonos con
las medidas preventivas y las va
cunas, que aunque no las otor
gue el gobierno, se tendrán que
seguir buscando allende nuestras
fronteras.
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Sheinbaum se sigue
tropezando
Claudia Sheinbaum se

arrojó a las vías del Me
tro. Quien le haya con

vencido de negar publicar y de
desacreditar los resultados del
último estudio de la empresa
noruega DNV, debería ser des
pedido de inmediato por las
consecuencias tan negativas que
le están trayendo rumbo a sus
aspiraciones presidenciales. Se
notó inexperiencia y falta de ca
pacidad para prever el tsunami
de críticas por actuar como se
actuó.

La jugada era a la inversa para
salir del embrollo. Primero de
bió publicar lo que ella misma
promovió, y después defenderse
con el cúmulo de evidencias que
jura tiene en mano, más una es
trategia de comunicación bien
definida.

No obstante, seguirán siendo
indefendibles sus omisiones, así
como su equipo, en específico, la
exdirectora del Metro, Florencia
Serranía, quien debería estar ya
enjuicio acompañada de varios
más de la presente y anteriores
administraciones. Quizá cuando

sea demasiado tarde, comience a
actuar. Aplicar la justicia, está en

sus manos.

La jefa de Gobierno se fue en
sentido contrario y se precipitó,
quedando entrampada en sus
propias contradicciones, por
que primero presumió el haber
contratado a una empresa ejem
plar y gritar por todo lo alto que
actuaría con total transparencia
a partir de los hallazgos encon
trados, pero después cambió
y terminó desacreditando a la
firma noruega y ocultando los
resultados.
Fue un bumerán suicida,

políticamente, ya que quedó a
merced de filtraciones. Si nos

apegamos a sus criterios, enton
ces contrató a una empresa inefi
ciente; y peor aún, si analizamos
la realidad, decidió meter bajo la
alfombra los resultados porque
le son adversos. Mal por donde
se le vea.

Ahora que el diario español
El País publicó los pecados de
Sheinbaum (y de otros funcio
narios públicos), sobre los re
sultados de la investigación de
la empresa escandinava por el
colapso de la Línea 12 del Metro,
y le responsabiliza directamente
por su incorrecto proceder con

frases del tipo: "No se cuenta con
registros de mantenimiento o re
paración de los componentes de
concreto o metálicos utilizados
en la ingeniería civil que fueran
proporcionados a DNV", la man
dataria capitalina demostró mo
verse desde el miedo y no desde
la estrategia.
Aunque es mucho pedir, lo

justo sería un careo público entre
la empresa DNV y el gobierno ca
pitalino para que contrapongan
lo que cada una de las partes de
fiende, frente a todas y todos los
ciudadanos, finalmente fue pa
gado con erario público, y mire
usted, no salió tan barato.
Sheinbaum prometió: ¡trans

parencia! Al respecto, qué mejor
que en un gobierno que se abraza
en la bandera de la democracia
encare y se abra a sus propias
decisiones, primero por respeto
a las víctimas, y en segundo a los
capitalinos.
La empresa DNV les está

dando una cátedra a los estrate
gas de Claudia en cómo mane
jar las cosas, y además los tiene
contra la pared. Ya no saben qué
hacer y obligan a su jefa a seguir
dando tumbos. Después de que
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filtraron el informe al diario es

pañol, la obligaron a rectificar y
anunciar que, en su momento,
dará a conocer los detalles del es
tudio. La entrega del informe a El
País evidencia que, a los ejecuti
vos escandinavos, las denuncias
les tienen sin cuidado.
Demasiado tarde, el daño ya

está hecho y la credibilidad de la
jefa de Gobierno se precipita, por
más que se tome fotos con Grupo
Firme y busque infligir la tra
dición al cambiar una palmera
por un ahuehuete en Paseo de la
Reforma. Nuevamente sus aseso

res, derrapan en la incapacidad.
P.D. El lunes por la tarde, mien
tras todos hablaban del acci

dente que pudo haber ocurrido
en el Aeropuerto Internacional
Benito Juárez de la Ciudad de
México, cayó como valde de
agua fría el asesinato de dos pe
riodistas más. Con ellas suman

11 muertes en lo que va de este
2022, convirtiéndolo en el más
letal desde que se tiene registro,
y a Veracruz, en el estado con
más asesinatos desde que inició
el gobierno del presidente An

drés Manuel López Obrador.
El lunes fueron ultimadas Ye

senia Mollinedo Falconi y Sheila
Johana García Olvera en Vera
cruz. Desde enero hasta la fecha

se suman a ese deplorable des
tino, José Luis Gamboa, también
en Veracruz; Margarito Esquivel
y Lourdes Maldonado en Baja
California; Roberto Toledo y Ar
mando Linares en Michoacán,
Heber López en Oaxaca; Jorge
Camero en Sonora; Juan Carlos
Muñiz en Zacatecas, y Luis Enri
que Ramírez en Sinaloa.
¡Se exige justicia, y ni uno más!

"Después de que filtraron el informe al diario
español la obligaron a rectificar y anunciar
que, en su momento, dará a conocerlos
detalles del estudio"
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Universidades
investigadoras
Desde que se empezaron a

otorgar los premios Nobel
hasta 1900, los ganado

res estuvieron en su gran mayoría
ligados a 10 universidades euro
peas. Fueron alumnos o acadé
micos de instituciones alemanas
(Berlín, Múnich, Heidelberg,
Wurzburg, Gottingen), británicas
(Cambridge, Oxford, Manchester)
o francesas (París, Estrasburgo).
En contraste, después de 1980,
la mayoría de los recipientes ha
tenido relación con universidades

estadounidenses. Algo similar ha
sucedido con la edición de textos
científicos y con el registro de
patentes.
¿Cómo sucedió esto?
Mientras que en el viejo conti

nente se hada investigación cien
tífica en serio desde el siglo 17,
en las colonias americanas eso se
consideraba innecesario y hasta
concupiscente.
Los colegios de estudios supe

riores fueron promovidos por las
denominaciones religiosas para
dar formación teológica a sus
ministros. Los puritanos crearon
Harvard y Yale; los presbiterianos,
el College of New Jersey (Prince
ton); los anglicanos el King's Co
llege (Columbia); los holandeses

reformados, el Queen's College
(Rutgers); los bautistas, Brown;
los católicos, Georgetown.
Conforme la frontera se fue mo

viendo hacia el oeste, esos grupos
fueron abriendo nuevos planteles,

hasta completar 900 en la época
de la Guerra Civil.

Estos colegios eran pequeños
y vivían en la penuria. No teman
más de 100 alumnos, a cargo de
media docena de profesores, que
más que sueldo recibían "ayudas".
Muchos eran personas acomo
dadas, que ponían de su dinero
para comprar materiales didác
ticos y hasta para alimentar a los
alumnos.

En los primeros grados, un
solo profesor impartía todas las
materias (griego, latín, lógica y
retórica). Eran cursos básicos, con
una visión rígida y estrecha. Se
aprendía memorizando las leccio
nes y se calificaba positivamente a
los que eran capaces de recitarlas
sin errores.
Gradualmente se introdu

jeron asignaturas novedosas,
como filosofía moral (lo que hoy
sería ciencia política), matemá
ticas y filosofía natural (ciencias
con un enfoque deductivo, no
experimental).
Lo que cambió el panorama

fue la Revolución Industrial, que
demandó técnicos en minería,
químicos e ingenieros mecáni
cos. También, administradores,
abogados y economistas. Surgie
ron institutos tecnológicos, que
daban cursos de seis meses (muy
populares).
Gracias a la leyMorrill (1862),

que transfirió grandes extensio
nes de tierra a los estados, éstos
pudieron entregar terrenos como
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patrimonio a nuevas universida
des. Así surgieron las de Califor
nia, Illinois, Michigan, Minnesota,
Wisconsin, así como Michigan
State, Penn State y Purdue.
Grandes filántropos, como el

fundador de la empresa de telé
grafos Western Union, Ezra Cor
nell; el banquero John Hopkins;
o el magnate de los ferrocarriles
Leland Stanford, hicieron gran
des donativos que dieron origen
a las universidades que llevan su
nombre.

La mejor situación financiera de
las instituciones permitió admitir a
miles de jóvenes de familias de ba
jos ingresos. Al principio los hijos
de la élite protestante se segre
garon en clubes, fraternidades y
sociedades secretas. Los directivos
entendieron el conflicto y constru
yeron dormitorios, comedores y
locales de esparcimiento abiertos
para todos.

EL SECRETO

Algunas reformas, que no parecían
ser importantes, resultaron críticas
para convertir a esas universidades
en la vanguardia de la investiga
ción científica. En primer lugar, la
admisión selectiva: en 1919 Co
lumbia puso un tope al número de
alumnos de primer ingreso y poco
después estableció los exámenes
estandarizados y los apoyos finan
cieros para los que, teniendo alto
puntaje, no podían pagar la cole
giatura. Eso concentró a los más
talentosos y motivados.

No se escatimó en infraestruc

tura y equipamiento. Allá tienen
el mayor gasto por estudiante del
mundo (unos 200 mil dólares).
Luego se hizo una reorganiza

ción por escuelas y departamen
tos, de forma que aumentó la
especialización y la colaboración
entre colegas.
Para reclutar a los mejores

maestros se les ofreció buen
sueldo, cargas de trabajo reduci
das y años sabáticos. La Universi
dad de Chicago se hizo famosa por
piratearse profesores ajenos, con
una oferta imposible de rechazar:
darles permiso de fumar en clase.
Princeton fue la primera en

ofrecer la definitividad o titula

ridad (tenure). Después de un
periodo de prueba (generalmente
seis años) con contratos renova
bles, los docentes pueden obte
ner su permanencia indefinida.
Eso les da estabilidad económica

y libertad académica; también
los compromete con las metas
institucionales.

Igual de significante fue la eva
luación por pares para mantener
un alto nivel de calidad. Los depar
tamentos universitarios y las aso
ciaciones profesionales publican
revistas cuyo contenido está dicta
minado por paneles, sin conflicto
de interés con los autores.

Por último, después de la
Segunda Guerra Mundial el
gobierno y el sector privado in
virtieron fiierte en investigación.
Nada es gratis.

Fecha: 11/05/2022

Página: 23

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 100,160

Página 24 de 26



Achican Dos Bocas
A OBRA INSIGNIA de Andrés Ma
nuel López Obrador, la refineríaLíde Dos Bocas, entró a una fase de¦ redimensionamiento por falta de
I recursos, lo que compromete el pro

yecto y su puesta en marcha en este sexenio.
El Presidente corre el riesgo de no ver en su

mandato el primer litro de crudo extraído de
esa planta, que va a doblar su costo original en
medio de una sequía presupuestaria que ya
detuvo los pagos a sus contratistas.

Desde enero la Secretaría de Energía de Ro
cío Nahle se quedó sin dinero y la Secretaría
de Hacienda de Rogelio Ramírez de la O no
ha querido autorizarle nuevas partidas para
pagar los trabajos ejecutados.

Desde entonces los cuatro principales
contratistas no han cobrado, léase ICAFluor
que encabeza Guadalupe Phillips, Techint
de Paolo Rocca, Samsung que lleva Gabriel
Parker y Proyecta de Daniel Flores.

En los últimos tres meses Nahle tomó decisiones drásticas: canceló el ramal de 98 ki
lómetros que va a conectar la refinería con la llamada línea FA en la estación Chontalpa.

También se está prescindiendo de la construcción e instalación de las dos monobo
yas desde donde los barcos harán la carga y descarga de petróleo y derivados, así como
las terminales de almacenamiento y reparto.

Asimismo, todo apunta a que se pospondrá la construcción de la planta de alquila
dón, que sirve para darle mayor octanaje a la gasolina que se produzca ahí, lo que hace
suponer que su calidad no será muy buena.

Se estima que hasta ahora se han ejercido cerca de nueve mil millones de dólares y
que todavía falta por invertirse cinco mil millones más para concluir la terminación me
cánica, esto hacia agosto de 2023.

Y no es que los trabajos vayan atrasados. El problema es que López Obrador se puso
la soga al cuello: fijó como fecha fatal para la inauguración de Dos Bocas el próximo 2 de
julio.

Para ese día habrá un corte de listón para la apertura del área administrativa inte
grada por 12 edificios, más 91 tanques para gasolina, diésel, turbosina, petróleo crudo,
productos intermedios y agua. Nada más.

En agosto de 2023, cuando esté finalizada la parte mecánica, iniciará la fase del "co
misionamiento", que es poner en condiciones cerca de 92 mil equipos, presión de tube
rías, cargas de válvulas, etcétera.

El "comissioning", como se le conoce en el argot ingenieril, lleva de ocho meses a un
año. O sea que si todo sale conforme a esa hoja de ruta, el primer barril de petróleo de
Dos Bocas saldrá hacia agosto de 2024.

El inquilino de Palacio Nacional se puso la vara muy alta: según él iba a poner a ope
rar una refinería en cuatro años, lo que es humana y técnicamente imposible. La media
internacional es de ocho a 12 años.

Aún así, si consigue posar con un primer litro de gasolina antes del último mes de su
gobierno, habrá sido una hazaña mundial. Pero eso sí: el próximo 2 de julio todo será
puro show.
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PUES ABENGOA ACABA de cobrarle
a Pemex una cuenta por pagar pen
diente de casi
100 millones de

pesos y se llevó el
dinero a España.
Esto no tendría

nada de irregu
lar, si no fuera
porque los recur
sos teman que
haberse liquida
do a sus acreedo

res, principalmente personas físicas
a las que defraudó con la emisión de
Certificados Bursátiles por 150 mi
llones de dólares. Tras más de cinco
años de litigios con inversionistas y
bancos como Base de Lorenzo Ba

rrera, Bx+ de Antonio del Valle,
Invex de Juan Guichard y Banorte
de Carlos Hank González, princi
palmente, la Juez Sexta concursal
levantó los embargos. ¿Qué suce
dió?, que la firma ibérica dirigida
por Juan Manuel Valladolid fue a
negociar hace un mes con los pupilos
de Octavio Romero el pago, la li
quidaron y se fue con el dinero.

ALTÁN REDES SE está quedando sin li
quidez. El mes pasado se cumplió un
año que el ope
rador de la red

compartida que
dirige Salvador
Álvarez mos
tró las prime
ras señales de

agotamiento fi
nanciero. Doce

meses después
el tema ya pre
ocupa mucho al
gobierno de la 4T por la alta expo
sición de Bancomext y Nafínsa, que
comanda Luis Antonio Ramírez,
yBanobras, deJorge Mendoza. El
más aplicado en que la compañía
logre un nuevo crédito en posesión
del deudor (DIP) es Carlos Lerma,
el jefe de la oficina del secretario de
Hacienda, quien ha tomado el lide
razgo de las pláticas con el comité de
reestructura conformado por Roths
child, que llevan al alimón Daniel
Nicolaievsky y Víctor Leclercq,
amén de César Urrea y José Ca
brera, por la emproblemada conce
sionaria.

OTRA EMPRESA DE telecomunica

ciones que también surgió a la vera
del sexenio de Enrique Peña Nie
to, y que al igual que Altán atraviesa
por apreturas financieras a tal gra
do que ya está en venta, es La Octa
va. El proyecto con el que Francisco

Aguirre regre
só a la televisión
está a la búsque
da de un nuevo
inversionista. Le
informé recién

que se lo ofrecie
ron a Ángel 'El
Fantasma' Gon
zález de Albavi
sión. Asimismo
a Olegario Váz
quez Aldir de Grupo Imagen, Ángel
Mieres del Heraldo Media Group y
a Joaquín Vargas de MVS, pero to
dos declinaron. Al parecer las pre
tensiones de Aguirre son muy altas.
De 500 millones de pesos se bajó a
430, pero ni así. El mercado no está
para esos múltiplos.

LA FISCALÍA GENERAL de la Repú
blica, que comanda Alejandro
Gertz Mañero, amplió diez días
más el plazo para la recepción de
ofertas para la construcción de su
nuevo edificio sede, en el número
1375 de la carretera MéxicoToluca.
Los nueve participantes estaban em
plazados para el 13 de mayo, pero
ahora se extendió hasta el 23 de este
mismo mes. Solamente Idinsa que
preside Víctor Ortiz y Prodemex
que encabeza Olegario Vázquez
Áldir se ajustaron a los tiempos ori
ginales. El contrato es para terminar
de desarrollar 32 mil metros cua
drados de construcción que es una
estructura que quedó en obra ne
gra, más una ampliación de 10 mil
metros cuadrados de nueva cons
trucción. Las posturas se estima que
fluctuarán entre los 800 millones y
los mil millones de pesos.

PUES NADA, QUE algunos integrantes
de los consejos de Administración
de Homex ya tramitaron ampa
ros para prevenirse de alguna ac
ción penal por parte del Bancomext,
que dirige Luis Antonio Ramírez.
No quieren seguir la misma suer
te de Eustaquio de Nicolás, quien
fue aprehendido hace 14 días en el
aeropuerto de Guadalajara cuan
do llegaba de Madrid. Ayer una
fuente que estuvo cercana a la re
estructura financiera de la desarro
lladora de vivienda nos aclaró que
los consejeros José Manuel Ca
nal, Ernesto Valenzuela, William
Crombie, Antonio Manuel Dávi
la y Samuel Suchowiecky fueron
designados después de que se firmó
la reestructura, por lo que no debían
tener ninguna responsabilidad. Los
expuestos serían en todo caso los de
signados entre 2012 y 2014.
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EQUILIBRISTA. El
líder de los senada

res morenistas aga
rro norte. Ayer es
tuvo en Monterrey,
donde sfjpjniá
coh integrantes de
la Caintra. Analiza
ron temas de esso

sezdeagua, restric
ción de energía y la
inseguridad. El ver
nQxestará por allá
el presidente, An
drés Manuel López
Obrador. El senador
les propuso hacer
le un planteamiento
al mandatario con

miras a lograr so
luciones integrales.
La sfcnana pasada
^tuvo eri Tampico,
lamaulipas, don
de asistióa la Con
vención Nacional
Ganadera.
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La tragedia de
la política fiscal
Por décadas, la falta de cultura democrática

generó una clase política vinculada a intere
ses creados alejados de la sociedad lo que
impidió construir un sistema de finanzas pú
blicas que estructurara de forma armónica

sus tres componentes: impuestos, gasto público y
deuda. Durante, las décadas de los 70's y 80's fue
la deuda de gobierno la razón que motivaba a los
órganos del estado para seguir financiando proyec
tos de infraestructura y excesivos gastos improducti
vos con claras deficiencias en la gestión pública.
En los siguientes años en lo que incorrectamente se
ha llamado neoliberalismo (19882018), fueron los
impuestos, el enfoque central de los esfuerzos en la
materia; de este modo, la deuda fue administrada
correctamente al tiempo que crecieron programas
de sociales con rentabilidad financiados por una
base tributaria muy por debajo de estándares inter
nacionales. La asignatura pendiente entonces como
ahora, es el enorme tamaño de la economía infor

mal que llega a 60% al tiempo que no contribuye.
A partir de la segunda alternancia, con el gobierno
actual (20182024), se ha puesto total énfasis en el
presupuesto, fundamentalmente en recortarlo.
En las condiciones actuales de la economía glo

bal en desaceleración con altos niveles de infla
ción, observamos cómo diversas naciones imple
mentan fuertes medidas de política económica
para evitar afectaciones severas en sus estructuras
económicas y sociales con costos altísimos para
sus poblaciones. Por el contrario, en el caso de Mé
xico hemos vivido la tragedia por décadas de có
mo la clase política ha ¡do de un lado para otro sin
haber podido resolver de forma integral, el proble
ma de la debilidad de nuestras finanzas públicas.
Hoy es claro que nuestros impuestos, la deuda del
gobierno y el gasto público, no sirven para atem
perar los efectos adversos de los choques externos
y menos para contribuir en el desarrollo económi
co. La deuda de gobierno crece y crece con rela
ción al PIB, los impuestos son aportados por la mi
noría de los contribuyentes y el gasto público tiene
nulo impacto en el crecimiento del país. A la luz de
la contundente evidencia y la falta de herramientas
fiscales que no sea el cobro de impuestos solamen
te, tendremos que encontrar espacio político para
que la economía funcione pues millones de margi
nados lo requieren al igual que la planta producti
va necesita el soporte que no tiene.
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Publicistas ¡vcrsus
estrategas

En campaña, los políticos defienden ideolo
gías y contrastan proyectos. Tras bambali
nas, casi siempre herméticos y distantes,
los estrategas reclaman triunfos y promue
ven campañas negativas. Una excepción

acaba de ocurrir en Durango, donde el consultor
catalán Xavier Domínguez rompió su voto de silen
cio y denunció las presiones que padece la aban
derada morenista a la gubernatura, Marina Vitela.
"Me consta que la está pasando muy mal por

la tensión entre los grupos", se sinceró el socio fun
dador de la firma Wish&Win, con 15 años de ex
periencia en campañas políticas en México, con el
periodista Heber García Cuéllar. La entrevista tele
fónica fue difundida ayer en vivo por el Canal 12.

"Es muy difícil convivir en una campaña donde
no te hacen caso", lamentó el consultor catalán,
quien llegó al equipo de campaña de la candidato
de Morena convocado por Jorge Iván Domínguez,
director del despacho Gobernarte y operador po
lítico de Vitela, en vísperas del primer debate con
vocado por el Instituto electoral.

Tras de que Vitela —alcaldesa con licencia de Gó
mez Palacio— fuera designada como candidato, la di
rigencia nacional morenista envió al consultor andorri
Aleix Sanmartín para diseñar la campaña de aire pa
ra los candidatos a la gubernatura y las 39 alcaldías
que se definirán en las urnas el próximo 5 de junio.

El war room de Mario Delgado aceptó que el con
sultor catalán hiciera el media training de Vitela. Sus
resultados —a juzgar por el desempeño de la can
didata en ese debate— fueron modestos. Los Domín

guez encargaron estudios de opinión, cuantitativos y
cualitativos para soportar sus recomendaciones. Nin
guna fue atendida... y en medio de una "lucha de
egos" se produjo una ruptura entre los comunicadores.
Domínguez había colaborado estrechamen

te con abanderados priistas —recomendado por
Beatriz Paredes— y panistas, sobre todo en el Ba
jío. De su experiencia morenista queda su franque
za, salvo en un detalle esencial: nunca se refirió
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por nombre y apellido a los estrategas morenistas,
los hermanos Iván y David Silva Yanome, de Heu
rística Comunicación.

Esas disputas son —en todo caso— una exten
sión de las divisiones al interior de Morena en Du
rango, que se hicieron manifiestas en la definición
de la candidatura que recayó en Vitela no obstante
que el senador José Ramón Enríquez resultó el ga
nador de las encuestas.

A cuatro semanas de las elecciones, Xa1 > Do
mínguez —quien estuvo en Washington D.C. el
pasado fin de semana— fue demoledor con sus
antiguos colaboradores. "Tengo que ser honesto,
es sorprendente la fortaleza de la alianza PRIPAN
PRD", reconoció, "en el territorio el PRI sigue siendo
el PRI y en la capital, el PAN está muy consolida
do. ¿Eso demerita la posición de Morena? No, pe
ro con todo lo que les ha llovido, Esteban [Villegas)
tiene 40% de a intención de voto".

La rebelión del equipo de Marina Vitela no pa
só desapercibida en la sede central de Morena y
en Palacio Nacional, donde se ha validado una
estrategia de reforzamiento para las tres entidades
donde se esperan contiendas cerradas.

Equipos de operadores electorales de Puebla
y Tlaxcala ayudarán a la estructura de Julio Men
chaca, mientras que en Durango la atención esta
rá concentrada en los municipios laguneros. Vitela
fue alcaldesa de Gómez Palacio y ese municipio,
junto con Ciudad Lerdo, concentran a un tercio del
listado de votantes en la entidad.

En una primera etapa, la responsabilidad ha
bía recaído en el senador Gabriel García, ex
coordinador de los programas federales, pero su
separación de las actividades legislativas y políti
coelectorales está confirmada. Su suplente, José
Alejandro Peña Villa, asumió la coordinación del
ejército electoral morenista.

La alianza llamó a la exsenadora priista Juana
Leticia Herrera Ale como su candidato a la alcaldía
de Gómez Palacio, mientras que Morena postuló a
la expresidenta del DIF local, Betzabé Martínez. Las
encuestas registran una elección cerrada, cuyo re
sultado será definido por la movilización electoral.
Los operadores coahuilenses también se han

movido a Hidalgo, para reforzar al equipo de la
abanderada alíanosla, Carolina Viggiano. Dos ex
gobernadores de aquella entidad, Humbertoy Ru
bén Moreira, están al frente del ejército electoral
que buscará preservar los bastiones priistas.
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RuizHealy
Times

No vale la pena
defender a dictadores
latinoamericanos
aliados de Putin

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

magina que organizas una comida sabatina en tu casa
e invitas a un amigo que te dice que asistirá con mucho

I gusto, pero solo si también invitas a tres de sus amigos,
I que son personas que no te caen bien y no deseas ver.
i ¿Aceptarías su propuesta o, como yo seguramente lo
haría, lo mandarías al diablo y lo desinvitaría?
Porque eso es precisamente lo que pretende el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador en lo que a la
Novena Cumbre de las Américas que se realizará del
ó al 9 de junio en Los Ángeles, California.
Después de haber dicho que sí asistiría, ahora di

ce que no irá si a la reunión no son invitados todos los
gobernantes de nuestro continente. En particular se re
firió al dictador de Cuba y supongo que también, aun
que no los mencionó, a los de Nicaragua y Venezuela.

Así lo dijo durante su conferencia de prensa de ayer:
.. estamos planteando que no se excluya a nadie, por

que buscamos la unidad de toda América y sentimos
que no debe de haber confrontación, que aún con las
diferencias tenemos que dialogar y hermanarnos todos
los americanos... queremos que se invite a todos... Si
se excluye, si no se invita a todos, va a ir una represen
tación del Gobierno de México, pero no ¡ría yo... no
quiero que continúe la misma política en América... To
dos juntos, porque entonces ¿se le va a poder llamar
Cumbre de las Américas? No sería eso si se excluye.
Además, en la pasada se invitó a todos".

Es cierto lo que dice AMLO: una Cumbre de las
Américas no lo será si es excluido un solo gobernante
o su representante. Pero, no olvidemos que a estas reu
niones multilaterales siempre hay uno o varios que de
ciden noasistiry mandan a un representante.

Por eso, ¿no ¡ría Andrés Manuel a Los Ángeles si el

cubano (o el venezolano o el nicaragüense) por alguna
razón decidiera no ir y enviara en su representación a
algún funcionario de su gobierno? No lo creo.
El caso de Cuba es significativo porque no asis

tió a las primeras seis Cumbres realizadas en Miami
(1994), Santiago de Chile (1998), Quebec (2001),
Mar del Plata, Argentina (2005), Puerto España, Trini
dad y Tobago (2009) y Cartagena, Colombia (2012).
Tampoco asistió a la Cumbre extraordinaria de 2004
en Monterrey. Sí estuvo presente en las dos más recien
tes de Panamá (2015) y Lima (201 8). Nada indica
que no pueda asistir a la del mes entrante.
A menos de que Joe Biden decida que no quiere

ser el anfitrión de los dictadores que son aliados de
quien hoy es su acérrimo enemigo, el zar Vladimir Pu
tin de Rusia.

En este caso AMLO debe actuar con prudencia e in
teligencia porque es muy probable que a partir de ene
ro de 2023 los republicanos que no quieren a México
se apoderen del control de ambas cámaras del Congre
so estadounidense. No olvidarán el agravio que para su
país significará que nuestro presidente desdeñe la invita
ción de Biden en caso de que éste no invite a sus cuates.

Nos guste o no, los mexicanos dependemos de Esta
dos Unidos y sin sus exportaciones de alimentos y com
bustibles el país se detendría y padecería hambre. Si a
las remesas se les cobrara un impuesto de salida resul
tarían afectados millones de mexicanos ¿Vale la pena
llegar a eso con tal de solidarizarse con unos autócra
tas que no creen en la democracia que tanto defiende
nuestro presidente? No lo creo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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El buen gobierno
corporativo y la
equidad
Ayer, fue el Día de la Madres en México,

y antier en Estados Unidos, así que ¡fe
licidades a todas las madres del mun

do!, gracias a ellas, no solamente te
nemos vida, sino también educación,

principios, disciplina y amor por nosotros y por los
demás.

Aun cuando, desde tiempos inmemorables, el
hombre se ha autoasignado el título de rey del ho
gar, en realidad es la mujer quien siempre ha sido
el pilar de la vida familiar. Efectivamente, en el pre
sente existen excepciones; sin embargo, la mujer en
su carácter de madre sigue llevando la mayor carga
en el mantenimiento de la familia. Hablo del mante

nimiento desde un punto de vista moral, ético y de
unidad, además de su clara contribución en las ta
reas del hogar y económica.
Por lo anterior, debemos continuar la discusión

sobre el papel de la mujer dentro del ambiente labo
ral. Desde la clara discriminación hacia las mujeres
a la hora de seleccionar el personal, pasando por
las diferencias en salarios, hasta las actitudes misó
ginas en el trato dentro de la empresa, son situacio
nes que continúan existiendo y que hacen que la
mayoría de las mujeres no logre alcanzar las metas
que quisieran dentro de su desarrollo personal. Si a
eso agregamos el divorcio que la sociedad fomen
ta entre su desarrollo profesional y la búsqueda que
pudiera tener de formar una familia, claramente la
ponen en desventaja.
Con todo, existen ejemplos de mujeres que han

logrado formar una familia y además destacary ser
exitosas en el ámbito laboral.

En cualquier entidad, la equidad debe ser un

asunto que vaya más allá de políticas y proce
dimientos, debe estar entrelazado en la cultura
y los valores que el gobierno y la administración
fomenten.

La equidad no solamente es una palabra que de
ba incluirse en los valores, políticas y procedimien
tos, sino una actitud ya que el comportamiento de
las personas que forman parte de la organización
de la entidad son las que provocan o excluyen a las
personas por sus diferencias, sean estas de género,
religión, capacidades, raza, educación o cultura.
El gobierno de la entidad no debe solamente co

municar los valores, políticas y procedimientos que
favorezcan la equidad y eviten la discriminación,
también debe conocer y discutir todos los asuntos
que surjan en la falta de equidad y tomar las todas
las medidas necesarias para fomentar un ambiente
inclusivo y de cooperación.
Regresando al tema específico de las mujeres y

de aquellos hombres que tomen mayores responsa
bilidades en las tareas del hogar, la entidad debe in
corporar todas aquellas mejoras que les permitan
alcanzar su máximo desarrollo independientemente
de si están casadas y quieren tener hijos. Las tecno
logías modernas de interacción y trabajo a distancia
pueden permitir que cualquier persona lleve a ca
bo muchas de las tareas asignadas desde su hogar.

Las guarderías infantiles cerca del lugar de traba
jo también deben ser fomentadas, así como incluir
horarios que permitan que las mujeres desarrollen
sus actividades y atender a los hijos.
Dentro de todas las prácticas de discriminación

laboral que hoy en día subsisten, pienso que la peor
es aquella que se ejerce sobre las mujeres que son o
quieren ser madres.
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Accidentes previsibles
A raíz de las últimas alertas y eventos relacionados con

posibles accidentes en el espacio aéreo de la Ciudad
de México, y la cada vez más ridicula explicación del
presidente López Obrador, en el sentido de que todos
los avisos no son otra cosa más que ataques políticos

en su contra, me permito compartir extractos de un documento que
conocí ayer, firmado el 1 8 de octubre de 201 8 por la consultora
internacional Mitre. El "Memorándum" fue dirigido por el Director
Internacional e Ingeniero Principal de Mitre al Secretario de Comu
nicaciones y Transportes, con copia para Alfonso Romo y Javier Ji
ménez Espriú, del equipo de transición de López Obrador, y con
tiene un resumen de sus conclusiones sobre la interoperabilidad del
AICM con el AIFA. Comienzo la transcripción parcial:

"No hemos analizado la capacidad operacional (llegadas+sa
lidas) del plan, pero sabemos que será sumamente baja, sólo fal
tándonos saber si será peor que la ya lograda por el AICM. No
comprendemos cómo se habla de capacidad antes de emprender
estudios de espacio aéreo. No hemos realizado el complejo redise
ño del espacio aéreo que ese plan requeriría, pero sabemos que se
rá muy complicado de manejar para los controladores aéreos, da
da la orografía. Es un error comparar al Valle de México con Nueva
York o Londres.

Mitre no considera el plan AICM+Santa Lucía como apropiado
por las siguientes razones: el plan, en cuanto a su capacidad opera
cional es, en el mejor caso, a cortísimo plazo. En el peor caso, que
es muy preocupante, podría llevara que la capacidad operacional
sea aún menor que la actual capacidad del AICM por sí solo. He
leído sobre la capacidad de pasajeros que se pretende lograr. La
capacidad básica de un aeropuerto es la operacional (que Mitre
puede calcular con bastante precisión, pero toma tiempo). La capa
cidad de pasajeros se estima en base a la operacional. No es acon
sejable anunciar cualquiera de ambas capacidades, incluso como
relativamente probables, antes de los estudios de espacio aéreo y la
creación de procedimientos de despegue y aterrizaje.

El plan, desde el punto de vista de diseño aeronáutico es de por

si complejo e incierto para una sola pista comercial operando en
Santa Lucía. Sin embargo, ahora se habla de operar simultánea
mente dos pistas separadas 1,500 m (llamémosle a esta operación
simultánea "dual"). En 2015 sólo se hablaba de pistas separadas
unos 300 metros, es decir, no de una operación dual.
Tampoco se ha estudiado cómo manejar las muy diversas situa

ciones de dos aproximaciones fallidas simultáneas o de vuelos que
sufran otro tipo de inestabilidad. La Sierra de Guadalupe se halla
localizada cerca y paralela a la trayectoria de aproximación a San
ta Lucía.

El caso del plan AICM+Santa Lucía entra en la categoría de ser
altamente restrictivo por razones de separación con el tráfico diri
gido hacia el AICM. Sabemos, antes de realizar estudios exactos,
que esas restricciones no resolverán el problema del manejo de la
creciente demanda de la CDMX.

Finalmente, me permito volver a mencionar las limitaciones de la
navegación satelital mencionada ayer, que es uno de los grandes
campos de actividad de Mitre. No hay ningún gran aeropuerto del
mundo que dependa exclusivamente de navegación satelital. Hay
aeropuertos menores de este tipo, desde luego. Nos preocupa en
Mitre escuchar a menudo en debates televisados que la solución pa
ra el AICM pueda ser satelital.
En resumen, no debiera considerarse la coexistencia del AICM y

Santa Lucía sin tomaren cuenta la complejidad que reviste su ope
ración y el hecho de que dista mucho de haber sido completado un
estudio aeronáutico serio. Los riesgos son claros y presentes. Ade
más, aún en el mejor caso, no resolverá el problema de la demanda
más allá del muy corto plazo (algo ya mencionado en 2013 por la
OACI). Concluyo agregando a este resumen el importante proble
ma social del ruido que quedaría sin solución".

La reducción del número de operaciones posibles en el AICM ha
quedado evidenciada. Queda por ver si éstas podrán ser absorbi
das por el AIFA o tendremos una reducción neta, como predijo Mi
tre. "Los riesgos son claros y presentes", dijo Mitre en 201 8. López
Obrador lo supo a tiempo. Eventuales accidentes bien podrían ser
su responsabilidad.
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A media semana

Madres

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

Hace apenas unas horas
concluyó una de las cele
braciones con mayor eco
en el gusto colectivo de los
mexicanos. El 10 de mayo

es una oportunidad inigualable para mu
chos pequeños y medianos comerciantes
que, posterior a los años de encierro por
pandemia, fincaron esperanza en hacer de
esta una ocasión para la recuperación de
sus negocios. Sin embargo, el entorno eco
nómico, con una terquedad lastimosa, se
empeña en ralentizar el avance deseado y
presenta componentes y señales que deben
significarse en focos rojos para la conduc
ción de dicho tema en el país.

Un escenario donde la apertura y caren
cia de restricciones son nuevos y bienve
nidos rasgos, se estima que permitió una
derrama de 1,750 millones de pesos se
gún la CANIRAC. Dato mucho mas alenta
dor que el correspondiente al año pasado,
donde la actividad económica versó alre
dedor de los 800 millones. Y, sin embar
go, hay un obstáculo de notoria presencia
que merma la plena ganancia; la inflación
que, para los niveles de este abril, ha al
canzado su nivel más elevado desde ene
ro de 2001. Una tasa anual de 7.68%,
con sustanciales incrementos en el precio
de varios componentes de la canasta bá
sica, es un lastre considerable para quie
nes dependen de los insumos alimenticios
para su actividad comercial. Los restauran
tes hoy, no tienen la restricción de aforo,
pero experimentan un incremento generali
zado de precios en materias primas donde
pollo, jitomate, limón, cebolla y aguacate,
son ejemplos que alcanzan alzas de hasta
14% en el caso de este último, y agrava

do por casos como el relativo a las grasas
y aceites comestibles que han incrementa
do su precio en el mercado casi en un 40
por ciento.

Hacia adelante no se puede ser optimis
ta ya que la conjunción de factores endó
genos y exógenos vienen a presionar in
crementalmente los precios de una canasta
de consumo mínimo que, desde junio de
2020, ha superado al Indice Nacional de
Precios al Consumidor en una variación

anual promedio de 69 puntos base. Por
una parte, está la carestía generada por el
conflicto bélico entre Rusia e Ucrania, que,
en conjunto con la disrupción de las cade
nas de suministro por Covid, implican una
presión constante hacia el precio de diver
sas materias primas. Por otra parte, el con
trol mediante medidas emergentes en nues
tro país, resulta insuficiente y sumamente
limitado.

Y es así que, el panorama en general
podría encontrar una limitante a otro com
ponente que es sumamente necesario pa
ra una recuperación económica. Es conoci
do lo constreñido que es el otorgamiento de
crédito para inversión productiva que se da
en nuestro país. Si a esa realidad restrictiva
agregamos el casi muy seguro incremento
de la tasa de interés de referencia por parte
de Banxico, es previsible que el crédito de
instituciones financieras tenderá a reducirse

aún más. Esta política monetaria obligada
mente defensiva, incidirá de forma directa
hacia el estancamiento de la inversión y la
falta de dinamismo en la economía.

Por todo ello, a pesar del buen augu
rio por apertura, los mexicanos este 10 de
mayo desde nuestros bolsillos dijimos: ma
dres... felicidades.
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Rayuela
Hoy, aquellas armas que
fabrican y matan lejos de
su territorio, apuntan al
corazón de los hijos del

Tío Sam.
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AMLO: todos o no voy //Apuesta en
la Cumbre f/Roemer: videos en fuga
Bancos, grandísimos ganadores
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES UNA APUESTA alta la que hace
el Presidente de México al adelantar

que no asistirá personalmente a Los
Angeles, a la Novena Cumbre de las
Américas, si no son invitados todos

los países del continente.

ESA POSTURA FORTALECE en primer sal
do la figura de López Obrador como un político
dispuesto a desalinearse de programas con
feccionados en Washington, así sea a riesgo de
debilitar o afectar intereses de su propio país.

NO SON MERITORIOS, ajuicio de los po
deres estadunidenses, los gobiernos de Cuba,
Venezuela y Nicaragua, que no están en la lista
de convidados de Joe Biden, y la defensa mexi
cana de la unidad continental en abstracto,
que en lo concreto se refiere a esos tres países,
puede generar reticencias o "preocupación" en
la élite imperial.

SIN EMBARGO, ES posible que al gobierno de
Biden le convenga contar con un interlocutor
confiable en cuanto a la relación con gobiernos
centroamericanos, sudamericanos y del Caribe,
específicamente el cubano, a fin de procesar te
mas delicados y multifactoriales como la migra
ción y el crimen organizado, la evolución crítica
de la situación cubana y la multiplicación de
liderazgos progresistas en Sudamérica.

SE CORRE EL riesgo, desde luego, de que un
presidente débil y manejable, como parece ser
Biden, ceda a intrigas o presiones que busquen
"castigar" la osadía. En todo caso, hay tiempo
para negociaciones. Proveniente de Cuba como
último destino de su gira internacional, el presi
dente López Obrador parece lanzar un reto que
también puede ser leído en la Casa Blanca y el
Pentágono como oportunidad de interlocución,

AYER MISMO, EL sumamente activo embaja
dor de Estados Unidos en México, Ken Salazar
(su constante presencia en Palacio Nacional

hace recordar a Diego Fernández de Cevallos,
que de manera frecuente acudía a Los Pinos a
negociar con Carlos Salinas de Gortari), estuvo
en la sede del Poder Ejecutivo federal sin que
se conocieran, a la hora de teclear esta colum
na, las razones y consecuencias de esa visita.
Y EL PROPIO López Obrador había dicho en
la mañanera que "todavía falta para la Cum
bre y podemos llegar a un acuerdo. Pero sí
tenemos que unirnos todos, buscar la unidad
de América". Por lo pronto, Marcelo Ebrard
ha de mantener abierto el boleto de ida a Los
Ángeles en junio próximo, por si de nuevo se
necesita que supla en foros internacionales al
renuente político tabasqueño.

EN OTRO TEMA: mediante un video se ha
hecho presente Andrés Roemer para procla
mar su inocencia y asegurar que es víctima
de injusticia. Acusado de violaciones y otras
agresiones de índole sexual, el ex diplomático
y ex conductor de programas de televisión se
mantiene fuera del alcance de la justicia mexi
cana a la que invoca.

SIEMPRE BAJO PROTECCIÓN de políticos
y empresarios poderosos, Roemer ahora reside
en Israel, país al que ha hecho servicios aun
a costa del interés mexicano al que presunta
mente representaba. Tal vez el mejor alegato
posible de este peculiar personaje consistiría en
sujetarse a los cauces legales del país donde le
acusan, en lugar de guarecerse en otro, sin tra
tados de extradición, desde el que lanza videos
en fuga al estilo del panista Ricardo Anaya.

¿QUÉ TANTO ESTÁ cambiando México, para
bienestar popular, si los bancos han obtenido
en este primer trimestre del año ganancias
50.3 por ciento más altas que el año pasado en
el mismo periodo? Estos resultados son, según
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
los mejores desde que en 1998 se establecieron
tales registros.

SEIS DE ESAS firmas (BBVA, Santander, Ba
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norte, Citibanamex, HSBC y Scotiabank) se lle
varon casi tres cuartas partes (73.4 por ciento)
del total de las ganancias de todos los bancos.
Un ejemplo de esa prosperidad: BBVA reportó
ganancias al alza en 67.4 por ciento (nota de
Julio Gutiérrez: https://bit.ly/3NaZawx).

A CAMBIO DE esas utilidades y de manera
proporcional, ¿ha mejorado el servicio al pú
blico?, ¿se protege adecuadamente al cliente?,
¿hay créditos a tasas de interés razonables,
para promover el desarrollo económico?, ¿con
tribuyen a la recuperación nacional? ¡Hasta
mañana!
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BAJO LA LUPA

Triunfo del nacionalismo norirlandés dentro de
la "Gran Bretaña Global" que se ha lean iza
ALFREDO JALIFERAHME

PARADOJAS DE LA desglobaliza
ción: los mandatarios de Gran Bre
taña (GB) y EU sufren un profundo
repudio en el frente doméstico,
mientras alientan la guerra en

Ucrania contra Rusia, a riesgo de desenca
denar un intercambio nuclear entre las dos
superpotencias.
SE DESPLIEGA LA "Primera Guerra Híbrida
Mundial" (https://bit.ly/3KVXzZS) en lo que
coinciden el economista Sergei Glaziyev, cerca
no al Kremlin, y el geopolítico brasileño Pepe
Escobar, porque en Ucrania se libran varias
guerras en una y, sobre todo, la descarada
"guerra indirecta" de EU contra Rusia y China,
ya que debilitando a Moscú queda mermada la
profundidad estratégica de Beijing.

LA "GUERRA DE propaganda" que proclama
el "triunfo (sic)" del presidente de Ucrania,
Zelenski, comediante de profesión, sobre
Rusiaque sólo existe en las alucinaciones
mórbidas de Twitter y Televisa con su asociado
Univisión en EU tiene ya efectos deletéreos
en la política interna de GB: desplome de la li
bra esterlina, fea derrota electoral del premier
conservador Boris Johnson (BJ), alza de las
tasas de interés, inflación, crisis energética y
alimentaria, etcétera.

ESCENARIO SIMILAR DE su aliado bélico
Joe Biden hoy con un rechazo de 57 por cien
to, según el trackingpoll de Rasmusen (https://
bit.ly/3P9JgUN), a quien se le desploma el
frente doméstico a seis meses de las cruciales
elecciones intermedias que presagian un tsu
nami del trumpismo debido a la inflación, la
incoercible crisis migratoria, la criminalidad y
la pésima gestión sanitaria.

EL PREMIER BJ sufrió una paliza en las
elecciones locales el pasado 5 de mayo: "pierde
casi 500 (sic) asientos y el control de 11 con
sejos", con la recuperación de 139 escaños del
Partido Laborista, según la BBC (https://bbc.
in/3PdWcJe).

MAS ALLÁ DE la debacle de BJ, deslumhra
el triunfo del partido nacionalista norirlandés
Sinn Fein brazo político del Ejército Republi
cano irlandés (IRA, por sus siglas en inglés),
a favor de su independencia de Reino Unido
(RU) que es la suma de Norirlanda con la "GB
Global" que, a su vez, constituye la integra
ción de Inglaterra/Escocia/Gales, descolgó la
mayoría de los asientos en el Parlamento por
primera vez en 101 (sic) años.
EL "UNIONISTA LIBERAL", que opera en
Twitter como @SrIberista, comenta: "Victoria
histórica del Sinn Fein en Irlanda del Norte. La
reunificación irlandesa es cuestión de tiempo.
Después vendrá la independencia de Escocia
y su adhesión como Estado número 28 de la
UE. Es interesante pensar cómo será el futuro
para el RU de Inglaterra y Gales" (https ://bit.
ly/39cX6p3).

ES ALTAMENTE PARADÓJICO que la otro
ra matriz financierista de la globalización neo
liberal se quede eviscerada a su interior: tanto
con el nacionalismo del Sinn Fein en RU/"GB
Global", así como en EU con el trumpismo.

¿ES UCRANIA LA última guerra de la globa
lización? ¿Desde dónde manejarán la maquina
ria financiera de la globalización sin sus opera
dores centrales al borde de labalcanización?

LA PRIMERA MINISTRA independentis
ta de Escocia, Nicola Sturgeon (https://bit.
Iy/3wkt6zb), felicitó al Sinn Fein por "un re
sultado verdaderamente histórico" cuando las
secesiones de Norirlanda y Escocia se retroali
mentan mutuamente para independizarse de
RU/"GB Global".

MAS QUE EL desprendimiento esperado, más
temprano que tarde, de Norirlanda para inte
grarse a sus hermanos de la hoy independiente
Irlanda, de mayoría católica, la verdadera noti
cia es el triunfo soberanista/nacionalista den
tro del modelo de "GB Global" que se convirtió
en el mantra de la cancillería británica después
de suBrexit (https://bit.ly/3KYs0yt).
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SE LE VINO el mundo encima al "héroe de
Ucrania" BJ, quien todavía no paga su pecado
capital político de su Partygate las bacanales
del premier británico en oficinas públicas, en
medio del confinamiento obligado https://bbc.
in/3M4eE5f), cuando se han fracturado las
placas tectónicas de la monarquía neoliberal
de "GB Global" con las nada improbables bal
canizaciones de Escocia y Norirlanda.
MORALEJA EL NACIONALISMO sobera
nista es el antídoto de la globalización neolibe
ral (https://bit.ly/38krIVp).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
Podcast: https://spoti.fi/3uqpTly

Desplome de La Libra esterLina y derrota
eLectoraL del Boris Johnson, entre Los efectos

en Gran Bretaña deL conflicto en Ucrania. En

imagen, daños tras ataque en Odesa. Foto Ap
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«Molestia presidencial
Ayer en la mañanera hubo un fuerte disgusto presidencial. Y resulta que la SICT y en particu
lar la Subsecretaría de Transportes, y quien está a cargo de la misma, Rogelio Jiménez Pons,
quedaron un tanto raspados, luego de que el Presidente señalara a "la prensa reaccionaria" de
difundir información en el sentido de que la mudanza de algunas operaciones del AICM al AIFA
iba a darse por decreto. Y es que en la conferencia mañanera le hicieron ver que el también exen
cargado del Tren Maya fue quien declaró lo anterior en lo relacionado con los vuelos chárter
y de carga, a lo que el mandatario respondió: "Sí, pero eso lo firmo yo. O sea, me hubiesen
preguntado. Yo ni sabía". Por la tarde la Segob reiteró lo de la mudanza, y refrendó que no será
por decreto. Y con ello, nos comentan, se volvió a quedar sola la SICT

• ¿Y la Categoría 1?
Fue en mayo de 2021 cuando México perdió la Categoría 1 de seguridad aeronáutica, luego de
que la autoridad estadounidense en la materia hallara deficiencias en procesos de vigilancia,
inspección, formación y capacitación del personal técnicoaeronáutico. Desde entonces, nos
comentan, sólo hay fechas tentativas, especulaciones y proyecciones no soportadas en com
promisos por parte de alguna autoridad de que nuestro país recuperará el estatus perdido, algo
que ha impedido abrir nuevas rutas y aumentar frecuencias hacia y desde Estados Unidos.
Algo también, nos dicen, que impacta al AIFA, pues las operaciones que éste recibirá del AICM
podrían ser más, pero estar en la Categoría 2 lo impide. Hay muchas actividades pendientes de
que la SICT haga rápido la chamba de recobrar la Categoría 1. ¿Podrá o tendrá que sentarse otra
vez en Segob? Uf.

• Que sí hay estatua del góber
Hace días se hizo viral la fotografía de una estatua del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa,
la cual supuestamente estaba colocada en la residencia oficial del mandatario. El propio Barbosa
negó la existencia de tal escultura, por lo que el asunto quedó como una falos news. Pero resulta
que la estatua sí existe y estuvo unos días colocada en la presidencia municipal de Zinacatepec,
de donde es originario el gobernador. El diario poblano digital econsulta descubrió que la obra,
elaborada con resina y fibra de vidrio, fue realizada por el escultor Raúl Zamora Orozco a peti
ción de una sociedad de productores rurales del citado municipio. Nos cuentan que, aunque las
autoridades formalmente no solicitaron la elaboración de la estatua, no deja de ser interesante
el hecho de que el alcalde de Zinacatepec, Mario Huerta, es primo hermano del gobernador.
Ante la polémica desatada en días pasados la estatua fue retirada del edificio del Ayuntamiento,
pero de que existe, existe.
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• Reclamos médicos
Y los que levantaron la voz ante el anuncio del Gobierno federal de que contratará médicos
extranjeros se ha dicho que cubanos, fueron los integrantes del gremio médico nacional.
"En nuestro país sí hay médicos con capacidad reconocida por las universidades mexicanas...
algunos de ellos desempleados o empleados eventualmente con salarios muy bajos o en zo
nas de inseguridad extrema", señalaron en un pronunciamiento. Avalado por una treintena
de dirigentes de federaciones, colegios y asociaciones de médicos, el documento advierte que
a esos profesionales de nuestro país se les ha relegado de manera injusta, al tiempo que se ha
desconocido la capacidad académica de las instituciones de educación superior en el ámbito de
la salud. Y más aún: señalaron que los médicos extranjeros ni siquiera cuentan con las compe
tencias requeridas y al final su intervención no se traduce en beneficios para la población. Ahí
el reclamo que, nos señalan, se podría quedar... en la sala de espera.

• Compromiso en el Senado
Y fue el senador Ricardo Monreal quien ayer, 10 de mayo, hizo un compromiso relevante:
generar leyes que mejoren las condiciones de las mujeres que se encuentran en reclusión. El
coordinador parlamentario de la mayoría en la Cámara alta refirió que el 87 por ciento de las
mujeres procesadas o sentenciadas, es madre. "Es terrible la soledad y es terrible la condición en
la que están, sufren bastante. Casi nadie las ve, no se visibilizan y menos se acuerdan de ellas".
El legislador leyó la carta de Maricarmen, quien se encuentra presa por un delito que, asegura,
no cometió. Un día fueron por ella a su casa y la responsabilizaron de un homicidio ocurrido
durante una riña. Le dictaron 47 años de cárcel de los cuales ha cumplido tres. El morenista
refirió que trabajará para que pronto, en el Senado, se modifique la ley y el conjunto del sistema
normativo en materia de reclusión y de rehabilitación. La causa que han abrazado innumera
bles organizaciones de la sociedad civil y ahora el legislador es justa.

Mantiza en Hidalgo
Aunque sin tanto ruido mediático, las campañas electorales en Hidalgo están en rojo incan
descente, pues en edificios de oficinas privadas la "guerra" entre Morena y la alianza Va por
Hidalgo es harto elocuente. Los hidalguenses son testigos de los mensajes colocados en mantas
monumentales que penden de los inmuebles, con leyendas en las que Morena asegura que "ya
se van, ya falta poco tiempo para sacarlos" del gobierno estatal, actualmente del PRI. A fuego
cruzado, la respuesta se encuentra en otra manta de enfrente, casi del mismo tamaño y colo
cada a pocos metros, con el diseño ideado en la estrategia de marketing político de la coalición
opositora: "Ya se van..., pero a duplicar las pensiones y programas sociales". Así, nos dicen, la
mantiza en ese estado.
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El día V, o de la doble victoria

El pasado lunes, el presidente
de Ucrania dio un discurso que
estoy segura pasará a la his

toria como un parteaguas en la com
prensión del conflicto más grande que
ha visto este siglo. En él, Zelenski puso
en claro las coordenadas de compren
sión de esta guerra; más allá de los inte
reses económicos o energéticos que
los hay está la visión sobre la política,
las libertades y la forma de entender la
civilización.

Desde el siglo pasado, los ucranianos no la han
tenido fácil; primero, sufrieron el embate nazi.
Ahora, el ruso. Han visto cara a cara al demonio de
la guerra y, con inigualable valentía, han aprendido
a no temerlo, a enfrentarlo y a vencerlo. Sobre esta
base, se construyó el emblemático discurso que
decía: "Nunca olvidaremos lo que hicieron nues
tros antepasados en la Segunda Guerra Mundial,
donde murieron más de 8 millones de ucranianos.

Uno de cada cinco ucranianos no regresó a casa.
En total, la guerra cobró al menos 50 millones de
vidas", declaró el presidente, quien no ha parado
en difundir mensajes de alivio, solidaridad y espe
ranza a sus ciudadanos.

Pero la retórica del discurso fue más allá y Ze
lenski enfatizó que "pronto habrá dos Días de la
Victoria en Ucrania", antes de aludir a Rusia, que el

lunes conmemoraba su fiesta nacional del Día de

la Victoria, en la que realizó un grosero despliegue
militar que detonó recuerdos de los días más ne
gros de la humanidad: los del nazismo alemán.

Esa misma semana, visitaron Kiev el primer mi
nistro de Canadá, Justin Trudeau —conocido por
ser un liberal de cepa, comprometido y de avanza
da—, la primera dama de Estados Unidos —la Dra.
Jill Biden— y la banda de rock de los noventa, U2,
que dio un concierto en el metro para aliviar la pre
sión de las familias que han hecho del transporte
público su hogar y su refugio durante los bombar
deos de Vladimir Putin.

En la guerra, lo sabemos, los símbolos son im
portantes pues son los que mantienen en alto la
moral de los ciudadanos comunes que se enfrentan
a crueldades inimaginables para quienes hemos te
nido la bendición de no conocer la metralla de las
vidas destrozadas.

Y así como es claro que la retórica de Putin es la
de las armas, los efectivos y las bombas, también
es claro que Zelenski apuesta por la idea de la civili
zación occidental, del respaldo de las democracias
liberales, de la música que ha denunciado las atro
cidades en la guerra de Bosnia o acompañado la
caída del Muro de Berlín. Pero, más importante aún
es que, a pesar de la disparidad de fuerzas, Zelenski
y sus ciudadanos están seguros de que vienen mo
mentos todavía más duros; pero, también, de que
ganarán a precio de sangre, sudor y lágrimas.
"En el día de la victoria sobre los nazis, estamos

luchando por otra victoria, el camino hacia esta
victoria es largo, pero no tenemos dudas sobre
nuestra victoria. Ganamos entonces, ganaremos
ahora", cerró Zelenski. Estoy cierta de que así será.
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Hoy, decir la verdad, escribirla,
contarla en radio, televisión
o redes sociales se ha vuelto

una de las actividades más peligro
sas en México. Cuando estas verda

des se meten con distintos intereses,
el riesgo es todavía mayor.

El lunes pasado asesinaron a la directora
del semanario El Veraz, Yesenia Mollinedo, y
la camarógrafa Johana García.

Las dos, profesionistas serias, que lleva
ban años cubriendo la noticia en un estado

en el que cada día se descompone más la
seguridad.

Eran dos periodistas que estaban dentro
de su vehículo, afuera de una tienda de con
veniencia en el municipio de Cosoleacaque,
Veracruz, cuando hombres armados se les
acercaron, les dispararon y se dieron ala fuga.

La semana pasada fue asesinado en Cu
liacán, Sinaloa, uno de los más respetados
colegas en ese estado, Luis Enrique Ramírez
Ramos, reconocido a nivel nacional y uno
de los columnistas más importantes de El
Debate. Publicaba su columna El Ancla. Lo

mataron a golpes, fue envuelto en una bolsa
negra y su cuerpo tirado en una calle de tierra
en Culiacán.

Todavía no hay información clara de lo
que sucedió; se dice que salió de su domicilio
entre las 2:00 y las 3:00 de la madrugada y
nunca volvió.

De Yesenia y Johana, asesinadas el lunes
pasado en Veracruz, tampoco se ha dado con
los asesinos. Tan sólo desde que empezó el
gobierno de Cuitláhuac García, van 7 perio
distas asesinados. El gobernador aseguró
que este crimen no quedará impune; sin
embargo, de los otros cinco casos hasta el
momento no hay autores intelectuales de
tenidos y no ha esclarecido ninguno de los
asesinatos a periodistas en su estado.

Es fácil decir que se va a dar con los res
ponsables, el lunes pasado, hasta el vocero
de la Presidencia aseguró que trabajarán en
conjunto el gobierno estatal y el de Veracruz
para dar con los responsables.

La realidad es que no han trabajado para
esclarecer ninguno de los crímenes, ya 11 en
lo que va del año, en menos de 5 meses.
En algunos casos se ha dicho quiénes

son los autores materiales, pero ésos no son
quienes han planeado los crímenes, son
sicarios a sueldo.

En este 2022, México es el segundo país
del mundo con más periodistas asesinados,
tan sólo por detrás de Ucrania, país en gue
rra declarada, donde han perdido la vida 12
comunicadores.

El año pasado fue el sexto país con más
crímenes sin resolver; los cinco que lo an
teceden están en guerra, como Afganistán,
Siria y Yemen.

El lunes pasado asesinaron a la directora
del semanario El Veraz, Yesenia Mollinedo, y
la camarógrafa Johana García.

Las dos, profesionistas serias, que lleva
ban años cubriendo la noticia en un estado
en el que cada día se descompone más la
seguridad.

Eran dos periodistas que estaban dentro
de su vehículo, afuera de una tienda de con
veniencia en el municipio de Cosoleacaque,
Veracruz, cuando hombres armados se les
acercaron, les dispararon y se dieron ala fuga.

La semana pasada fue asesinado en Cu
liacán, Sinaloa, uno de los más respetados
colegas en ese estado, Luis Enrique Ramírez
Ramos, reconocido a nivel nacional y uno
de los columnistas más importantes de El
Debate. Publicaba su columna El Ancla. Lo

mataron a golpes, fue envuelto en una bolsa
negra y su cuerpo tirado en una calle de tierra
en Culiacán.

Todavía no hay información clara de lo
que sucedió; se dice que salió de su domicilio
entre las 2:00 y las 3:00 de la madrugada y
nunca volvió.

De Yesenia y Johana, asesinadas el lunes
pasado en Veracruz, tampoco se ha dado con
los asesinos. Tan sólo desde que empezó el
gobierno de Cuitláhuac García, van 7 perio
distas asesinados. El gobernador aseguró
que este crimen no quedará impune; sin
embargo, de los otros cinco casos hasta el
momento no hay autores intelectuales de
tenidos y no ha esclarecido ninguno de los
asesinatos a periodistas en su estado.

Es fácil decir que se va a dar con los res
ponsables, el lunes pasado, hasta el vocero
de la Presidencia aseguró que trabajarán en
conjunto el gobierno estatal y el de Veracruz
para dar con los responsables.

La realidad es que no han trabajado para
esclarecer ninguno de los crímenes, ya 11 en
lo que va del año, en menos de 5 meses.
En algunos casos se ha dicho quiénes

son los autores materiales, pero ésos no son
quienes han planeado los crímenes, son
sicarios a sueldo.

En este 2022, México es el segundo país
del mundo con más periodistas asesinados,
tan sólo por detrás de Ucrania, país en gue
rra declarada, donde han perdido la vida 12
comunicadores.

El año pasado fue el sexto país con más
crímenes sin resolver; los cinco que lo an
teceden están en guerra, como Afganistán,
Siria y Yemen.
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Según el Comité para la Protección de los
Periodistas, México es el país más mortífero
del mundo para la prensa, es el único donde
los niveles de violencia contra los periodistas
van al alza.

El gremio periodístico salió a las calles
este mismo 9 de mayo para exigir justicia,
pocas horas después fueron asesinadas las
dos periodistas en Veracruz.
Algo grave está pasando y no funciona,

porque de los 11 periodistas asesinados,
seis estaban adheridos al Mecanismo de
Protección.

Es urgente que se revise ese Mecanismo
de Protección, porque claramente no está
funcionando.

Está el caso de Lourdes Maldonado, la
periodista de radio y televisión, quien ha
bía acudido a la conferencia mañanera del
Presidente López Obrador a solicitar apoyo
y a denunciar amenazas, ella estaba en el
Mecanismo de Protección a Periodistas y
esto no impidió que la mataran a tiros en su
auto, cuando salía de su casa el 23 de enero,
en Tijuana, Baja California.

El subsecretario de Seguridad Pública, Ri
cardo Mejía Berdeja, afirmó el 27 de abril que
la misma célula criminal, formada por restos
del cártel de Los Arellano Félix, es responsa
ble de los asesinatos de Lourdes Maldonado
López y Margarita Martínez Esquivel, perpe
trados con unos días de diferencia.

El pasado 3 de mayo se conmemoró el día
internacional de la prensa libre, ese día el em
bajador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, abogó por promover un ambiente
propicio y seguro para el ejercicio de la liber
tad de prensa en México, así como para darle
voz a quienes sin ella no serían escuchados.

El diplomático reafirmó el apoyo del Go
bierno del presidente Joe Biden a quienes
ejercen el periodismo y son atacados sólo por
hacer su trabajo.
De forma paralela, el embajador de la

Unión Europea en México, Gautier Mig

not, afirmó que el bloque de 27 países está
comprometido y mantiene su interés con la
protección de las personas defensoras de los
derechos humanos y periodistas de México
y América Latina.

En los últimos 30 años, en nuestro país
han logrado establecer una línea de investi
gación en el 40% de los casos, en el resto, las
fiscalías estatales no han reunido elementos
para saber qué pasó con los periodistas. En
la mayoría de estos crímenes no hay senten
cias ni juicios, y en menos de 10 casos hay
detenidos. Reitero: en los pocos casos que ha
habido detenidos son sicarios, no los autores
intelectuales.

Según cifras de la organización Artículo
19, desde que inició esta nueva administra
ción, se han contabilizado mil 945 agresiones
contra la prensa en el país, incluidos 33 asesi
natosy dos desapariciones, un 85% más que
en el primer trienio del presidente Enrique
Peña Nieto.

La misma organización indicó que desde
el año 2000 a la fecha hay 148 homicidios de
periodistas en México.
Además, en los últimos dos años han

aumentado los asesinatos de mujeres pe
riodistas. Incluso en la última década, un
análisis realizado por Signa Lab, contabilizó
mil 167 agresiones de diversos tipos en contra
de mujeres periodistas.

Del total de las agresiones cometidas de
2020 a 2021 contra mujeres periodistas, 20
se relacionaron con funcionarios estatales
y seis por candidatos políticos. En tanto, 87
casos estarían relacionados con partidos
políticos y 57 con el crimen organizado.

Explica que los casos han ido en aumento,
pues mientras hasta 2015 las agresiones con
tra muj eres fueron en promedio 50 para 2020
la cifra superó los 200 casos.

En México da miedo ser periodista, pero
ese miedo no nos puede paralizar y tenemos
que continuar con nuestra labor, informar
con la verdad.
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Indignación general
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PERIODISTAS

protestan al pie
del Ángel de la
Independencia, el
pasado 9 de mayo,
por el asesinato
de sus colegas en
todo el país.
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Retomo el análisis de la iniciativa

de reforma electoral propuesta
por el gobierno. En esta entrega,

algunos de los aspectos técnicos que 
por obvias razones no se pueden sepa
rar de la intencionalidad política.

Empecemos por la captura tanto de las autoridades
administrativas como las jurisdiccionales. La propuesta
de que se elijan las magistraturas (del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación) y las consejerías
electorales (del Instituto Nacional Electoral) por voto
popular a partir de propuestas formuladas por los Pode
res de la Unión es, sin duda, el mayor disparate de toda
la iniciativa... o no, si lo que se quiere es terminar con la
autonomía de las autoridades electorales. Esto encuadra

perfectamente en la pulsión autoritaria de los gobiernos
populistas, que pretenden colonizar, destruir, controlar o
amortiguar cualquier atisbo de autonomía, equilibrio de
poderes y rendición de cuentas.

En cuanto a la función registral que realiza el IFE/
INE desde 1990, hay que entender que ésa es una de las
piedras angulares de la confianza del sistema electoral
mexicano. Regresar la confección del padrón electoral a
la Secretaría de Gobernación como se hizo durante 45
años en el siglo pasado, y que tuvo como punto culminan
te el fraude electoral de 1988 y dejar al INE solamente la
administración de la lista nominal sería renunciar a todos

los controles y verificaciones que hacen del padrón elec
toral mexicano, construido y custodiado por el INE, uno
de los más confiables del mundo.

La propuesta de reducir el tamaño de las cámaras del
Congreso de la Unión sin duda es interesante. Si en cada

estado la asignación se diera proporcionalmente, según
los resultados obtenidos una vez rebasado el umbral de

acceso al reparto, dados determinados resultados electo
rales, el beneficio podría ser mejorar la proporcionalidad
en la representación partidaria, pero al costo de sacrificar
otros elementos importantes, particularmente en la ren
dición de cuentas que deviene del vínculo directo de un
legislador con su distrito, así como la armonización del
principio de paridad y la expectativa de reelección; en
lugar de fortalecer los vínculos entre el representante y el
ciudadano, un sistema puramente proporcional hace pri
mar por sobre todo lo demás el vínculo del legislador con
el partido que lo postula. Por lo que respecta al Senado, tal
vez la propuesta de desaparecer los senadores de repre
sentación proporcional podría contar con más consenso,
dada la distorsión que han provocado, en relación con el
principio de representación igualitaria de las entidades
federativas en esa cámara.

Otro de los dardos envenenados de la propuesta está
en el tema de los recursos para el sostenimiento del sis
tema de partidos, tanto por la reducción en el financia
miento público (eliminando el financiamiento por opera
ción ordinaria, para dejar sólo el relativo a las actividades
electorales) como respecto a la difusión de la publicidad
y propaganda, abriendo la puerta a que el gobierno tenga
una injerencia indebida en la difusión propagandística
en los medios masivos de comunicación. Si bien es un

hecho que el modelo de comunicación política vigente
debe revisarse a fondo, la propuesta gubernamental en
nada se acerca a los estándares ideales de las democracias

liberales.

En suma, se trata de una propuesta de reforma inne
cesaria e inoportuna, que atenta contra el pluralismo po
lítico y la eficacia técnica de la función estatal de celebrar
elecciones confiables, algo que tan bien ha hecho el INE.
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El Presidente Andrés

Manuel López Obrador
declaró ayer que si su

homólogo de Estados Unidos,
Joe Biden, no invita a la Cum
bre de las Américas que habrá
en Los Ángeles a los gobiernos
de Cuba, Venezuela y Nicara
gua lo que desde Washington
se reiteró ayer no irá, en una
muestra de solidaridad con los

dictadores que están al frente
de esos países y que de ser así,
lo representará el canciller Mar
celo Ebrard.

Esa duda, más los reclamos, exi
gencias y desafíos al actual ocupante
de la Casa Blanca —lo que no ocu
rrió durante el mandato de Donald

Trump— aunados a su empeño en
mostrar"acercamiento" a Rusia y al go
bierno de Vladimir Putin, puede llevar
a un abierto enfrentamiento con el país
vecino y principal socio comercial de
México, cuyas consecuencias son tan
previsibles como graves.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Como "anillo al dedo" le cayó al Eje
cutivo federal el grave problema del
espacio aéreo de la Ciudad de México
que ha estado a punto de ocasionar una
tragedia en el aeropuerto internacional

capitalino, como el del pasado fin de se
mana, para desviar la atención sobre los
cada vez más frecuentes asesinatos de

periodistas, registrados, uno en Sinaloa
y dos en Veracruz, que suman 11 en este
año, lo que ha generado indignación y
alerta en medios de comunicación na

cionales y de Estados Unidos y Europa.
En su mañanera de ayer, declaró que
los "presuntos problemas de rediseño
los inventaron sus adversarios y la pren
sa conservadora" y sostuvo, "categórica
mente" que no hay ningún problema en
el manejo del espacio aéreo y "que se
vayan con su cuento a otro lado" y de las
ejecuciones de la casi docena de colegas,
lo de siempre: condolencias a familiares,
que "se trabaja como nunca para prote
ger a mujeres y ciudadanos" y que pronto dará
información.

A unas horas de que las periodistas veracruza
nas Yesenia Mollinedo Falconi y Sheila Johana
García Olvera, fueran asesinadas este lunes en
el municipio de Cosoleacaque, y a cuatro días
de que hombres armados ejecutaran al colum
nista Luis Enrique Ramírez Ramos, en Culiacán,
grupos de reporteros de distintos medios reali
zaron una protesta en la columna a la Indepen 
dencia de esta capital para exigir un alto a esos
crímenes y el cese de tanta impunidad.
Yessenia, directora del portal El Veraz, y
Sheila Johana, reportera gráfica, fueron ataca
das en el interior del vehículo en que se encon
traban, luego de salir de un Oxxo en el muni
cipio veracruzano del sur del estado, en cuya
zona han sido ejecutados otros periodistas.
Doblan a Aeroméxico: tendrá más vuelos
desde el AIFA al igual que chárteres y carga de
jarán el Benito Juárez de la CDMX.
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Amague o amenaza
T?! Presidente debiera tener claro lo que
J—ipuede provocar su ausencia en la Cum
bre de las Américas en Los Ángeles. Debe
medir lo que puede detonar en la relación
con nuestro principal socio económico y
con nuestra gran frontera.

Hay varios asuntos a resolver bajo este supuesto. Habrá
que ver si los gobiernos de Cuba, Venezuela y Nicaragua es
tarían dispuestos a participar y si el gobierno de Biden está
interesado en ello, lo primero está en veremos, en tanto que
lo segundo lo vemos realmente difícil.

EU, Cuba, Venezuela y Nicaragua se la han pasado en
medio de confrontaciones y críticas, muchas fundadas, en
medio de una interminable guerra verbal.

Son historias, particularmente con Cuba, en que en EU se
ha manifestado una sistemática crítica, que ha terminado por
afectar a todos y de manera señalada a la isla.

Lo que es un hecho es que en Cuba, Venezuela y Nicara
gua se vive bajo regímenes en que los cuestionamientos a la
violación de los derechos humanos, las libertades, la libertad
de expresión y la democracia son sistemáticos. Muchos testi
monios de ciudadanos, de organismos internacionales y fun
dadas investigaciones periodísticas lo confirman.

Con razón se puede argumentar que otras naciones pre
sentan circunstancias equiparables. Nuestro país puede ser
ejemplo de problemas crecientes que ya llaman la atención
de la comunidad internacional.

La violencia y asesinatos de periodistas, los desplazados,
los feminicidios, las fosas clandestinas, la violencia de los cár
teles de la droga, la impunidad en el sistema de justicia, por
mencionar los dolorosos entornos en que estamos, han sido
motivo de señalamientos, los cuales no se pueden soslayar
bajo la dinámica que se vive en el continente.

LO QUE NO
PUEDE dejar de

contemplar López
Obrador es que su
amague o amena
za le va a traer se

cuelas. En el último

año su gobierno
se ha distanciado

de EU de asuntos

fundamentales
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Lo que hace diferentes las cosas son las formas políticas
que prevalecen en cada uno de los países. Por más problemas
que tengamos vivimos bajo un régimen de libertades y una
organización democrática en que somos los ciudadanos quie
nes determinamos el rumbopaís; la legitimidad de López
Obrador no merece discusión, así como la crítica ciudadana a
su gobierno como parte del proceso, a pesar de que andamos
con problemas cuando se piensa diferente.

Biden tiene poca capacidad de maniobra en este momen
to. Estos años ha enfrentado una oposición creciente bajo la
sombra de Donald Trump y todo lo que el personaje conlleva.
Tiene muchos frentes destacándose el proceso electoral.

El riesgo que podría correr al atender la provocadora pro
puesta de López Obrador tendría consecuencias en las próxi
mas elecciones. Como están las cosas no le queda de otra que
moverse con cautela más allá de lo que quisiera hacer, ade
más no pareciera que existan condiciones internas para la
convocatoria.

Lo que no puede dejar de contemplar López Obrador es
que su amague o amenaza le va a traer secuelas. En el último
año su gobierno se ha distanciado de EU de asuntos funda
mentales. Por más que Biden "sea respetuoso de la relación"
no se puede perder de vista que la narrativa del gobierno
mexicano ha causado molestia en EU.

López Obrador debe saber lo que puede significar una
Cumbre de las Américas sin él para EU y para México. Somos
una presencia estratégica para América Latina, en particular
para Centroamérica y más después de la reciente gira.

Como están las cosas lo mejor sería que en caso de que no
asistieran los países referidos como todo parece indicar que
López Obrador diera una batalla para el futuro en lugar de
amagar o amenazar.

Marcelo Ebrard tendrá que hacer maletas para ser testigo
de cómo México va a jugar un papel secundario en una reu
nión en que EU por fin voltea hacia América toda.
• RESQUICIOS
1. Ken Salazar, suponemos, estuvo de nuevo en Palacio Nacio
nal no casualmente. El amague o amenaza seguramente tuvo
acuse de recibo en su país.

2. Está para revisarse el tuit del embajador sobre el asesina
to de las dos periodistas en Veracruz.

3. ¿Qué haría el Presidente si le hicieran un planteamiento
similar al que hizo?
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La importancia de atender
el llamado de la sociedad
en una contienda electoral

se convierte en uno de los ma

yores activos de fortaleza de los
ciudadanos y se debe atender de
manera puntual por quien aspira
a gobernar.

El llamado a presentar ideas, a debatir, a
presentar propuestas serias y defenderlas,
es un instrumento que la sociedad tiene en
sus manos y que debe servir para que defina
el sentido de su voto.

Las organizaciones de la sociedad civil
siempre son consideradas por los candida
tos y se les solicita estar atentas al proceso
y se les pide apoyo para ser testigos fieles y
para vaíidar los procesos. Los ciudadanos
como tal, organizados, son los responsables
del control y la validez, en un sentido estric
to, del cuidado de una elección.

Por eso el llamado a debatir ante estas or

ganizaciones de la sociedad civil es relevan
te y atender ese llamado, fundamental para
entender a la sociedad organizada.

Debemos caer en cuenta, la elección no
es sólo una contienda entre partidos polí
ticos, sino reivindicar la ética política y el
bien público, ante la degradación moral del
ámbito de lo público, en lo general, y de la
reprobable actuación de algunos en el poder.

Hoy debemos transitar, en el ámbito de lo
público y empujar para dignificar la política
como la actividad más noble y legítima del
ser humano que se organiza como pueblo y
darle un fuerte impulso al sistema democrá
tico que considera al pueblo como el titular
de la vida pública y el poder.

Las contiendas en este momento deben

transitar de forma pacífica, con diálogo,
debate y confrontación de ideas buscan
do combatir en todas las formas posibles
el cáncer de la corrupción y acabar con la
impunidad.
Por lo tanto, despreciar a la sociedad

organizada en torno a un debate de ideas,
constituye no solo una desatención sino
una falta grave a quienes son representados.
La ausencia debe castigarse con la misma
moneda.

Nadie puede confiar en quien no da la
cara y se enfrenta al escrutinio de la socie
dad. La sociedad hoy está informada, quiere
tener respuestas claras y exige resultados,
cada día exige más, y ni las mentiras, ni las
cajas chinas pueden dominar el espectro, es
tamos ante una oportunidad de reencontrar
nos como sociedad, buscando el bien común
en esta empresa maravillosa.

Es tiempo de redignificar la política, de la
mano de los ciudadanos, para que vuelva a
ser sinónimo de servicio, de transformación
y solidaridad hacia los demás.
Así veo el futuro, a partir del debate de

ideas y la confrontación de proyectos. Que
gane quien tenga mejores argumentos.
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Dos discursos en el Caribe

La reciente gira del Presidente An
drés Manuel López Obrador resu
me la contradicción que plantea

el proyecto de la Cuarta Transformación
dentro de la izquierda latinoamericana.
Desde su campaña presidencial, hace
cinco años, AMLO se perfiló como una
figura de la izquierda postfidelista y
postchavista, en el siglo XXI, llama
da a administrar con especial cuidado
las continuidades y rupturas con sus
antecesores.

En esta gira, el Presidente personificó la contra
dicción: admira la Revolución Cubana y a Fidel Cas
tro, pero propone una vía de transformación demo
crática y capitalista, y un tipo de vínculo con Estados
Unidos, radicalmente distintos a los del socialismo
cubano. Justifica la falta de democracia en Cuba y
suscribe la criminalización de las protestas popula
res y de la oposición pacífica en la isla, porque las
considera efectos perversos del bloqueo, pero se pro
yecta como principal aliado regional del antagonista
histórico de La Habana.

En Belice, país regido por la monarquía británica,
López Obrador sostuvo una visión del mundo, co
locada en las antípodas de la izquierda bolivariana.
A su juicio, un "declive de Estados Unidos", frente
al "avance económico y comercial de China", que
puede llegar a ser "hegemónico", representa un

"peligro geopolítico", que debe ser enfrentado por
medio de una integración entre América Latina, Es
tados Unidos y Canadá, siguiendo el modelo de la
Unión Europea.

La tradición fidelista y chavista de la izquierda
siempre apostó por la resistencia contra el imperia
lismo yanqui, o, lo que es lo mismo, por el contra
peso a la hegemonía hemisférica de Washington por
medio de la alianza con potencias rivales, como la
URSS en la Guerra Fría, y luego Rusia, China, Corea
del Norte, Irán o Libia tras la caída del Muro de Ber
lín. Otras iniciativas geopolíticas, como los BRICS de
Lula y Dilma en Brasil, también buscaron alternati
vas por vía de la colaboración SurSur o entre poten
cias medias.

La propuesta geopolítica de AMLO no tiene an
tecedentes en la izquierda latinoamericana del siglo
XX, ni siquiera en la cardenista o la echeverrista, que
tanto se enfocó en el Tercer Mundo, sino en el re
formismo anticomunista de la Guerra Fría, tipo el
APRA en Perú o Acción Democrática en Venezuela.

El "peligro geopolítico" de entonces, que legitimaba
la aproximación a Estados Unidos, era, fundamen
talmente, la URSS. Ahora, para AMLO, es China.
Al día siguiente del discurso en Belice, en el Pala

cio de la Revolución de La Habana, López Obrador
reiteró la idea de la integración a Estados Unidos y
Canadá, con un matiz. Dijo que la disyuntiva entre
integración y enfrentamiento con Washington era
falsa, que abogaría ante Joe Biden por el fin del blo
queo contra la isla, que la Revolución debía renacer y
renovarse y que nunca apoyaría a "golpistas" contra
Cuba. Nada más que, según el gobernante Partido
Comunista de la isla, el principal golpista en Cuba y
América Latina se llama Estados Unidos.
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que el gobernador de
Texas, Greg Abbott, y el Con
greso local desviaron más de
mil millones de dólares de apo
yos federales destinados a en
frentar el covid19 para finan
ciar la operación Estrella Soli
taria, que no es otra cosa que la
persecución de migrantes en
la frontera, de acuerdo con el
Texas Tribune, que aclara que
si bien esas transacciones son

"aparentemente legales", el re
curso debió usarse para pagar
a trabajadores de la primera lí
nea, comprar suministros y en
frentar otras necesidades sur

gidas en la pandemia. La vocera
del vaquero responsabilizó, por
supuesto, a Joe Biden.

hablando de estaduni

denses, el embajador Ken Sa
lazar lanzó un par de mensaj es
por Twitter, en español e inglés,
condenando el "cobarde y mal
vado" asesinato de las periodis
tas Yessenia Mollinedo Falco

ni y Sheila Johana García, del
portal El Veraz de Cosoleaca
que, Veracruz, porque repre
senta un golpe a toda la socie
dad mexicana. "La libertad de

prensa estábajo ataque y exige
una respuesta urgente para ter

minar con la crecida de violen

cia contra periodistas", remató
con un tono de demanda y au
tocorrección que no puede es
tar dirigido más que a las auto
ridades mexicanas.

Que cerca de la frontera,
por cierto, el candidato a gober
nador de Tamaulipas por More
na, Américo Villarreal Anaya,
logró que sus compañeros de
militancia Carlos Peña Ortiz,
alcalde de Reynosa, y Mario Al
berto López, de Matamoros, ce
rraran filas con su proyecto a 27
días de la elección durante re

uniones el fin de semana pasa
do, apoyo al que se sumó Maki
Ortiz, ex aspirante a la postula
ción. Resulta relevante porque
al principio de campaña los tres
personajes se habían mostrado
reacios a respaldar.

Que la secretaria federal de
Cultura, Alejandra Frausto, re
toma la campaña #MiPatrimo
nioNoSeVende porque el próxi
mo viernes se subastarán en
París diversos objetos de origen
prehispánico. Hasta ahora la de
pendencia ha logrado repatriar
más de seis mil piezas y ahora
hace un llamado ala subastadora

Cornette de Saint Cyr a detener
la venta de 30 más.^™
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¡Qué oposición
tan coghientel
Pues dicenlas malas lenguas que Julen Rementi

ría tiene una serie de granjas de bote que le cues
tan una fortuna a la semana El dinero peor gas
tado del mundo, además de los millones que se
gastó Claudio XXX en el PRIPANPRD, más lo

del infiernito de Dante que ya fue la pura propina Yes que
según los últimos sucesos, simplemente no han servido
más que para sembrar algo de caosy desorden, ciertos has

htags eternos, algunos tuits malignos pero nada relevante
para atraer votos verdaderos y masas enteras a su guarida
ni nadapor el estilo. Y qué decir de los personajes que desde
su dudosa humanidad prianchuchistakukluxpanistatre
sequisgonzalista siguen los mandatos del algoritmo de una
manera todavía más aburrida y sin gracia
que los bots adheridos a un machote que
de tan aburrido, repetitivo, predecible y
sin gracia que cualquiera diría fue escrito
por el guionista de los videos de Ricardo
Anayay Santiago Creel.
El problema de los bots y de los huma

noides que los acompañan es que confun
den la ironía con el pastelazo, el sarcasmo
con la mentada, la comedia con el melo
drama ranchero y el sentido del humor con la amenaza a lo
pelongomizazo azo azo. Una cosita muy triste por el dinero
que han invertido que, en la relación costobeneficio, van en
números rojos concara delsub/eíeDiego en tachas.
O sea, tú pones algo para pitorrearte en el Twitter, por

ejemplo, de las Tiranetas nada divinas de Xóchitl Gálvez,

doña Téllezy la señora López (ya salir en el canal de Alazra
ki, es un reguetón que se cuenta solo), y saltan kilos dejeiters
echando vómitos. Sobre todo cuando las ves ahí paradas so
bre la falsa muralla desde su fakeminismo recalcitrante y pa
cifismo militante, amenazan e insultan al periodista Vicente

Serrano de una maneraléperay a lo po
quianchi como para superar en maldad
ñaca ñaca a Catalina Creely a Amparo
Rivelles en El esqueleto de la señora
Morales (¿Lechuga?).
Ya el colmo es ver a un millonario

nada seductor como Ricardo Salinas

Pliego que se siente Elon Muskpero sin
gracia, transformado entrol como de la
secu burlándose gordofóbicamente de

la senadora Citlalli Hernández y haciendo chistes del Día de
las Madres acostillas de Jenaro Villamil. O sea, comounChu
mel fifí para de mostrar que ya no hacen a los magnates como
antes, que ahora son mas pincMs"coghientes"—diría el Me
sié de Los Polivoces— que hacerse pipí enuna chapoteadero.

¡Qué nivel de oposición! Por eso le va como le va.

Julen Rementiría
tiene una serie de
granjas de bots

que le cuestan una
fortuna a la semana
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Una fenómena
Pedro Sánchez espera que la cabeza de

Paz Esteban, graciosamente caída ayer en
la bandeja, sea suficiente para calmar las
ansias de sus socios golpistas como la de
Juan el Bautista las exigencias de Salomé.
Uno se lo veía venir. Hace ya una semana
que pronostiqué: «Todo esto se resolverá
con la caída de la directora, Paz Esteban».
Y ayer cayó en el estilo que siempre cul

tiva el sanchismo, desmintiéndose a sí
mismo. Felipe Sicilia, portavoz de la Ejecu
tiva Federal había dicho el lunes: «A día de

hoy no hay una sola información, ni una
sola razón, para que la directora del CNI
no esté en su puesto. No hay ni una sola
información, ni una sola noticia que pue
da poner en cuestión el trabajo que ha po
dido venir desarrollando la directora del

CNI, por tanto si sigue en su puesto es
porque hay confianza en el trabajo que es
tá realizando». Unas horas más tarde era
destituida.

¿Destituida? Margarita está linda la mar
no concibe esa razón y durante la rueda
de prensa que protagonizó después del
Consejo de Ministros se hartó de procla
mar que no estábamos ante una destitu
ción, sino ante una sustitución, que es co
sa sustancialmente diferente. La ministra

de Defensa debería saber que la destitu
ción va siempre primero. Luego le sigue la
sustitución para rellenar el vacío.
Nunca he sido un partidario acérrimo

de Margarita Robles, ya desde sus tiempos
de juez, en los que condenó por violación
a Ahmed Tommohui desdeñando las prue
bas de ADN que acabaron incriminando a
Antonio García Carbonell. Su compare
cencia de ayer fue un despropósito de
principio a fin. Ella se mostraba muy con
tenta porque una funcionaría ejemplar sa
liente, iba a ser sustituida por otra funcio
naría ejemplar entrante, Esperanza Caste
leiro, que fíjense si será de confianza que
fue dos años su secretaria de Estado en

Defensa. Lo repitió varias veces. Hay otro
asunto en ello que la tenía íntimamente
satisfecha: que el nombramiento de la sus
tituía en una mujer tan allegada a ella re
vela la indestructible confianza que tiene
en Margarita el chulángano de Moncloa.

La ministra alentó a los periodistas a sen
tirse tan orgullosos como ella de España,
de mi país, de mi Gobierno y de todos
nuestros servidores públicos.
Ella tiene claro que todos podemos co

meter errores, pero no señaló ni uno de los

que llevaron al Gobierno a destituir a Paz Es
teban. Paz Esteban compareció en la comi
sión de secretos oficiales con toda la docu

mentación para explicar que todas las ac
tuaciones del CNI se hicieron bajo control
judicial. Hubo un momento en que rozó la
perfección al decir: «Los enemigos de la
democracia, que los hay...». Lo sabemos
todos, Margarita. Los principales son
vuestros socios de Gobierno, a los que tra
táis de contentar con la caída de la ex di

rectora Esteban. Ahora ya no hay obstácu
lo para que se celebre la reunión entre el
ídolo de Margarita y el honorable deme
diado de la Generalidad. Aunque formal
mente siguen reclamando la cabeza de la
ministra Robles es probable que se den
por satisfechos con esta decapitación sim
bólica. Todo ha sido ejemplar, todo se ha
hecho con impulso judicial; el problema es
que tenían que espiar a los socios del Go
bierno porque estos son los enemigos del
estado de Derecho, los espiables por natu
raleza. Virgen Santa, qué gentuz;

Se hartó de proclamar
que no era una destituc ón,
sino una sustitución
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Isabel Rodríguez y Margarita Robles llegan ayer a la rueda de prensa tras el Consejo de Ministros, e. press
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El sapo
Cuando el presidente del Gobierno nombró
ministra de Defensa a Margarita Robles, na
die ella tampoco podía imaginar que la ator
mentada gestión de este Ejecutivo la iba a con
vertir en una especie de icono de la fortaleza
del Estado frente a los socios que buscan de
bilitarlo. Robles ha acumulado un capital po
lítico en el Consejo de Ministros que no tenía
antes de llegar al Gobierno. Su gestión en la
pandemia, cuando los militares entraron don
de no quería entrar nadie e hicieron lo que no
podía hacer nadie, que era retirar los cadáve
res y velarlos a su manera, fue reconocida por
todo el mundo. Su papel en la guerra de Ucra
nia también. Así como la intervención de la

UME en la erupción del volcán de La Palma.
La ministra de Defensa se ganó el respeto

de los militares y hasta las alabanzas de la opo
sición conservadora a base de interponerse
en el camino rebelde de los independentistas
catalanes y de los ministros de Unidas Pode
mos. Particularmente, se las ha tenido tiesas
con Ione Belarra y Pablo Iglesias
Las encuestas y la calle la valoran muy

alto por su papel de valladar contra el in
dependentismo.
Quizá para tragarse el sapo de sustituir a

Paz Esteban como directora del CNI una se

mana después de elogiar su «impecable» ges
tión de la crisis de los espías, a Margarita Ro
bles le hubiera gustado ser una ministra más.
No una persona tan señalada. Una ministra

de Pedro Sánchez que tuvo que sacrificar su
palabra para satisfacer la voluntad del presi
dente del Gobierno, que es el que manda. La
ministra ha intentado explicar como ha podi
do la destitución de Paz Esteban. Poniendo en

el micrófono toda la convicción y en la pales
tra toda la credibilidad de la que goza, en la
izquierda y en la derecha. Pero era inverosí
mil que el público creyera que la directora del
CNI no era destituida, sino sustituida. Para in
tentar rellenar el hueco, presentó como una

victoria el nombramiento de su hasta ahora

número dos en el Ministerio para encargarse
del CNI. La compensación al mal trago.
Ni la ministra de Defensa, ni ningún otro

miembro del Gabinete, han podido aclarar
qué hizo mal Paz Esteban para ser destitui
da. Cuando un Gobierno es incapaz de ex
plicar sus decisiones para que los ciudada
nos las entiendan, una falla de desconfianza
se abre entre gobernantes y gobernados.
Margarita Robles se ha tragado segura

mente muchos sapos en su trayectoria por
los poderes del Estado y sus cañerías. Ella
limpió parte de las cloacas de los GAL con
grave riesgo personal, y después caminó du
rante mucho tiempo por los vericuetos de la
política judicial, que no es cosa fácil. Es po
sible que el CNI esconda secretos tan oscu
ros que la destitución de Paz Esteban no sea

lo que parece. Tanto da, a efectos políticos.
Lo que parece es que la ex directora del CNI
es la cabeza de turco exigida por ERC para
apoyar al Gobierno en el Congreso. En este
caso, la oposición se hace sola.
Nadie podía pensar que Margarita Robles

le iba a hacer una faena al presidente del Go
bierno. Mucho menos, echarle un pulso. La
ministra de Defensa fue de las primeras per
sonas independientes y con prestigio que apo
yó a Pedro Sánchez. Ella nunca tuvo la volun
tad de hacer carrera política al margen del ac
tual presidente. Y sabe que los miembros del
Ejecutivo pueden ser independientes sobre
el papel, pero nunca versos sueltos para ha
cer lo que les dé la gana. Eso está reservado
a los dirigentes de Unidas Podemos, que pue
den sentarse en el Consejo de Ministros los
martes y hacer oposición los miércoles.

Nadie podía pensar que
Margarita Robles le iba a
hacer una faena a Sánchez
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Una carta al

embajador Salazar

Le veo y con mucha razón, Sr. embaj ador Ken Sala
zar, muy preocupado "por la crecida de vio
lencia contra periodistas en México".

Yo, como usted, considero que esta nuevay atroz mo
dalidad táctica del crimen organizado; el asesinato selec
tivo y en cadena de periodistas de medios locales agravia
a toda la sociedad mexicana y constituye una amenaza
para la democracia en nuestro país.
Coincido además en que, como lo ha escrito usted en

Twitter, esta crítica situación exige una "respuesta ur
gente". Por eso le escribo.
Hemos sido, como decía Alan Ridding, "vecinos distan

tes". Compartimos unalarga,complejayporosafrontera,

una cicatriz, una herida común, qué, de alguna manera, se
ha convertido en ese nuevo país "Trans América" del que
hablaba Carlos Fuentes en Cristóbal Nonato.
Celebro su presencia en nuestro país, interpreto su

designación —por sus raíces— como un gesto histórico
de buena voluntad y quisiera pensar que ha llegado el
momento de asumir esa nueva realidad geopolítica que
se gestó en la frontera y hoy se reproduce hasta los rin
cones más profundos de ambos países.
Estamos amalgamados, nuestras patrias se han fundi

do y deben responder unidas a los problemas comunes.
Terminada la guerra fría, conjurada la amenaza del

comunismo soviético, buscó Washington otra ballena
blanca y declaró entonces la "guerra contra la droga".
Pasamos los colombianos primero y los mexicanos

después a sustituir a los espías soviéticos en el imagina
rio colectivo estadunidense.
Imposible sería entender la violencia demencial

del narco en nuestros países sin esa "guerra" decla
rada por el gobierno estadunidense y en la que su país
pone las armas y los dólares, en tanto que nosotros po

nemos los muertos.

¿No hubiera sido más fácily más efectivo —le pregunto
con todo respeto— atender el consumo creciente de dro
gas al norte del Bravo como un problema de salud pública?
¿No hubiera sido más rentable —si ya habían decidido

actuar policiaca y militarmente— combatir en su terri
torio a los dueños de la "última milla", a sus narcos loca
les Sr. embaj ador, en lugar de imponernos una guerra sin
perspectiva alguna de victoria, toda vez que la demanda
y el mercado siguieron creciendo, contra los narcos lati
noamericanos?

¿Por qué no sabemos de decomisos importantes
de droga en Los Angeles, Nueva York, San Francisco
o Chicago?
¿Por qué no han desmantelado ni uno solo de los cen

tros de distribución que atienden, con toneladas de dro
ga, a sus grandes ciudades?
¿Y los grandes capos estadunidenses, los que manda

ban sobre Escobar y el Chapo y mandan sobre el Mayo o
el CJNG? ¿Y sus policías que les apoyany sus jueces que
les liberan? ¿Y las armas, señor embajador?
¿Cuándo van a marcarles un alto a los mercaderes que

las suministran a cárteles y sicarios en México? ¿Cuán
do van a responder, por otro lado, quién, por qué y cómo
ordenó el operativo Rápido y furioso?
Ya tienen preso a Genaro García Luna. Encarcelen

también alos oficiales que, en la DEA, eran sus cómplices.
Juzguen de una vez a quienes, a cambio de su sumi

sión a los designios de Washington, reconocieron a un
gobernante espurio y criminal como Felipe Calderón a
quien debemos la violencia que hoy sufrimos.
El fuego no se apaga con gasolina. No queremos más

guerra; queremos construir la paz. No queremos com
batirlas consecuencias de la violencia; queremos acabar
con las causas de la misma. Esa es, Sr. embajador, la res
puesta urgente que, juntos, Estados Unidosy México, te
nemos que dar..
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El aborto y el cisma
udicial americano

La semana pasada se filtró a la opinión
pública un proyecto de sentencia de
la Suprema Corte de los Estados Uni

dos que revierte la famosa decisión Roe vs. Wa
de, misma que estableció el derecho de las muje
res a abortar en ese país desde 1973. El proyecto
causó conmoción y, si en junio próximo se con
firma, cimbrará al sistema jurídico y político
americano.
Pocos temas dividen tanto como el aborto. En

Roe vs. Wade, la Suprema Corte americana de
terminó que la decisión de abortar correspondía
a las mujeres. Consideró que, bajo ciertos pará
metros temporales, el Estado no debía intervenir
en ese ámbito privado, ni podía proteger la vida
fetal antes de su viabilidad. Desde entonces co

rrió mucha tinta y el debate sumó nuevas pers
pectivas. El hecho es que, por casi 50 años, este
precedente prevaleció a pesar de varios intentos
porrevertirlo.
Recientemente, Mississippi promulgó una ley

que prohibía el aborto después de las 15 semanas
de gestación. El asunto fue retomado por la Cor
te y discutido por los 9 Justices (ministros). Cin
co de ellos sostienen que el razonamiento de Roe
vs. Wade es incorrecto, que la Constitución de
los Estados Unidos no contiene explícita ni im
plícitamente el derecho al aborto, y que por ello
su regulación corresponde enteramente a los

representantes electos por
los ciudadanos en cada es

tado (el proyecto completo
en politi.co/3spuvTW).
Estos y otros argumen

tos fueron desarrollados

en un proyecto de senten
cia escrito por el juez Ali
to. Este borrador, contra la

práctica estricta de la Cor
te americana, fue filtrado al público antes de ser
votado y generó una situación extraordinaria.
Vale la pena destacar que el proceso de toma de
decisiones de la Corte de EUA difiere mucho

de lo que ocurre en México (Javier Martín Re
yes expone una síntesis de las diferencias en
bit.ly/SCJN_SCOTUS)
El lenguaje del proyecto es inusualmente du

ro contra el precedente de Roe vs. Wade, al que
considera "escandalosamente incorrecto" des

de su origen y generador de consecuencias dañi
nas. Tiene razón el juez Alito en considerar que el
aborto es uno de los temas que dividen con mayor
intensidad a la sociedad americana. Pero también
es cierto que la nueva decisión profundizará el
problema y generará consecuencias indeseables
para millones de personas en todo el mundo.
En efecto, será la primera decisión en déca

das que modifica un precedente para restringir
derechos. También es una sentencia que marca
la influencia de los tres justices designados por
Donald Trump (Gorsuch, Kavanaugh y Barrett),
con la intención explícita de construir una mayo
ría favorable al movimiento e ideología conserva
dora. Su razonamiento puede extenderse a otros
temas controvertidos y, en caso de confirmarse,
esta resolución politizará irremediablemente
a la Corte americana y alimentará el fuego de la
polarización en detrimento de la civilidad y los
derechos.

Sentencia que
marca la influencia
de los tres justices
designados por
Donald Trump
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Insensato
desistimiento

Ante el rechazo del gobierno estaduni
dense a la firme sugerencia del presi
dente López Obrador de incluir a tres

dictadores enlalista de machuchones del continen

te que se reunirán el próximo mes en Los Angeles, la
semana pasada (martes 3) publiqué aquí: Solo falta
queAMLO desista.
La negativa fue dada a conocer el lunes 2 por el se

cretario adjunto para Asuntos del Hemisferio Occi
dental del Departamento de Estado, Brian Nichols:
"Cuba, Nicaraguayel régimen de (Nicolás) Madu

ro (Venezuela) no respetan la carta democrática de
las Américas, y por lo tanto no espero su presencia",
declaró, enfatizando que el presidente Joe Biden "ha
sido bien claro en que los países que no respetenla de
mocracia no van a recibir su invitación...".
En su mañanera de ayer, López Obrador elevó el

grado de su petición, descartando su asistencia a la
Cumbre de las Américas si Estados Unidos no invita
a los mandamases de esas tres naciones.

Lo representará, anticipó, el canciller Marcelo
Ebrard. "Si se excluye, si no se invita atodos, va a ir
una representación del gobierno de México pero no
iría yo", dij o, negando que esta decisión afecte las re
laciones con Washington.
Ala pregunta de si su actitud debe tomarse como un

mensaje "de protesta", respondió:
"Sí, porque no quiero que con

tinúe la misma política en Amé
rica y quiero, en los hechos, ha
cer valer la independencia, la
soberanía, y manifestarme por
la fraternidad universal. No es

tamos para confrontación, esta
mos para hermanarnos y, aun
que tengamos diferencias, las

podemos resolver cuando me
nos escuchándonos, dialogando, pero no excluyen
do a nadie. Si un país no quiere ir, eso es su derecho
pero, ¿cómo una Cumbre de América sin los países
de América? ¡Pues no! ¿Se le podría llamar Cumbre
de las Américas? Pues no sería eso si se excluye...".
Aunque lo declarado por Nichols se tomó como la

respuesta oficial de su gobierno, ayer también la vo
cera de la Casa Blanca, Jen Psaki, dij o que todavía no
se ha llegado a una decisión final ni se han emitido
las invitaciones.

Tanto López Obrador como Bidenhacen, dicen, de
jan de hacer o decir en función de sus respectivas clien
telas, y nada indica que a demócratas y republicanos les
plazca la presencia de Nicolás Maduro, Daniel Ortega
y Miguel DíazCanel en su territorio, por lo que puede
presumirse queAMLO no asistirá a la reunión.
La convocatoria de Biden se asemeja a la que ha

ce un vecino a quien otro le pide invitar a tres que no
tiene contemplados ni los quiere en su casa porque
todos en el barrio saben de sus escándalos, de sus
bravuconerías y que se la pasan ejerciendo con los
suyos violencia intrafamiliar.
DíazCanel dio alos cubanos la "orden de combate"

contra cubanos que claman por libertades y comida.
Daniel Ortegallamó "hijos de perra de los imperialis
tas yanquis" a los opositores que mantiene encarcela
dosy el tiranuelo Maduro esunhíbrido de aquellos dos.
Una trinca de indeseables con la que no vale la pe

na solidarizarse...

DíazCanel, Ortega
y Maduro, trinca de
indeseables con la
que no vale la pena

solidarizarse...
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Lección de futuro
en La Habana

"17
¦4 1 presidente López Obrador

j desplegó en Cuba su admi
ración por la grandeza de

los "ideales independentistas" de Fi
del Castro.

Peccata minuta, se diría, enunmun
dodondePutinreivindicalagrandezade
Stalin. Cada quien su dictador favorito.
Menos divertido es que López

Obrador vea en las seis décadas de dic

tadura y decadencia de Cuba una "ha
zaña" de independenciaydignidad.
Atribuye todo el desastre cubano al

"bloqueo" de Estados Unidos, princi
pal origen, sin embargo, de los alimen
tosylas remesas de Cuba.
Para sostener su dignidad contra la

"perversa estrategia" de este bloqueo:
que el pueblo se voltee contra el go
bierno, Cuba ha tenido que construir
una dictadura.

De modo que la dictadura es la
obra de la independencia y la dignidad
del pueblo cubano, y labondad de la dic
tadura se prueba con
su propia existencia.
Bonito silogismo,

pero no: No puede ha
ber dignidad ni inde
pendencia donde no
hay libertad.
El mandatario mexicano se fugó

luego al futuro. Propuso "construir al
go semejante a la Unión Europea, pe
ro apegado a nuestra realidad y a nues
tras identidades".

Buenaidea, salvo que lanoción clave de
la Unión Europea es el compromiso de
mocrático que no acepta dictaduras, por
latinoamericanas o identitarias que sean
López Obrador dijo también a sus

amigos cubanos que era hora de termi
nar la confrontación y el choque, me
diante la fórmula sugerida por Martí:
"con el exquisito tacto político que vie
ne de la majestad del desinterés y de la
soberanía del amor".
Ningún político de ninguna estatura

podríapracticar esas palabras sin cavar su
ruina Al oírlas, Fidel sonrió en el infierno,
López Obrador dentro de sí y Martí no sé,
pero a Martí lo mataron, se recuerda, con

el primer tiro de su pri
mera batalla

La sugerencia final
del mexicano para La
Habana fue renovar

se, hacer una "revolu
ción en la revolución".

Este título de un libro de Régis Debray
quería decir entonces, 1965, que había
una nueva manera de hacer revolucio

nes: confocos guerrilleros ala cubana.
Algún memorioso habrá pensado

que López Obrador invitaba al pueblo
cubano a subirse de nuevo a la sierra,
empezar una guerrilla y derrotar a la
dictadura de DíazCanel, como hizo
Fidel con la de Batista.

Nopuede
haber independencia
donde no hay libert ad
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Tiempos inéditos,
inflación inédita

La crisis no esperada de la
pandemia, y su prolon
gada estancia entre no

sotros, produjo fenómenos igual
mente no esperados, como es la
inflación. Esta es producto de un
shock de demanda, donde las dife
rentes instancias internacionales y
domésticas orientadas a estimular

la demanda produjeron un shock
positivo en el consumo, ante una
fábrica que había bajado el switch
y está tomando tiempo en calentar
motores.

Adicionalmente, para el caso de
la industria de los alimentos, ha
existido un impulso adicional al
consumo, donde las transferencias
sociales, las remesas y el vuelco a
los restaurantes para vernos con
nuestros seres queridos ha resulta
do en México en un crecimiento en

el consumo de 7 por
ciento en 2021, su
perior al crecimien
to del pib 2 puntos
porcentuales.
Para acabarla de

amolar, los precios
de los fertilizantes han crecido en

promedio anual aprecios libres de
un 50 por ciento, y la mano de obra
ha experimentado una contracción
en el campo por efectos del covid.
El gobierno ha establecido me

didas antiinflacionarias por el lado
de la oferta, orientadas a estimular
la apoyando al campo. Lo inquie

tante es que los precios se forman
ex ante en función de la inflación

esperada y, tratándose de un en
torno inesperado, ésta puede variar
mucho entre los agentes económi
cos, provocando una inestabilidad
de precios en los meses porvenir.
Por otro lado, en periodos prolon

gados una inflación esperada en los
precios afecta los salarios, inician
do una espiral de costos que puede
salírsenos de las manos. Es por eso
que al mismo tiempo de que aplau

do las medidas del

gobierno orienta
das para estimular
la oferta, deberían
considerarse dos
medidas adiciona
les: una concerta

ción de precios relativos al esti
lo pacto y una política monetaria
orientada a encarecer el costo de

oportunidad del dinero a través de
unas mayores tasas de interés que
desestimulen el consumo y favo
rezcan el ahorro, que, dicho sea de
paso, bien nos hace falta para esti
mularla inversiór.

Una espiral de costos
que pUecje salírsenos de
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Con Cuba, Nicaragua
y Venezuela

Es tangeneroso el Día de las Madres
que hasta los que no tienen, celebran

Florestán

o cabe duda que López Obrador
mantiene su impredecibilidad, lo

_L ^ que acabo de confirmar ayer cuan
do sorpresivamente anunció que si Cuba, Nica
raguay Venezuela no participan en la Cumbre de
las Américas en Los Angeles el mes que viene, él
tampoco, lo que no vi venir.
Y es que al día siguiente de su reunión en La

Habana, el domingo, con el presidente Miguel
DíazCanel y Raúl Castro, ayer en la mañanera
le preguntaron sobre su asistencia a esa reunión
continental si no van esos gobiernos, y reveló:
Vamos todavía a definir cuál va a ser nues

tra postura sobre la participación en la cumbre,
porque estamos planteando que no se excluya a
nadie,y de repente lo soltó: Te lo voy a adelantar,
si no se invita a todos yo no iría, mandaré una re
presentación del gobierno de México. Pero dejó
la posibilidad de llegar a un acuerdo, pues falta
tiempo para la cumbre, un mes. Esto coincide
con lo que ayer declaró la vocera de la Casa Blan
ca, que aún no han girado las invitaciones, pero
en contra de lo que también ayer reiteró el subse
cretario de Estado, Brian Nichols, que los gobier
nos de Cuba, Nicaraguay Venezuela están fuera
de la reunión.
Esta declaración pone al presidente López

Obrador de un lado, las tres dictaduras, y no en el
del resto de las democracias del hemisferio, se le

yó ayer en Washington.
Veremos las secuelas de este condicionamien

to del Presidente de México porque, de prevale
cer, tendrá sus costos por encima de sus conside
raciones personales sobre quien, antes que Joe
Biden, es el presidente de EstadosUnidosy sobre
todo, y peor para México, en tiempos electorales.

RETALES

1. FRECUENTE. Al embajador Ken Salazar ya
le van a dar gafete de visitante frecuente en Pala
cio Nacional. Ayer, tras el reto de López Obrador
a Joe Biden, se dejó ir asuoficinay el tema fue su
condicionamiento para asistir a la Cumbre de las
Américas. Al salir no dijo nada;
2. ENVIADO. Llegaron a México, enviados por
el presidente Biden, el secretario adjunto para
Asuntos Internacionales de Narcóticos, Todd
Robinson, y la secretaria adjunta del Departa
mento de Seguridad Nacional, Serena Hoy. Su
comunicado señala que vienen para destacarla
necesidad urgente de medidas contra la produc
ción y tráfico defentanilo. La estrategia de la 4T
no acaba de convencer a la Casa Blanca y por eso
tantas visitas; y
3. REVELACION. La publicación que hizo El
País del contenido del tercer peritaje de la em
presa DNV sobre la causaraíz del colapso de la
Línea 12 llevó a Claudia Sheinbaum a descalifi
carlo y acusar de ilegalidades y conflicto de in
tereses. Este último reporte señala como causa
raíz del derrumbe ala supervisión y el manteni
miento, como los anteriores habían señalado el
diseño y la construcción. Laj efa de Gobierno dij o
que hoy lo hará público. A ver.
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Los costos de no
ir a la cumbre

"17
¦Ud 1 Presidente se había resis

tí j tido a hacer clara su postu
rahastaayerenlosúltimos

momentos de la mañanera. Si no están
invitados todos los países, él no asistirá
y enviará al canciller.
Por supuesto que cuando dice to

dos los países piensa principalmente
en Cuba, pero ahoraha incluido a otros
dos que son más que problemáticos pa
ra el anfitrión: Nicaraguay Venezuela
Queda claro que el Presidente lo ha

ce porque para él toda política exterior

es interior. Es decir, él sabe que esos
gestos refuerzan su conexión con su
base de votantes y estamos en tiempos
en que todo lo que hace el presidente
López Obrador tiene que ver con eso...
con el voto morenistay el apoyo ala 4T.
Y hasta un regalito les da a sus candi
datos para las elecciones de este año y
a los aspirantes a la candidatura presi
dencial, es decir, las corcholatas.
Con un poco de suerte, lo dudo, pero

igual el gobierno de Biden decide invi
tar a todos y hasta se lo apropia el Pre
sidente, pero insisto, dudo que así pase.
También, como ha sucedido, igualylos
que no quieren ir sonlos presidentes de
esos tres países.
Ahora, las cumbres son las cum

bres y, seamos honestos, tampoco es
que ahí se arregle el mundo ni mucho
menos. Y está claro que no estaría mal
que estuvieran todos y se vieran las ca
ras — Obama lo hizo—, aunque ningu
na cumbre arreglará años, décadas de
agravios. El verdadero posible costo
para el gobierno de López Obrador es
tará por otros lados.
El mismo Presidente ha menciona

do la negativa o al menos omisión de
Washington con el compromiso para
impulsar el crecimiento en Centroa
mérica, o las presiones para seguir ac
tuando como muro migratorio en la
frontera sur, o la intención de ampliar
el trabajo temporal para mexicanos
en Estados Unidos, ya no digamos una
nueva iniciativa para regularizar a los
paisanos —temas de los que habló ayer
el mandatario—.

Esto por no mencionar lo que está
sucediendo en la lucha contra el cri

men organizado y el transporte de dro
gas hacia Estados Unidos.
La mejor diplomacia se hace en pri

vado. Si AMLO en verdad quisiera ver
a DíazCanel en la cumbre el camino
era ese.

Hacerlo público en el mayor foro pú
blico del Presidente solo hará que los
muchos que no quieren ayudar en nin
guno de los asuntos arribaplanteados,
más en año electoral, encuentren una
razón para decir no.
Algunos cubanos y los más duros

morenistas aplaudirán. Millones de
mexicanos... no tanto.
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¡Estoy hasta la
madre y no lo
voy a tolerar!
17
^¦4 1 titula de esta columna es

j el grito que el conductor
J de noticias de la televisión,

Howard Beale, lanza a mitad de un via
je existencial exhibido en Network,
adaptación teatral que se presenta en
el Teatro de los Insurgentes, en la Ciu
dad de México.
Beale, interpretado por uno de los

mejores actores mexicanos, Daniel Gi
ménez Cacho —quien además parece
encontrarse hoy en su cénit profesio

nal—, es un veterano periodista televi
sivo desesperado por la caída de rating
de su programa, ante lo que emprende
una búsqueda tan delirante como en
ternecedora por recuperar la codicia
da quimera de la audiencia.
Network se vuelve así no solo una

pieza entretenida, donde también lu
ce la actuación de Zuria Vega en su pa
pel de ejecutiva ambiciosa, sino un re
cuerdo pertinente del poder omnímo
do que alcanzó atener en su momento
la televisión y que hoy detentan las re
des sociales.
Ambientada en la

década de los seten
ta y enfocada en el
mundo televisivo de
entonces, la tremen
da ironía crítica de la

obra lleva de manera rápida a equipa
rar aquel desvarío de antaño por el ra
tingy la audiencia con el desvarío ac
tual del mundo inñuencer; que privile
gia de forma desesperada la búsqueda
de likes y el beneplácito del algoritmo.
Por eso, aunque la historia y el mon

taje son de época —escenografía, ves
tuario y peinados impecables— la re

flexión que genera es totalmente con
temporánea y llena de denuncias, lo
mismo contra profetas del apocalipsis
que profetas de la esperanza, ambos
con la característica similar de tener

un ego hipertrofiado; clanes y fuerzas
corporativas que juegan al caos para
mantenerse hegemónicos también
son criticados.

En lo personal, lo que más disfru
té de la obra es la catarsis a la que lle
va la inteligente puesta del director
Francisco Franco Alba. Sin pretender

spoilear mucho, solo
advertiré que a mitad
de la función es muy
difícil de contenerlas

ganas de gritar desde
la butaca la frase con

la que se titula esta
columna.

Esa capacidad de meter al espec
tador en el drama —aunque lleno de
humor— de Beale, así como de poner
lo a pensar diversos aspectos de la vi
da desde el primer acto, es uno de los
grandes valores de esta obra que sin
duda merece el éxito y mucho, mu
chísimo rating.

Network, lili recuerdo
pertinente del poder que
n . .
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Gaos aéreo

Al parecer, en este gobierno, todo lo que iba mal[ va peor, nada ha mejorado, ni la
economía, mucho menos la salud, la violencia es imparable, la pobreza aumenta,

la inflación sube, la pandemia ha sido una desgracia. En fon....

Gilga pregunta: ¿no
convendría pagar un

poco mejor a los médicos
jóvenes mexicanos?

El asunto hierve como el agua:
una nota de la agencia AFP re
producida en su periódico El
Economista informa que "la
operación simultánea de dos

aeropuertos en la Ciudad de México ha
provocado distintos incidentes relaciona
dos con la seguridad aérea, advirtió la Fe
deración Internacional de Asociaciones de

Pilotos de Líneas Aéreas (Ifalpa)".
El mundo entero vio cómo dos aviones

de Volaris estuvieron a punto de estrellar
se en una pista del Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México. La asociación

informó en un boletí n que hay reportes de
problemas como vuelos con baja reserva
de combustible debido a los largos perio
dos de espera o desvíos para los aterriza
j es y un significativo número de alertas
de proximidad al terreno. Gil sudó frío y
caliente. Como decía la tía Eduviges: te
nía que ser, mal pensado, mal hecho, mal
todo. Luego salió el peine y se supo del lío
de los controladores. Despidos injustifica
dos, irregularidades. Víctor Manuel Her
nández, ex director de Servicios de la Na
vegación en el Espacio Aéreo Mexicano
(Seneam), contrató a sus amigos y conoci
dos con el cargo de "supervisor de contro
ladores aéreos". Te invito a trabajar con
migo como supervisor de controladores.
Pero yo no sé nada de aviones. Yo tampoco
y mírame. Tú te sientas y dices: vuelo 681,
baj e a noventa grados, adelante y que Dios
los bendiga

Cambio en el aire
No se lo tomen a mal a Gilga, pero no qui
siera salir y mucho menos regresar a la
ciudad despegando y aterrizando en el
Felipe Angeles. No hay aún vías urbanas
para regresar a casa, sólo Dios sabe có
mo se va y cómo se regresa. Gil mejor se
espera a que haya taxis y controladores
bien entrenados.
Volvamos al Benito Juárez: "Al parecer

la torre de control tuvo poco entrenamien
to sobre cómo operar esta nueva configu
ración del espacio aéreo", señala el boletín
de los pilotos. Dios de bondad: poco entre

namiento para guiar cientos de aviones a
su destino, ¿estamos locos? Sí, definitivo.
En respuesta, la Asociación Sindical de

Pilotos Aviadores de México (ASPA), pidió
en un comunicado una reunión con auto

ridades de aviación "paraverificaryabor
dar en conjunto lo que ocurre sobre el área
terminal de la capital". La ASPA convocó a
las autoridades mexicanas aatendertodos

los reportes de pilotos mexicanos y extran
jeros después del rediseño del espacio aé
reo capitalino.
Gamés no da crédito y cobranza. Al pa

recer, en este gobierno, todo lo que iba
mal, va peor, nada ha mej orado, ni la eco
nomía, mucho menos la salud, la violen
cia es imparable, la pobreza aumenta, la
inflación sube, la pandemia ha sido una
desgracia. En fon.
Los expertos subrayaron las complica

ciones de operación de dos aeropuertos en

una ciudad rodeada de montañas y a más
de 2 mil 200 metros sobre el nivel del mar.
Ahora mal sinbien: el Presidente anunció

esta semana que emitirá un decreto para
reducir de 61 a 50 las llegadas y salidas por
hora en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México para trasladar más ope
raciones al Felipe Angeles, que sostiene al
rededor de diez vuelos diarios. Luego, más
tarde, después, o como se diga, en una re
unión encabezada por el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, la Sedeña,
la Marina, los representantes de las aerolí
neas y el subsecretario de Transportes de
la SICT, Rogelio Jiménez Pons, anunciaron
trasladar el 25% de los vuelos del AICM a
Santa Lucía. Si así debe ser que sea, pero Gil
se detiene un momento en una obviedad:
antes, las fuerzas armadas no participaban
en todas las decisiones civiles. Sí, Gil ya sa
be quién construyó el nuevo aeropuerto,
precisamente por eso nota que ahora en
una gran cantidad de decisiones participan
los militares. Ufff.

Cuba, Cuba
De que México contratará a 500 médicos
cubanos y comprará la vacuna cubana con
tra el covid para ponerla a niños mexica
nos. Gilga pregunta: ¿no convendría pagar
un poco mej or a los médicos jóvenes mexi
canos? ¿La vacuna cubana ha sido sancio

nada por la OMS? En un alarde lógico, el
Presidente dijo: "Querían destruir la edu
cación para cobrar colegiaturas. Se recha
zaban a miles de estudiantes con mentiras.
Si se inscribían mil para estudiar medicina,
eran aceptados 100, ahora la consecuencia
es el déficit de médicos generales y especia
listas. Por ellos se contratará a más de 500

médicos para cumplir el propósito que he
mos hecho de garantizar el derecho a la sa
lud". Médicos, en el caso de que sean médi
cos. ¡Válgame! Es que deveras.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Orson Welles: "Cuando se viaja en avión
solo hay dos clases de emociones: el abu
rrimiento o el terrof'.
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¿Otra conspiración conservadora?
El anuncio del presidente López Obra
dor de que contratará 500 médicos cu
banos en respuesta al déficit de médi
cos mexicanos, transitó a la arena po
lítica.

Desde que se hizo el anuncio se escu
charon voces de expertos diciendo que
tenían otros datos. En México no hay
déficit de médicos, de hecho, hay mu
chos desempleados que merecen una
oportunidad de trabajo y salario digno.
Ayer detonó una acción con

certada. Federaciones, asocia
ciones y colegios de médicos de
todas las especialidades firma
ron una carta dirigida al pre
sidente. Los galenos se dicen
agraviados y piden que, antes de
voltear la vista al extranjero, se
mire a los médicos mexicanos.

El planteamiento está hecho de buena
fe y en público. ¿Qué hará el gobierno?
Lo más seguro es que los descalifique
diciendo que conforman otra conspi
ración conservadora. Al tiempo.

El ministro en Santa Martha
El ministro Arturo Zaldívar realiza

esta mañana una visita, que acepta
el calificativo de histórica, al Centro
Femenil de Reinserción Social Santa
Martha Acatitla.
El titular del Poder Judicial tendrá

oportunidad de conocer la situación
en la que se encuentran las reclusas,
si se respetan sus derechos humanos

y, claro, el estatus jurídico de cada
caso.

El ministro tiene varios días

publicando comentarios en sus
redes sociales con enfoque de
género, tratando temas como
la desaparición de mujeres y el
estremecedor asunto de las ma

dres que buscan, incluso con pi
cos y palas, a sus hijos desapa
recidos.

La esperanza de todos es que la es
tructura del Poder Judicial sea aliada

de las mujeres en su lucha contra la
violencia, y no cómplice de sus agre
sores, como ocurre con demasiada fre
cuencia.

Los reflejos de Ken
El embajador Ken Salazar quiere lle
var la relación bilateral MéxicoEU por
el camino de la armonía y del asom
bro por la oferta cultural de nuestro
país, pero el presidente López Obra
dor no lo deja.
Los sobresaltos son la regla. Ayer Ken
todavía no terminaba de desayunar
sus hotcakes cuando se enteró de que
López Obrador condicionó su asisten
cia a la Cumbre de las Américas a que
el anfitrión, Joe Biden, invite a los
presidentes de Cuba, Nicaragua y Ve
nezuela.

Ken buscó su sombrero y se
fue a todo galope a Palacio Na
cional, para saber de primera
mano si el presidente mexicano

blofea o está dispuesto a boico

tear la reunión de Los Ángeles.
Los gobiernos del continente que no
respetan la democracia no tendrán in
vitación, ha dicho la administración
Biden.
La pelota está en la cancha de Tony
Blinken, el secretario de Estado. Por si
las dudas el canciller Marcelo Ebrard
ya tiene listas las maletas.

El cuento del tráfico aéreo
De modo que el presidente también es
experto en el tema en el tema del es
pacio aéreo del Valle de México. Qué
guardadito se lo tenía.
Dijo que los supuestos problemas son
otra invención de sus adversarios con

servadores, que hasta en el tema del
tráfico de aviones se quieren meter.
"Que se vayan con su cuento a otro
lado", sentenció.
Pues sí, los críticos se fueron

a otro lado, a los aeropuertos de
Santa Lucía y Toluca donde se
redireccionarán muchos vuelos
según acuerdo alcanzado en la
Secretaría de Gobernación. ¿No

le habrán informado al presi
dente?

¿Si no hay ningún problema para qué
el cambio acordado en una junta ur
gente en Bucareli?
La exigencia es que las decisiones en
la materia la tomen expertos, los ja
lóneos políticos pueden generar una
tragedia»
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La duda razonable
Para investigar la verdad es preciso

dudart en cuanto sea posible, de todas
las cosas} una vez en la vida.

Rene Descartes

La duda es una condición de incerti
dumbre de la mente humana. Aun
que se trata de un proceso cognitivo
útil para razonar y elegir entre dos

o más alternativas posibles, desde la pers
pectiva religiosa, esa indecisión personal se
ve reflejada profundamente en el sentir del
individuo y se manifiesta como un males
tar interno que algunos identificamos como
conciencia y que funciona como radar para
decidir lo que es correcto y lo que no. Quizás
sea este el significado que verdaderamente
importa por la regencia que tiene en nues
tras vidas diarias, sin embargo en el terre
no jurídico, donde el Estado tiene el mono
polio del poder público y, por lo tanto, del
uso legal de la violencia, las circunstancias
deben ser otras.

En procuración, administración e impar
tición de justicia el Estado es el mandamás

y considerando que lo justo y lo injusto, lo
bueno y lo malo, son ideas subjetivas que de
penden de la persona en quienes tales pen
samientos surgen, no podemos dejar al ar
bitrio de quienes ocupan posiciones de po
der, que determinen a ojo de buen cubero,
lo que debe resolverse o determinarse en
cada caso y menos aún, cuando de esas de
terminaciones depende el ejercicio o la res
tricción de derechos tan importantes como

la vida, la salud, la familia, la dignidad hu
mana, la libertad personal, el patrimonio y
tantos otros.

El aún llamado "nuevo" sistema proce
sal penal acusatorio, que derivó de la refor
ma constitucional de 2008, implementada a
partir de 2016, sigue siendo objeto de múlti
ples críticas, sobre todo en lo que respecta a
la protección y garantía de los derechos de
las personas imputadas de un delito.

Uno de los principios básicos del siste
ma y de los más controversiales también,
es el de presunción de inocencia, que pug
na por desterrar de una vez por todas, la
idea nefasta de que una persona señalada
por la comisión de un delito, resulta auto
máticamente culpable del mismo, sin nece
sidad de agotar el proceso establecido para
determinar su responsabilidad penal. Como
figura asociada tenemos a la "duda razona
ble", fundamental para la vigencia efectiva
de la inocencia presunta.

El supuesto normativo de duda razona
ble, se encuentra contemplado tanto a nivel
internacional como nacional. Un preceden

te interamericano, por ejemplo, es el Ca
so Zegarra Marín Vs. Perú, resuelto por la
Corte Interamericana de Derechos Huma

nos, sentenciando al Estado peruano por
violar las garantías judiciales del señor Ze

garra, a quien en su sentencia el órgano ju
dicial condenó "por cuanto no [habría] sur
gido prueba de descargo contundente que lo
hfiáera] totalmente inocente". La Corte con
cluyó que el Estado había violado el prin
cipio de presunción de inocencia del señor
Zegarra Marín, al no analizar en conjunto
las pruebas y declaraciones aportadas, si
tuación que se reflejó en la falta de moti
vación y debido razonamiento del fallo ju
dicial, especialmente, a nuestro juicio, por
que se invirtió en perjuicio de la persona
imputada la duda razonable. No es la ino
cencia la que debe probarse más allá de
toda duda razonable, sino la culpabilidad,
porque es el Estado quien cuenta con todas
las facilidades que le brinda su potestad y
como instancia especializada de acusación
y persecución penal, es en quien descansa
la obligación de demostrar aquello de lo
que acusa.

En el marco jurídico nacional, el Código
Nacional de Procedimientos Penales, dispo
ne que "[...] sólo se podrá condenar al acu
sado si se llega a la convicción de su culpa
bilidad más allá de toda duda razonable.

[...]" y, de forma complementaria, la SCJN
ha emitido algunos criterios jurispruden
ciales que precisan que por "duda" no debe
entenderse simplemente una creencia sub
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jetiva del Juez, ni que conforme a su crite
rio estime que las pruebas aportadas no de
muestran totalmente la culpabilidad de la
persona imputada, sino que alude a la exi
gencia que debe prevalecer en el análisis
del caudal probatorio. La suficiencia e ido
neidad de las pruebas de culpabilidad serán
plenamente efectivas siempre y cuando no
surja alguna otra llamada de descargo que
genere una duda verosímil, lógica o creíble
en el Tribunal respecto de la inocencia. Si

la duda razonable existe, la decisión judicial
debería estar orientada siempre a la exone
ración de la persona imputada.

En febrero pasado, la SCJN determinó
atraer el amparo directo 100/2020 por ad
vertir irregularidades y transgresiones a de
rechos humanos cometidas por autoridades
encargadas de la procuración y administra
ción de justicia en agravio de tres personas
sentenciadas por el delito de secuestro, caso
registrado en el documental "Duda Razona
ble", que da cuenta, precisamente de la can

tidad y naturaleza sustantiva de ejemplos de
dudas razonables que tendrían que ser más
que suficientes para determinar la inocen
cia de una persona.

La máxima jurídica con que se sostiene la
premisa de la duda razonable, es que siem
pre debe preferirse dejar libre a una persona
culpable que tener a una inocente tras las re
jas. Esto quizás no tenga mucho sentido para
algunas personas, a menos claro, que fueran
ellas a quienes afectará la inaplicación de es
te criterio tildado de injusto»
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¿Conservadurismo en el espacio aéreo?
LIC. LÁZARO CÁRDENAS BATEL,
COORDINADOR DE ASESORES

DE LA PRESIDENCIA:

CIUDAD DE MÉXICO. A veces cabe
reflexionar sobre cómo habrían ocu
rrido las cosas si en lugar de una de
cisión se hubiera tomado otra.

Si Andrés Manuel López Obrador
hubiera continuado con la construcción del

nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (NAICM) en Texcoco, en es
tos meses estaría inaugurando esa magna
instalación que, a diferencia de otras, sí
sería reconocida mundialmente como una
avanzada obra de infraestructura.

El NAICM, así inaugurado y con un apro
piado manejo de la comunicación política,
sería la gloria de AMLO, no de Enrique
Peña Nieto. No le platico de los ingresos
que tendría el país al ser el NAICM un hub
de carga. Y de pasadita, también inaugura
ría un gran espacio público en los terrenos
del AICM, algo que tanta falta hace a los
habitantes de la zona.

Pero el "hubiera no existe". Así que en
lugar de cosechar el reconocimiento por
el NAICM y, sobre todo, por solucionar de
fondo el problema de la saturación del vie
jo aeropuerto, su jefe, el presidente López
Obrador, trata de minimizar los riesgosos
incidentes aéreos y de dar un poco de vida

a un AIFA que, hasta ahora, ha demostrado
su escasa funcionalidad.

Lo anterior son las consecuencias in

mediatas, porque para los ciudadanos, las
consecuencias de cancelar el NAICM dura
rán décadas. En el terreno económico, con
nuestros impuestos pagaremos 331 mil mi
llones de pesos, de acuerdo con el estudio
de la Auditoría Superior de la Federación.
A eso hay que sumarle los más de 100 mil
millones de pesos que costó el AIFA.

Peor aún, no hay un detenido por la co
rrupción que supuestamente rondaba por el
NAICM y que sirvió de pretexto moral pa
ra la cancelación de la obra. Tan fácil que
hubiera sido limpiar los malos manejos y
mostrar cómo se hace una gran obra sin
mochadas...

En fin, que el pasado sábado se evi
tó el choque de dos aviones en una pista
del AICM, gracias a la maniobra "ida al ai
re". Esta ocurre cuando un avión está ate
rrizando y tiene que elevarse abruptamente
porque hay otro avión en la pista. Esta ma
niobra tan riesgosa se incrementó 100 por
ciento en el último año.

Por su parte, el Sindicato de Controla
dores Aéreos señala que los incidentes en
el aire, es decir, cuando dos aviones han
estado a punto de chocar a miles de me
tros de altura, se han incrementado en 300
por ciento.

Especialistas nacionales e internaciona
les, pilotos y controladores aéreos coinci
den en que el incremento de estos inciden
tes obedece a un dudoso rediseño del es

pacio aéreo mexicano, implementado por
el gobierno para que el AIFA iniciara ope
raciones.

Créame, don Lázaro, nada de lo que
le comento es "conservadurismo", ni "resis
tencias" como dice su jefe, porque a los pi
lotos y los expertos internacionales les da
exactamente lo mismo cuál es la tendencia

política del gobierno mexicano. El espacio
aéreo no tiene ideología y lo que ellos quie
ren es seguridad.

Recurrir a la propaganda para enfrentar
un problema técnico complejo que entraña
el riesgo de perder vidas, es jugar con fue
go y tentar a la tragedia.
En fin, que el pasado lunes hubo una

La estupidez es una de las dos cosas que, en
retrospectiva, vemos con mayor claridad. La

otra son las oportunidades perdidas.

StephenKing

reunión en SEGOB para, supuestamente,
atender el problema; pero la información
que trascendió no indica que así fuera.

Al parecer, solo se abordó el tema que
tanto preocupa a AMLO: que al AIFA lle
guen y salgan aviones. No sé si a las líneas
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aéreas se les ofreció "el oro y el moro" o
se les hizo "manita de puerco", el caso es
que en los próximos meses trasladarán 250
operaciones al "Felipe Angeles", entre vue
los de pasajeros y de carga.

Tres temas siguen pendientes:
Primero, qué medidas técnicas tomará

la 4T para que las organizaciones aeronáu
ticas internacionales y las asociaciones de
pilotos acepten el diseño del espacio aéreo
mexicano.

Segundo, cómo van a recuperar a los con
troladores aéreos con experiencia que fue
ron despedidos por razones inexplicables.

Sin la solución a estos pendientes, no
hay aeropuerto que valga.

Tercero, ¿ya aprendió la 4T que así no se
hacen las cosas..?.#

Investigación: Upa Ruiz
upa@delfos.com.mx
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Yoon Sukyeal
Presidente de Corea del Sur

Ofrece al Norte desarrollo económico a
cambio de desnuclearización. El conserva
dor Yoon Sukyeol abordará con Biden la
próxima semana en Seúl la amenaza del
arsenal atómico y balístico de Pyongyang.

Elon Musk

Presidente ejecutivo de Tesla

Dice que si logra hacerse con la propiedad
de Twitter, lo primero que hará será quitar
el veto a Donald Trump. Según Musk, ca
lificó la prohibición como "moralmen
te incorrecta y totalmente estúpida".
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La ausencia personal del presiden
te López Obrador como protesta
contra la organización selectiva
del gobierno de Estados Unidos

en la próxima Cumbre de las Américas
de Los Ángeles, tendría muy forzada
mente, un anhelo de justicia, pero se
queda, evidentemente, en un primitivo
desplante de vanidad personal. Es una
conducta de doble fondo.

La justicia consistiría en invocar un
principio de derecho internacional con
sagrado en la carta de las Naciones Uni
das: la igualdad jurídica de los Estados,
aunque esta reunión se organiza a la
sombra de la condición democrática de

los países del continente y el respeto a
los Derechos Humanos. Es otro foro.

Por eso los gorilatos de izquierda 
Cuba, Venezuela, Nicaragua— no han si
do invitados. Por incumplir esos prin
cipios, los cuales por cierto—también
están inscritos en la Constitución Mexi
cana, por si alguien lo ha olvidado.

El gobierno de los Estados Unidos
puede recibir en su casa a quien juzgue
conveniente y no es menor de edad pa
ra tolerar recomendaciones, añadidos o
correcciones en su lista de invitados. Ni

de Andrés Manuel, ni de nadie.
Pero la amenaza personal y el condi

cionamiento de su asistencia a la satis

facción de su reclamo, resulta diplomá
ticamente fallida e incompleta.

A fin de cuentas si el presidente no
desea convalidar, con la presencia de
México, la cumbre injusta, selectiva,
discriminatoria o como la quiera ver,
pues sencillamente
desvanece a la de

legación mexicana y
no va nadie.

Pero decir, yo no
voy, pero va el canci
ller, Marcelo Ebrard,
no resuelve la exclu
sión y a fin de cuentas incorpora a Mé
xico en las declaraciones finales, no im
porta si hay alguna notoria abstención o
franco voto en contra en algunos pun
tos. Es personalizar la política exterior
del país.

A fin de cuentas a Don Andrés Ma
nuel, nadie lo ha invitado. Han invita
do al presidente de México. Y si Marcelo
Ebrard, secretario de Relaciones Exte
riores, asiste, lo hará en representación
de quien lo ha nombrado, porque nadie
lo eligió como canciller nacional.

Muy distinto sería si una vez abierta
la Cumbre, en la tribuna de los jefes de
Estado, el presidente expresara su ma
lestar por la exclusión de otros jefes de
Estado. Y podría no adherirse a los do
cumentos finales de la asamblea, o de
jar constancia formal de su desacuer
do. Eso sería un comportamiento diplo

mático.

No ir él, pero
mandar a un em
pleado, es un ma
chismo a medias.

Por otra parte,
esta es la enésima

patada en la espini
lla para Joe Biden. No importa si el pre
sidente de México canta para la gayola
la canción de la amistad y el respeto con
Joe Biden. Los Estados Unidos no tienen

amigos. Y menos en el patio trasero o

delantero.
El desaire a Biden cuando se trata

de una invitación entre jefes de Estado
solamente tensa la relación.

—¿No podría esta decisión tener un
impacto negativo en la relación bilateral
MéxicoEstados Unidos?, le preguntan.

—No, porque somos países indepen
dientes y tenemos una relación de amis
tad y de respeto.

—Pero que Biden lo pudiera tomar
a mal.

—No creo, no creo. Estoy hablando
de que él habla de un pie de igualdad y
él ha sido siempre respetuoso".

En este tipo de relaciones, de lengua
se sirven platos y platos.

"...quiero en los hechos hacer valer
la independencia, la soberanía y mani
festarme por la fraternidad universal...

"No estamos para la confrontación,
estamos para hermanarnos, para unir
nos. Y aunque tengamos diferencias, las
podemos resolver, cuando menos escu
chándonos, dialogándonos (sic) , pero
no excluyendo a nadie.

"Además, nadie tiene el derecho de
excluir, que nadie excluya a nadie... Yo
pienso que nosotros tenemos muy buena
vecindad, relaciones de amistad. Y cuan
do hay amistad, cuando hay respeto,
también hay franqueza y por eso esta
mos planteando así de claro las cosas...

Pues entonces no vayamos a un fo
ro excluyeme.

Pero en serio, no a medias*
El desaire a Biden cuando
se trata de una invitación

entre jefes de Estado
solamente tensa la relación.
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Dicen los que saben que desde Palacio
Nacional están con la mira puesta desde hace
meses en todo lo que hace ROSI 0R0ZC0 quien
desde 1990 dice que se dedica a la promoción y
defensa de los Derechos Humanos a través de

varias asociaciones, como Casa Sobre la Roca.
Resulta que ayer ya se hizo escándalo, durante la
mañanera, que la Comisión Nacional de Derechos
Humanos emitió la recomendación 72/2022, en
la que se refiere a tres casos de niños violados
sexualmente ocurridos en refugios de la
exdiputada panista. El presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, dijo
que ya tienen el asunto en la agenda.

Por cierto, el Presidente de México dijo que
quizás no vaya a Los Ángeles para la Cumbre
de las Américas si Estados Unidos no invita a

Cuba, Nicaragua y Venezuela. ¿Qué planea ha
cer el presidente Biden?, le preguntaron a la
todavía vocera de la Casa Blanca, Jen Psaki.

"Bueno, las invitaciones aún no han sido emiti
das. La cumbre no es hasta principios de junio,
el 10 de junio, del 6 al 10, debería decir. Sabe
mos que la cumbre es una valiosa oportunidad
para centrarse en algunos de los temas com
partidos más importantes, como la lucha cons
tante por la libertad y la democracia para todos
los países; nuestros objetivos climáticos com
partidos; una respuesta al Covid19 más fuerte
y colaborativa; y abordar las causas profundas
de la migración, como perseguir el crimen or
ganizado y la inestabilidad económica", res
pondió formalmente el gobierno de Estados
Unidos, mientras que el embajador en México,
Ken Salazar, corrió de inmediato a Palacio Na
cional y salió sin querer emitir palabra al res
pecto, con un rostro de molestia evidente.

"Ya no vamos a hablar de ese tema", le respon
dió tajantemente la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum, a un re
portero que quería saber más acerca de la tra
gedia de la Línea 12 que sigue viva como miste
rio, mientras se hacen las investigaciones para
repartir responsabilidades por la muerte de 26
mexicanos que viajaban en el Metro, y ellos si

guen ocultando información. Que anda muy
enojada y que hoy tratará de sepultar el asunto
de una vez por todas, para que esto ya no le
afecte sus planes de convertirse en presidenta
de México un día.

Que los ánimos empiezan a subir en el Estado
de México, de cara a la elección que tendrá lugar
el próximo año. Así, la metepequense Ana Lilia
Herrera arrancó su camino rumbo al Ejecutivo
estatal mostrando músculo en su tierra. De ahí

que el viernes pasado encabezó una reunión
con más de mil 500 personas de su estructura
territorial, que se dijeron dispuestas a impulsar
a la hoy diputada para que se convierta en la
primera gobernadora de esa entidad.

Aunque el gobernador Miguel Barbosa negó la
semana pasada que los secuestros de mujeres
estuvieran al alza en la entidad, apenas este
martes la reportera Leslie Mora sufrió un in
tento de "levantón" en la junta auxiliar de San
Pablo Xochimehuacan. Ante el hecho, por cier
to, la Secretaría de Seguridad Ciudadana con

tactó a la periodista a través de redes sociales;
no obstante, no estaría de más que, ante el
también creciente clima de violencia que pa
decen los comunicadores, las demás autorida
des competentes se involucraran en el asunto
para evitar una tragedia.

##*

Agustín Basave Alanís, el diputado federal por
Nuevo León, ronda en las conversaciones de
varios militantes de Movimiento Ciudadano,
ya que se siente intocable por ser legislador,
mejor amigo, socio y asesor de Luis Donaldo
Colosio Mojas, en palabras propias. Segura
mente ya se ve secretario de Gobierno, luego
de que Colosio y Samuel García revelaran la
intención del partido por postular al alcalde de
Monterrey para la grande en 2024.

Sin embargo, lo que no entiende Basave es que
como él han habido muchos en el pasado y que
su relación con el hijo del difunto candidato
priista no le alcanza para hacer carrera política
dentro ni fuera de MC.
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Sólita se hundió

Desde mi punto de vista, la Jefa de Gobierno se hundió sólita. El Informe de Causa Raíz
de Det Norske Veritas, con base en la información que ha trascendido por distintos
medios, no presentaba a su administración como los únicos culpables de la tragedia,
sino culpas compartidas. Una mala construcción y un mal mantenimiento. Con su rece
lo frente a los resultados de un informe independiente queda como la única culpable de
la tragedia del 3 de mayo de 2021.

Resulta difícil creer que unas columnas y trabes relativamente nuevas puedan co
lapsar por falta de mantenimiento. Sin leer el informe de DNV asumo que hay culpas
mixtas. Frente a las múltiples dificultades de la línea 12 del metro, ésta ha tenido cam
bios que incidieron en el peso muerto. Esto, a su vez, exigía atención especial y la
detección de cualquier deformación.

El error inmenso de la Jefa de Gobierno es que al rechazar cualquier culpa sobre su
tramo de responsabilidad, está llevándose toda la culpa. Por ser evasiva, termina seña
lada. Es inverosímil que una empresa con décadas de experiencia vaya a exponer su
prestigio por un solo caso. Si DNV consideró que había causales atribuibles a la actual
administración es porque ésta sí pudo haber evitado el accidente, pero eso no quita que
la linea haya tenido problemas de origen.

Este terrible síndrome, construido por la Cuarta Transformación, de no asumir sino
culpar a terceros de todo lo que sucede mal, podría convertirse en boomerang para la
lefa de Gobierno: su narrativa de víctima en realidad es una confrontación con otro

aspirante a la candidatura a la Presidencia, Marcelo Ebrard, y la vez es oro molido para
la oposición, que ya está pidiendo, desde el Senado de la República, que la lefa de
Gobierno se separe del cargo para facilitar las investigaciones.

Si somos estrictos, quien más representa un conflicto de interés en la investigación
de la causa raíz del accidente de la Línea 12 del Metro es Claudia Sheinbaum, no un
abogado de DNV o de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad. Al negar la
validez del informe de DNV lo hace en pleno conflicto de interés, así que, en cierta
manera, la oposición tiene razón.

Pero el problema no es ella, sino sus aspiraciones: está abriendo camino a que otro
partido se haga de la Jefatura de Gobierno a partir del S de octubre de 2024. Si Morena
perdió las elecciones en el contexto de la tragedia de la Línea 12, hoy está dando argu
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mentos para que en 2024 suceda exactamente lo mismo, sólo que en vez de perder
nueve alcaldías, se quedará sin la Jefatura de Gobierno.

¿Puede Claudia Sheinbaum ser la candidata de Morena a la Presidencia y salir de
rrotada en las elecciones de su propia entidad? De poder, sin duda puede, pero justo
debilita su flanco más débil. Su berrinche, su capricho, porque no veo otra forma de
llamar al rechazo al Informe de causa raíz del incidente del 3 de mayo de 2021, sólo está
magnificando algo que no todo el mundo pensaba: que ella misma (no sus técnicos, no
su defenestrada directora del Sistema de Transporte Colectivo Metro, Florencia Serra
nía) es la responsable de 26 muertes en la Línea 12, y un sinnúmero de heridos. Franca
mente, rae sorprende su torpeza política.
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Los espiritistas
de Palacio Nacional
Para algunos iniciados, un diálogo llamó la atención durante la ma
ñanera, un tema más allá de los escándalos del aeropuerto y los
controladores aéreos y Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard con la
tragedia de la Línea 12 del Metro. Pero para los que entienden de
estos temas, una confirmación de sospechas que tienen desde que
algunos personajes ligados a estas artes han sido vistos cerca del
círculo de íntimo de Andrés Manuel López Obrador, el presidente
de México.

Esta semana, durante la sesión de preguntas y respuestas,
apareció Wenceslao Vargas Márquez, quien se presentó como
articulista e investigador sobre temas de educación, sindicalis
mo y masonería. "Y de lo que comentaba hace un instante de las
circunstancias del presidente Madero y Victoriano Huerta, sim
plemente acoto y recuerdo que ambos eran masones: Madero
grado 33 y el general Huerta grado 30, ambos del Rito Escocés,
antiguo y aceptado", le aclaró el hombre en la conferencia de
prensa en Palacio Nacional.

El Presidente de México, respondió:
"Bueno, la primera precisión histórica amerita un buen deba

te, porque el presidente Madero era espirita; masón, no estoy
seguro. El presidente Juárez sí. Y también aclarar, el presidente
Juárez era anticlerical, no antirreligioso, que son cosas distintas.
Bueno, pero eso...".

—Si me permite, como dice, debatir, puntualizo el dato, si gusta,
por favor. Estuvo en Lealtad 5, en la Ciudad de México; estuvo en
Logias de Coahuila, como Mariano Escobedo, 5, y recibió el grado 3L
32,33 el 15 de octubre de 191 justo cuando ganaba la segunda ronda
de la elección presidencial—, le dijo Vargas Márquez.

—Puede ser, puede ser que tengas razón tú, lo voy a revisar—,
dijo el mandatario.

—Le obsequio mi libro cuando haya la oportunidad...
Sí.

—Gracias, presidente.
—Lo que había en ese entonces era la corriente espirita entre

todos ellos. Pino Suárez, incluso gente que después estuvo en el
porfiriato. Los generales que se quedaron con Porfirio Díaz, algu
nos eran masones. No creo lo de Huerta, pero ya quedamos de
que lo vamos a revisar.

"Aun cuando también eso no es una limitante para que se
cometan atropellos, abusos, aunque sean hermanos masones.

"Una vez, cuando se levantó en armas en una ocasión con el
Plan de la Noria, Porfirio Díaz, lo detuvieron un militar masón y lo
liberó por ser hermano masón, y cuando Juárez le pidió una expli
cación, le dijo: 'Es que es mi hermano'. Y Juárez le reprochó: '¿Y
qué? ¿Yo no soy también? Y él se levanta en armas en contra mía.

"Y si es como tú lo sostienes: Huerta, masón; Madero, masón,
¿cómo un hermano masón va a ordenar el asesinato de un herma
no masón como Madero? Además, de la manera más vil y cobar
de. Entonces, eso no tiene ya mucho que ver en estos tiempos,
pero bueno, es interesante".

En estos tiempos se habla de que los creyentes de la Filosofía
Espiritualista están muy metidos con la 4T. Muchas ideas y com
portamientos llevan a sospechar que los principios de la doctrina
son seguidos entre los nuevos políticos en el poder, desde Banco
de México, hasta la Secretaría de Hacienda y entre los cercanos
al Presidente. Esta conversación generó inquietudes entre los
que tienen puesta la mirada en estas ideas, como ha sucedido
entre los políticos argentinos que actualmente se pelean por el
control de esa nación. La referencia en América Latina es Alian

Kardcc, autor del Libro de los Espíritus. Aunque usted no lo crea.
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Con pulso quirúrgico
Operación cuidadosa realiza el titular de Segob,
Adán Augusto López, con las aerolíneas del país para
aumentar las operaciones en el aeropuerto Felipe
Ángeles. Ya logró que se realicen al menos 100 diarias,
pero, nos hacen ver, falta convencer a los organismos
de aviación internacionales sobre la seguridad aérea
del AICM, para recuperar la Categoría 1.

Van contra fentanilo
Sigue en lo suyo, sin distraerse, el gobierno de EU,
pues envío a México al subsecretario antinarcóticos,
Todd D. Robinson. Llega hoy a reunirse con
autoridades mexicanas, como la secretaria de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, para prevenir el
tráfico de fentanilo. Nos dicen que recordará que
nuestro país es el principal distribuidor de esa droga.
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Nuevo modelo
Nos cuentan que los programas sociales de la 4T se
entregarán en tiempo y forma sin que los procesos
electorales en curso influyan. Es la instrucción
del presidente Andrés Manuel López Obrador a la
secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel. Además,
a los beneficiarios se les depositará en tarjetas
precargadas y ya no vía transferencias electrónicas.

Ministro, en Santa Martha
No hay plazo que no se cumpla y este miércoles el
presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, visita
la cárcel femenil de Santa Martha Acatitla. El plan es
dialogar con unas 150 mujeres presas, con miras a
mejorar las condiciones en las que se encuentran. Nos
dicen que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se
encargó de dar todas las facilidades para el encuentro.

Corcholatas naranjas
Desatapó a sus corcholatas para 2024 el dirigente
nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado
Durante un evento de su partido, mencionó a los
gobernadores de Nuevo León y Jalisco, Samuel
García y Enrique Alfaro; al alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas a la senadora Patricia Mercado
y al líder de sus diputados, Clemente Castañeda
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Son 60 millones de personas, lo que constituye la
segunda mayor población de origen hispano en el
mundo y sólo después de México

No nos conocen", me dijo David Hayes Bau
tista, el reputado académico de la Univer
sidad de California que se ha esforzado
por poner sobre la mesa el estudio de la
comunidad latina en Estados Unidos.

Y tiene razón. Los h ispanos o latinos esta
dounidenses son una nación por sí mismos,

o un grupo social en desarrollo, dicho quizá más correctamente.
Pero son 60 millones de personas, lo que constituye la

segunda mayor población de origen hispano en el mundo,
después sólo de México. Y no sólo son migrantes o sus hijos.
Propiamente, comienza a haber una mayoría que al igual que
otros estadounidenses puede definirse como descendientes
de migrantes, al margen del origen primario del grupo al que
pertenezcan.

De hecho, hay entre ellos lo mismo personas que trazan
su origen a los tiempos de la Nueva España, que quienes
recién han obtenido su ciudadanía. Pero al mismo tiempo,
el crecimiento demográfico de los latinos ha sido notable en
los últimos 50 años, tanto que el incremento de la población
hispana se debe ahora principalmente a los nacimientos, no
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a la llegada de nuevos migrantes.
De 2000 a la fecha, se estima que

anualmente nacen un millón de lati

nosestadounidensesy,según Hayes
Bautista, son ya tanto como 25% de
los jóvenes estadounidenses.

De acuerdo con un reporte de la
Universidad de California, "la influen
cia ele los latinos se manifiesta en
la cultura estadounidense desde el

idioma, la gastronomía, el arte, la música y los deportes, en
tre muchos otros aspectos de la vida. Si bien esta influencia
empieza a ser reconocida en EU, en México son inexistentes
los programas públicos o privados que busquen compren
derla identidad y cultura de los latinos,y en particular, de los
mexicanoamericanos, en Estados Unidos".

La queja/señalamiento/advertencia de Hayes Bautista con
sidera que la incomprensión, o más bien el desconocimiento
de la naciente identidad latina, lleva a que grupos políticos
o diversos ignoren muchas de sus características y crean la
narrativa que a lo largo de su historia han creado respecto a
los latinos, como un grupo ele migrantes permanentemente
en desventaja o como la "invasión" que proclama el goberna
dor de Texas, Creg Abbott, con fines claramente electoreros.

Peroya noson inmigrantes. Como grupo, son mayormente
ciudadanos que, según estudios hechos por Hayes Bautista,
están cada vez más integrados a la sociedad estadounidense,
con aspiraciones ele clase media

Y entre lo mucho que está pendiente de estudiarse, está
la relación de los latinos ele segunda o tercera generación
con los países ele donde salieron sus abuelos, o tatarabuelos.

Las personas de origen mexicano son 60% del grupo,
incluso los 11 millones de residentes documentados o no que
nacieron en México y son la fuente de los miles de millones de
dólares en remesas 51 mil millones de dólares en 2021, que
se han convertido en una de las principales fuentes de divisas
y un extendido programa no oficial de beneficios sociales.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl
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México ha expresado solidaridad con un enfoque
de integración sin exclusión, especialmente en el
contexto continental

n estos últimos días se han realizado va

rias acciones de fortalecimiento de las

relaciones exteriores de México con la

gira del Presidente mexicano por la re
gión mesoamericana y de Costa Rica, en
el traspaso de los poderes resultado ele la
reciente elección.

Los dos procesos seña lanía importancia de la consolidación
c!e las Relaciones Exteriores en la región en un momento en
el que los lazos de efectiva cooperación y amistad cuentan
como ahora. En presencias regionales al interior del campo
hemisférico, como con respecto a otras zonas.

En visita oficial a Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice
y Cuba, el mensaje mexicano ha sido claro y consistente en
la aproximación regional y respecto a cada uno de los países
de la región mesoamericana.

México ha expresado solidaridad con un enfoque de in
tegración sin exclusión, especialmente en el contexto con
tinental. Mantener buenas relaciones con pueblos vecinos,
fortalecimiento de la unidad regional latinoamericana. Si
fuera posible adoptando un modelo semejante al europeo,

con características propias.
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Quizá uno de los mensajes más
estratégicos se realizó en Belice en
los campos político, económico y
geopolítico. Se consolidaron acuer
dos de cara a la estrategia de la re
cuperación, de un nuevo marco en
la relación beliceñomexicana.faci
litando el comercio, reconociendo la
historia común.

En lo político se ha marcado distancia cíe expresiones
autoritarias, destacando la convivencia de las diferencias de
regímenes, como el de la República Mexicana y la monarquía
parlamentaria beliceña, por ejemplo, valores liberales, clis
tanciamiento del autoritarismo, militarismo, asilo y refugio.

En el recorrido se recuerdan momentos de presencia mexi
cana, incluso en países no visitados en esta ocasión, como
Panamá, Colombia y Costa Rica. La migración transatlántica
europea y africana, la participación política de actores socia
les, políticos y militares en los procesos de cambio regional.

Se ha retado a antropólogos e historiadores a continuar
conociendo los lazos entre comunidades, como cuando se
trata de las marítimas originarias hasta El Darién en Panamá.

Por su parte, en Costa Rica, Rodrigo Chaves, se realizó la
ceremonia de traspaso de poderesy la investidura de su nuevo
Presidente con la presencia de más de 100 representaciones
internacionales, el domingos de mayo, día del cierre de la gira
del mandatario mexicano en El Caribe.

Chaves tomó posesión en presencia ele 97 delegaciones
internacionales. Retomó la costumbre de celebrar la ceremonia

ele transferencia ele poderes y serjuramentaclo en la sede ele la
Asamblea Legislativa, como no se había realizado desde 1944.

A Costa Rica, llegaron presidentesy ministros de América
Latina y El Caribe, altos representantes de la corona y minis
terio de Exteriores del Reino de España, de Gran Bretaña, de
países de otras regiones. Destacó la presencia de la Ministra de
Fxteriores cel gobierno en Chile 'Catedrática universitaria

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM / @GUADALUPEGONZCH
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2023: EDOMEX, PAN;
COAHUILA, PRI

ecanta la alianza PRI, PAN y PRD a sus can
didatos a las elecciones de 2023 para las
gubernaturasdeEdomexyCoahuila.Todo

W indica que en esta entidad iría el punteroy
delfín del gobernador Miguel Riquelme, el
priista Manolo Jiménez. En el Estado de
México, le tocar ía al PAN, con el coordinador

nacional ele los diputados locales panistas, Enrique Vargas,
el más importante activo azul. Estos procesos son claves para
la presidencial de 2024, ya que todo indica que Morena ten
dría un descalabro de epopeya en estos semilleros de votos.

CAMPECHE: El priista Carlos Aysa se fue de embajador a
República Dominicanay dejó un desastre en la entidad que
gobernó hasta el año pasado. Su gobierno metió toneladas
de pésimo fertilizante que destruyó cosechas de maíz. Así
dejó a miles de campesinos ahogados en deudas. Un fraude
a los más pobres que será impune.

JALISCO: El alcalde de Puerto Vallarta, Alberto Michel
[Morena), ordenó quitar sus armas a 120 de sus 760 poli
cías. En unos días desató al crimen en ese destino turístico.

Mediante puntadas "gobierna" Michel, mientras a su asesor

Fecha: 11/05/2022

Página: 23

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,356

Página 7 de 21



Luis Palestina es acusado de des

víos por30 millones de pesos a la 63
Legislatura en Zacatecas. Entre la
ineptitud y la corrupción, la paradoja.

BAJA CALIFORNIA: La goberna
dora Marina del Pilar Ávila afila la
guillotina contra tres empresas que
tienen concesión para explotación del
litio en la entidad. Enfocan la revisión a

u n a el e e 11 as, Pan American Lithium Corp, q u e en M éxi co d i rig e
Chris Warwick, que busca el preciado mineral de Cerro Prieto
en Mexicali. La entidad tiene grandes yacimientos probables.

MQRELOS: Abogados de la entidad piden la destitución de
la presidenta clel Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje,
Ivonne Nava Ide, por carecer de carrera profesional en el sector
público, como exige la ley. Con ella, el rezago de expedientes
creció al doble y los encargados de despacho usan criterios
alejados de la ley, con daño a la clase trabajadora. El asunto
está en el escritorio clel gobernador Cuauhtémoc Blanco.

DURANGO: Qtniel García, líder de Morena en la entidad, soltó
un racimo de acusaciones contra el gobernador ele Coahuila,
Miguel Riquelme,y los diputados priistasShamirFernándezy
Rodriga Fuentes, por inmiscuirse en las campañas para renovar
los 39 municipios. Riquelme pintó su raya ele los legisladores
yjura que no mete las manos en el proceso duranguense.

TABASCO: El programa Adiós a tu Deuda, que ordenó
el presidente López Obrador a la CFE ele Manuel Bartlett,
para regularizar con "pagos chiquitos" adeudos por 2.4 mil
millones ele pesos ele tabasqueños, no funcionó. Gran parte
ele la deuda no se pagó. Los pobres pobres no tienen dinero
suficiente para saldar sus deudas, que en esta temporada ele
calor aumenta por los aires acondicionados.

CUANAJUATO; En su cuarto Informe, el gobernador Diego
Sinhue Rodríguez a nuncio inversiones por 709 millones ele
pesos en infraestructura para "algunos" municipios. León, ele
la alcaldesa Alejandra Gutiérrez, dirigente nacional ele los
ediles panistas, se lleva 315 millones ele ese pastel.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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• Sebastián Esposito es un
niño de cinco años con

autismo que vive en Albu
querque y es considerado
un genio por saber 10 idio
masy conocer de memoria
todos los países y capa
cidad de lectura avanzada.

• Rubén Ornar Jaramillo,
director de Seguridad de
Irapuato, fue removido
del cargo, luego de la ma
nifestación ocurrida el 1

de mayo en la que fueron
detenidas 29 manifestan

tes, algunas con violencia.

• En Ajuchitlán, Guerrero,
el presidente municipal
Víctor Hugo Vega Her
nández organizó un íob/e
dance, con motivo del día
de las madres. El priísta
entregó mil pesos a cada
una de las participantes.
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En México estamos sumidos en una grave crisis
humanitaria, donde miles de personas han
desaparecido a manos de la delincuencia

o me puedo imaginar el dolor que viven
miles de mujeres que buscan a un hijo o
hija desaparecidos. Ayer,10 de mayo,fuimos
testigos de otra marcha anual de madres,
cíe diferentes estados del país, para ma
nifestarse contra la autoridad para exigir
información de sus familiares. Demandan

poner fin a las desapariciones forzadas y asegurar que las víc
timas tengan acceso a la verdad, justicia, reparación integral
y garantías de no repetición.

Ocho anos consecutivos de la Marcha por la Dignidad
Nacional: madres buscando a sus hijos, hijas, verdad y justi
cia. Con lágrimas en los ojos y fotografías de sus familiares,
sobreviven por la esperanza de obtener alguna respuesta
sobre su paradero.

De acuerdo con el Comité cié las Naciones Unidas Contra

la Desaparición Forzada, del 26 de noviembre cié 2021, señala
que hay más de 95 mil 121 registradas oficialmente como
desaparecidas. Todos los días desaparecen más, pero son las
madres, esposasy familiares quienes realizan las búsquedas,
prácticamente sin ayuda de las autoridades.

Fecha: 11/05/2022

Página: 10

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Jorgina Gaxiola

Costo: 17,548

Página 10 de 21



La desaparición sigue siendo
generalizada en el país, cada una
de las víctimas está hundida en una

impunidad casi absoluta. A esta si
tuación hay que añadir a más de 52
mil cuerpos no identificados de per
sonas fallecidas.

Y si las madres pudieran saber que
sufamiliarestá muertoy no desapa
recido, ¿tendrían consuelo?

El Comité de la ONU pide al Estado la adopción e implemen
tación de una política nacional de prevención y erradicación
de las desapariciones. Señaló a funcionarios públicos y al
crimen organizado como los responsables. Urgió a las auto
ridades mexicanas a localizar rápidamente a estas personas,
ya identificara aq uellas fallecidas, así como tomar medidas
para investigar tocios los casos.

¿Cómo podría el Estado mexicano preven ir o errad icarias
desapariciones forzadas? En México estamos sumidos en
una grave crisis humanitaria, donde miles de personas han
desaparecido a manos de la delincuencia organizada, cor
poraciones policiacas y el Ejército mexicano. La corrupción
y la impunidad siguen reinando en 2022.

El Comité afirma que entre 2006 y 2021 ha habido un cre
cimiento exponencial de las desapariciones, agravado por
la pandemia del COVID19, durante la cual han desaparecido
todavía más niños, niñas y mujeres.

Vivimos en un México negro, terminan losviejosyempiezan
los nuevos gobiernos, pero las cifras ele muertey desesperanza
siguen aumentando. Tenemos un sistema ele justicia con 98
por ciento de cifra negra de impunidad.

Así cantan las mujeres: "Hijo, escucha. Tu madre está en la
lucha", "¿Por qué los buscamos? Porque los amamos", "¡Ahora
las madres no festejan, ahora las madres luchan", "¿Dónde
están, dónele están, nuestros hijos dónde están?", fueron
algunas de las consignas que repetían cientos de personas
en la avenida Paseo de la Reforma.

JORCINACAX@GMAIL.COM / @JORCINA_CAX[OLA
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LOS INTOCABLES DEL
CAOS AEROPORTUARIO

hora sí se tiene que poner las pilas el ge
Aneral retirado Isidoro Pastor, administrador

del Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles (AIFA), para que haya condiciones
en el funcionamiento de la base aérea de

Santa Lucía. El paquete es muy grande y
es momento de que todos asuman sus

responsabilidades para solucionar el caos aeroportuario.
La tardenoche del 6 de mayo, cuando la Ciudad de México

fue azotada portormentas eléctricas, la Torre de Control del
Benito Juárez se vio impedida a recibir llegadas nacionales
e internacionales y tuvo que buscar alternativas como Que
rétaro, Acapulcoy Cuaclalajara para recibir los vuelos: el AIFA
no fue considerado por varias razones.

Además de la nula conectiviclacl terrestre para ingresar
o salir de ese aeropuerto, las aeronaves no pueden cargar
combustible en la noche en Santa Lucía, tampoco hay per
sonal de Fuerzas Armadas en el aeropuerto, ni agentes mi
gratorios, ni administrativos. Tuvieron tres años para hacer
el trabajo administrativo de forma paralela a la obra preci

samente para que no ocurriera el
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peor desastre de los últimos 40 años.
No es un tema nada más de las ae

rolíneas (es verdad que son caóticasy
a veces ingobernables], pero no basta
con jalarles las orejas a los dueños de
las mismas y obligarlos a que se mu
den al AIFA: el gobierno debe darles
todas las condiciones y seguridad
nosóloa lascompañías deaviación,

sobre todo a los viajeros y sus familias.
No nos lamentemos al rato de la inseguridad, pues el Eclo

mex, lo vemos todos los días, es una de las entidades más
inseguras del país en delitos de diferentes modalidades. No es
un tema de dar manotazos sólo a unos cuantos por la falta de si
nergia que se necesita para sacar adelante el proyecto de AMLO,
quien ha tenido que meterse directo a arreglar los problemas.

Sucede que, en medio de la crisis aeroportuaria, Pastor
junto con CarlosAlfonsoMorán, ingeniero y administrador del
aeropuerto capitalino, no han sido si quiera mencionados por
loque no han hecho bien, al igual que el militar Carlos Antonio
Rodríguez Munguía, titular ele la Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC). Rodríguez y Morán debieron serlos primeros en
ciar la cara de lo que sucedió en los últimos días en el Benito
Juárez, por las funciones que les toca ejecutar. Las Fuerzas
Armadas tienen en gran medida el control de la aviación y están
quedando a deberá la Presidencia que confío creyendo que
era la solución, pero parece estar siendo contraproducente.
Algo tienen qué hacer, pues agosto es cuando deben empezar
los más ele 100 vuelos que se irán de la CDMX a Santa Lucía.

• ••

UPPERCUT: AMLO no sale de los problemas que le causan
sus subalternos cuando le brinca otro: en Palacio ya esperan
el agarrón entreShelnbaumyEbrard en que se va a convertir
las revelaciones del tercer Informe del peritaje sobre la Linea 12,
mandado a hacer por la jefa de Gobierno, quien finalmente
decidió abrirlo luego de salir muy mal librada.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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Dos proyectos que buscan ta candidatura
presidencial chocan por intereses cruzados en
estados gobernados por la 4T

n pleito presupuesta! entre el Poder Judicial
de Zacatecas, encabezado por Arturo Nahle.
y el gobierno del estado, que dirige David
Monreal, puso al descubierto una división
entre prominentes miembros de Morena
de cara a la sucesión presidencial del 2024.

El culebrón involucra a la secretaria cié

Energía, Rocío Nahle: al coordinador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal; al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García; a la jefa ele gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum;
y al secretario técnico de la Jucopo en el Senado, José Manuel
del Río Virgen. En diciembre del 2021, mientras el Congreso
zacatecano discutía el presupuesto 2022, el presidente del
Tribunal Superior de Justicia local, Arturo Nahle, hermano
de la secretaria de Energía, reclamó airadamente, hasta con
ofensas, al gobierno de David Monreal.

"No puede ser que, en estos tiempos de sangre, de colga
dos en puentes, decapitados o fosas clandestinas (...) bajen
el presupuesto a instituciones encargadas de investigar y
castigar delitos. Fue un error (...) una pendejada de una me
canógrafa que hay que corregir, porque a lo mejor estaba

distraída pintándose las uñas".
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Diversos sectores, entre ellos la
Secretaría de la Mujer de Zacatecas,
lo tacharon ele misóginoy lo obligaron
a disculparse por sus declaraciones,
pero no por el reclamo presupuesta!

Loque dejó ver don Arturo es que no
hay buena relación entre su hermana
Rocíoy el coordinadorde Morena en la

Cámara alta; de hecho, no era la primera vezenventilarsusdiferen
cias con los Monreal. Siempre se opuso a que David fuera gober
nador. Al final, en esta polémica cada quien se quedó con su golpe.

Pero la cosa no paró ahí. El 23 de diciembre, Del Río Virgen,
secretario técnico de la Jucopo del Senado, fue detenido en
Veracruz, y un juez le dictó un año de prisión preventiva por
su presunta participación intelectual en un homicidio.

Era el brazo derecho de Monreal en el Senado, por lo que el
zacatecano acusó a Cuitláhuac de haberle fabricado ese cielito.

Nunca ha podido demostrar que el veracruzano actuó por
consigna ni ha probado hasta ahora la inocencia de José Ma
nuel, razón por la que acudió a varios personajes para que inter
cedieran por él. Una ele ellas fue la propia Nahle, en su calidad
de paisana de Cuitláhuac, pero no respondió a sus peticiones.

La razón es que tanto Nahle, como Cuitláhuac, simpatizan
con el proyecto presidencial de Sheinbaum.

De hecho, en enero de este año senadores afines a la jefa de
gobiernoy su grupo amagaron con dividir la fracción después
de que Monreal azuzó a otro sector para crear una comisión en
contra del mandatario veracruzano. Ambas acciones, fueron
desactivadas, por ahora; aunque dejaron verque la coordinación
de Monreal pende de alfileres y su candidatura presidencial, al
menos en Morena, está cada vez más lejos de materializarse,
mientras que la jefa de Gobierno va en caballo de hacienda

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "En la audacia,
el talento consiste en saber hasta dónde se puede llegar
demasiado lejos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BALFREDOLEZ
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...Escriba algo sobre cómo mientras el capitalismo
exporta depredación colonial y usura, Cuba envía
médicos, solidariamente, al mundo

ompanero Presidente, viene en camino la
C comitiva mexicana. ¿Quiere que repasemos

todos los acuerdos?

Proceda, González.
—Aceptaron que les mandemos a los

médicos. ¿Cuánto les vamos a cobrar esta
vez?

—La cuota habitual. En efectivo. Y euros: no vamos a ceder

ante el imperialismoyanqui. Escriba algo sobre cómo mientras
el capitalismo exporta depredación colonial y usura, Cuba
envía médicos, solidariamente, al mundo. Lo de siempre.
Eso funciona de pinga con la izquierda mexicana. Pregúntele
a Maduro qué hace con esas cantidades de efectivo. Son
muchos millones.

—¿Qué hacemos con las Abdala, companero presidente?
Llevan quince días sin refrigeración, por los cortes de luz. Deben
estar descompuestas. Las pusimos a la sombra cié las pal
meras, pero eso no alcanza para bajar mucho la temperatura.

—Se las mandamos de cualquier forma. A ellos también se
les echan a perder las medicinas, compañero. Ni siquiera se
van a enterar. Porque... no se nos han muerto muchos niños,
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¿verdad? Ya sé que no sirven para
nada, González. Pero hay que ver que
no haya muchos muertos. Luego la
derecha usa eso como propaganda. A
propósito, ¿cuándo me toca la cuarta
de Pfizer? Luego vienen la diputada
de las gafasy el otro, Noroña, que no
usa cubre bocas, y el lie erazgo rovo
lucionario no puede estar en riesgo.
Un contagioyestamosjodidos, sobre

todo con la mierda cíe ventiladores que nos mandaron los
mexicanos. Sí, los que parecen un globo pegado a tubo. Lo
único bueno que tienen es que funcionan sin energía eléctrica.
Se me ocurre que los mandemos ele regreso a México con
los médicos y les cobremos un millón extra por el alquiler. En
efectivo también, por supuesto.

—Viene con la comitiva la ministra ele Cultura, presidente.
—¡No jocla! ¿Más tejidos artesanales? Los priistas traían

tequilas caros. Se les echa de menos. Bueno, es el cumplea
ños de la mujer del comandante Menocal. Le decimos que
el... ¿cómo se llaman? Cupil, huil.. eso, huipil, perteneció a
Frica Kahlo.y listo: nos ahorramos el regalo. Prepáreme una
copia del discurso de que garantizarla cultura para todos es
fundamental en los procesos revolucionarios y bla blci bla, y
mire a ver si está por aquí el Silvio. Sí, ya sé que es aburridísi
mo, pero a la izquierda azteca le encanta. No, no es necesario
que esté sobrio.

—Está lista la ceremonia para ciarle la medalla a López,
compañero presidente.

—Muy bien, González. Que haya muchas banderas y mu
chos militares. Le encantan, y luego es más fácil pedirle cosas.
Aspi riñas, por ejemplo. Se termina ron ya. Anóteme eso. Y hay
que regalarle un bate. Sí, de los gringos, pero píntenlo con la
bandera de Cuba o algo. No queremos que se rompa en el
primer juego. Oiga, González, ¿quiere escuchar una broma
buenísima? ¿Sabe cómo le llama López a todo esto? "Sistema
de salud escandinavo".

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / (BJULIOPATANO?
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Las nuevas categorías que se incluyen a ¡a
medición en perspectiva de género visibilizarán
el rol sistémico de las mujeres en el mundo

"La igualdad de género es fundamental para garantizar
que los hombres y las mujeres puedan contribuir plena
mente en el trabajo, en el hogar y en la vida pública".

José Ángel Gurría

I día de ayer Coneval publicó los nuevos
indicacloresdepobrezaygéneroen México
2G162020, cuestión que celebro, pues si
bien su metodología para la medición de la
pobreza nos ha proporcionado información
que nos permite conocer, de manera clara,
las distintas problemáticas e implementar

acciones y estrategias para reducir éstas, también se ha
orientado analizar las carencias sociales desde una óptica
de derechos humanos.

Para nadie es un secreto que la economía feminista dista ele
ser un derecho humano para nosotras, por lo que las nuevas
categorías que se incluyen a la medición en perspectiva de
género visibilizarán el rol sistémico ele las mujeres en el mundo
y abonarán a eliminar la segregación de género horizontal y
vertical. El problema es que los indicadores no se han visto
reflejados en acciones dentro de la política social del país
y que aún estamos lejos de conciliar la desvalorización del
trabajo femenino con el masculino. Por eso, la importancia de
la creación ele nuevas categorías e indicadores debe radicar
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en una nueva conceptualización del
trabajo y en las estructuras sociales
del patriarcadoy el capitalismo. Como
un botón de muestra, hoy, según la
Comisión Nacional cleSalarios Míni

mos, las mujeres tenemos un salario
12.2 por ciento menor que el de los
hombres, y según la última actuali
zación del Inegi en 2020 las tareas
del hogar y cuidado ascendieron a

6.4 billones de pesos, equivalente a 27.6% del PIB. Si el trabajo
no remunerado fuera un sector, sería el más grande del país
por su valor económico. La estimación para 2G20 fue 47 por
ciento mayor que el valor del sector comercio.

Al analizar estos datosy los nuevos indicadores del Coneval
nos permite dimensionar la segregación ocupacional por
género desde la óptica patriarcal. Por primera vez, la medición
vista desde una óptica de género, pone en la mesa la discusión
sobre el sistema de cuidados, el amparo de los derechos de
las personas dependientes, la asignación presupuestal para
políticas integrales que fomenten la inserción laboral ante
condiciones de maternidad, las cuestiones económicas y
fiscales que tiene el trabajo doméstico y los estereotipos de
género en la naturalización del cuidado feminizado.

La economía feminista es un nuevo sistema que llegó
para quedarse y es responsabilidad y obligación del Estado
propiciar las condiciones necesarias que disminuya nía brecha
salarial desde una perspectiva de derechos, por ejemplo, la
ampliación de licencia parental y paternal.

Es momento de tomar acciones e intervenciones pun
tuales que reviertan la situación económica de las mujeres,
debemos de tomar en cuenta los indicadores y hacer una
mejor realidad para las mujeres.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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Dan al AIFA vida artificial; sobran
médicos mexicanos desempleados
"Hoy en día con la tecnología que hay, con los radares vía satélite que hay, los
aviones no pueden chocar, no pueden chocar. Automáticamente se repelen,
por los mismos radares".

Así lo aseguró en 2018 José María Riobóo, empresario y asesor de Andrés
Manuel López Obrador, copartícipe en los segundos pisos del periférico cuan
do éste fue jefe de gobierno del entonces Distrito Federal.

No se ría.
Eso parece ser lo que creen en Palacio Nacional hoy.
Dar vida artificialmente al aeropuerto de Zumpango es la única opción

que tiene el gobierno federal.
Nomás no resultó ni es lo que se prometió.
Desde que se inauguró el 21 de marzo no se paran ni las moscas.
Por si fuese poco los errores de los controladores aéreos en el

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) Benito Juárez se han
multiplicado, el más reciente con dos aviones de Volaris, conocido en video en
redes sociales, y son un riesgo real para todos.

Para usuarios, para pilotos y hasta para los pobladores de los alrededores.
Y fue precisamente por esa presión natural y mediática que se reunieron

directivos de las aerolíneas y funcionarios la noche del lunes en la Secretaría
de Gobernación (Segob) en busca de una solución.

Ayer se conoció que todo vuelo chárter y de carga nacionales que actual
mente opera desde y hacia esa terminal aérea será enviado al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a la voz de ya.

Sólo los internacionales tendrán que esperar tres meses porque se re
quiere infraestructura fiscal y aduanera que no se tiene hoy.

Y así comenzarán a desfogar el tráfico en el Benito Juárez.
El mismo lunes, el Sindicato de Controladores de Tránsito Aéreo

(Sinacta), acusó que desde el año pasado, cuando se rediseñó el espacio
aéreo, ha aumentado 300 por ciento el número de incidentes.

Tenemos un déficit de al menos 300 controladores aéreos en todo el
sistema, sostiene.

Antes, asegura Alfredo Covarrubias, secretario general del Sinacta, era
un escándalo tener un Incidente y, ahora, se ha convertido en la norma.

Es común.
En ese mismo año han sucedido 30 Incidentes aéreos en todo el país, de

los que 40 por ciento ocurrió en el AICM.
Y de los doce sucedidos en el aeropuerto capitalino, cuando menos diez

fueron de gravedad.
Sí, como el conocido en el video de los dos de Volaris.
El rediseño del espacio aéreo ocurrió en marzo de 2021 y, desde enton

ces, se han dado al menos cien incidentes.
Y todavía Andrés Manuel López Obrador asegura que todo es obra de sus

adversarios y que tal reacomodo no es necesario ni se llevará a cabo.
¡Ah!, y que las aerolíneas no mudaránvi^jes al AIFA por decreto sino por

decisión propia.

Fecha: 11/05/2022

Página: 2

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 6,609



Otra vez los médicos cubanos
A Andrés Manuel no le interesa que el dinero que regala en el extranjero sea
producto.del esfuerzo y del trabajo de los mexicanos, por lo que debería ser
invertido aquí y sólo aquí.

Ya en 2021 vinieron 585 médicos cubanos dizque para enfrentar la
Covid19, pero se fueron tras cobrar y sin aportar nada que se recuerde.

Y recibieron trato de primera, a diferencia de los mexicanos, que no te
nían ni guantes desechables para trabajar.

Traerlos costó 6.2 millones de dólares.
Unos 130 millones de devaluados, pero aún útiles pesos mexicanos.
¿Y?
Vendrán otros 500.
Tras la visita a Cuba del fin de semana, López Obrador lo reveló. Que Irán a

zonas alejadas, donde los mexicanos no quieren trabajar.
Tienen razón. No quieren porque están Indefensos ante el crimen.
Eso no es todo. También se afiliarán 25 mil guatemaltecos al IMSS y se

duplicará la inversión en El Salvador y Honduras para los programas sociales
Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, porque Estados Unidos
no ha querido hacerlo, tal como lo ha pedido López.

En México sobran médicos desempleados, corridos por el INSABI apenas
en diciembre pasado, y con salarios miserables de seis mil pesos mensuales.

cPrimero los pobres?

Vámonos: Cuitláhuac García, quien cobra como gobernador en Veracruz por
Morena, ya revlctimizó a Yesenia Mollinedo Falconi y Sheila Johana García
Olvera, las dos periodistas asesinadas: una línea de investigación es una gra
bación donde Mollinedo Falconi, supuestamente, amenaza a alguien nombre
de malandros.

Como dijera Elba Esther: ¿Tú le crees a Cuitláhuac?

(falbermontmexamontoya@ova.com.mx
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REDES TJ I:DEPODER ?f\{
El despliegue
de los médicos cubanos
Antes de que finalice el año,
estarían ya trabajando en forma
los 500 médicos cubanos que
contratará la Secretaría de Salud

luego del acuerdo que firmaron

los gobiernos de México y Cuba.
Aunque aún se están determi
nando las zonas donde realizarán

su labor, nos comentan que irán
hasta regiones marginadas como
La Montaña de Guerrero y en
otras en donde se tiene un déficit

de profesionales de la salud. Y es
que como fruto de la primera gira
por Centroamérica y El Caribe, el
presidente López Obrador anun
ció que también se acordó con el
Gobierno de Miguel DíazCanel la
compra de vacunas anti COVID19
para niños de dos años en adelan
te. Aún no se deter mina el número

de dosis que se adquirirán.
Avanza acuerdo

con empresarios
Nos adelantan que ya iniciaron,
por parte del Gobierno federal, los
acercamientos y el diálogo con las

empresas que tienen contratos
de autoabasto de energía. Adán
Augusto López Hernández,
secretario de Gobernación, es el

encargado de las negociaciones
para que las empresas se ajusten
al nuevo marco legal. En principio,
nos dicen, hay buena disposición
de la iniciativa privada para llegar
a un acuerdo, y en este inicio de
negociaciones no se espera que
desde el lado de la Segob se presio
ne de más. Veremos más adelante.

Presentarán informe
La jefa de Gobierno de la Ciudad

de México, Claudia Sheinbaum,
confirmó que hoy su adminis
tración hará público el tercer
informe de la empresa noruega
DNV sobre las posibles causas
del accidente de mayo de 2021
en la Línea 12 del Metro. Aunque
una versión del informe ya se
dio a conocer, en el documento

que se publicará oficialmente, se
incluirán algunas observaciones
por parte de especialistas del Go
bierno capitalino; sin embargo, en
el resto del informe no se prevé
que haya cambios sustanciales.
Atentos.
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Gira presidencial
Del 5 al 8 de mayo, el presidente de la Repú

blica, Andrés Manuel López Obrador sostuvo
una gira de trabajo por Centroamérica y Cu

ba. Dicha gira generó opiniones encontradas, pues
para diversos expertos en materia de relaciones ex
teriores, la decisión y pronunciamientos del Presi
dente no necesariamente abonan a las tensas

relaciones que ha mantenido el gobierno mexicano
con Estados Unidos en los últimos meses.

Es de todos conocido que de manera reciente, la
cancillería mexicana y su contraparte estadouni
dense han tenido que recurrir a todos los trucos po
sibles para que la relación no se afecte de manera
más profunda.

La crisis provocada por la guerra entre Ucrania y
Rusia, si bien provocó ciertas tensiones, también fue
un suceso lo suficientemente relevante como para
que el papel de México, la cancillería y el Presidente,
tuvieran poca relevancia en el ámbito internacional;
el gobierno estadounidense contó con sus aliados
históricos y la discreción —por decirlo de manera
respetuosa—, de la postura del gobierno mexicano,
pasó a ser un tema secundario.

Con lo anterior no quiero decir que para Joe Biden
no fuera importe contar con el apoyo acrítico de todo
el bloque, sin embargo, la neutralidad mexicana y su
nula participación bélica en los últimos 70 años lo
convertían en un aliado simbólico y casi del montón.

Los dimes y diretes entre funcionarios y lideraz
gos estadounidenses y el gobierno mexicano tampo
co han sido un secreto; en diversos momentos el
presidente ha dado repuesta a los señalamientos y
en más de una ocasión ha convertido a las autorida

des estadounidenses en villanos y opositores políti

cos a su administración.

La coyuntura electoral en los Estos Unidos tam
bién ha tenido impacto en las relaciones entre las
dos naciones. El mismo Donald Trump usó los roces
diplomáticos para darle color a la campaña republi
cana y reforzar el discurso antinmigrante que ha
usado por años.

El presidente no ha hecho gala de habilidades di
plomáticas, tropieza con facilidad en esta materia y
en más de una ocasión hemos visto al canciller Mar

celo Ebrard poner cara de sufrimiento ante los pro
nunciamientos del jefe del ejecutivo.

Hacerla gira por Centroamérica y Cuba, significó
para algunos el fortalecimiento de una política mi
gratoria de corfesponsabilidad entre naciones, pero
para otros es simplemente la intención del Presi
dente por protagonizar en Latinoamérica y así for
talecerse ante el gobierno estadounidense.

Cómo tomarán esto los vecinos del norte aún no

sé sabe, por lo pronto el presidente cree que ño hay
reclamo o represalia por su actuar, que tanto él co
mo el gobierno estadounidense son respetuosos de
la soberanía y libertad de las naciones para decidir
su rumbo.

Afirmar de manera tan categórica esto se acerca
más a una visión Cándida de la política internacio
nal, que a un análisis profundo de los pros y contras
de las decisiones del Gobierno de la República en
materia diplomática.

Si esto fue un tropiezo del Presidente, lo sabre
mos pronto, no sólo por el pronunciamiento que de
manera pública pueda hacer el gobierno norteame
ricano, sino en el rostro desencajado de nuestro es
toico canciller Marcelo Ebrard. •
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¿HOMICIDIOS NEOLIBERALES?
Dice el presidente que los

asesinatos de periodistas
son culpa del periodo neoli
beral y sí bien lamentó el
hecho de que el lunes asesi

naran a dos reporteras en Veracruz. insis
te en que en la 4T "se está trabajando, co
mo nunca se lia hecho, para proteger a las
mujeres y a todos los ciudadanos, es que
habla mucha descomposición y sigue ha
biendo, fueron 36 años de ignominia, los
conserradores no permiten que un go
bierno a>iide a los pobres, ellos han in
ventado que ayudar a los pobres es popu
lismo, paternalismo, porque los pobres
son pobres porque 110 trabajan". Pues ya
van 11 homicidios de comunicadores en es

te año, lina cifra sin precedente en un pais
donde no hay una guerra declarada.
Desde la Secretaria de Ha

cienda nos comentan que en
el presupuesto de egresos no
hay una partida presupues
taria para atender la crea

ción del Centro Nacional de Identificación

Humana (CNIH) que sigue sin fecha para
iniciar y dar rostro a cerca de 50 mil cuer
pos encontrados en fosas comunes y mor
gues. Se necesitan alrededor de 250 millo
nes de pesos al año para tener un banco de
información genética que permita a las fa
milias de los desaparecidos dar una mues
tra y constatar sí su familiar se encuentra
en algún punto del país; pero la SHCP co

menta que el dinero debe salir del presu
puesto de la Secretaría de Gobernación,
entidad superior al CNIH.
Fiel al estilo, el último en ente

rarse de que será el represen
tante de México en la Cumbre

de las Américas, del 6 al 10 de
junio, es el propio titular de la

SRE, el canciller Marcelo Ebrard. La reu
nión se llevará a cabo en Los Angeles, Cali
fornia. X hasta donde nos cuentan, aunque
invitarán al presidente de Venezuela, Ni
colás Maduro, éste no se va a parar por ahí,
ni nadie de su gobierno. Lo mismo pasa
con Nicaragua y su presidente Daniel Or
tega. Por lo pronto, la SRE nos dice que,
oficialmente, aún no se giran las invitacio
nes, pero lo que si se sabe es que Cuba,
Venezuela y Nicaragua no participaron en
los preparativos.
PD: a partir de este miércoles

se reabren en Ciudad Uni

versitaria la Biblioteca y la
Hemeroteca Nacional con la

presentación de la primera
edición de dos obras de Sor luana Inés de

la Cruz, depositadas en la Sala Mexicana.
Con esto se vuelve a la normalidad en la

LINAM, cerrada por la pandemia.
PD2: finalmente, Aeroméxico

dijo que siempre si se va al
AIFA a partir de agosto, luego
de platicar con el titular de la
Segob, Adán Augusto López.
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PRD EN RIESGO
RUBÉN PÉREZ
Ante la efervescencia polí

tica que aneciará a finales
de este año, la víspera de
las elecciones de 2023 pa
ra renovar la gubematura

del Estado de México, los "suspirantes"
que desean llegar a las oficinas centra
les de Lerdo 300 ya deberían tener lis
tos sus diagnósticos partidistas, pero el
fantasma de Morena todavía los trae en

jaque. A pesar de que a nivel nacional
las dirigencias de PRI, PAN y PRD están
dispuestas a Ir de la mano en las elec
ciones presidenciales, en una unión ca
lificada como la mayor promiscuidad
política jamás antes vista (sello que
desde luego no le quita el sueño a la
cúpula de esos partidos políticos), en el
Estado de México todavía están espe
rando a que el amasiato que enfrente a
Morena llegue a las elecciones lo más
fortalecido posible. Hasta ahora, el PRD
mexiquense da muestras de querer ir
solo, dejando en la esquina a panistas y
priístas, partidos que dicho sea de paso
tendrán que superar rispidas negocia
ciones porque cada quien dice tener al
"mejor gallo". Si la dirigencia nacional
perredista no jala las riendas y permite
que a nivel local el partido no se Integre
en alianza, el PRD caerá más al fondo

del abismo, si se toma en cuenta que en
los comicios de2021casi queda borrado
del mapa político.

A RENGLÓN SEGUIDO
EJEMPLO de impunidad es lo que pasa
en el territorio mexiquense, pues los
propios informes que la Fiscalía Gene
ral de Tusticia del Estado de México en
trega al Congreso estatal permiten
concluir que en promedio 98 de cada
100 delitos denunciados quedan sin
castigo. Esa es la cruda realidad en la
entidad más poblada del país... NADA
holgado resultó para los intereses del
gobierno de Ecatepec el recién repues
to proceso de votación para elegir au
toridades auxiliares, pues los datos ad
vierten que los representantes vecina
les no simpatizan con los residuos de la
4T a nivel municipal... ENOIADOS, los
habitantes de la comunidad de Guada

lupe Hidalgo, en el municipio de Atlau
tla, donde habrá comicios extraordina
rios, advierten que no votarán por el
candidato de Morena, Hermenegildo
Lozada Amaro, pues dicen que cuando
fue alcalde solo hizo una obra y la hizo
mal. Lo peor es que la opción de PRI
PAN representa lo mismo, o sea, ni pa
ra dónde hacerse.
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ALERTA CON LA LLAMADA DEL FRAUDE

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Desafortunada

mente, las extor
siones y los frau
des siguen en au
mento y cada vez

más sofisticados, más creíbles.
Y las perdidas incuantiflcables,
muchas veces tratándose del

patrimonio o los ahorros de to
da una vida.

Y como la CONDUSEF ni los

bancos hacen mucho por solu
cionarlo, aquí te dejo algunas
recomendaciones:

Al momento de recibir una

llamada telefónica y te asegu
ren que se trata de un Ejecutivo
de Cuenta de tu Banco, los de
fraudadores harán todo lo posi
ble por ganarse tu confianza; te
mencionaran su nombre, su
cursal, y en muchas ocasiones
te proporcionarán un número
CASI IDÉNTICO al de tu banco
para que les llames y veas que
sí se trata de tu banco.

¿Qué hacer?

lamas marcar el número que
ellos te den. Si quieres verificar
información de tu cuenta de

banco, al reverso de tu tarjeta o
en el estado de cuenta, siempre
vendrá un teléfono, ese es el
único teléfono oficial.

No permitas que el defrau
dador te envuelva o te apresure,
muchas veces uno por sentirse
presionado comete errores que
pueden costarte mucho, sí te
sientes inseguro, cuelga en ese
momento.

Nunca proporciones la si
guiente información: contrase
ñas, nip's, códigos que recibas
por mensajes de texto, códigos de
seguridad (CW) al reverso de tus
tarjetas de crédito o débito, códi
gos de NetKey (Token), o ningún
tipo de información personal.

Ni por equivocación des de al
ta nuevas cuentas o que transfie
ras dinero a otra cuenta bancaria

para "proteger" o "blindar" tus
recursos. lamas lo hagas.
Si te llega un mensaje de

texto o de whatsapp, nunca

abras el enlace que te manden.
Aunque te digan que tienes un
cargo que acabas de realizar y
que no reconoces, jamás lo ha
gas, pues son sitios para obte
ner tu información privada.

Para muchos las aplicacio
nes de bancos, te ayudan a veri
ficar en el momento si hay un
movimiento irregular en tu
cuenta. En caso de alguna
emergencia o de una insistencia
en hacerte cargos puedes apa
gar dígítalmente tu tarjeta.

Los defraudadores se espe
cializan cada vez más en ganar
se tu confianza y manipular tus
emociones, pero si te gana la
presión, cuelga la llamada y
marca al teléfono al reverso de

tu tarjeta o acude a tu banco. Te
reitero, jamás dar información
privada ni claves.

Y sí desgraciadamente fuiste
victima, denuncia. Hay que cui
darnos entre nosotros.
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¿OTRO CUBAGATE?
JOELSAUCEDO

Una treintena de federacio

nes, asociaciones y cole
gios de México, protestaron
por la contratación del pre
sidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador de 500 médicos cubanos.
Lo anterior durante su visita a la is

la, donde dijo que los cubanos ayuda
rían a "reforzar el sistema de salud".

En un pronunciamiento, represen
tantes del gremio decidieron manifes
tar su profunda desaprobación y enér
gica protesta.

Recordaron que durante la pandemia
de Covid19 trabajaron en la atención a
pacientes, a costa de arriesgar su vida.

A principios de 2020, se gestó un
escándalo llamado después "Cubaga
te", por la opacidad en la contratación
de médicos de esa nación.

El argumento del gobierno de Clau
dia Sheinbaum y el de López Obrador,
radicó en que auxiliarían en acciones
contra el C0V1D.

Sin embargo, las quejas y reclamos
del gremio no se hicieron esperar, de
bido a que nunca hubo registro de su
desempeño ni percepciones salariales.

Una investigación de seis meses del
senador Julen Rementería del Puerto

evidenció que los 585 médicos care
cían de título para ejercer.

El hecho prendió los focos rojos,
puesto que se trató de "falsos médi
cos", por los cuales el presidente cu
bano Miguel Díaz Canel, recibió 255
millones 873 mil 177 pesos.
En consecuencia, se trató de un

"fraude" al presupuesto de salud de los
mexicanos en plena pandemia, y en
común acuerdo con López Obrador y
Sheinbaum.

Rementería del Puerto informó que
el 21 de abril de 2020, el Insabi transfirió
al gobierno de Sheinbaum 135 millones
875 mil 081 pesos, recursos que ayuda
rían a enfrentar la crisis del Covid.

Tres días después, la jefa de go
bierno firmó con Cuba dos convenios,
uno por 135 millones 875 mil 081 pesos,
y el segundo por 103 millones 638 mil
266 pesos.

Dicha investigación arrojó que no
hubo registro del paso de los médicos
por México. ¿Será que viene otro Cu
balate?

PROSPECCIÓN... El legendario fotó
grafo del periodismo policiaco, Enrique
Metinides, falleció a los 88 años de edad
este 10 de mayo. Su paso por LA PñEiVSA
fue el más fructífero de su carrera.
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Comunicación, el centro
de la actividad política

En pleno 10 de mayo, Día de las
Madres, no frenó sus actividades
el senador Ricardo Monreal Ávila.

Hasta nos anunció que tendrá una parti
cipación semanal en el noticiario este
lar de Radio Fórmula, con Pepe Cárde
nas, con lo que se reafirma que saber
comunicar, es la clave de cualquier acti
vidad humana.

Pero no solo es comunicar o hablar

porque sí, como muchos remedos que
hay en el Senado. Es tener mensaje, es
convencer, es consensuar, lograr acuer
dos y avanzar en los propósitos que se
impongan.
Así lo demuestra a cada paso el sena

dor Monreal Ávila, quien lo mismo se
reúne con niños, jóvenes, que con los
organismos que integran a los más impor
tantes productores del país.
Desde hora temprana, la oficina de

Comunicación Social del Senado nos hizo

llegar un mensaje del senador, quien por
ser Día de las Madres se refirió a aquellas
que están presas, culpables o no.
Aquí el dato fue que 87 por ciento de

las que se encuentran en prisión son
madres y, lamentablemente, no todas
pueden ver a sus hijas e hijos.

Y claro, anunció que en el Senado se
buscará modificar el sistema normativo

para garantizar el acceso a la justicia a las
mujeres, mejorar las condiciones en las
que se encuentran quienes son reclusas y
puedan obtener su libertad las que pur
guen una condena injustamente.
Eso fue por el Día de las Madres, pero

que tal el recuento de su periplo de la
semana pasada y sus reuniones con la ini
ciativa privada.
Se trata, dijo, de analizar a profundidad

los retos que enfrenta el sector producti
vo nacional.

Monreal Ávila, se reunió en los últi
mos días con el Consejo Nacional Agro
pecuario e integrantes de la Cámara de
la Industria de la Transformación de

Nuevo León; además, participó en la
Convención Nacional Ganadera.

Ahí refrendó la importancia de dialogar
con todos los sectores sociales, económi
cos y políticos, para encontrar las solucio
nes a los diversos problemas y retos.
Ah, por cierto, también expresó su

apoyo a AMLO por su decisión de no
asistir la Cumbre de las Américas si no

van todos.

Igual y Biden la cancela porque
no asistirá el mexicano.
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Rompe silencio García Cabeza de Vaca,
pero ¿UIF? y ¡mi sargento Almanza!
¿García Cabeza de Vaca, otro Sandoval?: Las

investigaciones de la Fiscalía General de la República (FGR) con
cluyeron que el gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, es el operador de una presunta red de
familiares coludidos para la triangulación de más de 100
millones de pesos en el país vía empresas inmobiliarias, cons
tructoras y despachos legales. Sobre el exsenador y alcalde de
Reynosa, el Centro de Inteligencia de El Paso, Texas, (EPIC) de
manera conjunta con el Departamento de Justicia de Estados
Unidos abrió en mayo 2021 una investigación que vinculó a
García Cabeza de Vaca con otros nego
cios de los cuales son socios o mantienen wrelación sus hermanos, el senador Ismael \
y José Manuel, primo José Ramón, iresposa Marian Gómez Leal, su mamá,

Senador AméricoMaría de Lourdes Cabeza de Vaca
Villareal Anaya,Wattenbarger, como el poderoso cuñado

candidato de Morena al
José Ramón Gómez Reséndez. Se espe gobierno de Tamaulipas,

binacional traerá para el gobernador
saliente mayores repercusiones legales
del PRI, Tomás Yarrington y Eugenio
Caso PRI: El exgobernador de

rrington, se declaró culpable ante un
Texas del cargo de conspiración para
ro en un tipo de esquema que lo llevó a
de dólares en sobornos ilegales que
piedades de manera fraudulenta en
fiscal interina y ahora propietaria Jennifer
encabezaría el caso García Cabeza
aceptó sobornos de personas y empresas
para hacer negocios con el estado de

2005 un hecho no investigado por la
dente Vicente Fox ni el procurador Rafael
cha que se limitaron a ofrecer una
dólares por su captura. Entre las propiedades compradas
galmente destacó el condominio en Port Isabel, donde se
tomó la decisión para que el edil victorense y coordinador de
la campaña de Francisco Labastida, el ingeniero Eugenio Her
nández Flores, fuera su sucesor. En abril 2017 fue detenido en
Florencia, Italia, ocho después que el CEN del PRI buscó pos
tularlo como candidato a diputado federal y uno después de
ser expulsado de sus filas. La declara
ción del exdelegado federal de Sedesol
y delfín del exgobernador Manuel Ca
vazos Lerma, quien arrebató la nomina
ción al senador Marco Bernal el candi

Gobernadordato impulsado por el presidente Ernes
saliente deto Zedillo y el líder nacional del PRI,

Mariano Palacios Alcocer, fueron par Tamaulipas
Francisco Garcíate de un acuerdo con el gobierno esta

dounidense para desestimar los otros Cabeza de Vaca
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cargos en su contra y reducir su conde
na; entre ellos, la conspiración para im
portar drogas, declaraciones falsas a
instituciones bancarias y extorsión lo
cual fue aceptado por la juez de distri
to Hilda G. Table.

¿Cómo Yarrington?: La car
peta de investigación de la FGR vs. Gar
cía Cabeza de Vaca está sustentada en

informes entregados por la Unidad de
y del Departamento de Justicia de Estados
cran a las siguientes empresas Buffet
Perforaciones y Remodelaciones
Desarrolladora y Constructora CDEV.

Qué buscó García Cabeza
nador Francisco García al señalar que
da por lavado de dinero, sobornos,
centenares de víctimas no ocultadas con
noviembre en San Pedro Garza García,
Huachicol y las pacas que inundan toda

paseó a dos aspirantes guindas en
del contrabando de gasolina, la cual
según El EPIC y DEA, permitieron

fortuna de 325 millones de dólares en

Descuido: Por lo demás resultó
mona Angulo fuera sorprendido por un
en diversas ocasiones, pero dos de ellas
su cabeza lo que llevó a su hermano Julio
solicitar la protección de las autoridades
cuales informó detalladamente sobre los
destinados a las campañas guindas. Será
ahora ofrece un relativo margen de maniobra a García y su
fín César "El Truco" Verástegui para lanzar todas sus baterí
as en contra de su rival Morena el senador con licencia Amé

rico Villarreal Anaya a solo 25 días de la elección para la cual
están convocados 2 millones 722 mil 596 electores con cre

dencial para votar en una entidad que al corte de 2021 alcan
zó una deuda de 15,552 millones de pesos.

Reconocimientos: No obstante que en mayo 2021 el
sheriff Eric Garza y su segundo en mando Robert García se
negaron a rubricar el prestigioso reconocimiento que los fisca
les federales deseaban conferir al sargento Rodrigo Almanza
por su testimonio para sentenciar a un "pollero" que traficó con
un bebé de solo 21 meses, un año después lo alcanzó por la vía
del correo. De acuerdo con la versión, gracias al testimonial de
Almanza en la Corte Federal se procesó al coyote Rodolfo
Vento, por 10 años.
Palacio Ayuntamiento: Mientras la jefa CdMx, Clau

Invea y lucha por abatir la corrupción, pues "esta debe reali
zarse de manera adecuada y con apego al marco normativo" el
alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, interpuso un recurso

queja ante la Suprema Corte de Justicia

nal, incondicionales que no permeará ante
la intervención del consejero jurídico y de
servicios legales del gobierno capitalino,

Consejero JurídicoNéstor Vargas Solano, quien logró que la
y de ServiciosSCJN en su sesión del 4 de mayo declarara
Legales dellos actos inválidos en la sentencia de la

Gobierno CdMx,
controversia constitucional 282/2019.

Gobernador
saliente de

Tamaulipas
Francisco García
Cabeza de Vaca

Sargento
Rodrigo
Almanza
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Consejero Jurídico
y de Servicios
Legales del

Gobierno CdMx,
Néstor Vargas Solano
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Vacunas
Continua en eL Estado de México la

aplicación de vacunas a menores de
!2 y 13 años de edad, lo cual pone
contentos a los padres de famiUa
de Los diverso5 municipios en donde
se ha reaLizado La aplicación del an
tígeno, porque aunque han bajado,
continúan Loscontagios y la guardia
no se debe bajar. En HuixquiLucan
inicia este mié reo Les la vacunación

a menores. La presidenta municipaL
Romina Contreras informó que esta
jornada es parte de la Estrategia
Conjunta de Vacunación y este será
el único día en que se aplicará, por
Lo que se habilitaron dos sedes,
una peatonal y una vehicular: en La
Avenida Jesús del Monte sin núme

ro, entre Maestranza y panadería
La Esperanza hay sede vehicular y
en Agustín Melgar número 29, San
Juan Bautista, Quinto CuarteL La
sede es peatonaL
Váya cifras que dio a conocer el
ISSEMyM respecto a que el cáncer
de ovarlo es La tercera causa de

muerte por tumores ginecológicos,
considerado eL más Letal de todos. V

es que de acuerdo a esta institución,
durante 2021 este padecimiento

registró una incidencia de 58 nuevos
casos en atención, casi 40 por ciento
más con reLación al 2020, por Lo que
invitaron a las de rech oh ablentes de

esta dependencia a estar pendientes
de su saLud, para detectar este maL a
tiempo de ser curado.
Y en La carretera a Zumpango,
siguen tas protestas y La anarquía
entre Los vendedores de artesanías,

que se resisten a ser reubícados
para que se amplíe esta vialidad,
han recurrido a recursos legales,
protestas y eL gobierno municipal
no sabe cómo solucionar este pro
bLema.

Y e n Teoloyuca n, co mo e ra de espe ¦
rarse, el presidente municipal Juan
Carlos Uribe Padilla Lámpoco pue
de controlar el comercio ambulante

que inunda eL centro deL municipio,
así como barrios y puebLos, porque
Los acuerdos con los Líderes en el

anterior gobierno no tuvieron Lími
tes, lo mismo que en CuautitLán, en
donde Los Líderes de comerciantes

del grupo de AxeLl García desde
hace aLgunos años llegaron a nacer
de las suyas.
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Pinta Raya
¿César Duarte, libre pronto?

Francisco Javier Vázquez Burgos

Desde hace un tiempo atrás se ru
mora que el ex gobernador de Chi
huahua, César Duarte será puesto en
libertad, en virtud de que de todas las
acusaciones que se le formularon, se
habla de más de 30, solamente una
procedió, un desfalco en la Unión
de Ganadera por un monto de me
nos de cien mi Iones de pesos, lo que
podrá subsanar con facilidad, y algu
nas voces se alarman y maximizan la
situación, buscan culpables, y se van
contra la gobernadora y la titular del
poder judicial, pero nada más falso
que eso, puesto que estos procesos
se formularon en el pasado, la fiscalía
de Chihuahua ya no tiene nada que
ver, todo lo atrajo la Federación, es
más, en Chihuahua ni expedientes de
Duarte existen, pero fue la Federa
ción quien sustrajo todo.

SI quieren buscar un culpable de
que Duarte vaya a quedar en liber
tad, yo le voy a dar dos posibilida

des de responsables, uno sería el
ex gobernador Javier Corral, que en
ese afán vengativo, lleno de odios
en contra de Duarte, y sus fiscales
tontos, mal armaron todos los ex
pedientes, no respetaron el debido
proceso, no justificaron ni aporta
ron pruebas de sus acusaciones, en
ese momento de su gobierno no
necesitaban actuar con legalidad, y
así entambaron al otro ex goberna
dor, el problema es que al retirarse
él, y salir del ámbito del estado las
denuncias contra Duarte, no so
portaron la mínima revisión y todaslas acusaciones cayeron.

Hay tratados internacionales de
extradición que condicionan que
cuando un detenido es retenido a
su país de origen para ser juzgado,
sólo puede ser llevado a juicio por
la denuncia que haya sido validada,
y no puede enjuiciarse por otros
delitos. Es decir, Duarte, de venir
extraditado a México va a salir por
que podrá subsanar el tema de la
Unión ganadera, y ya no podrá re
visarse las otras denuncias que fue

ron rechazadas.

Pero vamos por otro lado, al tema
político, se dice, es fuerte rumor
en Chihuahua que Duarte quería
ser gobernador y que patrocinaba a
todo mundo, a todos los candidatos
a la gubernatura, se habla de que en
diabfitos de carga sacaban cantida
des millonarias de dinero, pero se
dice, la leyenda negra que entre los
beneficiados está el que es presiden
te ahora, si, así como leyó, se habla
de una gran amistad, o por lo me
nos de un gran acuerdo político, que
Duarte, al igual que otros políticos
de esos tiempos aportaban recursos
a AMLO para sus giras interminables
y su campaña permanente.'

Ahora elucubremos, no sería po
sible que, en pago a esos favores
es que intervino la Federación, no
actuó con dureza en el caso y las
denuncias se cayeron, puede ser, es
una posibilidad. Nos preguntamos
para fortalecer nuestra hipótesis
de complicidad entre la Federación
y Duarte, por qué se llevó México
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todos los expedientes de Duar
te, ni una copia dejaron al poder
judicial de Chihuahua. Querían
evitar malos manejos en el juicio
o querían asegurarse de poder
ayudarlo ellos, y pagar el favor.
En Chihuahua esta morena dismi
nuido electoraimente, quizás con
este apoyo, quieran que Duarte
los ayude en lo que viene.
Concluimos, Duarte sí puede

ser extraditado, sí puede quedar
en libertad y sí puede pasarse
al bando de morena, donde se
purificará, pero queda claro que
si sale en libertad es porque no
le pudieron comprobar nada
por haber mal armado los ex
pedientes Corral, y por su cer
canía con el poder político que
le paga favores del pasado. Nole busquen más, ni culpen a la
ligera a gente que no tiene nada
que ver con el tema, aunque
sean amigos. Duarte no es ino
cente, pero tampoco tonto, ya
se les peló, es cuestión de tiem
po para que vea las montañas
que rodean toda Chihuahua.
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[ ¿SERÁ? ]
Cambio de ruta
Más allá de las acciones inmediatas que emprendieron
las autoridades federales y que están respaldando las
aerolíneas para intentar encontrar una solución a la crisis
aeroportuaria de la capital del país, algo no hizo bien
esta administración desde el inicio. Resulta que existe un
reporte del boletín de seguridad de la Dirección Gene
ral de Aeronáutica Civil de agosto de 2018, en el que el
número de incidentes y accidentes en territorio nacional
tenían una tendencia a la baja, según datos recopilados
desde 2013. Y por las fechas, ni como echarle la culpa a los
neoliberales. ¿Será?

Dimes y diretes
Nos dicen que tras la renuncia de Víctor Manuel Hernán
dez, extitular de la Seneam, saldrán a la luz más acusacio
nes entre el sector de los controladores aéreos. Habría que
hacer una revisión muy puntual para distinguir los seña
lamientos de corrupción de las grillas internas. Lo más
importante al final es que se garantice la seguridad de los
usuarios de los aeropuertos del país. ¿Será?
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Cada quien su tema
En las calles, a lo largo del país aun siguen las protestas para
exigir justicia por el asesinato de periodistas. En twitter, el
Presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado

Mexicano, Jenaro Villamil, pelea con un empresario, como
dicen en el barrio, a mentadas de madre... Cada quien
sus prioridades. Y como dice el título del programa de la
escritora y periodista Cristina Pacheco: Aquí nos tocó vivir.
¿Será?

Investigarán a excandidato
EnPuebla, las autoridades iniciaron una investigación
contra el excandidato independiente a la presidencia
municipal en San Andrés Cholula, José Silvano Macuil
Cielo, también dueño de la clínica San Antonio; en la
que se habría ocasionado, por negligencia, que un menor
de edad perdiera un brazo. En el mencionado centro de
salud habrían realizado mal un procedimiento dañando la
extremidad del bebé, por lo que la Fiscalía Estatal inició la
carpeta de averiguación 1336/2022 para deslindar respon
sabilidades. ¿Será?

Se sube a la competencia
Cuentan al interior del partido del Sol Azteca que durante
la movilización del pasado sábado en el Monumento a la
Revolución, con motivo del 33 Aniversario delPRD, su
presidenta enla Ciudad de México, Nora Arias mostró el
músculo que la sube a la competencia por la candidatura a
la Jefatura de Gobierno en 2024, junto con el panista San
tiago Taboaday el priista Adrián Rubalcava. Nos dicen
que los tres políticos son los perfiles más experimentados,
avanzados y notables de la Alianza por la Ciudad de México
para ese importante proceso electoral. ¿Será?
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¿Sembrando vida o cosechando muerte?

La gira de AMLO por Centroamérica
y Cuba está enmarcada dentro del
objetivo electoral de la 4T: fijar la
idea de un Gobierno exitoso. El

Presidente anunció en Guatemalay El Salva
dor que duplicará la inversión del programa
Sembrando Vida en estos países, para com
batir las causas hambre y violencia extre
ma de la imparable migración de millones
de centroamericanos a Estados Unidos.

Esto podría ser una buena idea si los resul
tados de los programas del Bienestar aplica
dos en México no fueran un absoluto fraca
so. Enloshechos, son una herramienta de la
4T para la movilización, la propaganday el
control electoral de Morena.

Sembrando Vida se ideó, supuestamen
te, para combatir la capacidad del crimen
organizado para reclutar a agricultores de
escasos recursos e incorporarlos a sus innu
merables actividades delictivas. Hoy, estas
organizaciones tienen atrapados a miles y
miles de mexicanos pobres a su servicio. A
este programa se acompaña la política me
diática de AMLO: "Abrazos, no balazos" y
el casi total desmantelamiento de los orga
nismos de inteligencia y combate al crimen
organizado. Así está el problema.

PARA LA REFLEXIÓN:
¿Están hoy más seguros los agricultores de

Michoacán? ¿O los de Colima? ¿O los de
Veracruz, Guerrero, Hidalgo, Morelos,
Sinaloa o Tamaulipas? No.
En cada uno de estos estados la inseguri

dad ha escalado en todos los frentes posibles:
derecho de piso, extorsión generalizada,
control de carreteras, etcétera. La respues
ta de los criminales a los mexicanos no puede
ser más contundente: plata o plomo. Pero
AMLO, como siempre, tiene otros datos,
y prefiere abrazar a la mamá de El Chapo
antes que defender a las víctimas de estos
gobiernos paralelos criminales que operan
bajo la indiferencia por decir lo menos del
Gobierno de la 4T.
En su cuarto año, el Gobierno de López

Obrador superará el número total de perso
nas asesinadas en México, en comparación
con las ya escandalosas cifras de asesinatos
en los dos gobiernos anteriores Calderóny
Peña. López Obrador culpa a éstos de todos
los fracasos de su Gobierno en materia de

seguridad nacional.
El otro programa llamado Jóvenes Cons

truyendo el Futuro, sirve como contención
y control de las zonas urbanas que están
bajo el dominio del crimen organizado. Su
objetivo: los "ninis" jóvenes que ni estudian
ni trabajan, de 18 a 29 años para "alejarlos"
de las bandas que operan en las principales
ciudades del país, y atraerlos para los obje

tivos déla 4T.
AMLO, genio de la manipulación, les pide

literalmente a estos jóvenes que "le bajen y
piensen en sus mamacitas". Impunidad e

inmunidad, la fórmula perfecta del control
criminal. Y por supuesto, electoral. Un de
lincuente impune, un voto para la 4T.
Para defendernos, los mexicanos conta

mos con un Fiscal General de la República
totalmente desacreditado y amparado por
el Presidente. La Consejería Jurídica parali
zaday la Unidad de Inteligencia Financiera
dedicada de tiempo completo a impulsar la
reforma electoral para destruir al INE. Con
la 4T hemos pasado de las mafias del poder,
a las mafias en el poder.
Como el reconocimiento público ya no le

es suficiente en México, AMLO lo busca aho
ra en Cuba y Centroamérica. Allá Sembrado
Vida con un dinero que no le pertenece. Aquí
"cosechando muerte" con el sufrimiento de

los mexicanos a los que un díajuró defender.
¿Cuánto le habrá costado a México la

condecoración "José Martf'? La dictadura
cubana, hundida en el total descrédito, hizo
el negocio del año.
P.D. Pagaremos además a 500 médicos

cubanos no calificados.

Las api miles eípisastaspor JH eotjjSifffitfis süii
independientes ¥ no reflejan necesariamente
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Los partidos superpoderosos

La iniciativa de Reforma Electoral

le da todo el poder a los partidos
políticos en las elecciones, por eso
algunos dirigentes de la oposición,

sobre todo líderes de partidos, ya comienzan
a ver con agrado esa parte y hasta se les ha
escuchado hablar sobre la posibilidad de
votar a favor.

Sí, propone eliminar200 diputados federa
les y 32 senadores pero también propone un
sistema de elección mediante listas por enti
dad federativa, y no la votación directa por el
candidato, como se da actualmente.
De aprobarse como se encuentra el apar

tado V, sería dentro del partido político en
donde se decida el orden de esas listas y el
número de legisladores que ocupe un espacio
será de acuer do al porcentaje de elección que
logre cada partido.
No desaparecen entonces los diputados

ni senadores plurinominales. La mayor sor
presa que incluyó la iniciativa de Reforma
Electoral fue sin duda el apartado corres
pondiente a la integración del Congreso de
la Unión y de los Congresos locales; pues,
cuando se esper aba que se cumpliera con la
amenaza de desaparecerlos, resultó que se
pretende instaurar todo un Congreso bajo
ese principio, también llamado de represen
tación proporcional.
El texto de la propuesta contempla eliminar

realmente el principio de mayoría relativa,
aquel que obliga a los diputados a salir a ganar
el voto directo de su distrito.

Bajo la fórmula que diseñaron Pablo Gó
mez, titular de la UIF, y Horacio Duarte, admi
nistrador de la Agencia Nacional de Aduanas
de México (ambos funcionarios de la Secre
taría de Hacienda llevaban más de un mes

redactando el documento), la Cámara baja
quedaría conformada por 300 legisladores,

todos elegidos mediante un sistema de repre
sentación proporcional con base en 32 listas
estatales.

Si bien el sistema de legisladores pluri
nominales tiene sus ventajas en materia de
representación multipartidista, con oportu
nidades para las fuerzas políticas de escasa
influencia, estaríamos también ante lo que
los especialistas llaman una "despersona
lización" del sistema político y del proceso
electoral, en el que la gente sale a votar por un
partido que decide quiénes son y el orden en
el que se integran esos candidatos.
La idea corresponde fielmente a las estra

tegias propias de Morena; en las que, más
que apostar por proyectos, resultados o pre
paración académica, se privilegia siempre el
aspecto simbólico y la relación que el partido
tiene con la figura del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador. Así fue el plan original
también con la consulta de revocación de

mandato, cuando se pugnaba que el ejerci
cio se empatara en tiempos con una elección
federal.

De aprobarse el punto V de la iniciativa,
los partidos más poderosos serían los encar
gados de llevar otra vez a los Congresos a sus
hombres de confianza, sin importar que, en
particular, algunos de estos sean rechazados
o señalados negativamente por la conciencia
popular.

#LOBOSAPIENSSAPIENS

Ya son 11 periodistas asesinados este año en
México; la impunidad es la marca del sexenio
en lo que se refiere al ataque a periodistas y la
mayoría de las veces viene acompañada de
revictimiz ación.

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
independientes y no reflejan necesariamente
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¿En quién piensa el Presidente?

México ha perdido la oportuni
dad de venderse como territo

rio propicio para la inversión en
buena medida por la negativa

del presidente Andrés Manuel López Obra
dor de participar en las reuniones de líderes
mundiales.

Hasta ahora sigue sin entenderse por qué el
Presidente se ha negado a participar en esas
reuniones, como el Foro de Davos o el G20,
en donde se discuten los problemas globales
y en donde confluyen los empresarios más
importantes del orbe.
Áyer el Presidente anunció que, si los dicta

dores de Cuba, Venezuelay Nicaragua no son
invitados por Estados Unidos a la Cumbre de
las Américas, que se realizará a principios de
junio próximo en Los Ángeles, California, no
asistirá.

En su lugar enviará a una representación
oficial.

La pregunta es ¿en quién piensa el Presi
dente mexicano al negarse a participar en una
reunión de suma importancia para los países
del continente americano?

Claramente no está pensando en los be
neficios que se pueden pactar en dicha reu
nión, ya sea sobre la solución de problemas
comunes o la posibilidad de atraer nuevas
inversiones.

López Obrador parece estar obsesionado

en recuperar el papel de "hermano mayor de
Centroamérica" a costa de ignorar el evento
de liderazgo más importante en el que haya
participado hasta el momento.
Nada gana el país, nada, con la defensa que

hace el Gobierno mexicano de tres dictadores.

Puede que el Ejecutivo mexicano gane sim
patizantes entre los gobiernos y algunos sec
tores de los países vetados por Estados Unidos
por razones más que evidentes.
No es solidaridad con esos pueblos, sino

con los gobiernos que los oprimen.
¡Qué necesidad!

• • • •

El traslado de los vuelos chárter y de carga al
aeropuerto Felipe Ángeles, quitará presión al
Benito Juárezy de paso descongestionará un
poco el tráfico de camiones de carga en la
capital del país.
Áunque por el momento solo se trata de

vuelos de carga nacional (en tanto se habi
litan los recintos fiscales en el nuevo aero

puerto), la descompresión del aeropuerto
capitalino será mayor en cuanto se trasladen
los vuelos internacionales de carga.
Lo malo sigue siendo el tiempo de traslado,

las obras inconclusas, la falta de servicios en
el AIFA, que igualmente tendrán impacto
negativo en quienes deberán utilizar sí o sí sus
instalaciones.

Eso sin contar con la falta de seguridad en
la zona del Felipe Ángeles, que sigue siendo

una de las más altas en incidencia de asalto a

transportistas.
A ver cómo funciona el acuerdo que no co

nocía el Presidente.

El gobernador fosfofosfo de Nuevo León,
Samuel García, organizó un festival para
celebrar a las madres y el evento estuvo, por
decir lo menos, auténticamente desangelado.
Y es que no es para menos.
El estado y su capital Monterrey, ha n sido

escenario de dos de los casos de feminicidios
más mediáticos en los últimos meses.

De por sí la tragedia ennegrece el ambiente
político, más tétrico se pone el asunto cuando
las autoridades encargadas de investigar los
hechos demuestran franca incapacidad o de
plano complicidad.
García ha comenzado a recibir el mismo

trato que la sociedad neoleonesa le dispensó
al "Bronco" en sus primeros meses de gestión.
Quizá es temprano aúnparajuzgar los resul

tados del Gobierno la detención de "El Bron

co" es su máximo galardón hasta hoy pero la
forma de ej ercer el poder es la que se cuestiona.
¿Apoco los neoleonesesya se están arrepin

tiendo de haber votado por Garcíay su señora
esposa?

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
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La Corte entra en sucesión: Yasmín Esquivel para presidenta

Hayimpulsosyfuerzas naturales.
Las primeras han empezado a

sumar apoyos a favor de la minis
tra Yasmín Esquivel Mossa para

suceder a Arturo Zaldívar.
Las segundas son espontáneas.
Y aunque hay varios interesados en presidir

el Consejo de la Judicatura y la SCJN, ella
lleva cierta delantera.

Uno de sus principales impulsores es Zaldí
var, quien perdió con voto propio y de todos
sus pares la oportunidad de prolongar dos
años su mandato.
Globo de sonda encubierto, descifran los

analistas, lanzado desde Palacio Nacional para
hacerlomismoconeltítulardelPoderEjecutívo.

Si hubiera prosperado, en lugar de termi
nar en 2022, Zaldívar continuaría hasta di
ciembre de 2024 y la primera sesión de 2025
sería para buscarle relevo.
No lo logró y, ante la polémica nacional, el

Presidente debió salir aratificar su compromi
so juradoyfirmado deno buscar reelecciónni
ampliación de mandato.

ADOSVOTOS

La fiebre sucesoria sube de temperatura.
No fue igual en enero de 2019 porque

los operadores del Gobierno Julio Sche

rer, Olga Sánchez Cordero, Alfonso Du
razo y gran parte del gabinete actuaron con
cierta discreción.

La búsqueda de apoyos a Arturo Zaldí
var comenzó desde octubre de 2018, antes de
la toma de posesión presidencial, y culminó
con éxito.

Había reservas hacia Zaldívar no por aver
sión hacia él, sino para evitar el sometimiento
del Poder Judicial al Poder Ejecutivo.
Cuando los opositores a esa sujeción se

enteraron, la tendencia estaba consumada

y de nada sirvió la consigna liderada por el
presidente saliente Luis María Aguilar:
Cualquiera menos Zaldívar.
Hoy los más abiertos en la contienda son

la propia Yasmín Esquivel y Javier Laynez
Potisek.

Se especula sobre posiciones, pero hay tres
ministras cercanos a ella: Zaldívar como ope
rador, Loretta Ortiz con línea directa a Pala
cio y Juan Luis González Alcántara.
Con sus votos, bastarían dos restantes Al

fredo Gutiérrez Ortiz Mena y Margarita
RxosFarjat son los más viables para hacerla
presidenta de la Corte.
La primera en la historia del Poder Judicial.

TERE JIMÉNEZ
1.  Ya surgiéronlos temores en Aguascalientes.

Según el dirigente panista Marko Cortés,
es la única entidad donde el PAN y sus aliados
tienen posibilidades de victoria.
La candidata opositora Tere Jiménez inició

la campaña con mucha ventaja, muy dinámi
ca y con amplio respaldo de la sociedad
Pero ha bajado su dinámica.
Su equipo de campaña, como si ésta hubie

se terminado, ya se siente ganador y ella no
mete orden entre su multitud de generales
sin tropa.
Pero faltan más de tres semanas para las

votacionesy mientras Jiménezpierde puntos,
la oficialista Nora Ruvalcaba recibe refuer
zos enviados desde la Ciudad de México.

Por lo menos pueden darle un susto elec
toral.

Y 2. Hubo reacciones a lo publicado ayer
aquí sobre el apoyo cubano para la aeronave
gación mexicana.
Nolellames clases. Talvezseamuyfuerte...

Mejor llámale asistencia de Cuba a México
acota el informante desde La Habana.

A petición suya lo dejamos en "asistencia"
pedida por la Agencia Federal de Aviación
Civil del general Carlos Antonio Rodríguez
Munguía.
LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
Independientes^ no reflejan necesariamente

arpuntfliflfeviáa'aé 24 horas.
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• Adán Augusto López Hernández ahora controla
hasta aeropuertos. El secretario de Gobernación
debió entrar al quite ante la crisis en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México por el riesgo de
un accidente aéreo el pasado fin de semana. El hecho
abrió la Caja de Pandora porque hay muchos otros
problemas que están emergiendo. ¿Y Jorge Arganis,
titular de la SICT? Porque hasta en tribunales se
dirimen quejas de controlado res por abusos y falta de
capacitación... Por eso, Adán Augusto debió convocar
a todo mundo para evitar una tragedia.
• Elon Musk al rescate de Donald Trump. El empre
sario, que ahora es el mandamás en Twitter, asegura
que fue un error bajarle la cuenta al expresidente. Sin
duda, el empresario de moda en el mundo va a poner
de cabeza a la red social del pajarito... La pregunta es
si ahora que anda de rescatista le hará caso a la peti
ción del hijo del presidente Andrés Manuel López
Obrador, José Ramón. Nomás pa saber...
• Ken Salazar y sus constantes visitas a Palacio Na
cional llevan a pensar que la relación es muy buena
o que hay muchos problemas que hacen necesaria su
presencia en las oficinas donde despacha el presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Ahora acudió justo
después de que AMLO dijo que, si no van sus colegas
de Cuba, Nicaragua y Venezuela, él no va a la Cumbre
de las Américas. ¿Fue a apagar el incendio?
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Protege fortunas
personales el INAI
MAESTRO, EL INAI INVESTIGA A AMLO POR
REVELAR PROPIEDADES DE CARLOS LORET

Pero se niega a investigar a la estrelllita de Ladinus
Cretinus Vendidus. No es lo mismo alquilar una ca
sa con alberca en Houston, que poseer una mega re
sidencia en Valle de Bravo y unos departamentazos
en Polanco que no los tiene ni Obama (Trump sí).
INAI es: Instituto Nacional de Incongruencia, Re
ceso a la Información y Protección a Fortunas Per
sonales.

Según el tercer dictamen de DNV, se involucra
al gobierno de Sheinbaum en el colapso de la Lí
nea 12 del STC.

Ebrard, Manceray Claudia tienen algo de culpapor
confiar en malos directores del Metro, pero la res
ponsabilidad y culpabilidad directa es de éstos des
de Horcasitas hasta Serranía, porque se les pagó y
muy bien para vigilar el buen funcionamiento de es

taciones, vías, rieles y convoyes, y no cumplieron.
Héctor Salomón Galindo, representante legal
de la ñrma noruega, laboró con Calderón y Pe
ña, y es muy allegado a Claudio X.
¿Y conociendo esos antecedentes, por qué el GCD
MX la contrató para investigar el caso?.. Debió esco
ger otra totalmente imparcial.
Abogados de Keith Raniere buscan un nuevo
juicio porque a su cliente "le sembraron porno
grafía infantil".
Sólo que hayan sido sus cómplices como Emiliano
Salinas, Ana Cristina Fox, Federico de la Madrid o
Rosa Laura Junco...

Trump no negó su intención de atacar con misi
les a cárteles mexicanos.

Típico de los gobiernos republicanos o demócratas
de EU: bombardea y después averiguas. Lo bueno
fue que Mark Esper, su exsecretario de Defensa, le
dio largas a su locura y lo tiró de ídem.
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Accidente aéreo

MAYOR ATENCION POR EL AIFA

Recientemente se dio a conocer un video

sobre lo que hubiese sido un fatal inciden
te en el Aeropuerto Internacional Benito
Juárez de la Ciudad de México,

Nada menos que dos aeronaves de Vola
ris estuvieron a punto de impactarse, una
de ellas con destino a Guadalajara y otra
procedente de Mazatlán; fue la habilidad
del piloto que iba a aterrizar, que al darse
cuenta de que la pista estaba ocupada, lo
gró ascender, evitando un drama de conse
cuencias desastrosas.

La Subsecretaría de Transporte es
tá obligada realizar una investigación
a fondo, puesto que situaciones de esta

magnitud, bajo ningún concepto deben
permitirse. De inicio el titular de Servicios
a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexi
cano (SENEAMSCT), renunció a su car
go, pero no es suficiente; es indispensable
tomar medidas para que estos escenarios
tiendan a evitarse, para lo cual se reclama
que los controladores de tráfico aéreo sean
personas sumamente preparadas y así evi
tar a toda costa la improvisación, por ello
se instaló una mesa donde participa la
Asociación Internacional de Transporte
Aéreo (IATA), las Asociaciones Sindica
les de Pilotos Mexicanos y el Sindicato de
Controladores Aéreos. En conjunto ten
drán que dar una respuesta a tan patético
fenómeno. Tengamos presente que la pro
blemática del espacio aéreo de la Ciudad de
México se verá incrementada con el fun

cionamiento del nuevo Aeropuerto Inter
nacional Felipe Angeles.

En el mundo la labor de los operadores
y controladores aéreos responde a una es
tricta y cuidadosa capacitación, algo que
debe ser esencial en nuestro País, Lo suce

dido es una llamada de atención, bajo nin
gún concepto debe echarse por la borda.
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Dónde andas
luisito

SEGUIRAN CAYENDO PECES GORDOS

La situación legal de Luis Videgaray se va
complicando día con día donde poco a po
co le van cerrando los caminos en Estados

Unidos y no le quedará de otra más que ne
gociar con el Gobierno de México para en
tregarse pues él sabe que caer en manos de
la ley americana sería su peor infierno.

En las siguientes semanas tendremos
noticias de Luis Videgaray quizá en ma
nos de la justicia mexicana pues teme ser
detenido en Estados Unidos sin derecho a

ser extraditado por algunos meses e inclu
so años y sus abogados ya comenzaron a
tener contacto con la Fiscalía General de la

República (FGR) para su posible entrega.
Hace unos meses aún se le veía a Luis

Videgaray caminando por el campus del
Instituto Tecnológico de Massachusetts
mejor conocido como el MIT una de las
universidades más prestigiosas de Estados
Unidos donde dió clases durante un año

sin embargo aseguran ha desaparecido.
Alumnos aseguran que lo veían ca

minar sin el porte de un pasado donde su
seguridad era la que hablaba por él; las úl
timas ocasiones que fue visto en el campus
aseguran que caminaba todo el tiempo
viendo hacia el suelo pensativo y sin levan
tar la mirada.

La cuarentena le dio a México mu

chas sorpresas a nivel judicial porque en
cuestión salud esto podría empeorar en
cualquier momento por la poca responsa
bilidad de cíenlos de mexicanos, pero si lo
vemos desde la perspectiva legal; seguirán
cayendo unos cuantos peces gordos.
Luis Videgaray no tiene escapatoria,

considero que le conviene de sobremane
ra entregarse alas autoridades mexicanas,
negociando todo lo que tenga en su poder
para no caer tras las rejas como García Lu
na en Estados Unidos y créeme esa nego
ciación podría ser sumamente jugosa.

La línea de investigación es tan exten
sa y los compadrazgos tan increíbles que
saldrían a relucir nombres como Carlos

Salinas de Gortari, Enrique Peña Nieto,
Emilio Lozoya Thalmann entre otros...
Luis Videgaray soltará nombres con tal de
no comerse la "mierda" que le tiene lista la
justicia de este país.

Lo interesante será cuando Yared Kus

hner yerno de Donald Trump y socio de
Bernando Gómez (TelevisaUnivisión)
quiera meter las manos al fuego por su
amigo.
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Respuesta

Si hay algo que ha
caracterizado al gobierno
de la Jefa Claudia, han sido
las respuestas rápidas y
contundentes a los ataques
que han realizado grupos
opositores a la 4T. Ayer,
simplemente dejó en claro
que la conspiración gira
alrededor de las filtraciones

que han hecho desde la
empresa DNV (en especial
la parte mexicana).
Hoy, se espera una

respuesta al documento
que fue filtrado a un medio
español, y mientras eso
ocurre, se continúa con
el trabajo como lo es el
mostrar los avances del

trolebús elevado que
tendrá una extensión de

8 kilómetros y es única en
América por ser elevada
solo para autobuses.
La movilidad de la línea

constará de 100 unidades
biarticuladas para darle
servicio a casi 250 mil

personas del oriente del
Valle de México y, además,
los ciudadanos podrán
cruzar desde Santa Martha
hasta Constitución de
1917 en menos de 18
minutos. Pero en donde

se ve que no hay avances
y sí mucha grilla es en el
Congreso de la CDMX,
en donde los legisladores
tienen la tarea el próximo
período de sesiones de
sacar adelante y elevar a
rango constitucional los
programas a favor de los
niños y niñas de la CDMX.
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Será Xóchitl Gálvez la
causante de la división entre

el PIU, PAN ij PRD
Aseguran los confidentes de este tecleador que el
dirigente priísta Alejandro Moreno está de fiesta y
no precisamente por la ficticia victoria que tendrá
su candidata Carolina Viggiano en Hidalgo, sino
porque en un día igual a este, pero en Alemania,
Gottlieb Daimler y Karl Benz fundaban la compañía
MercedesBenz, automotriz frecuentada por el
exgobernador de Campeche, Moreno Cárdenas.
sólo basta recordar su incidente en 2021, cuando los
escoltas del priísta descendieron de una camioneta
Mercedes G500 (con un costo mayor a los 3 millones
de pesos), con metralletas R15 y permisos de
portación vencidos, para amedrentar a elementos de
la Guardia Nacional.

La incógnita yace en si los millonarios recursos
en Panamá de Alito Moreno de acuerdo con el

audio difundido por la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores serán usados para comprar luj osos
vehículos o para enchufarle billullos al PRI.
Y hablando de escándalos, alguien debería decirle

a la senadora Xóchitl Gálvez que la mayoría de las
triquiñuelas en Segalmex que tanto denuncia fueron

operadas por Rene Gavira, gran amigo del alcalde de
Cuajimalpa (cof, cof, Santa Fe). Adrián Rubalcava.
será el inicio del fuego interno entre la coalición Va por
México, del PRI, PAN y PRD.
Sería interesante conocer la opinión de los

alcaldes que conforman la UNACDMX, en caso que
la suspirante a la Jefatura de Gobierno para el 24,
Gálvez Ruiz, insista en el tema.
¿Acaso expulsarán a Rubalcava por su amistad y

relación laboral con Gavira Segreste, exdirector de
Administración y Finanzas de Segalmex?
POSTIT Quien seguro anda que no lo calienta ni
el abrasador calor del desierto tamaulipeco, es el
candidato a la gubernatura del PANPRIPRD. César
"El Truko" Verástegui. por aquello que dos figuras
emblemáticas del panismo de Tamaulipas, Carlos
Peña y Maki Ortiz decidieron sumarse a la campaña
del morenista Américo Villarreal.

Esta será la razón por la cual Verástegui Ostos
esté promoviendo liposucciones gratuitas para sus
adeptos, dejando claro que la inseguridad no es su
prioridad.
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L12: más aperl ura

Existen situaciones que determinan a otras,
que son su causa o que implican mayor peso
al momento de explicar un resultado. Eso
pasa con la Línea 12 y el accidente trágico
del 3 de mayo de 2021.
Se puede explicar de esta forma: quien

diseña, construye, supervisa la obra o
le da mantenimiento auna casa tiene

responsabilidad distinta si ésta llega a
derrumbarse.

Por supuesto que el responsable de las
dos primeras etapas es una empresa a cargo
de la obra. Del resto también, en diversa
proporción, habrá responsabilidad.
Ayer, cuando Carmen Aristegui

entrevistaba a Jorge Gaviño, ex director del
Metro entre 2015 y el 2018, él afirmó que
todos pensaron que estaba bien la obra civil.
Esto es que incluso quienes supervisaron
la construcción y le dieron mantenimiento
en sus primeros seis años de existencia
no habrían sido, en su dicho, conscientes

del riesgo oculto. Las conclusiones del
dictamen de Det Norske Veritas (DNV)
que en un ejercicio de transparencia la
Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, hará públicas establecen
cuatro "barreras" preventivas que, dicen,
habrían evitado el colapso de la trabe entre
las estaciones Tezonco y Olivos.
Hubo factores centrales que debieron

identificarse desde la supervisión de la obra
y que no se podían conocer únicamente
con inspecciones preventivas. Es lo que
se llama "vicios ocultos", que acecharon
mortalmente a las víctimas y se confía en
que no provoquen fallas. En la L12, para
desgracia de cientos de familias, no fue así.
Llama la atención que DNV introduzca

el mantenimiento como la cuarta barrera

y la coloque en un mismo nivel de
relevancia, a pesar de que con ella no podían
identificarse fallas estructurales.

Todos los reportes de mantenimiento
que se hicieron desde la actual
administración son públicos.
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llraditos
FUERA MASCARAS
*Si bien es cierto que Movimiento Ciudadano se ha
convertido en un partido con oposición real y con
muchamásfuerzadelaqueostentab
de estructura, también ha cobrado notoriedad por el
grupo de jóvenes con apellidos conocidos, pero por la
trayectoria política de sus padres. Tal es el caso de Agustín
Basaye Alanís, diputado Federal por Nuevo León que
tardó más en '.egar al escaño, que en revelar su verdadera
personalidad, la cual afloró al llegar al poder. Como
dicen, se mareó con un ladrillo y ya toma decisiones
tan precipitadas que al interior de MC da de qué hablar,
pues exhibe su cercanía con el alcalde de Monterrey, Luis
Dona Ido Colosio, como si fuera un cheque en blanco para
hacerydeshacer.
CIDH PIDE ACTUAR ANTE VIOLENCIA CONTRA
MUJERES
•La .Comisión Inter ame rica na de Derechos Humanos
(CIDH) exhortó a combatir la violencia contra las
mujeres en México, donde la muerte de Debanhi
Escobar, de 18 años, provocó una ola de indignación.
Según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública,de enero a .marzo de_2022,_hub
feminicidios a nivel nacional, sobre todo en los estados
de México , Veracruz y Nueyo León , donde .recientemente
fue .hallad a.muerta. esta. j oven. La Comistó
Búsgueda da cuenta .idcniás de 24,600 mujeres ^
desaparecidas en lo que va de año y, según datos oficiales,
se han. registrado[.2,287'violaciones; y .más de 50,000
de violencia doméstica o conyugal.

DETECTAN DOS TUMORES A "EL BRONCO"
*Tras ser sometido a una colonoscopía en el Hospital
Universitario de Monterrey, se le encontraron dos tuffiores
a Jaime Rodríguez Calderón, "El Bronco", los cuales le
fueron retirados por los médicos para ser analizados por
P31 <>I.OSÁf31 íliPí1 A3^ tar iin posíble cáncer de colón.
Los médicos indicaron que los tumores encontrados
son.de 1 .y 4 centímetro^
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resultados antes de que culmine la semana para decidir el
tratamiento a seguir según sea cáncer o tan solo pólipos
benignos. Cabe destacar que el exgobernador de Nuevo
León sufrede; anemiade 10^.gramos:.y.tiene_smtomas
fati ga t ca.risa neto,..debí lid.ad , mareos y cefalea,
agravado por falta de atención
LA DEA OFRECE 45 MDD POR LIDERES DEL
CÁRTEL DE SINAL0A
•*La DEA publicó un nuevo anuncio en el que establece
recompensa para dar con los principales líderes del
narcotráfico en México. Ofrece 45 mdd por información
que lleve a la captura de los capos Rafael Caro Quintero
e Ismael 'El Mayo'. Zambada También incluye a Iváix
Arehivaldo y Jesús Alfredo Guzmán Salazar, apodados
'Chapitos' por ser hijos de Joaquín 'El Chapo' Guzmán.
Además, pide ayuda para localizar a Ismael 'El Mayito'
Zambada, a Alfonso Limón Sánchez y a Alfonso Arzate
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MALETAS DAÑADAS
•El diputado migrante, del Congreso de la Ciudad,
Raúl Torres, realizó un exhorto a las autoridades
del Aeropuerto internacional cíe la Ciudad cíe
México, para que "tengan un mejor trato y (que)
las aerolíneas, se hagan responsables y atiendan
las denuncias". Él legislador del PAN, denunció el
mal manejo cíe protocolos de seguridad y revisión
de equipaje en ei AlCljf, ya que, al regresar a "la
capital luego cíe una gira cíe trabajo por Estados
inicios, acusó que su "equipaje fue abierto
con navaja en eí Aeropuerto, rompiendo los
protocolos generales e invadiendo su intimidad".
Ánte ello, elijo que buscará duplicar ías sanciones
por daño a propiedad ajena y a ías pertenencias
de quienes ingresan por vía aérea e incluso,
terrestre a México.

QUIEREN PONER ORDEN
•Morena en el Congreso de la Ciudad quiere poner
en orden al instituto Electoral de la CDMX,
por ello, presentó una iniciativa de reformas
al Código de instituciones y Procedimientos
Electorales capitalino y uno de los objetivos de la
propuesta es "que en dicho organismo se acabe eí
dispendio cíe recursos". La propuesta presentada
en febrero del presente año pretende que ese
instituto "se apegue a ¡a Ley de Austeridad,
Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y
Ejercicio de Recursos, así como a la racionalidad
del gasto. Ésto después de que a finales cíe 2019
no le alcanzarán Tos recursos para pagar las
prerrogativas de ¡os partidos ¡ocales.

QUIEREN PONER ORDEN
•Morena en el Congreso de la Ciudad quiere poner
en orden al instituto Electoral de la CDMX,
por ello, presentó una iniciativa de reformas
al Código de instituciones y Procedimientos
Electorales capitalino y uno de los objetivos de la
propuesta es "que en dicho organismo se acabe eí
dispendio cíe recursos". La propuesta presentada
en febrero del presente año pretende que ese
instituto "se apegue a ¡a Ley de Austeridad,
Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y
Ejercicio de Recursos, así como a la racionalidad
del gasto. Ésto después de que a finales cíe 2019
no le alcanzarán Tos recursos para pagar las
prerrogativas de ¡os partidos ¡ocales.

DESIGUALDADES LABORALES
•La COPRED CDMX presentó un diagnóstico
sobre "las desigualdades en el ámbito laboral
de ías mujeres en la Ciudad cíe México" a cíos
años cíe la pandemia por Covid19. Éí estudio
mostró que, ías mujeres perdieron alrededor
de 300 mil empleos por la pandemia, frente a
los 340 mil de los hombres. Lo que representó
el 18.5 por ciento cíe los empleos cíe ellas frente
al Í7.8 cíe los cíe ellos. Sin embargo, lograron
recuperarlos de manera más consistente, destacó
la Comisión. Acíemás, precisó que, durante ía
pandemia, "aumentó el trabajo no remunerado
para ías mujeres por los cuidados en casa debido
al confinamiento y ías restricciones sanitarias".
Finalmente, ía COPRED realizó" un ¡¡amado a ¡as
empresasprivacías a ser coiresponsables con el
trabajo de cuidados".

JEFE VULCAN0', SIGUE ESTABLE Y
EN TERAPIA INTENSIVA
•Raiíl Esquivel, exdirector del Heroico Cuerpo
cíe Bomberos de Ía Ciudad cíe México y conocido
como Jefe Vuícano, se encuentra estable, aunque
sigue en terapia intensiva, informó su familia
en redes sociaies. A través cíe su cuenta cíe
Twitter, su hija Andrea escribió: "Tai como me
comprometí con ustedes cíe informarles sobre su
salud, gracias a Dios amaneció estable, sigue en
terapia intensiva y nosotros seguimos orando por
él". Además, en el marco del día de ¡as madres,
ei Jefe Vuícano pidió a su hija felicitar a todas
las madres en su día y agradeció los mensajes de
empatia que han recibido.
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HOMBRES FUERTES

En Filipinas
ganó una rara
nostalgia

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

Execrable gobernanie fue Eerdinanrl Mar
cos, dictador de Filipinas por más de veinte
años (196586). Desde joven fue extrema
damente ambicioso y pretendió el poder
político,sobre lorio,como medio para hacer
mucho, pero mucho dinero. Se convirtió
en uno de los. grandes cleptóc.ralas de Ja

historia. Un conocido estudio dé Transparencia inter
nacional coloca a este señor junto con el gobernanie
indonesio Suhario como los gobernantes más corruptos
ríe los tiempos modernos. Su cleptomanía se vio aren
l nada por SU matrimonio con la bella Impida, mujer aún
más ambiciosa, si cabe, con quien compartió además ríe
cuantiosísimas riquezas nial habidos tin exaltado culto
a. la .personalidad. Sin embargo, Filipinas siente una rara
nostalgia por Ja dictadura. Marcos.fue derrocado por
un movimiento cívico en 1986, pero el pasarlo lunes fue
electo como nuevo presidente riel país, y con una mayo
ría abrumadora, el hijo del sátrapa: Lerdinaiid Marcos
Júnior, alias "Bongbong" (64 años).

La Coiistii ución de Filipinas prohibe la reelección
presidencial y por ello Rodrigo Dutertedebe abando
nar el poder esieaño. Lo hará gozando de una gran po
pularidad. Eso sí, la nueva vicepresidenta será su hija
Saras ex alcaldesa de Davao, también muy popular. Al
principio Dulerte criticaba duramente a Bongbong,
pero terminó apoyándolo al no lenér para él un suce
sor más "a modef. Ferdinand Marcos Jr. desarrolló una
hábil campaña electoral enfocada a pintar a Ja tiranía

de su padre como un período ríe paz y prosperidad.
Filipinas parece haber olvidado los aspectos más os
curos riel régimen marquista, caracterizarlo no solo
por la corrupción, sino también por la imposición ríe
la ley marcial y por una cruentarepresión generaliza
rla. Cierto, experimentó la dictadura algunos años ríe
crecimiento económico y alta inversión pública* pero
la mala gestión terminó por arruinar al país.
Los malos recuerdos fueron borrados. Bongbong

rehuyóen su campaña entrevistas y debates para cen
trarse en la propaganda vía lik'lók, lacebook y YouTu
be dirigirla a millones de jóvenes quienes no vivieron
la mano dura y la. corrupción del papá. En los videos
subirlos a las redes sociales solo se hablaba ríe las in

fraestructuras y do paz.
También fracasaron loscandidalosoposiloresensus

¡memos de descalificar a Bongbong invocando una con
dena dictada contra él por 110 declarar ingresos al fisco,
y acusándolo de mentir sobre de sús diplomas acadé
micos. Con el apoyo de Dulerte lodo fue "coser y cantar"
para Marcos jr.en su camino a Ja presidencia. El resenti
miento conira lasélites tradicionales sigue Siendo muy
grande y los partirlos de oposición aún son demasiarlo
débilesé incapaces de encontrar un discurso reformista
convincente o candidatos de arrastre popular. Por ello
ahora, lasperspect ivas para Filipinas hacia los próximos
años son más corrupción y un creciente deterioro del
régimen democrático.
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COMBATE A
INFLACIÓN ES
"LA PRINCIPAL
PRIORIDAD",
AFIRMA BIDEN
La gasolina rompió
récord en precio en
EU; anuncía la Fed
alza en el interés
AFP

El presidente estacloimideuse Joe
Biflen aseguró que "la inflación es su
principal prioridad nacional", en mo
mentos en que el alza de precios pesa
en los presupuestes familiares y én su
popularidad. Birlen sosl uvo que algunas
dé las "raíces de la inflación" eslán "fuera
fie (su) conirel'a saber la pandemia de
Covid19 o los ríenos de la guerra de
Rusia conlra LJcrania. Su mensaje se co
noce en n lomemos en que los precios dé
la gasolina un factor allamente sensible
en la economía de los estadounidenses
alcanzaron un nuevo récord este martes

y un flía antes del anuncio fiel índice de
inflación de abril.

El manes, el precio promedio del ga
lón (3.78 litros) fié gasolina era fie 4.374
dólares, según la asociación de conduc
tores AAá. Supera así el record prece

dente del 11 de marzo pasado, luego de
la invásión rusa a Ucrania y él inicio dé
las sanciones conlra Moscú, cuando se
ubicó en 4.33 dólares.

Para combatir la inflación, la .Reserva
federal (Eed) a umeni a sus tasas de relé
reneia. Eso incrementa de forma general
el cosio del crédiio que los bancos dan
a sus clientes,, y frena el consumo y la
inversión. La Jed "llenelas liermmicu

las adecuadas" y debería actuar "rápida
mente" para frenar la inflación, con un
nuevo aumento fie lasas, dijo el martes
John Williams, presídeme de la filial
neoyorquina del eme monetario. "Espé
ro que el l'OMC (Cornilé de Política Mo
netaria) acl líe rápidamente para, que las
tasas directrices vuelvan a niveles más
normales éste año", es decir, alrededor
del 22.50%, frenteal 0.751.00% actual.»

Hay raíces del alza en precios fuera de
mi control, afirmó el mandatario. Especial
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COLUMNA INVITADA

Urgen medidas adicionales para
combatir contaminación

ROCIO BARRERA
RABILLO

1 confinamiento por la pandemia de
Covid 19 evitó que durante dosaños
los habitantes de la Zona Metropoli
tana del Valle de México padecieran
por las consecuencias de la Contin
gencia ambiental por ozono, y las
restricciones a la Circulación vehi

cular que se imponen con el doble Hoy no circula
cuando Sé registran excesivas concentraciones de
partículas co n t a m in a n t es.

Sin embargo con la entrada de la primavera
este año sé han elevarlo fie manera significativa
las altas concentraciones de ozono. Por ello, se ha
teñirlo que implementaren dos ocasiones la Pasé
I de Contingencia Ambiental para que la pobla
ción esté menos expuesta #1 aire contaminado y
se reduzca el riesgo sanitario.

I.a Semana pasada qUedó formalmente cons
tituido el Comité científico coordinarlo por el
instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Cli
mático de la Universidad Nacional Autónoma ríe

México (l N.WI) que estará encargado de realizar
un nuevo estudio sobre la contaminación atmos
férica: en el Valle de México, a fin de analizar las
causas del aumento de emisiones de compuestos
orgánicos volátiles que impactan en el ozono. Los
resultados del análisis de los cienl íficos permil irán
a las autoridades decidir las medirlas adicionales

(pie s<> tienen, que lomar, para reducir el nivel dé
los contaminantes.

I.a Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum ha.
mencionarlo incluso la posibilidad de establecer
este mismo año medidas adicionales en materia

de reforestación, para mitigar el fenómeno de la
isla de calor, así como promover el Uso de pint ura
de colores claros, sobre torio en lechos de casas
y edificios.
Los primeros análisis dejos expertos en mate

ria ambiental señalan que las contingencias:son
consecuencia de un sistema de alta presión que sé
estancó en la zona centro del país, del incremento
de temperaturas derivarlo riel cambio climático,
de la isla de calor y por la radiación ultravioleta
probablemente generarla, al reducirse las emisio
nes de dióxido de nitrógeno.

Por lo pronto, ya sé habla ríe ajustes al programa.
Hoy no circula, debirlo a que se sigue otorgando
el holograma cero a algunos vehículos modelo
2006, Sergio Ziralh, director de Calidad del Aire
de la Secretaría riel Medio Ambiente (Sedema) de
la Ciudad de México, aseguró que los vehículos
que cumplieron 16 años, ya presentan desgaste en
sus componentes y generan contaminantes, por
lo cual ya no pueden ser considerados amigables
al ambiente.
Incluso, ante el incremento del uso de las mo

tocicletas, la Comisión Ambiental ríe la Mégaló
polis (CAMe) y la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales (Semarnat) admitió que se
analiza también la posibilidad ríe incluir una nue
va norma, que contemplaría.él uso de tecnología
europea para la reducción decontaminantes y la
obligatoriedad de veril ¡ración para ese tipo de
transporte, ya que se ha delectado que las motoci
cletas contaminan igual o más que los automóviles.
Sobre esta temática, se han hecho propuestas

para gravar las an¡\ ¡dades económicas que gene
ran gases de efecto invernadero, con la finalidad
de que los recursos que ü recauden se destinen
al gasto en salurl y cuirlarlo riel medio ambiente.
Se lia comentarlo que con esas medidas se busca
reducir los índices de contaminación, promoverla
eficiencia energética y la innovación tecnológica.

Hace cuatro años, el Centro: Mario Molina había

Contra RéplicaFecha: 11/05/2022
Página: 11

Area cm2: 456

1 / 2

Columnas Políticas

Roció Barrera Rabillo

Costo: 86,357

Página 6 de 15



sugerirlo la generación de impuestos para detener
el crecimiento vehicular y el aumento á la tenen
cia, así como fortalecer el sistema de transporte de
bajas emisiones contaminantes para el área met ro
politana. También recomendó adoptar tecnologías
más eficientes para los vehículos de mayor uso.
Hay que recordar que como resultarlo ríe la

Conferencia de las Partes: del Convenio Marco 
realizada en París en diciembre de 2015 y la un
décimg: Conferencia de las Partes en calidad de
Reunión de las Partes riel Protocolo de Kioto, a
nivel mundial se ha recomendado la creación de
un mercado de. bonos de carbono, con la premisa
de limitar el calentamiento global a un nivel por
debajo de los 2 grados, que miligue los electos del
cambio climálico.

AMBIO una agrupación mexicana, enfocarla
principalmente a proyectos orientarlos a la miti
gación del cambio climálico, ésaima que:con la
compra de un bono de carbono se evila la emi
sión a la. atmósfera de una tonelada ríe dióxido
de carbono (C02). Para tener una idea ríe esa
caniidad. explica que én México Jas emisiones de
dióxido de carbono de una persona,son en pro
medio de 7 toneladas de( (>2 anuales, de acuerdo
al Inventario de Emisiones del Inslil uto Nacional

de Ecología y Cambio Climático. Una tonelada de
(302, también representa en promedio, las emi
siones de C02 de un vehículo compacto por cada
o mil kilómetros recorridos.

La Unión Europea ha informado que analizan
la posibilidad dé establecer un arancel sobre el
carbono y eliminar progresivamente los subsidios
a los combustibles fósiles, lo que evitaría quedas
empresas se trasladen a los países que tienen leyes
ambientales: laxas.

En nuestro país, hasta el momento el gobierno
federal no se ha pronunciado ríe manera firme
sóbre la problemática en materia ambiental. Por
tanto, urge que los gobernantesde la Zona Metro
politana del Valle de México definan las acciones
necesarias en todas las entidades, para frenar y
disminuir los altos índices de contaminación.

Es indudable que se requiere mayor vigilan
cia, sanciones y restricciones para las industrias
altamente contaminantes, así como un sistema de

transporte limpio, Seguro, eficiente y programas
de apoyo para cambiar las flotillas del servicio
público por vehículos eléctricos. Es una gran ta
rea, pero absolutamente necesaria para nuestra
sobrevivencia.
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SOCIEDAD

Las desapariciones forzadas
JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

n la víspera ríe llevarse a ca
bo la Cumbre de las Amé
rica s, en la ciudad de Eos
Ángeles, para junio próxi
mo; es prudente compartir
una pane esencial del in
forme que el presiden! e Joe

Birlen ya tieneen sus manos en materia
dé derechos humanos sobré México.

El gobierno estadounidense sostiene
que las desapariciones son un problema
persistente en lodo el país, especialmen
te en áreas con altos niveles dé violen
cia relacionada con cárteles o pandillas.
Hubo informesdé numerosas desapari
ciones forzadas por parle ríe grupos del
crimen organizado,a veces con denun
cias de colusión del Estarlo con lasa ul o

ridades. I as investigaciones, procesos y
condenas por el deliio ríe desaparición
forzada fueron escasos.

las bases de dalos fedérales y esta
tales estaban incompletas y lenían pro
blemas dé Crucé de datos; fes sistemas
forenses estaban muy fragmentados
entré los niveles local, estatal y federal;
y el volumen total de casos sin resolver
era mucho mayor de lo que fessisiemas

forenses eran capaces de manejar.
En su recopilación de ríalos, el go

bierno mexicano a menudo combinó

estadísticas sobre personas desapare
ciclas por la fuerza con personas rles
aparecidas de Jas qite no se sospecha
que hayan sirio víctimas de desaparición
forzada, lo que dificulta la compilación
de estadísticas precisas sobre Ja magni
t ud del problema.
t i extenso documento, recuerda

que la Fiscalía General dé Ja Repúbli
ca (EGK), que depende de Alejandro
Gerlz Mañero, reportó un lotal de 2,041
invest igaciones fedérales en curso por
desapariciones que involucran a aproxi
mad amén t é 3,400 personas. Sin em liar
go, organizaciones no gubernamentales
(ONG),y familiares de personas desapa
recidas, alegaron que los liscalessubes
limaron el número real ríe casos y que
realnienie son muchos más.

A través de un proceso devaluación
a nivel nacional, la Comisión Nacional
de Búsqueda (CNB) revisó el número
oficial ríe personas desaparecidas del
gobierno repetidamente a medida que
se disponía de. dalos adicionales.
A julio la CNB informó que había

89,572 personas desaparecidas en el
país. Algunos casos se remontan a la
década de 1960, pero la gran mayoría
ocurrió desde 2006.

En 2020, se registró el mayor número
ríe casos, con 8,626 denunciados como
desaparecidos, fren le a los 9,185 casos
denunciados en 2019. Güanajuato, Jalis

co, México, Michoacán, Nuevo León, Si
naloa, Sonora, Taniaulipas y Zacatecas,
además déla Ciudad de México, repre
sentaron el 76 por ciento ríe las desapa
riciones denunciadas desde 2018 hasta

el 30 ríe junio.
El gobierno federal y los estarlos con

iinuaron implemeiitando la ley sobre
desápáriciones forzadas. Kl 30 deagosio
entró en pleno funcionamienlo el Me
canismo Extraordinario de Identifica
ción Eorense, Eue creado en 2019 para
reunir a expertos forenses nacionales e
¡niei nacionales para ayudar a identifi
car 37,000 restos no identificados reteni
dos en instalaciones gubernanieniafes,
coordinar la implementación de Ja ley
general sobre desapariciones forzadas
y asignar recursos a las comisiones es
tatales de búsqueda.
De este tamaño es la situación qué

analiza la embajada de los Estados LJni
dosen nuestro país; por eso es necesario
revertir, por lo menos, la política en ma
teria dé las garantías individuales a fin
de resarcir agravios contras las personas
más vulnerables
PUNTO CERO
La Secretaría de:Seguridad Pública y
Protección Ciudadana consideró que
la aplicación del Plan Caseta Segura
es un éxito, porque durante 2021 las
pérdidas por la loma deCaseiás fueron
de S69."millones de pesos y a lo largo
de dos años se éviló la pérdida de 28
mil 62 millones de pesos, es decir, 79
por ciento.
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COLUMNA INVITADA

Hijas e hijos que no pudieron celebrar a mamá,
porque alguien las asesinó
ALEJANDRA
GALLARDO

n el contexto de violencia fe
minicidaquealrayiesa Méxi
co, en donde lodos los días

son asesinadas 11 mujeres,
solo por ser mujeres, en me
dio de impunidad, es nece
sario nombrar a las víolimas

invisibilizadásde feminicidio: hijas e hijos
que en ocasiones llegan a presenciar el
feminicidio de su madre y que en muchos
fie los casos es su propio padre el asesino,
exponiéndoles a más vulnerabilidad. En
cada cualro de diez asesinatos de mujeres,
el responsable es Ja pareja sentimental,
según dalos del Inslilulo Nacional de Es
tadística: y Geografía (INEGi).

Un informe publicado por la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos

(GNDH) revela que, a parí ir de fuentes
periodísticas, (Se usan esos dalos debido
a la carencia de un registro nacional sobre
niñas, niños y adolescentes en orfandad
a consecuencia del deliio de leminicidio)
se estima que la cifra de niñas, niños y
adolescentes en orfandad por feminicidio
en 2018 pudo haber llegado a ser de más
de 3,300 rasos. Para el 2019 el Inslilulo
Nacional de las Mujeres (inmujeres) in
formó que fueron idenl ificados 796 casos
de niñas, niños y adolescentes víctimas
indirectas del deliio de feminicidio, lan
sólo en 26 entidades federativas.
De enero a marzo de 2022, según el

Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública, se repor
taron 229 casos de feminicidio: a nivel
nacional. Ealta conocer cuánl as de estas

m ujeres eran madres
De acuerdo con el derecho internacio

nal humanitario, \ cuando de violaciones
a derechos humanos hablamos,el estado
está obligado a la restii ución de derechos,
en el caso de la niñez en orfandad por fe
minicidio, el derecho a vivir en familia y
a una vida libre de violencia.

Debe considerarse una indemnización
a las víctimas indirectas del feminicidio,
ya que perder a una madre o perder una
familia se traduce en disminución de
oporl unidades de empleo y educativaseii
el futuro de las infancias. Otra obligación
del estado es la rehabilitación, incluidas la
atención médica y psicológica, así como
los servicios jurídicos y sociales. El acceso
a la verdad, la justicia y la no repetición,
son otros ejemplos de la responsabilidad
del estado mexicano para con las hijas e
hijos de madres que murieron a causa de
un leminicidio.

Es necesario que en México se incluya
en toda agenda política a las infancias,
con el fin de prevenir, sancionar y lam
bí éiirejiarar las violaciones a los derechos
humanos de la población infantil, a causa
del leminicidio.

Más allá de lo visible, este día de las
madres, niñas, niños y adolescentes se
enfrentaron a una dolorosa realidad que
lastima a la sociedad y acaba con la esta
bilidad ríe muchas familias:el feminicidio.
Exigimos el fin a este obstáculo que im
pide el desarrollo inclusivo y equitativo.
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Página: 9

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el confinamiento / Arturo Zárate Vite

Alejandra Gallardo

Costo: 46,966

Página 9 de 15



DESDE EL
CONFINAMIENTO

Aguacates,
limones y cebollas

ARTURO
ZVRVil VITE

H ay frutos y verduras que han alcanzado
precios prohibitivos y que, por lo mismo,
ya salieron de la despensa de muchas fa
milias en México. Carestía atribuida a la

inflación» i la crisis derivada de la pan
demia y la guerra en Iré Rusia y Ucrania.
Nadie se salva en el mundo.

Aumento fie precios generalizado, en unos países más
queen oíros. México Se ha visto obligado aponer en marcha
el Paquete con ira la Inflación y la Carestía (l'acic). con el
a uxilio deempresarios flispueSt:OS a moderar ganancial, sin
descuidar o desatender costos de producción.

No a torios pega igual la.carestía,Xóchitl Gálvez, em
presária y senadora, especialista en computación,exjefa
deíegacional y exdireclora fie la Comisión Nacional para
el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, entrevistada por
este espacio, admite que mantiene el consumo de agua
cates y limones.

En su despensa no escasean. Para ella el aguacate, no solo
es electivo para contrarrestar el colésterol, sino infaliable en
las tortas; y el limón convertido en aderezo de productos
marinos, en preparados como el eeviche.
Por supuesto que Xóchitl no es la única que los puede

adquirir sin pasar apuros económicos, también sus compa
ñeros legisladores, servidores públicos de nivel medio hacia
arriba, profesionales debidament o rem unerados, comercian
tes mayoristas y prósperos integrantes fie la iniciativa privada.

El detalle es que en nuestro país la mayoría de los mexi
canos vivé en la pobreza, apenas con lo básico.

Aguacates y limones están convertidos en arlículosde lujo
para geni e de escásos recursos por el impact o inflacionario.

No es que se haya caído su producción. Abundan en tiendas
departamentales, mercados y mercadillos. Antes estaban
en las mesas de la mayoría, a precios accesibles; hoy, esta
may oría se concret a a mirarlos en los expendios.

También, la cebolla va por ese camino, verdura popular,
condimento esencial de las comidas.

El esfuerzo colectivo para combatir inflación y carestía
reclama ir más allá de las palabras. Demostrar en los hechos
que la promesa o acuerdó se va a cumplir én beneficio de la
economía de los que menos tienen, sobre todo.

Por eso, en ocasiones lio Sé puede entender que una em
presa como Walmart (Unidad.Georgia en la Ciudad fie Méxi
co) venda el kilodécebolla blanca a 38.90 pesos, como consta,
en el comprobante o ticket (OP #00000314) que tenemos de
fecha 4 fie mayo de 2022, justo el día que muy temprano se
anunciaba en Palacio Nacional el Paquete Contra la Inflación
y Carestía.

Casi 40 pesos el kilo mientras en mercadillos o tianguis de
la CDMN, él kilo de Cebolla blanca oscilaba entre los 15 y 18
pesos. Demasiada la diferencia, incomprensible ruando eje
cutivos fie dicha empresa ofrecían precios razona bles. Quizás
lite error de empleados a la hora de etiquetar el producto o
a lo mejor los que están equivocados son los i iangiiistas que
venden la verdura a mucho menor precio.

De cualquier manera, los precios son contrastantes,difí
ciles de. explicar ante el anuncio del l'acic. Ojalá; al menos
en el caso de esta historia sobre la cebolla blanca, no vaya a
resuliarqueel alza sea.con premeditación, alevosía y ventaja,
en perjuicio de consumidores.

La acción conjunta exige congruencia, si de verdad se
quiere ayudar a los mexicanos a paliar la crisis.
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OPINION

NOTA AL PIE

Malabarismo
económico

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

éxico es el país de la
OCDE en el que me
nos ha amurillado él

precio de los energé
ticos, y por mucho. El
presidente AMLO ha
demostrado que ciis

puésio a asumir las crisis políticas que
sean hasta el final de su sexenio (incluso
es capaz de provocar algunas), pero no
una crisis económica que implique ni una
inflación general fie más del 15% ni una
devaluación propiamente' hablando (la
depreciación jgg un efecto del mercado
de divisas, la devaluación es una decisión
gubei nanieiiial deliberada).
Sin importar las objeciones que ten

gamos sobre la política económica de
AMLO, tanto en materia de reactivación
como de contención de la inflación, hasta

ahora ha funcionado, y su apuesta no es
mala, porque una ríe las grandes injusti
cias ríel mercado es que la inflación nun
ca se ajusta totalmente a la baja, aunque
desaparezcan las ciicunsiaiicias que la
detonaron, cuando se habla de bienes ríe
demanda inelástiea (como la luz, el gas
y la gasolina). Cuando las personas se

adaptan a pagar más porosos bienes, los
proveedores mantienen esos precios para
aumentar su margen de utilidad cuando
las crisis objetivas se superan. No: es inte
ligente di'jai que "el mercado:" defina esos
precios con total abandono, no funciona.

Dicho lo anterior, la manera ríe abor
dar esui crisis, que no se: espera ha al ini
ciar su gobierno, hasido más orí odoxa ríe
lo esperado, pues si bien está dándole un
subsidio millonario a la gasolina, y otro
a l'I.ML.V no lo ha lieclm a costa ríe usar
las líneas ríe finan eiamiento grandes que
México tiene con el EMI, ni Usando otras
formas fie endeudamiento a gran escala.
Esto 110 es ríe sentido comúmy tiene aris
iasgeopolíticas que nos trascienden. Eos
europeos, por ejemplo, se pusieron en la
estúpida situación de depender absolu
tamente ríe Rusia y Arabia en materia de
energéticos, por un asunto de comodidad
en los cosí os con la apert ura rusa ríe 1991,
y por un optimismo bastante imbécil so
bre la estabilidad geopolítica que se vivió
t ambién d t ira n te los 90s y 2000s.

Si bien la guerra ríe Ucrania demostró
los riesgos ríe que Europa dependa de Ru
sia para su energía, la pandemia demost ró

que, en general, las cadenas de suminis
tro globales sólo son óptimas .cuanfia el
mundo se encuentra en una situación
excepcional, esto es,, sin conflictos mul
tilaterales o causas, fie fuerza mayor que
las interrumpan severamente. Y esta si
l ilación ríecooperación sostenida, para la
comunidad ¡niei nacional. es la excepción
histórica, no la regla. Es una cubelaría de
agua fría para que los Estados dejen ríe
pensar como gestores y vuelvan a pensar
gomo Estados. En materia ríe alinienios.
la guerra sólo acentuó las políticas esqui
zofrénicas ríe acum ulación ríe exceríen tes
que los países productores adoptaron lue
go de las amenazas ríe la OMS respecto
fie que la pandemia se iba a poner cada
vez peor y no iba a acabar nunca. Si bien
Ucrania y Rusia son de los mayores pro
ductores de granos del mundo, la produc
ción agrícola ríe otros países importantes,
como EU.se vio afectaría por la ausencia
fie fuerza ríe trabajo qué conllevó el estí
mulo gubernamental por el Covirí, y algu
nas medidas, paiadójicameiiie, hosiiles
a los migrantes que constituyen buena
parte ríe esa mano de obra. Los precios
ríe los alimentos se irán equilibrando
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poco a poco, con algunos, casos aislados
fie especulación fie producios o de hiper
inflación en países específicos (Jos que
dependen de puros alimentos ¡nipona
ríos, por ejemplo).
Lo irónico es que ahora, ya tiene sen

i ido hablar de dos lemas que hasta ha
ca un lustro se tachaban fie populismo

trasnochado: soberanía energética y so
beranía alimentaria. No es un lema ríe
idiosincrasia bananera, sino ríe seguí ¡
dad nacional. Quien tieneesásSegurida
des puede mantener más encarrilada su
economía que quien no. Véanse los casos
fie México contra, por ejemplo, Bélgica,
Españjt o Países Bajos, que técnicamen
te tienen economías más desarrolladas

que nosotros y no tienen dinero ni para
pagar la luz, ya no digamos para tener
excedentes alimentarios para sus grupos
vulnerables. La economía ríe ladrillos rei
vindicó su posición en un mundo ríonríe
ya.Sólo contaba la de papel,la financiera.
Hoy los países que sólo tienen servicios
financieros, tienen muchos bancos pero
no tienen verduras.
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COLUMNA INVITADA

Por las madres que
lloran a sus hijas
e hijos

ROSALIA
ZEFEllING

"El miedn más grande
que teñí aera.perder a mi hijx;

ahora, ya no tengo más que perder!'
M¡Hija, hijo, escucha, tu madre está en la, lucha!",

fue la máxima consigna de mujeres y familiares:
de personas desaparecidas, que se unieron para
manifestarse este 10 de mayo en la XI Marcha de
la Dignidad Nacional, porque ellas "no t ienen na
da qué celebrar, pero sí mucho qué: reclamar al
Estado omiso".

Tres días antes, el sábado 7 de mayo, en el marco de la gira que
realizó a países del sur de América del presidente López Obrador,
en el Zócalo fie la Ciudad de México, retumbó nuevamente la
palabra ¡JUSTICIA! Palabra que en esta ocasión tenía un tono,
un timbre y hasta un ritmo diferente porque, en esta ocasión,
¡JUSTICIA! la estaban pidiendo desde el fondo fie su corazón
madres y padres que alzaban la voz para .que se les ayude a
encontrar a sus hijas e hijos que estén desaparecidos, esta era
la Marcha de Madres Centroamericanas.

Con fotografías de süs familiares desaparecidos y las bande
ras fie El Salvador, Guatemala y Honduras, llegaron mujeres a
manifestarse frente a Palacio Nacional, en donde gritaron con
lágrimas (si los ojos y el corazón en la mano "Hombro con hom
bro, codo con corlo, migrantes somos todos" y "Hijo, escucha, i a
madre ésta en la lucha. Nunca nos hemos ido, aquí estamos y
110 nos vamos".'

La marcha de estas madres se suma a la lucha de las miles
de familias, que integran el "Movimiento por Nuestros Desa
parecidos en México" que está int egrado por más de 70 colec

tivos en México y que son reflejo del dolor queestán viviendo
muchas madres,; ante la crisis de personas desaparecidas en
México, donde según las estadísticas oficiales hay casi 100,000
personas no localizarlas.

Estas madres, desde que sus hijas, sus hijos desaparecieron,
no han tenido descanso. La mayor parte de el las se cansaron fie
esperar apoyo fie las a utoridades y decidieron realizar su propia
investigación, su propia búsqueda, "nos hemos convenido en
abogadxs, inveSligadorxs, antropólogxs, técniexs forenses y/o
defensorxsde derechos humanos,anle la desaparición de nues
trxs familiares y ante la grave crisis de violencia que atraviesa
el país", porque, expresan, "como no son sus hijas, no son sus
hijos", no Ies Interesa.
En México, la mayoría fie quienes buscan son mujeres, así

lo manifiestan en el informe que entregaron al Comité contra
las Desapariciones Eorzadas de la ONUXCED), y que considera,
"de particular preocupación la viciimización específica de las
mujeres que, en la mayoría de los casos, quedan a caigo de su
familia y afrontan con sus propios medios la búsqueda de sus
seres queridos, al tiempo que sufren los graves efect os sociales
y económicos de las desapariciones v.además.en muchos casos
son víctimas de violencia, persecución, éstigmatización, extor
sión y represalia".

Estas mujeres, estas madres que ludían día a rija contra la
apatía y la insensibilidad de las autoridades, que gritan para po
der ser vistas y escuchadas, que lloran todos los días la ausencia
de sus hijos, de sus hijas, este 10 de mayo del año es el día más
difícil de vivir, porque quienes deberían estar para darles un
abrazo, hoy no saben donde están.
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Migración y democracia, temas centrales en la IX Cumbre de las Américas

AMLO la politizó al exigir presencia

los Cubade países excluidos, entre e
Migración y democracia, serán los

temas estrella de la IX Cumbre

de las Américas que tendrá lugar
en Los Ángeles California en junio próximo.
Para detener el flujo migratorio hacia el nor

te, Estados Unidos estará dispuesto a todo,
hasta escuchar propuestas frescas, ofrecer
ayuda, inversiones, de todo con tal de parar
esa migración no deseada.Y la promoción de
la democracia será otro de los pilares, pues
desde la perspectiva norteamericana, los go
biernos totalitarios solo provocan desigual
dad, pobreza, violencia y migración, ésta úl
tima la peor pesadilla de Estados Unidos y la
de México, quien actúa como refugio trasero
de migrantes.

Se trata del primer acto oficial con países
de la región latinoamericana y el Caribe, pero
por las exclusiones ideológicas ha sido toma
do como un evento intervencionista. El pre
sidente mexicano López Obrador acaba de
terminar una gira por los países de Centro
américa y Cuba excluidos, como un mensaje
dirigido de manera directa a la Casa Blanca.
Al primer mensaje de ampliar las invitacio
nes antes de la gira mexicana contestó Biden
con un no rotundo; pero en su conferencia
mañanera de ayer martes 1' de mayo, López
Obrador fue más directo al condicionar invi
taciones sin exclusiones o él no asistirá a la
reunión calñiforniana.

El fenómeno migratorio es un tema que
no solo afecta a Estados Unidos sino tam

bién a otros países. Los migrantes huyen
de la pobreza y violencia, buscan mejores
oportunidades para vivir. Además de la crisis

que enfrentan Estados Unidos y México, se
encuentra la situación de Colombia, país que
abrió sus puertas a poco más de 2 millones
de venezolanos. Otros países afectados son
Panamá, Costa Rica, por ser paso natural de
migrantes que se dirigen hacia el norte.

En el caso de Centroamérica, la migra
ción se abordará como una "responsabilidad
compartida'.' Se buscará ampliar los progra
mas de acogida de migrantes y refugiados
que existen en esas naciones. Se abordará el
asunto de las visas de tránsito y se buscará
que estos países realicen "repatriaciones" o
concedan el asilo.

Con México, el tema migratorio es bas
tante complicado, precisamente por ese
"roce" diario que hay con los migrantes que
tratan de cruzar de manera ilegal aprove
chando puntos ciegos de la vigilancia fronte
riza bilateral; y por las acciones unilaterales,
como la del gobernador de Texas, Greg Ab
bot, que impuso unos acuerdos bochornosos
a gobernadores mexicanos.

Cooperación para el desarrollo, inversio
nes, serán muy importantes en la agenda he
misférica. En la Cumbre habrán de abordarse

asuntos más concretos como la importancia
de forjar alianzas con el sector privado y los
gobiernos de los países del hemisferio. Se
tratará de establecer programas para impul
sar las inversiones, de promover el financia
miento a fin de abrir oportunidades laborales
para ¡as poblaciones en la región. En este

contexto, es probable que las propuestas
mexicanas sean escuchadas pues el proyec
to para elTriángulo de Norte de América Cen
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tral y el sur de México, es un plan integral de
inversiones, fomento al desarrollo, empleo,
y quizá la estrella en este proyecto es "Sem
brando Vida" donde se busca atender la po
breza rural y la degradación ambiental, res
catar el campo y reactivar la economía local.
Un guiño hacia la agenda de Biden sobre el
cuidado del medio ambiente, poquito, pero
al fin guiño.

La democracia, otra estrella en la Cum
bre, es uno de los mayores retos. El secreta
rio de Estado Anthony Blinken dijo que en la
IX Cumbre "ratificaremos nuestra determi

nación de promover y defender la democra
cia y los derechos humanos en la región ... la
democracia implica un arduo trabajo que no
se cumple solamente en los días de eleccio
nes, sino todos los días'' Esto lo dijo durante
el 20 aniversario de la Carta Democrática In

teramericana, firmada por los miembros de
la OEA el 11 de septiembre de 2001, docu
mento que sirve como instrumento para de
cir "No" a la invitación de Nicaragua, Cuba
y Venezuela.

En esa carta, se establece que la demo
cracia representativa es indispensable para
la estabilidad, la paz y el desarrollo de la re
gión. De acuerdo a la visión norteamericana
de seguridad nacional, los gobiernos autori
tarios solo provocan inestabilidad política y
económica a la vez que fomentan la migra
ción por las condiciones de violencia, pobre
za y corrupción que imperan en los países
que gobiernan. Es por eso que, en la Cum
bre se insistirá en el valor de las instituciones

democráticas y la necesidad de defenderlas
y protegerlas.

Sobre Nicaragua, la Cumbre estará ana
lizando la abrupta salida de este país de la
OEA decretada el 24 de abril pasado por el
presidente Daniel Ortega. Un hecho grotesco,
pues la salida se completó con la expulsión
de los funcionarios del Organismo y la toma
de la sede en la capital del país.

El régimen de Ortega no sólo encarcela a
protestantes pacíficos, también está dando
pasos autoritarios. Lo cierto es que el gobier
no se está aislando y quizá se sienta amena
zado por el rechazo que está provocando en
toda la región.

EnVenezuela, hay una crisis integral: polí
tica, económica, social y humanitaria. La po
sición de Estados Unidos no ha cambiado, si
gue reconociendo a Juan Guaidó como pre
sidente interino pues fue el único electo de

la Asamblea Nacional. Se insiste en abordar

la crisis del país por la vía diplomática a fin
de que Venezuela pueda realizar elecciones.
México ha participado en las conversaciones,
pero el asunto sigue estancado.

Con Cuba, hay acercamiento entre ambos
países para tratar el tema migratorio. Cuba
reclama a Estados Unidos el cumplimiento
de los acuerdos bilaterales para garantizar
una migración segura y ordenada. A finales
de abril, funcionarios de ambos países sostu
vieron un primer encuentro de alto nivel des
de la ¡legada de Joe Biden a la presidencia.
El bloqueo económico sigue inamovible y en
cuanto a la probabilidad de que sea invitado
a la Cumbre, si asiste o no, realmente solo
sería para apuntarlo en el anecdotario.

La corrupción, es otro tema importante
puesto que América Latina se ubica entre las
regiones peor evaluadas en las listas interna
cionales sobre la corrupción, algo que afecta
a la política y la economía de los países ya
que incentiva la violencia y la desigualdad.

Venezuela, Haití Costa Rica, Cuba, Nicara
gua, Honduras, Argentina, Paraguay, Bolivia
y Guatemala, son algunos de los países la
tinoamericanos que aparecen en el reporte
de Transparencia Internacional de enero de
2022, organismo que registra los niveles de
corrupción en el mundo.

En fechas recientes, el ex presidente de
Honduras, Juan Orlando Hernández fue
extraditado a Estados Unidos acusado de

tráfico de drogas y armas abusando de su
cargo como presidente del país. Por ello, la
corrupción será un tema para la agenda en la
reunión de Los Ángeles, se planteará el for
talecimiento de los sistemas judiciales en la
región y la importancia de mantener el esta
do de derecho.

Quizá también el tema de las drogas, jun
to con la violencia y estabilidad de la región,
sean temas en la mesa de la reunión hemis

férica. Hacer frente a la segunda pandemia
más importante después del Covid 19, las
sobredosis de drogas y otros daños conexos,
entre ellos la inseguridad y violencia.

El giro a la izquierda en América Latina, no
será tema central en la Cumbre, pero es par
te de! contexto latinoamericano. En la región
se han elegido a presidentes más liberales.
Andrés Manuel López Obrador en México,
Gabriel Boric en chile, Pedro Castillo en Perú,
son algunos de los nuevos mandatarios que
se definen de izquierda. Y está al pendiente
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Colombia, donde podría pasar lo mismo con
Gustavo Retro, el líder de izquierda más im
portante y que puede ganar las elecciones.
¿Preocupa este giro a la izquierda? Realmen
te no, mientras no se comiencen a dar pasos
autocráticos que alteren la vida democrática
en la región.

Un elemento que es parte de este contex
to, es el acercamiento efímero del presidente
Biden con Nicolás Maduro, hecho muy criti
cado por los republicanos al que calificaron
como "bochornoso" después de las sancio
nes impuestas al petróleo ruso por la guerra
de Ucrania. Esta plática fue vista como una
"traición" para el exilio venezolano en Esta
dos Unidos, aunque no pasó a mayores.

La Cumbre de las Américas en Los Án

geles promete acuerdos interesantes, es de
esperar alguna declaración conjunta sobre
el tema migratorio, un llamado al compro
miso y a la responsabilidad compartida para
darle una salida a este espinoso tema, que
incluso le puede costar la presidencia a la
potencia regional. La promoción de la de
mocracia y sus instituciones, el combate a

la corrupción, y la cooperación para el de
sarrollo serán los puntos en donde se esta
blecerán compromisos conjuntos, todo para
tratar de impulsar una región asfixiada por
la pobreza, subdesarrollo, violencia y co
rrupción entre otros males. Y todo esto, para
detener ese flujo migratorio hacia el norte,
eso es lo que busca Biden y pues a ver si lo
puede obtener.
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Tras la puerta del poder
Es 'buche y pluma', dicen los cubanos
para señalar a un 'hablador'
Por Roberto Vizcaíno*

¦ Hubo en serio alguien que se sor
¿ prendiera con la declaración de An

drés Manuel López Obrador de que,
si Joe Biden no invita a la Cumbre de Las

Américas a Miguel Díaz Canel, a Nicolás Ma
duro y a Daniel Ortega él no va?

¿0 de que en su visita a Cuba le haya pe
dido a su amigou Biden que ¡hombre! ya le
vante el bloqueo de 60 años de EU a La Isla?

La neta, a mi hasta me decepcionó. Yo
esperaba que luego de pisar la tierra del
mojito y de Fidel, y de echarse un encuentro
privado y de tener ahí para él solito a Raúl,
hubiera algún pronunciamiento algo más
contundente, más revolucionario.

Pero no, todo quedó en pedir retirar el
bloqueo y en anunciar que como no invita
ron a sus amigos de Cuba, Venezuela y Nica
ragua, él no va a la cumbre. Que por México
va Marcelo.

Creo que Biden no sólo sonrió sentado
en su despacho oval, sino que hasta suspiro
de alivio.

Mejor tener en La Cumbre de junio en
Los Ángeles a Marcelo que al ehhh lento
del tabasqueño, quien ni siquiera habla o
entiende inglés. Con Marcelo, está por de
más probado, es más fácil y contundente
acordar decisiones de fondo, como el esta
blecimiento del nuevo reten de inmigrantes
en la frontera sur, un nuevo y efectivo muro
de la guardia nacional a la Trump.

Y sin andar con rollos revolucionarios

cubanos de los 60s.

¿CONSECUENCIAS?
La verdad creo que ninguna. Lo que le

interesa a Biden y al estab/ishment, la segu
ridad interna de EU y a los empresarios y
capitales de aquel país se está cumpliendo
por el gobierno de AMLO sin mayores con
tratiempos a pesar del discurso provocador
del tabasqueño.

Luego de la amenaza de las pasadas se
manas de una nueva ola de cientos de mi

les de migrantes no sólo centroamericanos,
haitianos, venezolanos, africanos y hasta
ucranianos, bastó una charla por un zoom
entre Biden y AMLO, y una rápida visita de
Marcelo Ebrard a Washington, para reins
talar a miles de la Guardia Nacional como
muro de contención en el Suchiate.

Hoy ya casi nadie pasa otra vez.
Y en materia de seguridad, aunque sea

a regañadientes, ya opera de nuevo la DEA
en México y en semanas, luego de meses
de inactividad, comienzan a caer capos del
narco por aquí y por allá.

En cuanto a los temores de empresarios
y capitales nacionales e internacionales por
la reforma eléctrica, pues todo quedó solu
cionado por el voto de la oposición que des
echó esa locura de AMLO.

Las pocas quejas que quedaron en el aire
dentro delTMEC, las están solucionando las
secretarias de Economía,Tatiana Clouthier y
la delTrabajo, Luisa María Alcalde Luján.

Así que López Obrador puede no ir a Los
Ángeles en junio, que no pasará nada grave.

AMLO puede seguir siendo buche y plu
ma, puro rollo.

POCOS ACUERDOS LEGISLATIVOS

Luego de la alocada y muy emotiva re
acción presidencial, y de los diputados de
Morena en contra de los legisladores que
rechazaron la reforma eléctrica, seguidos por
las declaraciones de Mario Delgado y hasta
del inútil de Martí Batres, quedaron pocos es
pacios de acuerdo en el Congreso.

El ambiente se agrio luego de tal manera
con el señalamiento de que no pasará tam
poco la iniciativa de reforma electoral y mu
cho menos la que busca la integración de la
Guardia Nacional a la secretaría de la Defen

sa Nacional, que casi se anunció la paraliza
ción legislativa de aquí al 2024.

Apenas se salvó un poco el puente de
diálogo y acuerdos tendido desde siempre
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por Ricardo Monreal en el Senado. Eso por
que el zacatecano fue el único que abogó por
reconocer y aceptar la decisión de los diputa
dos de la Alianza Va por México.

Vale la pena advertirlo porque el ambien
te comienza a enturbiarse de nuevo alrede

dor del liderazgo del zacatecano por su grupo
opositor interno que ya comenzó a moverse
ante el cambio de presidencia del Senado.

En septiembre el siguiente período de
berá abrir con una nueva presidencia que
de acuerdo a las reglas de porcentajes y ma
yorías le corresponde de nuevo a Morena.

Se va, termina su período la exministra y
extitular de Gobernación Olga Sánchez Cor
dero y ya las ambiciones de los opositores a
Monreal ven un campo de batalla para do
blegar al zacatecano.

Ni qué decir que eso tiene que ver con
las expectativas de ser el candidato presi
dencial de Morena al 2024.

En este contexto de vilezas y pequeños
egos y ambiciones, Monreal intentará en es
tos días avanzar una iniciativa para acelerar
los procesos de liberación y que puedan ge
nerar mejores condiciones de vida para las
mujeres presas.

"Vamos a luchar y vamos a esforzarnos
para que pronto modifiquemos ia ley y mo

difiquemos el sistema normativo en materia
de reclusión y de rehabilitación en beneficio
de ustedes? adelantó.

El presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado indicó que modifi
car las leyes penales surge del hecho de que
un 87 por ciento de las mujeres que están
procesadas o sentenciadas son madres y no
tienen la posibilidad de ver a sus hijos.

El zacatecano reconoció que es terrible
la soledad y la condición en la que viven las
mujeres recluidas en penales en México,
por lo que pidió la asesoría de la fundación
Rebeca Lan que ha estado, dijo, acompa
ñándolas, asesorándolas y mitigando sus
momentos de silencio y de dolor.

El legislador se suma así a los esfuerzos
de esta fundación y a fin de concientizar so
bre la situación de las presas en penales.

El zacatecano buscará impulsar estas
reformas durante los meses siguientes no
sólo en beneficio de las mujeres en los pe
nales, sino como un mecanismo de recupe
ración del diálogo entre las fuerzas políticas
en el Congreso,

Reabrir procesos de negociación y diálo
go tan necesarios para avanzar, dijo.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Aquí en el C ongreso
Falta de mantenimiento, tumba presidencial
Por José Antonio Chávez*

Finalmente, Claudia Sheinbaum se do

bló para anunciar que este miércoles
hará público el informe de la Línea 12.

No es un tema menor si tomamos en

cuenta que puede ser una bomba de tiempo
que lleve a dinamitar, políticamente la caída
de uno o dos presidenciables.

La expectativa es conocer con exactitud
las fallas que ofrecen en sus peritajes esa em
presa noruega que la misma jefa de gobierno
de la Ciudad de México presumió como una
de las mejores del mundo y más confiables.
Y después la reprobó.

Ahora los opositores al Presidente, vaya
los panistas de Marko Cortés, priistas de
Alejandro Moreno y perredistas de Jesús
Zambrano, aun sin conocer oficialmente
los resultados, preparan la guerra contra
los posibles responsables.

La falta de mantenimiento es el elemen

to más sólido que, sin duda le apostarán
capitalizar.

Por ser tema de la ciudad de México, son
los líderes locales de esos partidos, en voz
del panista Andrés Atayde están cocinando
las propuestas de exigencia para que compa
rezcan, tanto Florencia Serranía directora del
Metro, como Claudia Sheinbaum.

Lograrlo sería extraordinario para los
opositores, porque sería oxigeno puro que
los podría fortalecer, sin duda para el 2024

para arrebatarle el gobierno de la Ciudad de
México a los morenos.

Basta recordar que en el 2021 ese bloque
de PAN, PRI y PRD descalabraron a Shein
baum al ganarle 9 de las 16 alcaldías, en un
terreno totalmente pejista.

Si se enfocan las fallas a la falta de mante

nimiento, estaríamos hablando de la mayor
responsabilidad al gobierno de la Ciudad de
México y, aunque el diseño en la construc
ción está también en primer plano, Marcelo
Ebrard la podría librar.

Ayer le comenté que será muy pero muy
difícil que el Presidente pueda separar a Clau
dia Sheinbaum del cargo para que se puedan
celebrar las investigaciones, los panistas de
la Ciudad por más que intenten presionar no

lo lograran. No habrá separación.
Los panistas saben que tampoco piden

llevar a juicio político a la flamante jefa de
gobierno y consentida de Palacio Nacio
nal, ni en lo local ni en lo federal porque
simplemente Morena tiene la mayoría en
Diputados de Ignacio Mier y Senadores de
Ricardo Monreal.

Sin embargo, una vez que se conozcan
los resultados de forma oficial, si coincide
que es falta de mantenimiento entonces los
opositores tendrán el mejor elemento de
prueba para capitalizar el enojo de los capita
linos contra la consentida del Presidente,

La mayoría de usuarios del Metro en dife
rentes estaciones se topa con el problema de

las escaleras eléctricas descompuestas. Son
largas rutas de escalinatas que recorrer y los
más afectados, obviamente las personas de
la tercera edad.

Dicen los que saben qué si a Claudia se le
voltea el pueblo bueno y sabio, pues que le
vaya diciendo adiós al 2024.

HIDALGO SE VA PONIENDO MORENO

En Hidalgo, los números siguen en au
mentó al candidato de Morena, Julio Men
chaca, supera en dos a uno a la priista Caro
lina Viggiano. Esa entidad, a pesar del buen
gobierno que realizó el priista Ornar Fayad,
está en la antesala de perderse.

Las causas son muy sencillas, la militan
cia de Hidalgo acusa la imposición que hizo
el líder nacional, Alejandro Moreno "Alito"
no respetó los números que favorecían al
candidato del gobernador y hoy ahí están
las consecuencias.

Son los propios priistas los que llevaran
al triunfo al morenista en una represalia de
voto de castigo a su dirigencia y a la impo
sición. A ver quién el tiempo a quien le da la
razón el 5 de junio, a Ornar Fayad o Alito y
su grupo que encabeza Rubén Moreira, por
cierto, esposo de la candidata.

DEBATE EN QUINTANA ROO, MARA LOS
DESAIRA

Los empresarios de Quintana Roo se que
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daron como la novia de pueblo esperando a

la candidata estelar de Morena, Mara Leza
ma. Armaron el debate en Playa del Carmen,
en la Riviera Maya para tener a los cinco aspi
rantes de las diferentes fuerzas políticas.

Naturalmente que la candidata del PAN
PRD, (antes alcaldesa y diputada del verde)
Laura Fernández se preparó para pegarle
hasta con la cubeta a la puntera de Morena.
Pero también se quedó con las ganas.

Si Morena tiene un triunfo de las seis gu
bernaturas más que asegurado por la holga
da ventaja de tres a uno, es ahí en Quintana
Roo, su más cercana es la candidata panista,
el resto, incluyendo del PRI, son puro relleno.

Mara Lezama escuchó a su coordinado

ra, la senadora Marybel Villegas para evitar
ir a ese debate que no tendría el mínimo
caso pues sería, como puntera el blanco de
ataques y como dijera Juan Gabriel, pero

que necesidad.
* Jachavez77@yahoo.com
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Análisis a Fondo

Inflación como potro salvaje
Por Francisco Gómez Maza

• La política monetaria de Victoria Rodrí
guez Ceja, restrictiva al cien

• Mañana jueves puede anunciar otro in
cremento al costo del dinero

Por los resultados preliminares del esta
do de cuenta de la institución, al cierre de la
semana, concluida el viernes 6 de mayo, la
Junta de Gobierno del Banco de México pro
fundizó su política monetaria restrictiva para
calmar los reparos del potro salvaje de la in
flación.

Simultáneamente, el Banco central vigila
el precio del dinero. Hasta el cierre de esta
edición de El Independiente, la tasa objeti
vo estaba en 6.5%. Esta tasa es similar a la
Prime Rate en los sistemas financieros an

glosajones. Para este jueves 12 de mayo, el
Banco de México tiene programado el anun
cio de su decisión en política monetaria. Po
dría anunciar un incremento en la tasa de

interés objetivo, lo que significará otro valde
de agua fría al calentamiento de la econo
mía y la inflación.

(El calendario considera ocho fechas para
los anuncios de las decisiones de política
monetaria en 2022. Sin embargo, como en
años anteriores, el Banco de México se re
serva la facultad de modificar la postura de
política monetaria en fechas distintas a las
preestablecidas, en caso de que se presenta
ran eventos extraordinarios que hicieran ne
cesaria la intervención del Banco Central. La

publicación de las decisiones de política mo
netaria seguirá siendo en jueves a las 13:00
horas como en el 2021.)

Para que lo entendamos los dummies, se
conoce como política monetaria lo que hace
el banco central para administrar la cantidad
del dinero que circula en manos de la pobla
ción y el costo del crédito para diversas acti
vidades productivas y mercantiles, de acuer
do con los clásicos de la ciencia económica.

En México, el objetivo de la política mo
netaria, aplicada exclusivamente por el
Banxico, es mantener la estabilidad de los

precios de los bienes y servicios que produce
la economía. Si hay demasiado dinero en cir
culación, el banco aplica la política restrictiva;
restringe la cantidad de dinero en manos del
público y del sistema financiero y bancario.

Esto significa intentar el control de una in
flación, que está saliéndose del huacal, como
se dice en lenguaje popular mexicano, ac

ción muy complicada y difícil, en momentos
en que el mundo vive circunstancias inéditas
por trágicas, que estallan en las guerras eco
nómicas y militares, como la confrontación
del aparato económico estadounidenses con
la pujante economía de la República Popular
China, y la guerra en Ucrania.

Banco de México instrumenta la política
monetaria restrictiva, enfriando la tempera
tura de los mercados financieros, median
te la administración del dinero y el crédito
(tasa de interés) en los mercados financie
ros nacionales.

La reducción del circulante monetario y
el manejo al alza de la tasa de interés, para
inhibir el crédito y el crecimiento económico,
para controlar el crecimiento de los precios,
El Estado de Cuenta del Banco de México,

correspondiente a la semana que concluyó el
pasado viernes 6 de mayo, y dado a conocer
este martes 10 de mayo por la Oficina de la
gobernadora de la institución, doctora Rodrí
guez Ceja, indica que la Junta de Gobierno
del instituto bancario central está poniendo
toda la carne al asador para atajar la carrera
alcista de los índices de precios de la econo
mía, que miden el comportamiento de la in
flación.

Las operaciones de mercado abierto
(OMAs) son el principal instrumento que el
Banco de México utiliza para administrar la li
quidez de corto plazo en la economía (exceso
de dinero en circulación, hecho que es infla
cionario per se), ya sea inyectando o retiran
do recursos de la base monetaria o circulante

en manos del público:
En la semana que terminó el 6 de mayo,
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el Banco de México realizó operaciones de
mercado abierto con instituciones banca

rias para compensar una expansión neta de
la liquidez por 29 mil 194 millones de pesos
Esta fue resultado de: El retiro de recursos
de la cuenta de la Tesorería de la Federación

y otras operaciones por 22 mil 83 millones de
pesos, así como por la menor demanda por
billetes y monedas por parte del público por
7 mil 111 millones de pesos.

Contado en números, la reserva interna
cional del Banco de México fue recortada en

377 millones de dólares, quedando un saldo

de 198 mil 798 millones de dólares. La base

monetaria (el dinero en circulación y los de
pósitos bancarios en cuenta corriente en el
banco central) disminuyó 7 mil 111 millones
de pesos, alcanzando un saldo de 2 billones
467 millones 305 mil pesos. Esta cifra implicó
una variación anual de 15.4%.

El nivel y el comportamiento de la base
monetaria reflejan en parte las medidas sani
tarias implementadas en el país, que habrían
afectado la demanda de efectivo por parte
del público como medio de pago.
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Una Colorada (vale más que
cien descoloridas)
Cada día es peor
Por Lilia Cisneros Luján
En diversos momentos hemos re

flexionado ustedes y una servidora
acerca de lo que producen personas

flojas, atenidas, sinvergüenzas, ignorantes y
mediocres. El tema es cotidiano, en materia
de seguridad, se nos informa del aumento del
gasto en cuerpos que se supone coadyuvarían
a que la sociedad viva en paz y sin sobresaltos;
pero la realidad es que o los revoltosos no los
respetan o los reales cuidadores, resultan peo
res que los criminales.

Sin que podamos entender en que consis
ten "los otros datos" cotidianamente aumenta

el número de secuestros, homicidios, feminici
dios, robos en casa habitación, negocio, me
dios de trasporte, calle, restaurantes y conco
mitantemente el bajísimo curso de acciones de
investigación lo que sabemos era el ministerio
público apertura de expediente hoy carpetas
seguimiento a procesos con el resultado de to
dos conocido; impunidad ¿es que la gente con
tratada para tales actividades no está preparada
para lo que debe hacer? ¿Por qué se culpa a los
jueces? ¿Quién está interesado en desacreditar
al poder judicial?

Niños y mujeres son víctimas directas y las
familias terminan siendo parte de colectivos de
búsqueda, demandantes de justicia o fieros se

res humanos conformados con vengarse des
truyendo lo que se les ponga en el camino, igual
monumentos que personas. ¿Cuál podemos
imaginar que debiera ser el límite? ¿Bastará con
que ciudadanos de distintos niveles socioeco
nómicos migren a otra geografía para evitar ser
afectados? ¿Alguna de las maltrechas estructu
ras gubernamentales está dedicada en evaluar
tales efectos para la nación?

La deficiente preparación, puede soslayar
se por algún tiempo. Si las llaves de tu rega
dera o lavabo empiezan a gotear, quizá llegue
un "plomero" que te cobre 300 pesos y te lo
deja listo; pero en dos meses descubres que
en realidad tu eres mejor plomero porque las

¡¡aves siguen desperdiciando agua. Y quizá un
sujeto enviado por una mini empresa te cobre
otros 300 pesos por hacerte un presupuesto
para el mantenimientolimpieza de teléfonos,
ajustes de programación etc. planteándote
que te cobra quien sabe cuantos miles por
poner al día tu conmutador y si tu intuición te
lleva a no le darle el trabajo te das cuenta que
todos los contactos que funcionaban ahora
estaban desconectados [1] ¿Cuantas personas
le pagan mensualmente a un contador que no
hace tu declaración en ceros y luego tienes
que enfrentar una multa ahora que el SAT está
buscando ingresos aunque lo hagan como ex
torsionadores de piso?

¡claro esto es culpa según los de los
otros datos de la pésima educación de los
gobiernos anteriores, los neoliberales, los co
lonialistas! y todos los etcéteras, que se creen
a pie juntillas esos votantes oficiales recepto
res de diez o quince mil pesos mensuales sin
más compromiso que llevar gente a los míti
nes, los eventos del día del niño, la madre y
otros en vez de continuar con su plaza de bu
rócratas como está ocurriendo en la mayoría
de las alcaldías de la ciudad de México. ¿Qué
capacidad se le pide aun exburócrata al que
solo le pagaban siete mil pesos y que ahora
recibe el doble por nutrir asambleas?

La semana pasada, se cumplió un año de
la tragedia de la línea doce del metro. En el
intento de darle al resultado de la evaluación

más credibilidad, se ovacionó a la empresa
noruega a la cual se contrató al inicio del pro
ceso. Todo estaba bien mientras los avances

apuntaban a uno de los posibles competi
dores para la presidencia en el 2024; pero
cuando se llegó al punto de determinar que la
incompetencia para afrontar asuntos de man
tenimientocomo el plomero de las llaves que
gotean eran también factor de la muerte de
más dos decenas de seres humano y muchos
heridos, entonces la furia apareció. Los otros
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datos convirtieron los halagos en descalifica
ciones y la impunidad junto con la injusticia
se volvieron a mostrar.

Podríamos abundar en ejemplos, desde
la incongruencia de afirmar que se respeta
la libertad de prensa y se protege a quien la
ejerce profesionalmente, contra la muerte de
periodistas y el cambio de domicilio de otros
para evitar ser objeto de venganzas. La sema
na pasada ocurrió otro incidente que afortu
nadamente no ha terminado en tragedia en
el aeropuerto de la ciudad de México, Ya se
había advertido y publicado acerca de tema
del sistema metropolitano de aviación, que
incluye de forma determinante la operación
del aeropuerto Felipe Ángeles [2], ¿Por qué se
inauguró una instalación cuyo arribo es más
costoso en tiempo y recursos financieros
que el existente en la ciudad de México ¿Qué
pasó con controladores experimentados que
evitaban posibilidades de choques en las pis
tas como casi ocurrió hace apenas unos días?
¿Cuántas de las personas conoce que siendo
capaces han preferido renunciar? ¿Optan por
quedarse sin chamba por qué no quieren ser
parte de tragedias o porque no se les cumple

lo ofrecido como está ocurriendo en la mayo
ría de las alcaldías que perdió Morena y a las
cuales no les dan presupuesto como forma
de castigo por no haberse plegado al pode
roso de moda?

Seguramente Usted conoce muchos
otros casos similares o tal vez hasta es prota
gonista de algunos ejemplos que han empeo
rado en solo los últimos años la vida de este

maravilloso país que nos permitió estudiar en
escuelas públicas, donde los maestros fueron
parte importante de nuestro desarrollo. Vimos
y disfrutamos de becas no caridades sino
becas que correspondían a la capacidad de
mostrada, luego de la culminación de nuestra
preparación tuvimos el privilegio de ser invi
tados a laborar en diversas responsabilida
des y que le digo, a todo ello se le ha dado un
puntapié, por simple ignorancia, limitaciones
emocionales y carencia de visión política.

[1] Será por incapacidad o por venganza de
que no le diste el trabajo para el cual notaste no
estaba capacitado.

[2] Que se remodeló, amplió y renombró,
porque antes era una base militar de nombre
Sta. Lucia
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Ultima Instancia
pasar en las elecciones del 2024?¿Qué puede

Por Carlos Angulo Parra*

Hasta ahora ha habido muchas opi
niones respecto de las posibles
candidaturas a la presidencia de la

República respecto de una coalición de Mo
rena y sus aliados y de la oposición confor
mada por el PAN, PRI y PRD, y posiblemente
MC, a través de la coalición de Va por Mé
xico, pero poco se ha dicho de los posibles
escenarios derivados del resultado de las

elecciones.

Cuando se hizo el procedimiento de Re
vocación de Mandato (que por cierto, erró
neamente muchos lo denominaron como

"consulta^cuando la Constitución realmente
lo caracteriza como un "procedimiento" con
características sancionatorias por perdida de
confianza de la ciudadanía al presidente de
la República), muchos argüían que no debe
ría hacerse, porque en el caso de que resulta
re mayoritario el voto por revocarle al presi
dente su mandato y se obtuvieran los votos
necesarios para hacer el procedimiento vin
culatorio, el presidente debía dejar el poder
en virtud de habérsele revocado su manda

to, y porque el presidente, hasta ahora, no ha
aceptado ninguna derrota, no dejaría el po
der, generándose una crisis constitucional.

Lo anterior, nos lleva a la reflexión de
¿qué pasaría si en las elecciones del 2024,
con el INE que tenemos y renovados los con
sejeros que se van en abril del año 2023, sin
que se haya aprobado la reforma electoral

recientemente presentada por el presidente
(que lo más seguro es que no será aproba
da), ganare la coalición Va por México las
elecciones a presidente de la República, por
un margen muy pequeño?

Con los antecedentes que tenemos
de la vida política del presidente, es muy
probable que no aceparía el resultado elec
toral, que promoviere la iniciación de los
recursos legales para revertir el resultado
en favor de Morena y sus aliados o la anu
lación de las elecciones, y que provocare
sendas movilizaciones populares y protes

tas a nivel nacional,

Pero, ai darse el resultado definitivo por
parte delTribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, reconociendo el triunfo a la
oposición, después de múltiples análisis de
los resultados electorales, ya sea mediante
la apertura de paquetes y recuento de votos,
de anulación de casillas y cambios en los
resultados derivado de ello, el presidente se
puede rehusar entregarle el poder a la oposi
ción, y hasta podría ungir como "presidente
legítimo" al candidato perdedor de Morena.

Esto ya lo hizo el candidato López en el
2006 sin tener ningún poder formal, blo
queando por meses el Paseo de la Reforma
y realizando un escándalo fenomenal. Ahora
que tiene el poder formal y real, antes de que
termine su mandato el último día de sep
tiembre de 2024, conociendo un resultado
adverso a su partido, ¿quién le podrá impe
dir la realización de múltiples actos ilegales
que puede cometer con tal de no entregarle
el poder a la oposición?

El presidente va otra vez a repetir el que
"no me salgan que la ley es la Iey7va a adu
cir que se ha violado la voluntad del "pue
blo sabio? va a alegar que él es el custodio
de la República, y el único encargado de im
partir justicia en el país, que él representa ai
pueblo y a la Nación.

Los poderes civiles poco podrán ha
cer ante una contumacia presidencial.
Los únicos que podrían actuar son los re
presentantes de las fuerzas públicas del
país, cuyos mandos están a las órdenes
del Ejecutivo Federal, es decir del mismo
presidente López.

Si se llega a afectar el orden constitu
cional a ese nivel bien se podría crear un
escenario de guerra civil, podrían algunas
fuerzas estatales al mando de gobernado
res de oposición actuar con violencia, con
reacción de la Guardia Nacional y hasta de¡
Ejército. Podría generarse una división den
tro de las propias fuerzas federales, estata
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les y municipales. Podría haber hasta inter
vención extranjera.

Esperemos que esto no suceda, pero de
bemos de estar atentos al comportamiento
del actual gobierno, que cada día, conside
ro que actúa más en desapego al Estado
de Derecho. Debemos de estar preparados
para enfrentar situaciones extremas que
bien se pueden dar con el presidente que
tenemos en caso de una posible derrota de
su régimen en las urnas.

*@CarlosAnguloP
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Itinerario Político

¡Masacran periodistas:
60 muertos en 41 meses!
Por Ricardo Alemán*

Es una masacre.

Un proceso sistemático de ani
quilación que sólo en el 2022 ha

costado la vida a 11 periodistas, diez de ellos
en gobiernos de Morena.

Peor aún, los estados que registran
el más elevado número de informadores

muertos son, en ese orden: Veracruz, Mi
choacán. Sonora, Sinaloa, Baja California,
Zacatecas, Guerrero y Chiapas. entre otros.

Desde el año 2000, por ejemplo, en Ve
racruz han sido masacrados 34 periodistas,
siete en el gobierno de AMLO.

Y se trata de una masacre, porque ade
más de que más del 70 por ciento de los
ataques a periodistas se producen en go
biernos de Morena el partido creado por
el presidente Obrador, en la mayoría de
los casos los matarifes literalmente "cazan"

a sus víctimas al salir y/o llegar de su casa,
oficina o centro de trabajo.

Es decir, que los criminales van por los
periodistas a los que ubican previamente y
esperan el momento adecuado para arre
batarles la vida; un modus operandi que
confirma que en los gobiernos de Morena
"la muerte tiene permiso" y los matones a
sueldo tienen la consigna de exterminar a
los comunicadores.

Un exterminio de informadores que al
canza niveles de escándalo ya que, con la
muerte de dos mujeres periodistas el pasa
do 9 de mayo otra vez en Veracruz, suman
la escalofriante cifra de 60 comunicadores

muertos en el gobierno de López Obrador.
Dicho de otro modo; resulta que en los

primeros 41 meses de la gestión de AMLO,
en México es asesinado un periodistahom
bre o mujer, cada 20 días en promedio;
toda una marca mundial.

Pero la historia se convierte en "novela

negra" si acudimos a la memoria y recor
damos que López Obrador prometió que en
su gobierno no habría "un solo periodista
muerto''

Sin embargo, en 41 meses cuando ha
transcurrido casi el 55 por ciento de su ges
tión, la incidencia de periodistas asesina
dos se ha elevado casi cien por ciento frente
a los informadores muertos en los gobier
nos de Felipe Calderón y de Peña Nieto.

Y es que según Artículo 19, en toda la
gestión de Calderón fueron asesinados 48
periodistas y en todo el gobierno de Peña 47
informadores perdieron ¡a vida.

Comparados los números anteriores con
los 60 periodistas muertos en los primeros
41 meses de la administración de AMLO, la
conclusión es que el presidente que prome
tió "ni un solo periodista muerto" en reali
dad ha sido el presidente con el mayor nú
mero de informadores ultimados.

Sí, López Obrador es el presidente de los
muertos; cien por ciento más muertes de pe
riodistas, cien por ciento más muertes vio
lentas, cien por ciento más feminicidios...

Y fue necesario volver al tema de los pe
riodistas muertos porque como ya se dijo,
apenas el lunes 9 de mayo del 2022, manos
criminales acribillaron a las periodistas Ye
senia Mollinedo Falconi y a su camarógra

fa Joahna García Overa, en Cosoleacaque,
Veracruz.

El modus operandi fue idéntico al de to
dos los periodistas masacrados a lo largo
del 2022; los criminales ubicaron a las re
porteras, las siguieron y luego que salieron
de una tienda de conveniencia en la que se
habían detenido para tomar algo, fueron
masacradas a bordo del vehículo en el que
viajaban.

Y claro, el dictador de Veracruz Cuitlá
huac García, sólo atinó a decir lo de siem
pre; que llegarían al fondo de las indaga
torias, mientras que el dictador de Palacio,
López Orador, dijo lo mismo que el primer
día de su mandato; que la muerte de perio
distas es a consecuencia de los gobiernos
neoliberales.

Algo así como el reconocimiento de que
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el gobierno de López y todos los gobiernos
estatales de Morena en el resto del país, su
fren la misma tara de estimular y solapar la
muerte de periodistas.

Y es que según cifras oficiales de la se
cretaría de Gobernación, en México han
sido asesinados un total de 60 periodistas
desde el 1 de diciembre de 2018 y hasta el
10 de mayo del 2022.

El 70 por ciento de esos periodistas han
sido asesinados en gobiernos estatales en
manos del partido oficial, Morena lo que
confirma la teoría del exterminio, además
de que en por lo menos el 95 por ciento de
los casos los presuntos responsables no
han sido identificados y menos llevados
ante la justicia,

En pocas palabras, se ratifica que en Mé
xico los periodistas son asesinados porque
en los gobiernos de Morena sea el gobier
no federal, sean los gobiernos estatales o
municipales, "la muerte tiene permiso''Sí,
matar a un periodista en México es igual a

tener una garantía de impunidad; porque en
México e¡ trabajo periodístico no sólo es la
profesión más peligrosa del mundo sino el
crimen con mayor impunidad.

Y la impunidad es tal que, por ejemplo,
un periodista crítico del gobierno de López
Obrador puede ser perseguido desde el
poder presidencial, perseguido desde la
fiscalía general de la República, desde un
gobierno estatal o municipal de Morena y
nadie dice nada y tampoco pasa nada.Pero
tampoco le pasa nada a los "mataperiodis
tas7 quienes gozan de total impunidad; una
protección que les brinda desde el presiden
te López, pasando por ¡os gobernadores y
alcaldes de Morena.

Pero también es cierto es que en más del
90 por ciento de las ejecuciones de periodis

tas, los matones no son más que matarifes
a sueldo.Y detrás de cada pistola y de cada
bala que le quita la vida a un periodista exis
te un político, un gobernante, un criminal o
un narcotraficante a quienes molesta que

en México existan periodistas dispuestos a
denunciar y cuestionar a los malos gobier
nos, los peores políticos o los intolerables
criminales.

Sí, la escuela de López Obrador para sa
tanizar a diario a los periodistas ha formado
una legión de políticos, gobernantes y cri
minales capaces de pagar para exterminar
a los molestos periodistas.

Y esa escuela se llama dictadura, aquí y
en China.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Fuera máscaras

Que beban Topo Chico

"Finalmente recordé lo peor de una gran
princesa, a quien se le dijo que los campesinos
no tenían pan, y respondió: Que coman paste
les. "JeanJacques Rousseau.

Apenas ayer, el gobernador Samuel Gar
cía declaró que Yolanda Martínez había sali
do de su casa por voluntad propia y le pidió
que regresara. Horas más tarde su cadáver
fue encontrado en estado de descomposi
ción, en un terreno baldío de Monterrey. En
menos de un año el gobierno de Samuel
García está dejando a Nuevo León sin agua
y sin mujeres.

El caso de Debanhi, ¡a joven de 18 años
que desapareció el 9 de abril en Escobedo,
destapó una cloaca en el gobierno del Nuevo
Nuevo León. La Fiscalía del estado manipu
ló los videos del motel Nueva Castilla, lugar
donde apareció su cuerpo sin vida, para dar
a entender a la opinión pública que todo se
trató de un accidente. Como si las mujeres se
cayeran en cisternas de moteles al lado de la
carretera todos los días.

A la ola de violencia se suman los recla

mos por falta de agua en el estado. A partir
de este domingo y hasta el mes de agosto,
la mitad de la población de la zona metropo
litana (alrededor de 2 millones de personas)
no contará con agua potable desde las 6 de
la tarde hasta las 6 de la mañana del día si

guiente, sumado a los cortes que se aplican
un día a la semana. Como si el problema de
la escasez fuera de la gente que tarda mu
cho bañándose, y no del sector industrial
que acapara el 80% del vita! recurso.

De repente adoptar huérfanos el fin de
semana para devolverlos el lunes ya no es
suficiente para causar simpatías. Se cae la
cortina y se asoma la verdadera bestia de
diez cabezas que asecha al estado. Ojalá al
guien le hubiera contado a la Primer Pareja
que ser gobernadores se trata de gobernar
para poder decir a tiempo que qué hueva.

Fuera máscaras: el problema de los fe
minicidios, la violencia y la escasez de agua
en Nuevo León es que todos los gobernan
tes son títeres de la clase empresarial. Por
eso se pueden dar el lujo de votar por cual
quier bufón: el Bronco, Samuel, Colosio Jr,
etc; con la seguridad de que siempre gober
nará el mismo: el Grupo Monterrey. Desde
hace décadas son las mismas familias las

que controlan uno de los estados más prós
peros del país: desde los medios de produc
ción hasta los medios de comunicación. La

definición exacta de una oligarquía.
Empresas como Femsa, Arca Continen

tal y Bebidas Mundiales, que literalmente
exportan millones de litros del líquido, ya
sea como refresco o cerveza, han logrado
escapar de los recortes de agua en el es
tado. Otras comoTernium, que se dedica a
la producción de acero para automóviles y
línea blanca consumen millones de litros

de agua para sus calderas y sistemas de
enfriamiento. Otro caso es el de la españo
la Iberdrola, cuya gigantesca planta de ci
clo combinado y vapor para la generación
de electricidad, ubicada en el municipio de
Pesquería, utiliza agua superficial de ríos
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en esa región, pero también grandes volú
menes del subsuelo. En el fondo, los em
presarios del Grupo Monterrey necesitan
agua para seguir desarrollándose como el
núcleo industrial más importante del país.
No estoy diciendo que los empresarios
sean malos solo por ser empresarios. Pero
su interés primordial es la creación de capi
tal, hacer dinero. No el bienestar común, ni
la seguridad. Por eso urge separar al poder
económico del poder político.

Al regio lo engañaron. Le dijeron que
manifestarse y alzar la voz era de huevo
nes. Lo convencieron de que aguantarse y
ponerse a trabajar era de hombres: ¡A jalar,
que se ocupa! Como si esa fuera la solución

a los problemas del estado,
Nuevo León está sumido en una crisis,

que para ser justos, no inició con Samuel
García. El joven gobernador es el último en
la lista de payasos que entretienen al pue
blo, ya sea mochando manos o con bailes
enTikTok, porque mientras no falte el pan y
el circo, todo sobra. Pero el pan se está aca
bando y el circo ya no es suficiente cuando
el hambre, o la sed apremia. ¿Se viene una
revolución en Nuevo León o los oligarcas lo
grarán convencer, una vez más, a la prole,
de que el problema es que no están jalando
lo suficiente?

"Mientras tanto, que bebanTopo Chico.
@callodehacha
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Libros de ayer y hoy
MAIZ, la planta madre que fue traicionada
PorTeresa Gil*

Como principales integrantes de la
cultura del maíz, estamos quedan
do muy mal con una naturaleza que

nos dotó de tan enorme don. Desde décadas

atrás, nuestro cereal de origen fue traiciona
do por los gobiernos. Lo menospreciaron.
Centrados en una madre de carne y hueso,
los seres humanos olvidan que tienen mu
chas madres tan importantes y tan necesa
rias de cuidado como la que les dio vida. Dos
fundamentales son la madre tierra y la madre
naturaleza tan abandonadas y agobiadas, al
gunos de cuyos sus efectos acabamos de ver
en la pandemia. Los mexicanos tenemos una
madre propia, que es originaria de este país,
la planta benefactora del maíz que, según da
tos históricos y antropológicos, se remonta
a 7 mil años después de haber sido encon
tradas sus semillas en Coxclatán en el Valle

deTehuacán, Puebla. Otros la retrotraen a 12
mil años en el eje neovolcánico de Puebla y
hay quienes la colocan en Guerrero. Algunos
ignorantes, por no llamarlos traidores, dicen
que el maíz fue traído por los españoles a
principios del siglo XV. Por el contrario, éstos
se llevaron la planta y empezaron su cultivo
en el siglo XVI.

¿PERDEREMOS AL PAÍS SI NO HAY MAÍZ?
MÉXICO ESTÁ HUÉRFANO DEL CEREAL

Sin maíz no hay país, fue la frase que
acuñaron organismos sociales para hacer
un llamado a su defensa, ante los inicios de
su carencia. Desde hace muchas décadas los

gobiernos fueron olvidando la importancia
del maíz en nuestras vidas. La crisis que aho
ra padecemos y que nos obliga a importar de
otros países, curiosamente de la cultura del
trigo, es larga y tendida y se fue dando por el
abandono del campo y por la concentración
campesina en las ciudades ante la falta de
apoyos. En medio de la intromisión extranje
ra para reverdecer nuestras plantas maiceras
en transgénicos, las cosechas debilitadas nos
hicieron virar al exterior y en este momento
rebasamos los 17 millones de toneladas que
estamos importando. En 2021 la tonelada
costaba 14 mil 700 pesos. La Secretaría de

Agricultura y Desarrollo Social (Sader), sos
tiene que somos autosuficientes en maíz
blanco y deficientes en maíz amarillo que se
usa como forraje, alimento de ganado. Pero
los funcionarios de esa dependencia no de
ben de comer tortillas, porque el maíz amari
llo también se usa en la industria tortillera y
los mexicanos comemos a la par ambas ma
zorcas en nixtamal. La importación, entonces,
también se va a los estómagos humanos.
Y surgen variantes que no creemos que los
expertos en alimentación autoricen, la mez
cla de dos cereales maíz y trigo para hacer
tortillas, producto que ya se comercializa. Los
cánones alimentarios prohiben alimentarse
con varios cereales al mismo tiempo. Aquí,
de un largo poema de Gabriela Mistral

El maíz del Anáhuac

el maíz de los fieles,
cuerpo de los mixitlis
a mi cuerpo se viene

LA PIFIA DE LA REVOLUCIÓN VERDE
AFECTÓ EL CULTIVO DEL MAÍZ

La falta de atención prioritaria al campo
mientras los gobiernos navegaban en la fri

volidad y el saqueo, produjo los efectos de
ahora, con zonas cubiertas por árboles de
semillas de frutos secos, en algunas tierras
antaño dedicadas a cultivos prioritarios,
como ¡os del Valle del Yaqui, por ejemplo;
se colocó al país, además, en la disyuntiva
de lo natural o lo transgénico con rapaces
transnacionales que de hecho ya usan esa
variante en soya y otros cultivos y no sa
bemos si también en el maíz. La llamada

Revolución verde que se impulsó en bue
na parte aquí durante los años cincuenta y
sesenta y dio el premio Nobel a su creador
Norman Borlaug, tuvo un efecto similar
a lo transgénico más reciente, por la gran
cantidad de fertilizantes que se introduje

ron en un cultivo que tenía vía natura!, y la
imposición de semillas mejoradas, que aún
hoy son demandadas por agricultores e in
dustriales del campo. En ese maremágnum
de problemas en tormo a nuestra semilla
base, se llama a priorizar al pequeño sem
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brador, al campesino tradicional que fue el
que acunó la hermosa planta de maíz y lo
gró en décadas muy anteriores, que México
sobreviviera a partir de un cereal que casi
es mágico. Ante el esfuerzo que hace la Sa
der para obtener8 millones de toneladas de
maíz amarillo para fincar la autosuficiencia,
algunos expertos alargan el tiempo de esa
autosuficiencia. Nuestra madre planta maíz
tendrá que esperar.

EL MAIZ COMO ALIMENTO, MEDICA
MENTO Y COMO COMO CREADOR POÉTICO

La planta del maíz es muchas cosas al
mismo tiempo. Su función como madre pro
veedora en muchos tipos de alimentos, es
variada, tiene aportes en aceites, en formu
las medicinales, en harinas, en artesanías, en
base de construcción, entre muchos usos. Se
menciona que participa en 58 por ciento de
aspectos industriales. Además, es un gran
inspirador en la literatura. Hay muchos libros
y centenares de poemas que lo abordan o lo
mencionan. Decía Rubén Darío:

;Que alegre y fresca la mañanita!

me agarra el aire por la nariz,
los perros ladran, los niños gritan
y una muchacha gorda y bonita,
junto a una piedra muele maíz.

Este poema del libro Del Trópico (Fondo
editorial, para niños 2010, Nicaragua), es lar
go y ha sido reproducido por muchas edito
riales incluso en 2020. Fue escrito por Darío
en 1889 y eso demuestra que a la par que
México, Centroamérica y Sudamérica, tenían
el maíz como cereal básico.

*laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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